
EN BUENA HORA vinieron los temblores en el

Tribunal Electoral federal. La magistrada presidenta,
Mónica Soto, destituyó al secretario general
de Acuerdos, Rodrigo Sánchez Gracia, y nombró
en su lugar a Ernesto Santana Bracamontc
EL CAMBIO ocurre en medio del proceso de calificación
de las elecciones del 2 de junio. El personaje destituido
es el alfil del magistrado Felipe Fuentes, quien ha
sido un aliado muy leal de Soto, El inesperado cambio
tiene que ver con muchas de las elecciones locales que
tocarán la puerta del Trife. Soto decidió que su antiguo
amigo Fuentes ya no tenga mano en la entrada de los
expedientes.
ESO SÍ: para evitar quejas, la comisión que elaborará
el proyecto de validez de la elección presidencial
será encabezada por Fuentes y el magistrado Felipe
de la Mata El proyecto no reporta mucho problema
dada la ventaja inobjetable de Claudia Sheinbaum.
TAMBIÉN fue removida la subsecretaría de Acuerdos,
Blanca Ivonne Herrera. En su lugar quedó Rosalía
Bustillo, quien igualmente es del equipo de Mónica
Soto. Por si se pierden las actas, ya hay alguien cercano
que las encuentre.

• • •

A QUIEN le está, literalmente, haciendo agua la
gobernabilidad es a Mara Lezama, la mandataria
morenista de Quintana Roo. La razón es el descontento

que existe entre los miles de damnificados que han
dejado las lluvias e inundaciones, sobre todo en

Chetumal.

LOS POBLADORES se quejan de que el gobierno
estatal no supo o no quiso tomar medidas efectivas
de prevención ante las tormentas. Fallaron tanto las
labores de mantenimiento de la infraestructura pluvial,
como las de protección civil para evitar que colapsara
la ciudad,

Y LO PEOR vino después: de acuerdo con los
testimonios, la administración de Mara Lezama ha
tenido una reacción lenta ante la enorme cantidad de

calles inundadas y gente afectada. Y ayer amanecieron
también inundadas varias zonas de Cancún.

EL PUNTO es que el ciclón pegará de lleno
en territorio nacional, entrando por el Golfo de
México. Se espera que los gobernadores de Tabasco,
Veracruz, Tamaulipas y Nuevo León sí tomen
las previsiones necesarias,

• • •

INTERESANTE reto les puso enfrente la Presidenta
electa a los diputados y senadores de Morena, PT y
Partido Verde: echar abajo la reelección de alcaldes y
legisladores... que ellos mismos disfrutan plácidamente.
SÓLO EN el Senado, la 4T tiene 19 senadores
que estarán otros seis años en su escaño por la vía
de la reelección, unos como pluris y otros por mayoría.
Entre ellos están Citlalli Hernández, Malú Micher,
José Alvares Lima, Ana Lilia Rivera, Félix Salgado
Macedonio y Lucía Trasviña. Y ni modo de pensar
que, por congruencia, dejarían sus escaños. ¿Verdad?
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Jueces por concurso
To Uamo a la reconsideración de este

terna, por favor, para que puedan llegar
los mejores jueces y magistrados...

Son personas estudiosas y valiosas"

Paula María Garda Villegas

Estoy absolutamente de acuerdo
con la magistrada Paula María
García Villegas, quien pidió en

un video en redes sociales que el Po
der Judicial "siga siendo un sistema en
donde los mejores jueces y magistra
dos, a través de concursos, a través de
los conocimientos que tengan, a tra
vés de estudio, sean quienes lleguen
al puesto de jueces y magistrados. Te
nemos juzgadores y juzgadoras muy
valiosos y muy valiosas en el Poder
Judicial federal, que se han dedica
do materialmente en cuerpo y alma
a la justicia".

La magistrada es una de muchas
juzgadoras que han asumido el trabajo
judicial como vocación: "Es un traba
jo tenso..., de mucho estrés; es un tra
bajo donde tienes que tener vocación
de servicio". Ante las constantes acu
saciones del presidente López Obrador
a jueces, magistrados y ministros por
su supuesta corrupción, esta visión se
vuelve relevante. Tiene razón García
Villegas cuando dice que "la salida de
1,600jueces y magistrados" de sus fun
ciones, "personas estudiosas y valio
sas", constituiría "un golpe de Estado,
porque desaparecería todo un poder
público, el Poder Judicial".

Jueces y magistrados han guarda

do silencio mientras los políticos di
rimen el tema de la reforma judicial
sin conocer realmente su trabajo, pero
García Villegas es una mujer valiente.
En octubre de 2023 participó en las
manifestaciones para defender los fi
deicomisos del Poder Judicial. Quizá
no sorprenda: es hija de la doctora
Olga Sánchez Cordero, cuyos fallos en
la Suprema Corte abrieron nuevos ca
minos a la justicia Duele por lo tanto
que haya retirado de las redes el video
en que defendía el Poder Judicial.

Entiendo que no son tiempos fá
ciles para cuestionar los designios del
poder. Este lunes 17 la rectoría de la
UNAM se deslindó de un estudio de
juristas del Instituto de Investigacio
nes Jurídicas sobre las 20 iniciativas
de reforma del Presidente. Esa maña
na el Presidente había acusado a 'los
directivos de la UNAM" de haber da
do línea a los investigadores. No leyó
el documento, pero sí lo descalificó:
"¿Qué se tienen que meter?". El estudio
es prueba, afirmó, de que "se derechi
zó la UNAM". El deslinde de la recto
ría, sin embaigo, ha generado mayor
preocupación. Nadie ha pretendido
nunca que un trabajo de algún inves
tigador represente la posición de toda
la institución, pero no es común que
la casa de estudios se deslinde de un
trabajo de sus investigadores. Parece
una claudicación.

En este ambiente de miedo me pa
rece muy importante haber escucha
do a la magistrada García Villegas. La
corrupción es, sin duda, un problema

muy importante en nuestro país, so
lo que la reforma del Poder Judicial
ni siquiera se preocupa del tema. La
elección directa de jueces no solo no
resolverá ningún problema de corrup
ción, sino que seguramente lo agrava
rá. El crimen organizado intervendrá
para influir en las elecciones de jueces
como lo ha hecho en las de alcaldes.

Lo que más inquieta es que la desti
tución de más de 1,600juzgadores, que
han logrado sus cargos a través de durí
simos concursos de oposición, será un
golpe brutal para la justicia de nuestro
país. De un plumazo el sistema perde
rá el conocimiento acumulado de leyes,
precedentes y jurisprudencia. En vez
de fortalecer la carrera judicial, como
han hecho los gobiernos democráticos,
el Presidente quiere destruirla.

Mucho mejor sería preservar el
sistema de concursos de oposición pa
ra que prevalezcan los conocimientos y
no la popularidad o la promoción polí
tica. De hecho, lo ideal sería aplicarlo
también a los ministros de la Suprema
Corte. Necesitamos jueces con voca
ción por el servicio judicial y no que
deseen utilizar los tribunales como
trampolín para una carrera política

• ENCUESTA

¿Cómo escogería usted a un cirujano pa
ra una operación? ¿Elegiría al más po
pular, al que más se promoviera, o pre
feriría a quien tuviera mayores conoci
mientos y experiencia? Qué le parece
si lo sometemos a una encuesta
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Grandes temas
Pasadas las elecciones,
deberíamos estar hablando

de los grandes problemas
que aquejan a México:
inseguridad, asesinatos,
cómo vamos a recuperar
las zonas tomadas por
el narco, servicios de salud,
falta de medicamentos, qué
va a pasar con la educación.

En cambio, la virtual
Presidenta electa nada más

le da gusto al que se quiere
vengar de la Suprema Corte
de Justicia.

¿Así piensa que va
a tranquilizar a los mercados?

José Eduardo Mota

Alvaro Obregón,
Ciudad de México
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Este amigo con el que tomo la copa
varias los martes por la noche dice
a veces cosas que me escandalizan,
cuando ya nada debería escandalizarme.
Anoche, por ejemplo, manifestó luego
de la tercera copa:

La teología es la forma más
imaginativa de la literatura de ficción.

Pensé en San Agustín y Santo
Tomás de Aquino, en Bonhoeffer
y GarrigouLagrange, y sentí el impulso
de oponerme a esa afirmación, pero
recordé que él estaba invitando, y no
es de buena educación contradecir a

quien va a pagar la cuenta. Así, en lugar
de discutir me serví otra copa. Confieso
apenado que preferí las buenas maneras
a decir mi verdad: pienso que la mejor
teología es la naturaleza. Observarla y
cumplir sus leyes son el mejor camino
para acercarse a ese misterio al que
llamamos Dios.

Anoche no dije eso. Lo diré cuando
me corresponda el turno de pagar

¡Hasta mañana!...

Fecha: 19/06/2024

Página: 9

Area cm2: 89

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 19,402

Página 22 de 198 Índice



Indefensos
Este señor tenía un sentido que

pocos señores tienen: el buen
sentido. En la cantina del ca

sino local un grupo de socios de ma
dura edad a quienes los años habían
hecho claudicantes en las lides de col
chón hablaban de sustancias que, se
gún fama, servían para ponerse en
aptitud de hacer obra de varón. Uno
hablaba de la hierba llamada garaño
na; otro decía de los ostiones; un ter
cero mencionaba la hueva de lisa; el
siguiente aludía al licor de damiana, y
no faltó alguno que trajera a colación
el nombre de un moderno fármaco
llamado yohimbina, el cual causaba
efectos asombrosos. El señor que di
go, el del buen sentido, cortó de ta
jo aquellas esperanzadas digresiones
con una frase lapidaria. "Señores de
claró terminante. No nos hagamos
pendejos. Eso, cuando se acaba, se
acaba". Cámbiando todo lo que ha
ya que Cambiar yo digo que también
la democracia y la libertad, cuando
se acaban se acaban, y el desdichado
pueblo que las pierde tarda años e in
felices días en recuperarlas. Recorde
mos lo que sucedió en la España fran
quista. El Caudillo echó por tierra la
República e instauró en su lugar una
dictadura que anuló los derechos de
los ciudadanos y puso al Estado por

sobre la persona Salvas las naturales
diferencias, por ese camino vamos
hoy los mexicanos. Consumada la re
forma judicial de López quedaremos
indefensos ante las leyes anticonsti
tucionales, sin ningún recurso para
oponernos a ellas y con una justicia
mentirosa administrada no por exper
tos, que ya se sabe son conservadores,
neoliberales y corruptos, sino por jue
ces, magistrados y ministros elegidos
por el pueblo bueno y sabio, que en
una consulta de dos días mostró ya
su decidido apoyo a esa reforma por
la cual la administración de la justicia
quedará en manos de quienes para ser
electos harán campañas como las de
los políticos, con el apoyo de quién sa
be qué fuerzas que disponen del dine
ro suficiente para sacar adelante a sus
candidatos, después sus obsecuentes
servidores. Política de ocasión en vez
de exámenes por oposición. ¿Tam
bién los cirujanos en los hospitales
públicos serán designados por voto
popular? Retiro esa pregunta. Temo
la respuesta... Capronio es un sujeto
desconsiderado. En la cena de su ani
versario de bodas, sentado al lado de
su esposa, se puso en pie de pronto y
pronunció con emoción estas pala
bras: "Quisiera expresar mi gratitud
a la mujer que a lo largo de todos es

tos años me ha dado su compañía, su
amor de cuerpo y alma, su consejo y
comprensión. Desgraciadamente no
está aquí". (Nota: ninguna duda cabe:
el tal Capronio es un cabrón)... Pepi
to le preguntó a su tía, que llevaba tres
años de casada: "¿Por qué no has teni
do hijos?". Respondió ella: "Porque no
los he encargado a París ni me los ha
traído la cigüeña". Le advirtió Pepito:
"Menos los vas a tener si sigues cre
yendo en esas tonterías"... Don Algón
se inscribió en un club nudista, pero
una hora después' de haber llegado re
nunció. El administrador le preguntó
por qué. Explicó el maduro ejecuti
vo: "Acabo de cruzarme en el jardín
con una linda chica Me vio de arriba
abajo y luego me saludó: 'Buenos días,
señora"'... Un sujeto llevó a su amigo a
una casa de mala nota En la puerta le
dijo: "Sospecho que mi esposa viene
aquí todas las noches a hacer comer
cio con su cuerpo. Ésta es su fotogra
fía Hazme el favor de entrar y sacarla,
pues yo temo causar algún escánda
lo". El amigo accedió a cumplir aquel
extraño encargo. Entró al lupanar y
salió a poco trayendo por el brazo a
una mujer. Le dijo el individuo a su
amigo: "Ésa no es mi esposa". "¡Pero
es la mía!" replicó hecho una furia
el otro... FIN.
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ESTÁ por verse si
están pecando de
sospechosistas,
pero más de uno en
la Oposición anda
preocupado por
la forma en la que
Tribunal Electoral
de la Ciudad de
México resolverá
las impugnaciones
electorales.

DICEN que no saben
qué tan imparcial
pueda ser su presidente
interino, Armando
Ambriz, cuando es
padrino de Catalina
Monreal, es decir,
compadre del Senador

zacatecano con el

mismo apellido.
SÓLO esperan que
sepan separar el trabajo
de la amistad, sobre
todo cuando toque
resolver el tema de las
plurinominales de más
que otorgó el Instituto
Electoral.

EN pocas palabras,
que no son tiempos
de andar dando

¡domingos!
• • *

Y SÍ. No hay personaje
más asediado

actualmente que Nora
Arias.

CUENTAN que

Morena empezó los
acercamientos para
sumarla a su bancada,
sobre todo cuando el
PRD nacional pasó a
mejor vida y que ella
está más que peleada
con el sepulturero
perdón... con el ex
dirigente Jesús
Zambrano.

PERO, según esto,
las otras bancadas
no piensan quedarse
cruzadas de brazos y
mirando, por lo que
también buscan la
forma de retenerla.
Aunque, de tan
complejo, a ver si no
encuentran antes

la aguja que andaba
perdida en el pajar.

• • •

SALVO lo que implica
lucimiento, cuentan
que algunos temas
escabrosos en la
Ciudad —como el
desabasto'de agua,
por ejemplo— será
mejor ir viéndolos con
un notario que con
algunos funcionarios.
Y ES que, más que
ganas de resolverlos,
la tirada es volverlos

¡herencia!
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Qué le dijo AMLO a Sheinbaum
la noctie del 2 de junto
::::: Por primera vez, la virtual presidenta elec
ta narró cómo fue la breve llamada con el pre
sidente López Obrador tras su victoria del 2

de junio. En una reunión pri
vada, con legisladoras y legi
sladores electos, la morenista
contó el momento "eufórico"
en que recibió el telefonazo
del Primer Mandatario: "Me
llama el Presidente, estába
mos felices, y lo primero que
me dijo el Presidente: ¡logra
mos el Plan C, logramos el
Plan C!". Ahora, dijo Shein
baum a los legisladores, por
si alguno tenía dudas, que es

tá muy decidida a aprovechar ese Plan C, y a
impulsar con todo, la aprobación de la refor
ma al Poder Judicial.

¿Ninguna corcholata al gabinete?
::::: En esa misma reunión con los legisladores
la virtual presidenta electa dijo que los acuer
dos se respetan, y en ese sentido pidió que a
la hora de decidir a sus coordinadores de ban

cadas de los partidos de la
Cuarta Transformación en el
Senado y la Cámara de Dipu
tados se considere a Adán
Augusto López, Marcelo
Ebrard, Gerardo Fernández
Noroña y Manuel Velasco,
senadores electos, así como al
diputado electo Ricardo Mo
nreal. ¿Será que ninguna de

López las "corcholatas" que compi
tieron con ella por la candida

tura presidencial es considerado para integrar
lo a su gabinete? Esta misma semana se podrá
conocer la respuesta.
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La iluminación de la torre
de control del AlFA
::::: Hace unas semanas, el Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles (AIFA) licitó un servicio
para el mantenimiento y conservación del sis
tema de iluminación para su torre de Control.
Nos detallan que solo una empresa presentó
una oferta para llevarse este servicio. Sin em
bargo, al revisar a detalle la empresa se encon
tró que no cumplía con los requerimientos
técnicos solicitados por el aeropuerto, por lo
que el pasado viernes, al dar el fallo de este
servicio se anunció que este sería declarado
"desierto". Nos afirman que es muy posible
que esta licitación se vuelva a lanzar pronto
debido a que es de gran importancia darle
mantenimiento a la torre de control del aero
puerto, pues sería imperdonable una falla en
la iluminación de una de las obras emblemáti
cas del presidente López Obrador.

la hora de revisar los gastos
de campana
::::: Los partidos políticos están al límite para
subsanar los errores y omisiones en sus infor

mes sobre los gastos de cam
paña ante el Instituto Nacio
nal Electoral, el plazo finali
za hoy y, posteriormente, la
Unidad Técnica de Fiscaliza
ción estará encargada de re
visar los gastos e ingresos
que reportaron los partidos
para sus candidaturas, a ni
vel nacional y local, y en su
caso perfilar las sanciones
correspondientes, que serán

llevadas al pleno del Consejo General a me
diados de julio. Nos recuerdan que el rebasar
los topes de campaña es una de las causales
que podría llevar a la anulación de alguna de
las elecciones. ¿Habrá alguna anulación?
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La oposición busca
el Milagro de Miami
El 9 diciembre del 2018

sucedió un milagro de
portivo cuyas probabi

lidades está tratando de repli
car el movimiento opositor en
México. El "Milagro de Miami"
fue una improbable, casi im
posible, irrepetible, inespera
da, inensayable, espectacular y
absolutamente suertuda juga
da con la cual el alicaído equi
po de fútbol americano de los
Delfines de Miami logró ven
cer en el último minuto del

partido a los engrandecidos
Patriotas de Nueva Inglaterra,
comandados por el legendario
Tom Brady.
Algo así quiere lograr la opo

sición mexicana, y se está or
ganizando para ello.
Quieren evitar que el obra

dorato tenga la mayoría califi
cada en el Congreso. Les preo
cupa la reforma que busca des
truir al Poder Judicial. En la
oposición están ejecutando
una operación política de va
rias rutas:

La primera es tratar de evi
tar la sobrerrepresentación.
Esa injusta regla con la cual la
coalición del partido en el po
der tuvo el 57% de los votos

pero se le están por asignar el
74% de los diputados. Para
eso, se han intensificado los
cabildeos en el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación. ¿Qué calculan?
Que de los 5 magistrados, hay
2 que han mostrado que no
tienen miedo de votar contra

el régimen: Janine Otálora y
Reyes Rodríguez. Con esos
dos votos no bastan. Se nece

sita uno más. Un argumento
es que el magistrado Felipe de
la Mata ha tenido en el pasado
opiniones muy claras en con
tra de la sobrerrepresenta
ción. Lo natural sería que re
virtiera el abuso. Pero ningún
voto está seguro porque hay
argumentos a favor de la so
brerrepresentación y además
está el valor que se requiere
para enfrentarse aun régimen
que no se toca el corazón para
atacar a cualquiera que se cru
ce en sus intereses.

La segunda es asegurar que

todos los senadores de oposi
ción —PAN, PRI, PRD, MC
se mantengan firmes, unidos
y valientes. Si Morena y sus
aliados argumentan que la
gente votó por ellos avalando
la controversial reforma, los
de oposición pueden decir
que quienes los respaldaron
para llegar a la Cámara fue jus
to para votar en contra. Tres
legisladores hacen la diferen
cia y el obradorato ha demos
trado que sabe cómo com
prar/intimidar para ganar una
votación en el Congreso. Un
reto adicional es que una vo
tación en bloque de conten
ción requiere algún nivel de
comunicación entre la alianza

opositora y Movimiento Ciu
dadano. Todos los puentes
fueron dinamitados durante
la campaña presidencial.
La tercera es tratar de saltar

septiembre. Lograr que la vo
tación de la controversial ini

ciativa suceda ya que Claudia
Sheinbaum haya tomado posi
ción para ver si cambia algo en
el tablero político el hecho de
que López Obrador ya no esté
en Palacio Nacional, apostan
do a que suceda el tan cacarea
do "distanciamiento" y la nue
va presidenta quiera dar una
muestra de que ella manda.
¿Todo esto suena improba

ble, casi imposible? Pues sí. Por
eso el título de la columna. Pe
ro es interesante saber qué es
tán tratando de armar. •

historiasreportero@gmail.com
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Desaparición en la carretera
federal 200
Un halcón del Cártel Ja

lisco en Tecomán, Co
lima, admitió que el 15

de enero de 2023 recibió un
mensaje en el que le ordenaban
"venadear" a dos personas que
viajaban por la carretera federal
200 a bordo de una camioneta
blanca. Al grupo del que forma
ba parte le indicaron "que no se
les fueran a pelar, porque se si se
nos pelaban nos chingaban".
Cerca de diez halcones se

instalaron entre el puente de
Coahuayana y los topes del Ce
rro de Ortega: la zona de ope
ración de Óscar Fernando
Arreguin, El Anzuelo, y un su
jeto apodado El Sky, jefes de
plaza de Tecomán.
Las personas que debían de

tener era el abogado defensor
de derechos humanos Ricardo
Lagunes Gasea y el líder de co
muneros de Aquila, Michoa
cán, Antonio Díaz.
Ese día, el abogado Lagunes

Gasea y el maestro Díaz, como
le llaman en Aquila, habían
participado en una reunión
donde se trató el incumpli
miento acuerdos por parte de
una de las mineras más gran
des del país, Ternium.
Hasta su desaparición, el

maestro Díaz era representan
te del grupo mayoritario de co
muneros de Aquila, que se en
frentaba con un grupo mino
ritario, que se ostenta sin em
bargo como representante de

la comunidad ante la minera
Ternium. Lo dirigía un expre
sidente municipal de Aquila,
involucrado en el "Michoaca
nazo": José Cortés Ramos, co
nocido como Cochelo.
La reunión de los comune

ros se extendió tres horas. La
gunes y Díaz hablaron con al
gunas personas, fueron a me
dir un terreno, comieron en un
restaurante y salieron poco
después de las seis de la tarde
rumbo a Colima.
La camioneta del abogado

fue hallada esa noche a un lado
de la carretera, con las llantas
ponchadas a tiros. Dentro del
vehículo se halló su teléfono
celular, pero no el del maestro.
Fue el inicio de una tortuosa
cadena de omisiones, incom
petencias, opacidades e irregu
laridades: las autoridades no
recuperaron huellas dactila
res, no tomaron fotografías del
vehículo, no precisaron el ca
libre de los casquillos, ni la tra
yectoria de las balas.
Familiares de las víctimas, así

como organizaciones de México,
Argentina, Estados Unidos y Lu
xembuigo, presentaron una ac
ción urgente ante la ONU para
exigir la adopción de medidas de

emergencia para la presentación
con vida de los desaparecidos. El
Comité contra la Desaparición
Forzada de Naciones Unidas y la
Comisión Interamericana de
Derechos Humanos requirieron
al Estado Mexicano una estrate
gia integral de búsqueda.

Cuando se cateó el rancho Pie
dras Blancas, de Arreguin, una
filtración lo había puesto sobre
aviso. No se le volvió a localizar.
Dos días después de la desa

parición, la familia de una de las
víctimas vio de casualidad, en el
teléfono del fiscal especializado
en desaparición de personas de
Colima, una fotografía que les
tomaron en Aquila, sin su con
sentimiento, a Lagunes y Díaz,
el mismo día en que iba a darse
la privación de su libertad. No
fue integrada a la carpeta, ni se
analizaron sus metadatos. Na
die sabe quién se la envió ni có
mo la obtuvo el fiscal.

Se afirma que tras el arresto de
un halcón, este señaló tres pre
dios, donde luego se localizaron
fosas clandestinas y se recupe
raron restos humanos. Pero los
dictámenes forenses de los res
tos no han sido encontrados.
En la región han sido asesina

dos en los últimos lustros 38 co
muneros. Otros seis han desapa
recido. No hay una investigación
que ligue estos hechos con la de
saparición del maestro Díaz y el
abogado Lagunes.
En Aquila acusan a la mine

ra de realizar pagos ocultos pa
ra dividir a la población. Los
otros beneficiarios son los cár
teles, a cuyos jefes nadie les ha
tocado un pelo.
Se sigue sin conocer la suer

te de los defensores. Los fami
liares siguen esperando. •

@hdemauleon
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El cierre es con venganza
El cierre del sexenio de

Andrés Manuel López
Obrador apunta a ser

con un manotazo sobre la me
sa, al igual que su arranque y el
manotazo de cancelación del
NAIM. La reforma al Poder Ju
dicial se supone que la quiere
el Presidente para mejorar el
sistema de justicia en México,
pero nada de lo que incluye su
propuesta va encaminado a
ello. Más bien tienen todos los
tintes de un acto de venganza
contra un contrapeso que le ha
puesto frenos.
Primero le puso un freno

cuando quiso la extensión de
mandato de Arturo Zaldívar
como Ministro Presidente de la
Corte. Antes, cuando los mi
nistros se negaron a apegarse a
recortarse el salario como pe
día el Presidente para que na
die ganara más que él. Y duran
te el sexenio le pusieron varios
altos en sus intentos por pasar
por encima de la Constitución.
Notable fue el caso de la Ley de
la Industria Eléctrica.
El documento oficial con

los objetivos de la reforma al
poder judicial se puede leer
que ésta busca una Suprema
Corte eficaz, austeray transpa
rente en donde la elección po
pular legitime a los impartido
res de justicia.
Eso no va a ocurrir. Preten

der que sean sujetos del voto
popular suena democrático,

pero es un sin sentido. Prime
ro porque para ser selecciona
dos dependerán de la presi
dencia y del poder legislativo.
Segundo porque los ciudada
nos apenas nos informamos
de quién busca la presidencia.
Ni hablar de los candidatos a
diputados o senadores. Me
nos ocurrirá con los integran
tes del judicial.
Bolivia es el único país en el

mundo que elige, por voto po
pular, a los 26 principales car
gos judiciales incluyendo a los
integrantes d el Tribunal Su
premo de Justicia. Hasta ahora
la elección de integrantes del
poder judicial solo ha ocurrido
dos veces en Bolivia, en 2011 y
2017. En ambas los votos nulos
y blancos han sido más nume
rosos que los favorables a los
candidatos. Y la que tenía que
ocurrir el año pasado está sus
pendida por un conflicto entre
el legislativo y el judicial. Ha si
do un verdadero caos en donde
el ganador ha sido el actual
presidente, Luis Arce, quien
controla al poder judicial y an
te la parálisis lo seguirá hacien
do indefenidamente.
En un país como México,

con los problemas de dinero
sucio y crimen organizado ¿de

verdad queremos que quienes
quieran impartir justicia ten
gan que salir a hacer campañas
y a buscar recursos; hacer con
venios con cárteles; atraer di
nero sucio y luego, cuando ga
nen, tengan que cumplir con
sus "patrocinadores"?
El expresidente de Bolivia,

Eduardo Rodríguez Veltzé,
opinó en entrevista para El
País sobre cómo ha funciona
do este sistema: "para elegirse
debían cortejar a los políticos
durante la preselección de
candidatos, que se hace por
dos tercios de votos de la
Asamblea Legislativa, y luego
teman que hacerse conocer
por los votantes en un proceso
electoral sin tradición alguna
en el país. El voto popular obe
dece a una lógica: se vota por
simpatía, por identificación,
pero los votantes no están ca
pacitados para evaluar los mé
ritos de un funcionario que, so
bre todo, es técnico". A ello
agregó que "El Tribunal Cons
titucional Plurinacional (TCP),
siendo el garante de los dere
chos fundamentales, hasta
hoy no repara en que Bolivia
tiene el récord de meter gente
en las cárceles. Existen 30 mil
reos y, esto es lo grave, un 70%
con prisión preventiva, sin
sentencia. Los magistrados
han sido funcionales a esta
práctica abusiva".
Difícil pensar que México

pueda estar peor en materia
de impartición de justicia y
Estado de Derecho pero la re
forma de López Obrador será
el camino más seguro para lo
grarlo. Y todo por un acto de
venganza. •

@AnaPOrdoríca
www.anapaulaordorica.com
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David Monreal ahora promueve álbum de fútbol
::::: Él que anda en Zacatecas "muy enjundioso"
promoviendo el álbum de estampitas "Copa por la
Paz", nos' platican, es el gobernador David Mo
nreal Ávila (Morena), pues esta semana se dispu
tará dicho torneo de fútbol en su estado con tres
equipos y el local Mineros, para conmemorar el 110
aniversario de la Toma de Zacatecas. Nos indican
que don David busca de una y otra manera que la
gente se olvide de los balazos y el aumento del in
dice de desaparecidos, pues insiste en que la enti
dad se va pacificando, porque hay menos muertos

en su denominado "año de la paz", aunque varios quisieran ser feli
ces y vivir en el mundo de don David pegando estampitas. ¡Auch!
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Alcalde fugado y fuera de si
:::: Desde Puebla, nos cuentan que la situación en el
municipio de Zapotitlán de Méndez está "color de
hormiga". Nos relatan que todo se inició con el asesi

nato de Ramón Malagón, chofer
del candidato del PT, Salvador
Tino Martínez, un día antes de
las elecciones; luego aparecieron
videos que exhiben la presunta
participación en el crimen del al
calde morenista Emiliano Váz
quez Bonilla junto a su hermano
Higinio y, de filón, en las últimas
horas "casualmente" se incendió
la vivienda de una activista que es

una de las principales detractoras de don Emiliano,
quien por cierto, está desaparecido (fugado) desde el
día del homicidio, por lo que la localidad quedó sin
alcalde. "¡Oh! y ahora ¿quién podrá defenderlos?"

A prueba, fidelidad con la 4T
::::: La que "podría ir por la suya" en Morelos, nos
comparten, es la cuatro veces diputada plurinominal
local del PT, Tarda Valentina Rodríguez Ruiz.

pues no ha olvidado que en la en
cuesta de Morena para la candi
datura por la gubernatura salió en
cuarto lugar y aún anda resentida
Nos indican que doña Tania bus
cará colocarse bien en el Legislati
vo local y convertir a su partido
en "bisagra" para las iniciativas
que enviará la próxima goberna
dora Margarita González Sara
via (Morena), aunque "la prueba

de fuego" para saber si es de la 4T será la iniciativa
que busca remover al fiscal del estado, Uriel Carmo
na Gándara, pues se sabe que doña Tania lo ha
apoyado en otras ocasiones. ¡Zas!
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La utopía de la
transparencia en Cuba
Actualmente, la Asamblea

Nacional del Poder Popular
de Cuba está discutiendo el

Anteproyecto de Ley de la Transpa
rencia y el Acceso a la Información
Pública; por su parte, el diputado Jo
sé Carlos Cruz Sandoval considera
que se "contribuirá a democratizar
aún más el acceso a la información,
acercará más las instituciones al ciu

dadano y garantizará una gestión
gubernamental más efectiva y
transparente en nuestro país".
Pero, ¿cómo la transparencia pue 

de contribuir a la democracia en un

entorno autoritario? El Anteproyec
to no garantiza mayor y mejor infor
mación, ni abona a la democracia
cubana. Lo que sí se legislará será:
primero, mínimas garantías de la no
persecución por solicitar informa
ción al Estado; segundo, la ausencia
de un instituto especializado e inde
pendiente que garantice y tutele el
derecho de acceso a la información;
y tercero, se regular los obstáculos
para acceder a información.

Se desglosa el Anteproyecto (29 ar
tículos y dos disposiciones especiales
y cinco disposiciones):

L Los sujetos obligados (art. 7.1)
son quienes tienen la responsabili
dad de organizar la información,
mantener los archivos y poner a dis
posición la información solicitada se

integran por los órganos superiores
del Estado, entidades provinciales,
municipales, personas físicas o mo
rales que reciban dinero del Estado
(art. 3). En contraste con los principio
de accesibilidad inclusión, no discri
minación y publicidad (art. 4), las
Fuerzas Armadas Revolucionarias,
del Interior y de Relaciones Exterio
res cuentan con laexcepción que per
mite asumir la rectoría de su propio
Sistema de Transparencia y Acceso a
la Información (art. 6.c).
2. Si bien, todos tienen el derecho

a acceder y consultar la información
pública y a recibirla y divulgar (art
13), el Anteproyecto señala que el uso
indebido de la información conlleva
responsabilidades administrativas,
civiles o penales (art. 14).
3. En Cuba, el acceso a internet

es malísimo, por lo cual, se pros
pecta mínimos avances en la de
mocratización de la información
digital, orillando a la población a
acudir directamente a la oficina de

gobierno y pedir cuentas.
4. Un tema vital para la democra

cia son las excepciones al Derecho de
Acceso a la Información; dentro del
Anteproyecto se contemplan estos
escenarios: que ponga en peligro, que
afecten o que violen la soberanía la
defensa y la seguridad nacional, los
datos personales, los procedimientos
judiciales o administrativos y el de

recho de propiedad la confidenciali
dad de datos comerciales y del medio
ambiente (art 21); con base en la ex
periencia mexicana se corren graves
riesgos de resguardar todo como in
formación clasificada a perpetuCEas.
Podemos afirmar que el Antepro

yecto representa en la práctica un
candado a la transparencia pues
existe control de la información, la
identificación del solicitante y se sal
vaguardan el interés del Estado.

5. El Anteproyecto no crea una
institución independiente que tutele
el Derecho de Acceso a la Informa
cióa Es el Ministerio de Ciencia Tec
nología y Medio Ambiente el encar
gado. No se asigna un presupuesto ni
se establece la afirmativa ficta
6. ¿Qué pasa si no recibo la infor

mación? Hay dos vías de impugna
ción: el recursos de reforma y el re
cursos de alzada el solicitante tendrá
que ir a la oficina que le negó la in
formación y declarar su inconformi
dad frente al superior jerárquico. El
otro escenario, es interponer deman
da vía judicial mediante procedi
miento administrativo (art. 2629.1).
Los cubanos no tienen garantiza

da la información sin ser identifica
dos, y con base en la experiencia ahí
la disidencia es privada de la libertad
por expresar ideas y opiniones. •

Invesigador del Ciesas
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Sin treno, la crisis en el Cutzamala.
¿habrá más medidas restrictivas?
::::: En el reporte semanal de la Comisión Nacional
del Agua (Conagua), cuyo titular es Germán San
toyo, en el que se informa sobre el nivel de alma
cenamiento de las presas del Sistema Cutzamala,

que significa 18.1% del total de
agua que consume la Ciudad de
México, el martes no hubo da
tos, lo cual es relevante en un
contexto en que los cuerpos de
agua siguen a la baja, a pesar de
las medidas que se han tomado.
Así, nos adelantan, esta misma
semana, las autoridades federa
les, de la capital del país y del
Estado de México preparan un
reporte para dar cuenta de la si

tuación que se vive y las acciones a seguir, aunque
no quisieron adelantar cuáles. Eso sí, le recorda
mos que en Valle de Bravo se suspendió la extrac
ción de agua, porque el nivel es muy bajo. ¡S.O.S!
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Tribunal de Justicia del Edomex
pide autonomía económica
::::: El presidente del Tribunal Superior de Justicia
del Estado de México, Ricardo Sodi, levantó la
voz y dijo que, junto a otros tribunales estatales,

están creando un documento
para que, en medio de la refor
ma judicial que impulsa More
na, se tomen en cuenta varios
aspectos como la autonomía
presupuestal, el servicio judicial
de carrera para los nuevos jue
ces y que también haya un fon
do para que puedan implemen
tar, por ejemplo, la oralidad en
los juicios civiles y familiares.
Don Ricardo también planteó

que la reforma se encamine a resolver los temas
que afectan todos los días a los togados para im
partir justicia, como los amparos indirectos.

Cerqueda y su cercanía con Deltina
::::: Nos dicen que antes del proceso electoral pa
sado, el alcalde de Nezahualcóyotl, Adolfo Cer
queda, fue invitado por la gobernadora, Delfina
Gómez Álvarez, a integrarse a su gabinete antes

de que se cumpliera un año de
su gestión. Pero la designación
del edil para que fuera el aban
derado de Morena para buscar
la reelección en el segundo mu
nicipio más poblado del Estado
de México y desarrollar el se
gundo piso de la 4T en esa lo
calidad, le impidió incorporarse
al equipo de la administración
estatal. Nos comentan que don
Adolfo, quien consiguió un

triunfo holgado en la tierra del Coyote en Ayuno
el pasado 2 de junio, no descarta en el futuro la
posibilidad de adherirse al gobierno que encabeza
Delfina Gómez.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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ÁlvarezBuylla se va y
echa bronca a colegas
::::: El Conahcyt publicó un comu
nicado de prensa para decir que el
Gran Telescopio Milimétrico
(GTM) no se quedará sin fondos
en la actual administración, como
han afirmado miembros de la co
munidad científica del Instituto
Nacional de Astrofísica, Óptica y
Electrónica (Inaoe). Sin embargo,
no explica qué está haciendo para
garantizar su financiamiento en
los últimos meses del sexenio.
También en el texto, el Consejo
acusa a los miembros de esta co
munidad de "impulsar narrativas
alarmistas y lejanas del interés
científico". Era de esperarse que el
mensaje no fuera bien recibido
por parte de investigadores del
Inaoe y del GTM. Nos cuentan
que hay mucha molestia y que in
cluso el tenso ambiente provocó
que se cancelara una conferencia
donde se iban a presentar pre
mios internacionales que se ganó
el GTM por las observaciones de
los agujeros negros. Conahcyt ale
ga que quienes administran el
GTM no han rendido cuentas,
mientras que los del GTM asegu
ran que ya entregaron los papeles
que tenían que entregar, nos ex
plican. Mientras las autoridades se
pasan la bolita, al centro están los
investigadores que sólo quieren
continuar con sus proyectos con
herramientas funcionales, ¿es mu
cho pedir? Parece que sí para la

actual administración de Cona
hcyt, tan sólo recordemos que en
abril pasado, la directora, María
Elena ÁlvarezBuylla, ya no
vislumbraba el tema como parte
de su agenda y recomendó a los
investigadores conversar con el
equipo de transición: "Podemos
trazar una estrategia para la transi
ción al siguiente gobierno, pero yo
no me puedo comprometer de lo
que va a suceder cuando yo ya no
esté aquí", dijo a EL UNIVERSAL.

Adiós a una era para los

::::: Nos cuentan que el MixUP Lo
reto cerrará el 23 de junio y con
esto se va también su cabina de
música clásica. Es poco decir que
hay consternación entre los meló
manos y devotos enterados. Al
principio se dijo que la tienda se
ría remodelada y que habría un
cierre temporal, pero hace un par
de días se informó, en privado, a
ciertos compradores asiduos, que
el cierre será definitivo. Aún hay
tiendas con una o dos líneas de
música clásica o que hagan pedi
dos, pero Loreto tenía cabina para
música clásica. Una más de una
larga lista de cierres: Estudio Bar
tok, Margolín, El Rincón del Disco
y demás... Escríbanos a columna
crimenycastigo@gmail.com
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Fanny y Amoldo, la vida
después del hallazgo
La historia se ha contado

muchas veces, pero hay que
insistir contra el olvido.

El 11 de abril de 1994, la joven
arqueóloga Fanny López Jimé
nez descubre una puerta oculta
entre la maleza que cubre al Tem
plo XD3 en la plaza central de Pa
lenque. Es el primer paso que la
lleva hacia una subestructura
donde se oculta la cámara fune
raria en la pirámide vecina al
Templo de las Inscripciones. La
alcanza el director del Proyecto
Arqueológico Palenque, Amoldo
González Cruz, y descubren
emocionados que hay un sarcó
fago dentro de la cripta. Desde
entonces, todo es una labor de
equipo, que él coordina, hasta el
deslizamiento de la lápida el 1 de
junio.
Les pregunto a Amoldo, direc

tor del Proyecto Arqueológico Pa
lenque, y a Fanny, hoy profesora
investigadora de la Universidad
de Ciencias y Artes de Chiapas,
cómo viven a la Reina Roja 30
años después.
Amoldo:

El arqueólogo lleva 30 años en
tregado a la investigación del si
tio como director del Proyecto
Arqueológico Palenque. El Pala
cio, el Templo de las Inscripcio
nes, la Plaza de las Cmces... han
generado información exhausti
va sobre la ciudad, sus gobernan
tes, su arquitectura, su arte y su
cosmovisión. Pero, sin duda, el
mayor reconocimiento lo ha te
nido por sus trabajos alrededor
de la Reina Roja, Tz'akbu Ajaw
("Gobernante de las sucesiones

dinásticas"), esposa de Pakal, y su
riquísima ofrenda, así como la vi
da de esta mujer de la nobleza
maya y el origen de su familia en
Ox Te'K'uh ("Lugar de los dioses
del árbol").
González Cruz publicó su libro

La Reina Roja. Una tumba real en
Palenque en 2011 (Turner/ Cona
culta/ INAH). Me dice que lo ree
ditará con información y datos
nuevos. El más reciente: Cuando
se toparon en 1994 con tres ha
bitaciones en la subestructura del
Templo Xin, una de ellas, la de en
medio, que resguardó el sarcófa
go, estaba tapiada y al pie del mu
ro sellado había restos de carbón.
Señal de que al cerrar la cámara se
había llevado a cabo un ritual fu
nerario. Recientemente descu
brió que no era carbón sino copal.
"Estas pequeñas cosas son las que
me motivan a seguir investigan
do". Y prevalece su propuesta de
conservar para la investigación
una pequeña muestra de los hue
sos y devolver el resto al interior
del sarcófago y sellarlo. Como
ocurrió con Pakal en su tumba
dentro del Templo de las Inscrip
ciones. Mientras, cada 1 de junio,
desde hace 30 años, le prende ve
ladoras a la Reina Roja.
Fanny:
"Después de ese año, 1994, mi

vida se complicó. Me quedé sin
trabajo, me quedé con la esperan
za que tal vez volvería a excavar
en Palenque... pero no fue así.
Nunca más volví a ser parte de un
proyecto arqueológico en Palen
que; sin embargo, era algo que yo
no podía soltar. Todo mi mundo

giraba en tomo a ello. Había que
dado tan marcado en mí, que em
pezaron a invitarme a dar confe
rencias sobre el hallazgo. No im
porta qué investigación esté lle
vando a cabo, qué proyecto tenga
o en qué parte de mi vida me en
cuentre, Tz'ackbu Ajaw, siempre
me acompaña.
"He caminado 30 años con

ella, se ha convertido en una es
pecie de amuleto protector, un
símbolo espiritual y yo soy su por
tavoz. De tanto que la he nombra
do, que he contado su historia,
hoy la Reina Roja ha llegado más
lejos que el mismo Pakal El gran
de, ha llegado a convertirse en el
escudo de un grupo de mujeres
chiapanecas que como lema di
cen: 'Soy Reina Roja, fuerza an
cestral de las mujeres' y que en sus
cromosomas llevan la herencia
de mujeres gobernantes, artistas
y sacerdotisas. Aunque pudiera
decir que esta historia es compar
tida entre el equipo que estuvi
mos allí, hoy puedo decir que esta
historia es mía". •

adriana.neneka@gmail.com

Lea más sobre "Fanny y Amoldo, la vida
después del hallazgo"

eliinwersal.iununx
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Rayuela
Y los nombres de los
dueños de los bares

clandestinos, ¿por qué no
son revelados? ¿Los
protege la autoridad?
¿Frente a qué nuevo
cártel estamos?
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ASTILLERO

Monreal, Adán y Ebrard: fundado recelo // Dos
a las cámaras, otro al gabinetefí ¿Qué gana CS
con estas cesiones? fí ¿De qué lado las lealtades?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUN CUANDO LA virtual pre
sidenta electa (VPE), Claudia
Sheinbaum, incluyó a Marcelo
Ebrard en la contienda por la coor
dinación de las cámaras, ayer todo

apuntaba a que serán Ricardo Monreal Ávila y
Adán Augusto López Hernández los predeter
minados para encargarse del control político de
San Lázaro y el Senado, respectivamente.

SEGÚN LAS VERSIONES extraoficiales de las
palabras de la VPE durante una reunión con los
virtuales legisladores electos, que entrarán en
funciones el ls de septiembre próximo, los com
promisos hechos en Morena se cumplen (ese
fraseo fue mencionado específicamente por
Monreal, asumiendo que será él quien lidere los
trabajos en la Cámara de Diputados).

EL COMPROMISO NO fue diseñado, sino
aceptado por Sheinbaum, como parte del pro
ceso que el presidente López Obrador echó a
andar tres años atrás al decir: "Ahora sí que ya
no hay tapados: yo soy el 'destapador' y mi 'cor
cholata' favorita va a ser la del pueblo, ésa es la
regla. La gente va a decidir en su momento en
forma libre, democrática".

LOS TÉRMINOS DE "destapador" y "corcho
latas" provienen de tiempos de Luis Echeverría
Álvarez, quien hizo abrir el juego sucesorio con
seis aspirantes, para desplazar al secretario de
Gobernación, Mario Moya Palencia, y optar por
el de Hacienda, José López Portillo. A su vez, Mi
guel de la Madrid organizó una pasarela de seis
aspirantes, entre los que se contaba a Manuel
Bartlett, secretario de Gobernación, aunque el
dedo presidencial se posó finalmente en la carta
preconcebida, Carlos Salinas de Gortari.

DE LAS SEIS corcholatas del juego de ilusio
nismo elaborado por López Obrador dos son
ajenas formalmente a Morena: Manuel Velas
co, del Verde, y Gerardo Fernández Noroña,
no afiliado, pero impulsado por el PT. De las
cuatro piezas restantes, una resultó ganadora
(Sheinbaum) y tres no parecen susceptibles de
la entrega de una confianza política plena por
parte de la ahora VPE.

VEASE CASO POR caso: Monreal mantuvo
un a guerra interna desde 2018 contra la can
didata a jefa del Gobierno capitalino, la cual se
redobló en 2021 con la derrota guinda en varios
lugares, sobre todo en la ahora alcaldía Cuau
htémoc, adjudicado en Palacio Nacional este
sonoro fracaso morenista a maniobras divisio
nistas del zacatecano, con la aberrante Sandra
Cuevas como ganadora en lo inmediato.

MARCELO EBRARD MANTUVO una pos
tura de menosprecio a Sheinbaum e incluso de
impugnación formal ante órganos partidistas,
atribuyendo a la ahora VPE y a miembros del
equipo central de López Obrador maniobras
de delictividad electoral, graves acusaciones de
las que hasta ahora no se ha desdicho formal
mente, ni ofrecido disculpas o explicaciones.

ADÁN AUGUSTO TAMBIÉN regateó reco
nocimiento claro y oportuno a Sheinbaum:
ausente en ceremonias clave para la consoli
dación de la científica capitalina, concentrado
en presionar para que en Tabasco quedara una
pieza que le fuera cercana y no el distante Ja
vier May. Con amplio historial polémico, López
Hernández podría ganar a Monreal y Ebrard
en cuanto a expedientes oscuros recientes, so
bre todo por la cascada de recursos de origen
inexplicable, o muy explicable, que sirvieron
para apoyar una campaña tan ostentosa como
fallida, con financistas preocupantes.

EL MANTENIMIENTO DE apariencias
unitarias durante la campaña electoral es
entendible, pero con la enorme legitimidad
proveniente de las urnas, ya como virtual pre
sidenta electa, resulta difícil precisar cuáles
serían las ganancias políticas de Sheinbaum
al entregar cargos importantes ("sugerir" a
los legisladores entrantes) a Monreal y a Adán
en las cámaras y, según algunas versiones, a
Ebrard en el gabinete.

LOS COMPROMISOS REALES de los tres
personajes no son con Sheinbaum, aunque
ella ahora debe asumirlos en acatamiento
de un viscoso compromiso aherrojante, de
un jactancioso cumplimiento de palabra que
los integrantes de la mencionada trinidad de
beneficiarios no cumplieron a plenitud en su
momento. ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

¿Podrá Biden detener la anunciada
invasión de Israel a Líbano?
ALFREDO JALIFERAHME

ETANYAHU ¿PODRA LIBRAR
dos guerras simultáneas contra laN guerrilla palestina sunnita Hamas
y la otra guerrilla libanesa chiíta
Hezbolá?

POCAS VECES SE ha gestado en el mundo
árabe la unificación de dos guerrillas de sunnitas
y chiítas, lo cual ha trastocado gran parte de la
dinámica geopolítica regional, cuando, además,
Irán, que no es país árabe, se ha reconciliado con
dos relevantes regímenes árabes como Arabia
Saudita y Egipto, lo que indica un redimensiona
miento del mundo islámico de 57 países con mil
800 (¡megasic!) millones de feligreses que toma
conciencia del potencial de su poderío. Si la gue
rra en Siria distanció a Hezbolá y a Hamas, el ge
nocidio israelí en Gaza los ha hermanado a grado
tal que el frente libanés fue abierto en solidaridad
con Gaza para quitarle presión a Hamas.

LOS ATAQUES TRASFRONTERIZOS entre
Israel y Hezbolá se han intensificado y han obli
gado al éxodo en el norte de Israel entre 50 mil y
100 mil moradores, y en Líbano sur han abando
nado sus hogares 100 mil chiítas.
EL TIEMPO NO corre a favor de Netanyahu
frente a la notable resiliencia de Hamas y Hez
bolá. Netanyahu busca una elusiva "victoria"
contra Hamas en Gaza y ahora contra Hezbolá
en Líbano sur, mientras su frente interno se ha
deteriorado aceleradamente debido a la renuncia
de dos generales del gabinete de guerra que aca
bó por disolver, la presión maximalista de sus ze
lotes (https://bit.ly/3yQnkdN) Ben Gvir, ministro
de Seguridad (sic), y Bezalel Smotrich, ministro
de Finanzas, y las masivas manifestaciones para
la liberación de los rehenes no se diga la estéril
coerción de Biden para que Israel negocie con
Hamas (que insinúa aceptar el plan de FU).

SEGÚN THE ECONOMIST, en referencia espe
cífica a Líbano "en términos numéricos, Israel ha
causado mayor daño a Hezbolá, matando a más
de 300 de sus operadores frente a 28 israelíes
muertos (https:// econ.st/45vTEig)".

EL 12 DE junio, la aviación israelí asesinó a
Taleb Sami Abdallah, prominente miembro del
comando de Hezbolá, lo cual arreció los ataques

de la guerrilla chiíta. Pareciera que ambos con
tendientes no desean una guerra total que hasta
The Economist reconoce pudiera provocar enor
me daño transfronterizo, ya que una invasión
israelí apuntalada por su poderosa fuerza aérea
no sería ningún paseo dominical cuando Hezbolá
posee un mínimo de 150 mil misiles (https://reut.
rs/3z6o521) que alcanzarían TelAvivy Haifa, ade
más de sitios militares estratégicos. Justamente
Hezbolá acaba de difundir un impactante video
disuasivo de casi 10 minutos que no fue detec
tado extrañamente por Israel donde exhibe el
puerto de Haifa y sitios militares estratégicos de
Israel (https://bit.ly/4epAxdH).

MIENTRAS, BIDEN EXHIBE su mendaz do
blez: el secretario de Estado, el jázaro (https://
bit.ly/3QqemJr) Antony Blinken, prometió a Ne
tanyahu quitar los obstáculos para la entrega de
armas sensibles a Israel (https://bit.ly/3Ry2pml),
mientras Biden, para promover su relección, en
vía a su "mediador" Amos Hochstein con el fin de
apaciguar los ánimos desbordados entre Hezbolá
y Netanyahu, mientras Smotrich pregona abier
tamente que Israel "ocupe Líbano sur".

EL TAMBIÉN .¡AZARO Hochstein, hoy al
servicio de EU, nació en Israel y fue reclutado
en su ejército. ¿Cómo puede ser "mediador" un
israelí, entre Netanyahu y Hezbolá? Tras reunirse
con Netanyahu, el "mediador" Hochstein visitó
Beirut para formular la urgencia de una solución
"diplomática", cuando planea en el horizonte el
apovo de Irán y su aliado Hezbolá (https://bit.
I/3VLCAS9).
EL ANALISTA BELGA Elijah J. Magnier
comenta que el foco de atención ha pasado de
Gaza donde el poderoso ejército israelí no ha
podido derrotar a Hamas a la "guerra potencial
en Líbano en el frente del norte de Israel (https://
bit.lv/3VOdxOI)". Magnier explora escenarios
donde Israel lleva la ventaja con su fuerza aérea,
mientras Hezbolá ostenta su poderoso arsenal
misilístico.

A JUICIO DE Magnier, "Israel no tiene otra
opción más que aceptar la deterrence disuasión
(https://bit.ly/3z5GVqq) de Hezbolá".

h ttp://a Ifred oja life. com
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https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)

A El presidente estadunidense, Joe Biden, ayer en La Casa BLanca. Foto Ap
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Golpe de Estado
y la UNAM intimidada
%

. Sin venir al caso, el presidente López Obra
dor aventuró el 27 de marzo: "No se podría
anular una elección, porque no hay ningún

motivo, pero, además, ¡imagínense, toco madera!,
pues solo que lairracionalidadiosiíevaraaunasitua
ción extrema, que sería el equivalente a un golpe de
Estado técnico, pero sería como soltar aun tigre, mu
chos tigres...".
Pasado de fantasioso, el mandatario aludía a una

eventual conspiraciónpara someter al Tribunal Elec
toral pero, como ya se vio, los xochitlovers apechuga
ron su derrota

La amenaza, sin embargo, persiste, pero por otra ra
zón: la iniciativa de reforma constitucional del Poder
Judicial, según piensa la magistrada Paula María Gar
cía Villegas (décimoprimer Tribunal Colegiado en Ma
teria Administrativa del Primer Circuito en CdMx):
El de magistrados y ministros —explica— "es un

trabajo tenso, de mucho estrés", para el que se requie
re vocación de servicio"y nuestros juzgadores federa
les lo tienen en su gran mayoría".
Hijade una exjuzgadora célebre que milita enMo

rena, pero no cree en la elección popular de jueces,
magistrados y ministros, la ministra en retiro Olga
Sánchez Cordero, Paulina María clama
"Llamo a la reconsideración de este tema, porfavor,

para que puedan llegarlos mejoresjueces y magistra
dos, ytécnicamente no haya un golpe de Estado, por

que desaparecería un poder
público: elPoder Judicial..".
Golpe o autogolpe de Es

tado, efectivamente (AMLO
dixif) sería "como soltar a un
tigre, muchos tigres...".
2. La demolición del Poder

Judicial y su virtual absorción

por el Poder Ejecutivo fue la
materia que analizaron dece

nas de especialistas del Instituto de Investigaciones Ju
rídicas, queprovocólacondenade López Obradortanto
al estudio ensí comoalaUniversidadNacional Autóno
made México pordizquehaberse"derechizado".
El mismo lunes de la catilinaria, laUNAM emitió un

comunicado sin sentidoque sorprendeypreocupa
"El documento sobre las 20 iniciativas de reforma

presentadas por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, elaborado por académicos del Instituto de
Investigaciones Jurídicas, entre otras personas, y
circulado profusamente en redes sociales durante el
pasado fin de semana de ninguna manera representa
un posicionamiento de la Universidad Nacional Au
tónoma de México ni el sentir de su comunidad. En
todo caso, los textos reflejan exclusivamente la opi
nión de los autores. La UNAM convocará en su mo
mento a diversos foros académicos donde podrá dar
se una discusión abiertay plural".
¿Qué tanta presión presidencial se ejerce sobre el

rector Leonardo Lomelí?

¿Alguien espera un deslinde semejante cuando un
grupo de físicos, botánicos o astrónomos firmen con
sus nombres y apellidos algún trabajo sobre las propie
dadesdelpermanganato,laeclosióndeunagardeniaoel
próximo avistamiento del cometa Halley?

Lo menos que refleja ese obvio y ofensivo texto es
pusilanimidad: falta de ánimo y valor para tomar de
cisiones o afrontar situaciones comprometidas...

¿Qué tanta
presión presidencial

se ejerce sobre
el rector

Leonardo Lomelí?
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ENTRESIJOS DEL DERECHO

SERGIO
LÓPEZ
AYLLÓTV

Reformar la justicia (1)
¦7
¦4 1 presidente López Obrador se impon

i dráylas instituciones judiciales serán
reformadas. ¿Cuál es el contenido de

la reforma? ¿Qué justicia se quiere alcanzar? De
dicaré varios artículos para responder a estas pre
guntas, que no tienen respuestas sencillas.
Desde hace muchas décadas, todos los análi

sis señalan que las instituciones de impartición
de justicia han fallado. Para muestra basta un
botón. El índice del Estado de Derecho 2023 del
Proyecto Mundial de Justicia ubica a México en
materia de justicia civil y penal, respectivamen
te, en los lugares 131 y 132 de 142. Estamos desde
hace tiempo entre los peores países del mundo.
La Consulta sobre Justicia Cotidiana de 2015, el

último gran ejercicio nacional sobre el tema, con
cluyó que los procesos judiciales son largos, costo
sos e inflexibles, que existen numerosos obstácu
los para acceder a la justicia y que esta se percibe
como lejana, incomprensibley tiende a incremen
tar la desigualdad social. En suma, la mayor par
te de las y los mexicanos no tiene hoy acceso a la
justicia. A pesar de tener casi una década, estas
conclusiones aún resultan válidas. Por ello, es evi
dente que la mayor parte de la población tenga una
muy mala percepción de jueces y tribunales.
Así, una gran reforma en materia de justicia es

necesaria y urgente. Ahora bien, para diseñarla
hay que considerar que tenemos 33 sistemas de

justicia diferentes en el país,
uno por cada estado y el federalLa mayor parte de los li
tigios se inician y son resuel
tos en los tribunales estatales que, por otro lado, reciben
sol° 40 p°r cient0 del presu
puesto agregado que el país
dedica a la justicia

La reforma importa por
que es crucial tener instituciones para procesar
pacíficay legítimamente los conflictos, especial
mente en una sociedad cada vez más compleja.
Además, porque la garantía efectiva del acceso
a la justicia facilita que los derechos se reivindi
quen, los acuerdos se cumplan y se produzcan
consecuencias para quienes los transgreden. Fi
nalmente, porque crea un entorno de certidum
bre que redúcelos costos detransacciónygenera
crecimiento y bienestar.
Así, creo que una reforma judicial debe tener

en su foco al fortalecimiento de los sistemas de
justicia estatal; que debe atender el problema de
su gobernanza y presupuestos para garantizar su
independenciay autonomía; que hay que diseñar
e implementar procedimientos sencillos, expedi
tos, no formalizados, que permitan intervencio
nes que atiendan el fondo de los conflictos para
dar certeza y seguridad a las personas; que se de
be fortalecer la carrera judicial, y finalmente que
jueces y tribunales deben rendir cuentas del des
empeño de sus funciones y se deben erradicar los
focos e incentivos a la corrupción.
¿Cuál fue el diagnósticoy cuáles los objetivos de

la reforma del presidente López Obrador? ¿Cómo
busca atender estos y otros problemas? Sobre esta
cuestión volveremos, w

TVKp tPTIPr PT1 SI 1 fomUeDe leiiei eil SU iOLO
el fortalecimiento de
i • . , , ilOS sistemas est atales
y atender el problema
J i i

de SU gobernanza

Fecha: 19/06/2024

Página: 12

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio López Ayllón

Costo: 26,108

Página 26 de 198 Índice



Que en medio de la eufo
ria por los nombramientos del
nuevo gabinete presidencial, el
titular de la Sedeña, Luis Cre
sencio Sandoval, apostó por la
institucionalidad y llamó a la
treintena de generales de Divi
sión con posibilidades de sus
tituirlo a evitar las estrategias
políticas y de cabildeo con el
equipo de Claudia Sheinbaum,
así como a esperar a que sea la
futura presidenta quien tome
la decisión sobre quién la acom
pañará en su gobierno.

Que en la reunión con le
gisladores electos de la cuarta
transformación ya se vio para
dónde van las coordinaciones
en ambas cámaras y todo apun
ta a que la del Senado sea pa
ra Adán Augusto Lópezyla de

San Lázaro para Ricardo Mon
real, ambos participantes en la
encuesta de las corchoia tas; en
tre tanto movimiento, otra se
ñal para los de Morena es que se
sigue notando en el aplausóme
tro el respaldo para que Citlalli
Hernández sea la próxima pre
sidenta de ese partido a la salida
de Mario Delgada

Que la cúpula de Movi
miento Ciudadano se reuni
rá este sábado para definir "el
sentido y la ruta" de lo que sigue
para el partido naranja, después
de los resultados que obtuvo la
institución política durante
las elecciones del 2 de junio. El
Consejo Nacional llevará a ca
bo su vigesimoséptima sesión
en un hotel de la avenida Refor
ma en Ciudad de México, don
de se tiene previsto un mensaje
del coordinador Dante Delga

do, quien no ha dejado de pre
sumir la votación que lograron,
en medio de las críticas de Enri
que Alfaroy las alertas de Luis
Donaldo Colosio.

Que en la UNAM ven la ma
no de José Narro Robles en el
episodio que protagonizó el
Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la máxima casa de
estudios al emitir un análisis
altamente crítico a la reforma
judicial. Dicen, entre otras co
sas, que de manera extraña Mó
nica González Contró, titular
del centro de estudios, no avi
só al rector Leonardo Lome
lí que iban a emitir un reporte
que pondría a la comunidad pu
ma otra vez en la mira del Presi

dente, por lo que los costos to
tales del madruguete aún están
por verse, mh
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Biden, los
migrantes y
la elección

Me decía, con razón, Jor
ge Ramos en una con
versación sobre su más

reciente libro, que presentó ayer, que
después de tantos años cubriendo las
elecciones estadunidenses ha descu
bierto lo que, entre broma y veras, lla
ma síndrome Cristóbal Colóa
Cada cuatro años los políticos esta

dunidenses "descubren" a los mexica
nos y a otras poblaciones, pero sobre

todo a mexicanos que viven en sus te
rritorios. Este año ese juego político
será más intenso y podría tener conse
cuencias más graves.
Ya habíamos comentado en este espa

cio que como Trump ha cambiado la na
rrativayhaconstruidounabase social an
timigración conbase en mentiras de todo
tipo para provocar y alentar el miedo de
quienes se sienten "invadidos"; muchos
demócratasyel propio Bidenhabíanto
mado decisiones como
la de hace unos días pa
rareforzarlafronteray
hacer más complicada
lallegadademigrantes
que piden asilo.
Ayer Biden hizo un

anuncio en sentido contrario que des
de el primer minuto recibió el aplauso
y apoyo de demócratas y la comunidad
migrante mexicana. Comunidad que en
los últimos años, por cierto, ha comenza
do —poco— a votar por los republicanos.
El presidente Biden anunció nuevas

protecciones para cientos de miles de
inmigrantes que han estado viviendo
ilegalmente en EU durante años, pero

que están casados con ciudadanos esta
dunidenses. Bajo la nueva política, unos
500 mil cónyuges indocumentados es
tarán protegidos de la deportación y se
les dará un camino hacia la ciudadanía
y la capacidad de trabajar legalmente
en ese país. Es una de las acciones presi
denciales más expansivas para proteger
a los inmigrantes en más de una década.
También se espera que se anuncien

otras acciones que facilitarían el acceso
devisasdetrabajoalos
jóvenes indocumenta
dos, muchos de ellos,

ue ^ conoce como
dreamersyquellevan
unadécadaenellimbo.dlimb
Está clara lamovida

de Biden: beneficiar a los que ya están
allá y ser duro cual Trump con los que
quieran llegar. Eso, buscando votos,
haciéndole al Cristóbal Colón. *Ya ve
remos cómo le funciona en noviembre.
Lo que también veremos es

si alguien del equipo de Claudia
Sheinbaum está pensando algo que
no sea solo reaccionar, como llevamos
años haciendo.
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El silencio
de Elvira

Al despertar la mañana del
9 de agosto de 1982, Elvi
ra Luz Cruz encontró a sus

cuatro hijos muertos en el tejabán don
de vivían. El reportero de nota roja, Ed
mundo Olivares, llegó hasta Bosques del
Pedregal, por entonces zona irregular del
Aj usco, para tomar nota No pudo hablar
con la detenida, así es que anotó lo que le
compartió el ministerio público presen
te. "Anosotros nos obligaban antes, aho
rita no sé, a escribir lo que decía la averi
guación previa", cuenta en "El silencio
de Elvira", documental de la serie Ar
chivo Negro, estrenadaenVix.

La directora Paulina del Paso arroja
con maestría una mirada humana sobre
uno de los casos criminales más trágicos
de los ochenta Lo hace al recorrer el labe

rintodenarrativasbajoelqueseperdióla
verdad, de la mano de una entrañable pe
riodista Patricia Vega quien tras investi
gar de forma detectivesca los hechos, for
mó un comité de apoyo a Elvira, al consi
derarla víctima del sistema de justicia
La narrativa que se impuso en su mo

mento fue la de que Elvira había asesi
nado a sus hijos por un problema psi
quiátrico causado
por estrés y celos ha
cia su esposo, lo cual
derivó en que de for
ma deshumanizan
te fuera llamada La
Fiera delAjusco, primero por la prensa,
luego por el dramaturgo Víctor Hugo
Rascón Banda, quien tituló así una obra
alusivaque contaba conlaparticipación
de Ignacio López Tarso.
Bajo la misma narrativa Felipe Ca

zals realizó Los motivos de Luz, película
con la cual Patricia Reyes Spíndola ganó
la Concha de Oro en el Festival de Cine
de San Sebastián, por su interpretación

de Elvira La primera actriz cuenta a Del
Paso que durante los ensayos, Cazals la
llevó al zoológico para que analizaran
juntosalostigresypudierairsemetien
doen el personaje.
Cuando la película fue estrenada,

aunque ya había sido enjuiciada de for
ma sumaria, Elvira aún no recibía sen
tencia oficial, por lo que sus abogados
demandaron. Tras años de litigio obtu
vieron la razón legal. En la cárcel, Elvi
ra aprendió a leer, sanó de una anemia
severa y otras enfermedades genera

das por la precaria vi
da que tenía cuando
estaba en "libertad".
Al recorrer este la

berinto de narrativas
judiciales, populares y

artísticas, DelPasovaofreciendo testimo
nios, pistas y digresiones que replantean
de forma radical la memoria sobre Elvira,
pero también inclina con delicadeza un
espejodeltamañode nuestra pantalla pa
ra mirarnos a nosotros mismos como es

pectadores viendo true crímes en los que
relucen pesares, traumasytaras que car
gamos como individuos y sociedad. Por
eso el silencio de Elvira ensordece.
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¿Quién votó por
Movimiento Ciudadano?

Después de Morena, Movimiento Ciuda
dano (MC) fue el partido que más creció
en votos, pasando de tener 3.4 millones

en la elección a diputados del 2021a tener 6.5 millones en
2024. Lapreguntaesde dónde salieron esos votos.
Lo analicé con datos. Para ello, realicé un modelo estadís

tico que identifica qué variables se asocian con el aumento en
votos por MC* así como múltiples análisis descriptivos. Los
resultados pueden resumirse en cinco enseñanzas.
L Jóvenes, pero no tan jóvenes. La generación Z no

votó más por MC, pero los milenials sí. Es decir, las perso
nas menores a 26 años no votaron más por MC en 2024
comparado con 2021, pero las que tienen entre 27y 42 sí
lo hicieron. La generación Z adoptó la canción de "Máy
nez Presidente" de broma, pero ésta no parece haberlos
movilizado a las urnas. La asistencia a universidades al
parecer sirvió para movilizar a los jóvenes, sino a la gene
ración de Jorge Máynez, Laura Ballesteros y Colosio Jr.,
todos los cuales son milenials.
2. "Fresones". Natanael Cano, intérprete de corridos

tumbados, hizo una gran evaluación del perfil de los vo
tantes de MC que concuerda con los datos. En su último
concierto en Monclova dijo "Los de Monterrey y Monclo
vaya son fresones. Que TVIáynez presidente' ylaverg*" y
remató "¿Y esa cura qué, pues? ¡Arriba la Claudia, mi vie
jo!". En efecto, talycomo sugiere Cano, la diferencia de los
votantes de Morenay MC es que los segundos suelen vivir
en municipios de mejor nivel socioeconómico.
3. No me ayudes compadre. Los gobernadores fue

ron menos efectivos de lo esperado. En Jalisco, Enrique
Alfaro perdió votantes con efectos demoledores. En 2021,
MC ganó 7 diputados por mayoría, todos en Jalisco. En
2024, solo ganaron uno, también en Jalisco. Por su parte,
Samuel García sí logró aumentar los votos de MC en Nue
vo León Sin embargo, lo hizo menos que en estados don
de no hay gobernadores de MC como Campeche, Tlaxca
la, e incluso Zacatecas el estado natal de Máynez.
4. ¿Esquiroles? La siguiente gráfica muestra secciones

electorales donde alguna vez haganadoMCyde donde pro
vinieron sus votos. En2021, la mayoría de las secciones que
ganóMCvinierondearrepentidosdelMorena,seguidosde
arrepentidos del PAN. En2024, la situación fue diferente.
La mayoría de las secciones que ganó MC provinieron de
arrepentidos del PRIPAN. Sin embargo, los arrepentidos
de MC no se fueron al PRIPAN, sino que decidieron dar
le una oportunidad a Morena. Así, podría decirse que MC
se ha convertido en un partido transitorio. Sirvió para dar
le casa a muchos arrepentidos de Morena en 2021, pero en
2024muchos simplemente volvieronaMorena
5. Corredores naraqjas. En 2024, MC se convirtió

en una fuerza nacional. En 2021, solo obtuvieron más
del 5 por ciento de la votación en 11 estados. En 2024fue
en todos con excepción de Coahuila. Además, se crearon
los dos "corredores naranj as". Por un lado, el que cruza el
país de forma diagonal de Nuevo León a Jalisco, pasando
por partes de Zacatecas, San Luis Potosí y Nayarit. Y por
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el otro, el corredor del sureste que incluye el paso de Quin
tana Roo hasta Campeche.
Por ahora, el principal reto para MC a futuro es desarro

llar liderazgos nuevos en lo local. Encontrar perfiles que
ya no se sienten satisfechos con los partidos tradicionales
y que tengan posibilidad de victoria en los dos corredores
naranjas. Viendo los resultados, no descarto que Máynez
pudiera hacer un buen papel en Zacatecas aprovechándose
de la debacle electoral de los MonreaL Otros espacios don
de creció mucho fueron Quintana Roo, Baja California e
Hidalgo. Quizá hacia allá deban ir sus apuestas.

*EL MODELO ANALIZÓ TRES POSIBLES HIPÓTESIS: (I) NIVEL
SOCIOECONÓMICO, 00 JUVENTUD DELOS VOTANTES Y (III) FACTORES
POLÍTICOS COMO LAMOVILIZACIÓN DE LOS GOBERNADORES. LOS
DATOS COMPARAN VOTACIÓN POR DIPUTADOS EN 370 MUNICIPIOS

QUE REPRESENTAN EL 37% DEL VOTO QUE OBTUVO MC EN 2024.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.
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El miedo a la "dictadura
de las mayorías"
Mienten.

Nobuscanesos"contrapesossaluda
bles y necesarios" en una democracia.

Quieren simple y llanamente ejercer su poder de veto
contra la voluntad ciudadana libre y limpiamente ex
presada en las urnas.
Buscan los conservadores frenar la transformación

del país y para lograrlo necesitan mantener tal como
están hoy, a cualquier costo, esos santuarios en los que
se atrincheraron cuando fueron expulsados del Poder
Ejecutivo.
SudefensadelPoder Judicial, del Instituto Nacional

Electoral, de los organismos autónomos, no tiene nada
que ver con la democracia sino por el contrario, con el
miedo que a la democracia le tienen.
Dicen luchar contra la dictaduray sí en efecto lo ha

cen, pero y como en el colmo del despropósito decía
Colin Powell luchan, en efecto, contra la dictadura pe
ro la "de las mayorías".
Acostumbrada a imponer su voluntad sobre el país

la élite política, económica, mediática, intelectual y
académica que no acepta su derrota en las pasadas
elecciones está dispuesta a provocar, en una acción
que es al mismo tiempo criminal y suicida, una deba
ele económica. Por eso presionan a los mercados, por
eso pretenden socavar la fortaleza de nuestra moneda.
En "Huracán sobre el azúcar" un libro que escribie

ron a cuatro manos Simone de Beauvoir y JeanPaul
Sartre este últimodice que "la cubanaes una revolución

Fecha: 19/06/2024

Página: 16

Area cm2: 258

1 / 2

Columnas Políticas

Itinerarios /  Epigmenio Ibarra

Epigmenio Ibarra

Costo: 31,476

Página 32 de 198 Índice



La defensa del Poder
Judicial y del INE
,. itiene C[ue ver con el
miedo que existe
! j 1a ia QemOCraCia

acontragolpe"puesfueelgol

JSESSÍSSE
yradicalizóelproceso.
Algo similar está pasando en México. Al convertir

31INE y a1 Poder Judicial en
los bastiones desde donde,durante 5 años se atacó a la
transformación, la derecha

conservadora, no hizo más que poner a estas institu
ciones en la mira del electorado.
Quienes masivamente refrendaron, en las urnas, su

apoyo a López Obrador y convirtieron a Claudia en la
más votada de la historia, sabían perfectamente que
con tomar la Presidencia no bastaba; esta revolución
única en la historia exige una acción democrática, radi
cal y concertada de todos los poderes del Estado.
Por eso y en el pleno ejercicio de su derecho cons

titucional, la mayoría de las y los ciudadanos, votaron
por senadores, por diputados federales y locales de
Morena y sus aliados; para alcanzar el "Plan C", para
garantizar la mayoría calificada y poder sacar adelante
reformas constitucionales.

Millones de mexicanas y mexicanos saben, porque
lo han sufrido en carne propia, que la justicia era pros
tituta del viejo régimen corrupto, esclava del dinero,
cómplice y servidora del crimen organizado.
Reformar al Poder Judicial no es capricho ni un des

plante autoritario como pretenden presentarlo líderes
de opinión, intelectuales y académicos de la derecha,
es algo que la gente, que quiere pazy sabe que para te
nerla es preciso acabarconla impunidad, consideraur
gente y necesario.
"En estos 6 años que vienen, les puedo asegurar, que

nos vamos a sentir y miren que ya es mucho más or
gullosos de ser mexicanos y mexicanas" dijo este mar
tes Claudia Sheinbaum a las y los legisladores electos y
tiene razón; vendrán, en cumplimiento a la voluntad
mayoritaria del pueblo de México y nadie podrá dete
ner las reformas constitucionales que harán posible
consolidar y profundizar la transformación. ¦¦¦¦•
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AMLO: luces

y sombras
No es lo mismo unir que unificar.

Florestán

Mañana empezarán a correr los úl
timos cien días de gobierno del
presidente López Obrador, lap

so que, reitero, no se puede medir en meses,
semanas ni días, sino en decisiones, anuncios
y decretos.
Porque, reitero, todavía no hemos visto todo.
Debo apuntar que en la que ha sido la re

construcción de una presidencia imperial po
cas veces ha engañado y que, siendo imprevisi
ble, en sus decisiones más importantes ha sido
transparente.
Anunció que iba a cancelar el NAIM y lo can

celó; que iba a construir el AIFAy lo construyó;
que haría el Tren Maya y hasta lo amplió y ha
costado el triple de los 150 mil millones de pesos
originales; que haría la refinería de Dos Bocas, y
ahí está, aunque haya duplicado el monto y aún
no haya refinado un solo litro, y la inauguró; que
repartiría más dinero que nadie en sus progra
mas sociales y que la cuarta transformación ha
bía llegado para quedarse, y lo hizo; que Claudia
Sheinbaum sería su candidata, y que tendría
mayoría calificada en el Congreso, y ya está en
San Lázaro y en el Senado está a solo un Alito de
conseguirla; que haría la Reforma Judicial, y ya
tiene los votos.

Pero no todo fue así: aseguró que bajaría la
criminalidad y ayer sumaban 189 mil 855 ho
micidios dolosos; del mejor sistema de salud del
mundo, ni hablar, el Insabi fue un fracaso, hay
50 millones de mexicanos sin seguridad social;

el criminal manejo de la pandemia dejó 800 mil
muertos, de los que 320 mil deberían estar vivos;
hay 50 mil desaparecidos; el Ejército nunca vol
vió a sus cuarteles, ayer dijo que sin las fuerzas
armadas no hubiera podido, lo que es cierto; la
corrupción no terminó, tampoco saneó a Pemex,
redujo la producción de petróleo y la gasolina es
tá 150 por ciento más cara de los 10 pesos por litro
que habló.
Pero aún, y con este lastre, pasó el referéndum

que anunció el 2 de junio y la cuarta transforma
ción va, irá, con ClaudiaSheinbaum pero, insisto,
con su personal estilo de gobernar.

RETALES

L FINCA. AMLO ya había dicho que si supresi
dentaselopedía, volvería de Palenque. Ayer de
claró que Beatriz, su esposa, no se irá a la finca
y que él vendrá a verla, pero no en avión porque
no quiere ir a los aeropuertos. Pues solo le que
dará la carretera o que algún amigo le preste
su avión;
2. MALESTAR. Fue un arrebato presidencial el
que reclamara a la UNAM por el análisis de sus
18 reformas constitucionales. Su ¿qué se tienen
que meter?es otra expresión que lo retrata; la
pregunta sería, ¿Por qué la UNAM no puede
opinar?; y
3. MENSAJE. Claudia Sheinbum habló claro y
fuerte a los próximos legisladores. Espero que
la entiendan, y quién tomará el liderazgo del
movimiento.™*»

Nos vemos mañana, pero en privadr
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La reforma al
Poder Judicial

¦4 1 principal enunciado que
j cuestiona la propuesta de

*A reforma es: si en una de
mocracia cada partido obtiene cada
seis años los votos que sus propuestas
hacen ganar a un presidente, un por
centaje de la Cámara de Senadores y,
en el caso de la Cámara de Diputados,
un porcentaje de la misma cada tres
años, ¿por qué presidentes anterio
res, cuyos partidos no necesariamente
ganan en las mismas proporciones en

periodos subsecuentes, nombran a los
miembros del Poder Judicial que im
partirá justicia en el periodo en turno?
¿A quién serán leales esos miembros
del Poder Judicial? Lo más seguro es
que la Corte en turno será proporcio
nalmente independiente de los presi
dentes que no los nombraron, es decir,
dependientes delpresidenteypartidos
que sí los nombraron. Pero, peor aún,
serán absolutamente independientes
del pueblo que no los nombró.
En otras palabras, la propuesta cen

tral de la reforma del
Presidente es que así
como el presidente en
turno se debe al cum
plimiento de las pre
misas del partido que
más correspondían a
las necesidades de la mayoría de la po
blación, y la composición representa
tiva de los poderes legislativos se debe
a quienes votaron por sus propuestas,
¿por qué la Corte no debe también ser
votada por el pueblo, en representa
ción proporcional a las propuestas de
justicia emanadas de cada uno de los
partidos? ¿Por qué un presidente de

be nombrar a los miembros de la Cor
te haciéndola dependiente, ahora sí, de
sudesignador?
El problema se acentúa con regíme

nes de discontinuidad como el actual,
donde ha sido tan evidente que la ma
yoría de la Corte es, sí, independiente
del régimen actual pero dependiente
de los anteriores. Los que aducen que
se perderá la independencia de la Cor
te se refieren a la independencia de re
gímenes anteriores.
Solo el voto popular de los tres pode

res los hará indepen
dientes entre sí, ho
mogeneizando la de
mocracia que nos rige.
El segundo enun

ciado más importante
de la reforma es la se

paración del Consejo de la Judicatura
respecto al Poder Judicial, dedicado a
observar que el sistema judicial actúe
imparcialy objetivamente, prestándo
se a corrupción.
Estos son los dos acuerdos necesa

rios en los parlamentos abiertos. Los
demás enunciados de la reforma serán
consecuencia natural.*™
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El eterno país
inacabado

Lacuentade las equivocacio
nes del último medio siglo
de México es notoriamen

te más larga que la de los aciertos.
La responsabilidad mayor es de los

gobiernos, desde luego, pero también
de sus oposiciones; de los otros pode
res, de la baja calidad de la opinión pú
blica y de los medios, de empresas y
empresarios, en suma; del conjunto de
la clase dirigente.

También de la débil pedagogía cívi
ca y política que baja de nuestros polí
ticos, de nuestras escuelas y universi
dades, de los malos hábitosylas pobres
convicciones cívicas de la sociedad.
El país que mi generación heredará

es inferior al que soñó y al que hubiera
podido construir equivocándose me
nos, aunque en esto de equivocarse
mucho no hemos sido los primeros.
En el año de 1849, mientras escri

bía el prólogo de su
Historia, Lucas Ala
mán llegó a pensar
que México podría
desaparecer. Su obra
serviría, escribió,
para mostrar a los
descendientes de aquella desgracia
cómo podían volverse nada, por la
acción de los hombres, los más her
mosos dones y las más altas prome
sas de la naturaleza.

Casi cien años después, en 1947, el
historiador Daniel Cosío Villegas es
cribió en su famoso ensayo La crisis de
MéxícoquetodosloshombresdelaRe
volución mexicana, sinexcepciónalgu

na, habían estado por debajo de las exi
gencias de ella.
Podría parafrasear a Cosío Villegas y

decir, setenta años después de su sen
tencia, que todos los de mi generación
hemos estado también por debajo de
las oportunidades que la historia nos
brindó y más por debajo aún de lo que
nos propusimos. Hemos sido inferio
res alo que soñamos.
Me consuelo pensando que el país es

más grande que sus
males, más vital que sus
viciosymás inteligente
que las ilusiones de sus
hijos. Lo ha sido desde
que existe. Sus poderes
han sido la resistencia,

el "aguante", su vitalidad estoica, másque
la lucidez práctica de la acción colectiva.
"La historia —dice Chesterton— no

está hecha de ruinas completadas y de
rribadas; más bien estáhecha de ciuda
des a medio edificar, abandonadas por
un constructor en quiebra".
Sus palabras evocan una vieja tradi

ción histórica de México: la de parecer
un país eternamente inacabado.«Mi
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No es casualidad que el primer contacto oficial que tuvo la vir
tual presidenta electa Claudia Sheinbaum con el gobierno de
Estados Unidos haya sido con la asesora de Seguridad Nacional
de la Casa Blanca, Elizabeth SherwoodRandall (dos días des
pués mantuvo una conversación telefónica con la vicepresidenta
Kamala Harris)

El tema de la seguridad no sólo es el que más preocupa a
la población, 59%, de acuerdo con la última encuesta de El Fi
nanciero, sino que lo ve como el principal desafío de la próxima
administración, contra 19% que opina que es la economía. Es
el que más preocupa, junto con la migración a Estados Unidos,
sea joe Biden o Donald Trurnp el próximo ganador de las elec
ciones del 5 de noviembre en la Unión Americana.

Muchos creen que es un tema electoral. Claro
que es un capítulo que tendrá su espacio, lo tie
ne ya, en las campañas estadunidenses, pero se
olvida que las agencias estadunidenses pueden
cambiar, sólo en algunos casos, de mandos con
las nuevas administraciones, pero sus investiga
ciones, políticas, sus objetivos, se mantienen. Hay
varios indicios que muestran que, en el inicio de la
administración de Sheinbaum, el tema de seguri
dad va a estar muy movido en su relación con EU.

Para ese mismo día, está fijada la segunda au
diencia de preparación del juicio contra Ovidio
Guzmán, el hijo de El Chapo Guzmán y considerado por Es
tados Unidos, junto con sus hermanos, el principal introductor
de fentanilo en ese país, una droga que provoca cien mil muer
tes al año por sobredosis, una cifra insostenible para cualquier
gobierno estadunidense (en dos años tienen ¡a misma cantidad
de muertos por sobredosis de fentanilo y derivados que los ho
micidios que hemos tenido en México en todo el sexenio).

En la audiencia del lunes pasado, se postergó la fecha hasta
el 1Q de octubre porque la fiscalía argumentó que tiene nuevas
pruebas y testimonios en contra de Ovidio Guzmán que, según
muchos observadores, coinciden con la ¡legada de Néstor Isidro
Pérez Salas, El Ntnt, que fue extraditado a Estados Unidos sin
que su defensa interpusiera amparo alguno para evitarlo. Si bien
originalmente El Nlni, jefe de sicarios de Los Chapltos y uno de
sus más cercanos amigos (crecieron juntos), se declaró inocente,
se especula que estaría negociando con las autoridades estadu

nidenses para convertirse en colaborador de las mismas, como
han hecho muchos otros importantes narcotraficantes extradi
tados a la Unión Americana, para atestiguar contra el Cártel de
Sinaloay Los Chapitos, en investigaciones que tendrían relación
con los últimos años. El juicio se lleva en una corte de Chicago.

Unos días después, según se informó ayer, está contemplado
que el juez Brian Cogan, en la corte de Nueva York, anuncie la
sentencia contra Genaro García Luna, que se ha aplazado una y
otra vez por nuevas pruebas y argumentos que ha presentado la
defensa. Es una hipótesis aventurada, casi nunca ocurre en casos
federales, pero lo que busca la defensa es que se anule el juicio
que concluyó en febrero de 2023. La sentencia se ha aplazado
varias veces y ahora se espera que para el nueve de octubre la
defensa pueda llevar nuevas pruebas para anular algunos cargos
o el juicio en su totalidad.

Ayer mismo, la DEA y el Departamento de justicia acusaron
a 24 personas en California de ser parte de una red del Cártel
de Sinaloa que operaba con grupos vinculados con la banca
clandestina china para blanquear recursos, unos 50 millones

de dólares se han descubierto e incautado, de esa
organización criminal.

El comunicado agradece la cooperación de au
toridades de China y de México, y dice que algu
nos cómplices fueron detenidos, incluso después
de haber huido de la Unión Americana. Están acu
sados de distribuir cocaína, metanfetaminas y fen
tanilo, de lavado de dinero y de transferencias de
recursos desde casas de cambio clandestinas chi
nas hacia el extranjero vía criptomonedas.

La red del Cártel de Sinaloa operaba en Califor
nia y con la ayuda de una empresa de transferencia
de dinero con sede en San Gabriel Valley y a través

de la casas chinas, procesaba dinero del narco proveniente de
Los Angeles. La directora de la DEA, Anne Milgram, ante los
resultados de esta investigación, declaró que "la codicia impla
cable, la búsqueda de dinero, es lo que mueve a los cárteles
mexicanos de la droga, responsables de la peor crisis de la droga
en la historia de Estados Unidos... esta investigación de la DEA
descubrió una asociación entre socios del Cártel de Sinaloa y
un sindicato criminal chino que operaba en Los Angeles y Chi
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na para blanquear el dinero de la droga. El blanqueo de dinero
procedente del narcotráfico proporciona al Cártel de Sinaloa
los medios para producir e importar su veneno mortal a EU".

La combinación de la banca clandestina china en el tema
es la otra pata del trípode del tráfico de fentanilo ilegal que se
exporta desde ese país, se procesa en México y se exporta a la
Unión Americana donde se distribuye, consume y en muchos
casos mata. De alguna forma tiene que circular el dinero entre
los tres países y el que se acaba de descubrir en California es
uno de esos mecanismos.

Todo eso está en la agenda bilateral. Y, por si fuera poco, en
Michoacán agredieron a inspectores del Departamento de Agri
cultura de la Unión Americana, con la consiguiente suspensión

de la exportación de aguacates. Ese problema se solucionará
pronto, todo lo demás son temas de largo aliento.

En el inicio de la
administración

de Sheinbaum,
el tema de segu
ridad estará muy
movido en su
relación con EU.
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No hemos salido de las olas de calor y ahora
se nos viene las tormentas y los huracanes. Ya
Quintana Roo lo está viviendo y se encuen
tran en riesgo más de cinco estados, entre ellos
Yucatán, Veracruz, Tabasco y Tamaulipas, que
pudieran verse afectados por los ciclones.

Lo preocupante es que, con estas lluvias,
llega también el riesgo de que se incrementen
los casos de dengue en el país.

De hecho, en estos momentos, con todo y
las olas de calor que se registran en gran parte
del país, ya hay un incremento considerable de
casos de dengue grave en México, que son los
que generan impacto en los servicios médicos.

Tan sólo un dato que da el boletín epide
miológico de la Secretaria de Salud: hasta la
última semana del presente mes, se han re 
gistrado 7 mil 764 casos de personas enfermas
por dengue con síntomas de alarma y grave.
El año pasado, en el mismo periodo, sólo se
tuvieron mil 558 casos.
Hay que recordar que la Organización

Mundial de la Salud advertía hace meses a
sus Estados miembros, entre ellos México, del
incremento de casos de dengue en la región.
Sólo basta recordar lo sucedido en Perú, donde
sus hospitales fueron rebasados ante los miles
de enfermos.

De acuerdo al reporte oficial, se han quintu
plicado los casos de dengue en este 2024 com
parado con el mismo periodo de 2023.

A la fecha, se tienen 15 mil 742 casos con
firmados y, en el mismo periodo, pero del año
pasado, sólo se contabilizaban 3 mil 221 casos.

Ni qué decir de las defunciones, actualmen
te se registran 26 y el año pasado fueron tres.

Sólo son siete estados donde no se percibe
la presencia del mosco transmisor del dengue,
los cuales son la Ciudad de México, Aguasca
lientes, Baja California, Chihuahua, Coahuila,
Durango y Zacatecas.

Desde bebés hasta adultos mayores, hay

reportes de enfermos. No queda otra que a
cuidarse del mosquito transmisor de la enfer
medad del dengue o también conocida como
"fiebre quiebrahuesos", por el dolor en la ca
beza y en las articulaciones que le pueden dar
al enfermo.

Hay que tener patios limpios en las casas

para eliminar los criaderos donde se alojan los
vectores transmisores del dengue.

En sexenios pasados, dicho por los propios
secretarios de Salud en turno, el dengue era
uno de sus principales dolores de cabeza. Oja
lá, en esta temporada de lluvias que comienza,
no se convierta en uno de ellos.
ABATELENGUAS

Se cierra el sexenio y el gobierno aún tiene
adeudos con algunos laboratorios a quienes
les compraron medicinas e insumos. Este es
el caso de Adium, que, hasta hace unos meses,
era conocido como Asofarma de México.

Para José Miguel Fonken, director general
de esta empresa farmacéutica, considerada la
segunda más importante a nivel nacional, el
próximo gobierno deberá poner mayor aten
ción a la brecha que hay en infraestructura mé
dica y de recursos humanos para beneficio de
los millones de pacientes.

El empresario enfatiza la importancia de te
ner una Cofepris más rápida en la aprobación
de los registros sanitarios de medicamentos,
sobre todo de los genéricos, cuyos precios son
más accesibles para todos.

Este laboratorio de capital latinoamerica
no, que tiene planta en México desde hace
35 años, le apuesta a —en los próximos cinco
años— ubicarse en el primer lugar en el mer
cado nacional.
BAJO EL MICROSCOPIO
Gran tarea le van a dejar al equipo de salud a
cargo de David Kershenobich para los próxi
mos seis años.
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Porque, por más que el presidente Andrés
Manuel López Obrador les esté, literalmente,
"apretando las tuercas" a sus funcionarios de
salud, encabezados por el secretado de Salud,
Jorge Alcocer, y Zoé Robledo como responsa
ble del IMSSBienestar, para dejar un sistema
de salud público eficiente, hay temas que se
guirán como grandes pendientes, entre ellos,

el acceso rápido a los servicios de salud y la
calidad de los mismos.

Además, todavía hay estados en donde los
contratos colectivos del personal de salud que
fueron transferidos al IMSSBienestar no están
bien amarrados, por lo que no nos extrañe ver
a los trabajadores salir a protestar en las calles.
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Circulan por las redes sociales documentos que supuestamen
te revelan el que será el próximo gabinete presidencial. Yo no
les creo nada. Son las típicas filtraciones de interesados en
que sus nombres aparezcan en los medios. Le corresponderá
a la nueva Presidenta presentar a los hombres y mujeres que
la acompañarán en la gobernanza del país, cosa que hará esta
semana, según informó.
A continuación, una lista de aspectos a tomarse en cuenta

del anuncio que próximamente hará Sheinbaum.
En primer lugar, cuántos de los miembros del gabinete

ampliado del presidente López Obrador repiten, ya sea en
el mismo lugar o en uno diferente. En su columna en El Fi
nanciero del lunes, Raymundo Riva Palacio re
veló que el actual mandatario está presionando
a su sucesora para colocar a gente cercana a él
y así mantener su influencia política. Ya cono
ciendo los nombres, veremos hasta qué punto
cedió Sheinbaum otorgándole piezas a AMLO
y dónde, porque no es lo mismo ser secretario
de Gobernación que director general de Nacional
Financiera.

Por lo pronto, ya sabemos que repetirá uno:
Rogelio Ramírez de la O, como titular de Ha
cienda. Es una buena decisión, tomando en cuen
ta el gran desafío que tendrá la nueva Presidenta
para corregir las finanzas públicas que se des
equilibraron este año con la decisión de aumen
tar sustancialmente el déficit presupuesta!.
Aunada a esta decisión, será importante saber quién se

convierte en director general de Pemex. La empresa públi
ca está quebrada y se ha transformado en una máquina de
perder dinero. El erario ha tenido que entrar a rescatarla con
miles de millones de pesos en subsidios. Dependiendo de a
quién nombre Claudia como su nuevo titular, observaremos
hasta qué punto hay voluntad de resolver a fondo el problema
financiero pero, sobre todo, el operativo de una corporación
que causa una creciente hemorragia de dinero público.

Muy importante será ver a quiénes nombra como sus ope
radores políticos. No necesariamente tiene que ser el secre
tario de Gobernación. Presidentes anteriores han utilizado
otros puestos para operar la política del Ejecutivo federal

(Julio Scherer con AMLO, Liébano Sáenz con Zedillo, por
ejemplo). Ya sabemos que en el Congreso operarán Adán
Augusto López Hernández como coordinador parlamenta
rio de Morena en el Senado y Ricardo Monreal en la Cámara
de Diputados. No son cuadros que vengan del claudismo y,
por tanto, se requerirá alguien de la confianza de la Presidenta
para operar cerca de ellos y sacar la agenda legislativa.

Muy importante será el nuevo secretario de Economía.
Tomando en cuenta que viene la "cláusula sunset' del Tra
tado de Libre Comercio México, Estados Unidos y Canadá en
2026, deberá ser alguien capacitado con el fin de llevar a
buen puerto esta evaluación y renegociación de uno de los
pilares económicos del país. Obvio, el candidato a ocupar
esta posición es Marcelo Ebrard, quien ya conoce el estilo
de negociar de Donald Trump, en caso de que el republica
no gane las elecciones presidenciales de Estados Unidos en
noviembre próximo.

Centrales en el gabinete serán los secretarios de la Defensa
Nacional y de la Marina. Las Fuerzas Armadas han crecido

exponencialmente en sus labores durante este
sexenio ocupando espacios que antes realiza
ban los civiles. Hoy, más que nunca en el México
contemporáneo, tienen poder político y econó
mico. Los agraciados, además, deberán recibir y
acatar órdenes de una mujer por primera vez en
la historia. ¿Qué tanto influirá López Obrador
en la decisión de estos dos funcionarios claves?
Relacionado con esto, se encontrará el ti

tular de Seguridad y Protección Ciudadana. La
inseguridad es el tema que más preocupa a los
mexicanos y donde el actual gobierno ha here
dado malos resultados. En la práctica, hoy la se
guridad la llevan las Fuerzas Armadas. ¿Pondrá
Claudia a un secretario que siga manteniendo
las apariencias de que los civiles están a cargo

o se atreverá a encargarle el despacho a un civil con la dis
posición de enfrentarse al Ejército y la Marina para resolver
un problema que, durante ya tres sexenios, han fracasado en
solucionar los militares?

Ni hablar de la secretaria de Bienestar. Los programas so
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cíales son el pilar político de este gobierno. Han sido un exi
tazo que en gran medida explica el tsunami electoral guinda
del dos de junio pasado. El sentido común diría que Ariadna
Montiel tendría que repetir en el puesto, pero un gabinete
presidencial no se arma con ese sentido como prioritario.

Finalmente, espero ver a un gabinete más serio y profe
sional que el de AMLO. Si Claudia es la "4T con menos mi
crófono y más Excel", según Jorge Zepeda, pues eso se tiene
que reflejar en colaboradores que sepan tomar decisiones con
base en números y no en ocurrencias.

Rogelio Ramírez

de la O repetirá
en Hacienda.
Es una buena
decisión debido

al desafío que
tendrá de

corregir las
finanzas públicas.
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Claudia define equipo,
¿y Clara?
• La mayoría augura otra guerra interna entre
moderados y radicales.

Mientras todo el mundo está pendiente de la integración
del equipo de Claudia Sheinbaum, la mayoría olvida que
también falta otro gabinete de suma importancia, que es el
de Clara Bragada en la Ciudad de México.

Y no se ve nada fácil, pues la mayoría augura otra gue
rra interna entre moderados y radicales de Morena, sobre
todo porque estos últimos se sienten con el derecho a to
mar el pedazo más grande del pastel, ya que impusieron a
Bragada como candidata, a pesar de Sheinbaum.

Esta lucha interna de la 4T en la capital del país se torna
interesante, porque todavía no se sienta en la silla del An
tiguo Ayuntamiento y Garita ya debe estar soñando con el
edificio de enfrente, donde seguramente se ve como inqui
lina para 2030. Desde que desapareció la figura de regente
—designado por el Presidente en turno para administrar la
capital— y se creó la Jefatura de Gobierno del DF, cuyo ti
tular se eligió por primera vez en 1997, todos lo que ocupan
el cargo, inevitablemente, se ven en la grande.

Desde Cuauhtémoc Cárdenas —el primero—, pasan
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do por Rosario Robles, Andrés
Manuel López Obrador,
Marcelo Ebrard, Miguel Ángeí
ManceraylapropiaSheinbaum,
todos se obsesionaron con la silla
presencial; Bregada no tendría
por qué ser la excepción. 

Pero ella enfrentará obstácu
los internos que le podrían com
plicar sus aspiraciones, y todo
el mundo sabe que, cuando los
problemas vienen de la familia,
son más difíciles de superar.

Si bien los radicales reclamarán la tajada del león, pues
también laten sus corazoncitos y seguramente más de uno
aspirará, igual, a la Presidencia de la República, otros bus
carán el Gobierno de la CDMX; aprendieron el caminito.

No es casualidad que en la campaña de Clarita se metió
Marcelo Ebrard, quien estaría esperando como pago una
parte del gabinete para seguir tejiendo por su añeja aspi
ración presidencial para dentro de seis años.

Aunque para entonces tendría 70 años y el electorado
será completamente distinto, Marcelo no quitará tan fácil
el dedo del renglón para intentar llegar al lugar que en dos
ocasiones le ha quitado López Obrador.

El excanciller no tiene la simpatía de Sheinbaum, pero
habrá que ver si, al término de su Presidencia, aún cuen
ta con la fuerza para imponer a su sucesor, como lo hizo
Andrés Manuel con ella, o se le rebela la granja y el rebaño
se le desintegra.

Gran disyuntiva enfrenta Bregada con el tema, pues fue
procuradora social con Marcelo, quien después le operó
todo el tema de fuaníto para que pudiera ser alcaldesa de
Iztapalapa la primera vez.

Por supuesto que la asesoría de Ebrard sería invaluable
para que Clara hiciera buena chamba en la Jefatura de Go
bierno, pues, si alguien hizo un gran trabajo —reconocido
por propios y extraños—, es el excanciller.

El problema sería que, si lo deja entrar, podría despla
zarla en la lucha presidencial. Seguramente los duros se
opondrían; lo más sano es que Claudia se lleve a Marcelo
a su gabinete, como fue el acuerdo.

Porque si le dan espacios en la CDMX...

©
CENTAVITOS

Por este tipo de cosas es que muchos decían que lo más
conveniente para Sheinbaum era que Gara perdiera en la
CDMX, pues eso le quitaría la presión que significará que los
radicales se aglutinen en torno a la joya de la Corona para,
desde ahí, hacerle la guerra. Pero necesitaba los votos de la
capital y tuvo que empujar a la exalcaldesa de Iztapalapa.
Sólo que el haber ganado de más, en lugar de beneficiarle,
se le pude convertir en un problema, pues los renegados
quedaron muy fuertes.
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Para manipular eficazmente a ¡agente, es necesario
hacer creer a todos que nadie les manipula.

[ohn Kenneth Galbralth

Evan Stark, en 2007, describió el control coercitivo como una
forma estratégica de abuso psicológico y emocional continuo que
se basa en el dominio, la manipulación y la opresión. Fue en el
marco de esta teoria donde se mencionó por primera vez el tér
mino perspecticidio.

El perspecticidio se trata de una técnica de manipulación ex
trema de rasgos patológicos en la que el manipulador pretende
conseguir la pérdida de identidad total en la víctima no dejándola
pensar ni decidir por sí misma, alterando su percepción de la
realidad, nulificando sus opiniones, su actuar y su sentir, invali
dándola como persona y haciéndola cada vez más dependiente
del agente manipulador y su visión del mundo. La técnica inicia
sutilmente y va incrementando su intensidad a través de la pre
sión psicológica, social y emocional, hasta conseguir finalmente
generar una especie de prisión mental en su víctima quien sólo en
un esperado punto de inflexión, logrará concientizar su pérdida
identitaria y tomar medidas pertinentes que puedan rehabilitarla

Esto va más allá de los celos, del narcisismo o (te un líder neó
fito, el perspecticidio es el servilismo más atrozy puede darse en
cualquier relación, y se diferencia de cualquier otra técnica dé
manipulación en la capacidad que se tiene de influenciar y con
dicionar la forma de actuar de la otra persona, sin que ésta se dé
cuenta ni sea consciente de lo que sucede. En la actualidad, es co
mún este tipo de prácticas de manera social y privada, sin medir
las consecuencias de los daños y deslindado responsabilidades,
argumentando la libre elección. Es interesante que esa misma
libertad es la que se busca modificar, controlar y someter. La rea
lidad es diametralmente opuesta: se explota la necesidad del otro
más vulnerable y se maneja hábilmente la realidad discursiva.

Sin embargo, de esa realidad discursiva, se editan los daños
reales, la planeación de la estrategia la activación de las técnicas
y la depredadora insistencia; así como el daño emocional... y to
dos los rasgos de violencia verbal que pueden dejar a cualquiera
inutilizado y vulnerable psicológicamente. El perspecticidio es la
culminación del bullying, del love bombing, de los goshting in
termitentes, del lifestyle, del culto a la belleza o a la violencia del
éxito sin trabajar, de las leyes del mínimo esfuerzo, del todo fast,
o del slow mood, o de las ideologías dependientes... Vivimos en el
tiempo de las preferencias y las diferencias, de los grupos no tanto
reivindicativos, sino exclusivos y excluyentes, que no se basan en
el respeto, sino en la imposición y la segregación. No sorprende la
manipulación y a nadie le sorprende tampoco el perspecticidio.

No sorprende hasta que uno pierde en sí mismo lo mejor que
tiene, que es su esencia, su ser auténtico y genuino; hasta dejarse
de ver a uno mismo en el afán de ver una mala copia del otro, que
aun con buen desempeño no dejará de ser siempre inconclusa y
miserable. No podemos perder los principios y los valores que nos
hacen humanos para suplantarlos por otros meramente aspira
clónales, materiales y perennes. No podemos perder lo que nos
hace ser nosotros mismos: nuestra propia perspectiva.

Vivir así resulta un desacierto a tan grande y bella oportunidad.
Apelo a la conscienciay apelo también al criterio y al sentido co
mún, al razonamiento lógico, reflexivo y critico que nos permita
mantener un blindaje mental a todo aquello que ataque nuestra
individualidad y nos coloque como alfiles en el tablero de alguien
más. Mejor aproveche ese sentimiento de incomodidad y contras
te lo que se le hace creer con la realidad objetiva y la evidencia ob
servable, se dará cuenta que no necesita que nadie piense ni elija
por usted. Todos estamos diseñados para pensar, sentir y elegir lo
que mejor conviene a nuestra vida y hacemos responsables por
ello. Es su vida y merece ser vivida desde su propia perspectiva
Como siempre, usted elige. ¡Felices tramas, felices vidas!
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CRÉDITO O EFECTIVO
¿Qué método de pago es mejor, con tarjetas o con efectivo?
R. Está pregunta no tiene una simple respuesta, ya que mucho
depende del tipo de transacción comerciaJ y de su situación per
sonal. Aquí le comparto una serie de consideraciones para que
usted decida qué le conviene más como consumidor, cuando
use "efectivo" y en caso de pagar con tarjetas de crédito.
Ventajas del efectivo:
* Sin tarifas. Las transacciones en efectivo no implican tarifas
anuales, cargos de interés ni tarifas de transacción.
* Presupuesto. Le ayuda a mantenerse dentro de sus límites
de gasto.
"Privacidad. Ofrece anonimato y no deja rastro digital.
Cuándo usarlo:

* Comerciantes que sólo aceptan efectivo. Opte por el efectivo
cuando trate con vendedores que sólo aceptan moneda física.
* Límite de gasto específico. Use efectivo para establecer un
límite tangible en sus gastos.
Reserva de emergencia. Mantenga algo de efectivo para situa
ciones inesperadas.
Tarjetas de crédito
Ventajas:
"Conveniencia, son aceptadas y fáciles de llevar.
* Recompensas. Gana reembolsos en efectivo, puntos u otras
recompensas por sus gastos.
* Seguridad. Ofrecen protección contra fraudes.
Cuándo usarlas:
* Compras en línea. Para el comercio electrónico, son esenciales.
* Fondos de emergencia. Utiliza las tarjetas de crédito como
una red de seguridad financiera.
* Construcción de crédito. El uso responsable de las tarjetas de
crédito ayuda a construir su historial crediticio.
Equilibrio entre ambos:
* Combinación. Considere usar tanto efectivo como tarjetas de

crédito de manera estratégica.
* El contexto importa. Evalúe cada transacción según el con
texto, las tarifas y la conveniencia.
* Preferencia personal. Elija lo que se ajuste a sus hábitos fi
nancieros y objetivos.
Recuerde que no hay una respuesta única para todos. Adapte

su método de pago a sus necesidades y circunstancias espe
cíficas. En casa, "aquí a mi derecha" y yo usamos una combi
nación de estos métodos, hay momentos en que tiene sentido
pagar con efectivo y hay otros que no.
Anécdota: recuerdo que antes me era fácil llenar el cochi
nito con las monedas de cambio que traía en la cartera, de
un tiempo para acá el pobre cochinito siempre está bastante
hambriento.

LOS DINOSAURIOS
¿Hubo dinosaurios en todos los continentes?
R. Sí, se cree que los dinosaurios vivían en todos los continen
tes, incluida la Antártida. Se ha encontrado evidencia fósil en
los siete continentes, lo que indica que los dinosaurios, alguna
vez, estuvieron muy extendidos por todo el mundo. Sin embar
go, la distribución de diferentes tipos de dinosaurios varió en
diferentes regiones y periodos de tiempo. Por ejemplo, durante
el periodo Cretácico Superior, algunos de ios dinosaurios más
grandes y famosos, como el Tyrannosaurus rexy el Triceratops,
vivieron en lo que ahora es América del Norte. Mientras tan
to, en lo que ahora es América del Sur, había una variedad de
dinosaurios herbívoros y carnívoros diferentes, incluyendo el
Argentinosaurus de cuello largo y el Giganotosaurus que come
carne. Además, algunos tipos de dinosaurios, como los sau
rópodos, estaban particularmente extendidos y pueden haber
tenido una distribución global.
t ,
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Se vale soñar
El Presidente está en todo su derecho de seguir gobernando
hasta el día en que concluya su sexenio. Puede seguir ela
borando decretos, proponiendo nombramientos, enviando
nuevas iniciativas y haciendo aprobar las reformas consti
tucionales conocidas como el plan C. La nueva mayoría —si
le alcanza— estaría también en su derecho de aprobar cual
quier cambio constitucional.

De confirmarse la supermayoría de la coalición gobernan
te —en litigio por la sobrerrepresentación que supone—, el
actual Presidente tiene septiembre para seguir mandando y
la nueva Presidenta tres años para continuar un proyecto que
fue refrendado en las urnas el pasado 2 de junio.

La pregunta a López Obrador es por qué apresurar una
reforma, la del Poder Judicial, que ha sido cuestionada prác
ticamente urbi et orbi por todos los especialistas desde di
versos ángulos. Por su posible violación a los tratados —de
derechos humanos y comerciales— que ha firmado México y
que tienen rango constitucional, por sus potenciales efectos
nocivos para la inversión y los mercados, por la "partidiza
ción" de un ámbito del poder que debe mantener indepen
dencia y autonomía frente a los vaivenes electorales, por las
consecuencias políticas sobre el equilibrio de Poderes que
requiere una democracia y por sus efectos perniciosos sobre
la carrera judicial. Pero, sobre todo, porque sus defensores no
han podido demostrar que la elección popular de ministros,
jueces y magistrados tengan los efectos que la iniciativa de
López Obrador le ha asignado en su cabeza: acabar con la
corrupción y mejorar la impartición de justicia. No parece
haber ningün vaso comunicante entre la elección popular y
la ausencia de corrupción, la justicia pronta y expedita o que
los jueces no respondan a intereses particulares.

No he escuchado ningün argumento sólido al respecto y
no hay una sola experiencia internacional exitosa que acon
seje este experimento.

Tampoco se sostiene que la reforma deba ser aprobada
porque al votar por la continuidad se votó también por el
mandato de que los integrantes del Poder Judicial se sometan
a votación popular. Las encuestas recién publicadas sobre si
la gente prefiere el nuevo método son absurdas como guía
para informar el curso de una reforma. Hay cuestiones que
simplemente no se someten a la opinión del ciudadano. Por

.eso tenemos una democracia delegativa.
El ascenso al poder de Sheinbaum no será fácil. Las cuen

tas que le en fregará el Presidente saliente no son buenas. Ya
han sido documentadas hasta la saciedad: altos índices de
violencia e inseguridad; corrupción e impunidad; crecimien
to lento e improductividad de las empresas estatales; déficit
de legalidad y de democracia; militarización.

Me vuelve a venir a la cabeza la afirmación de Carlos
Urzúa (qepd); quienquiera que reciba el país, recibirá un
cartucho de dinamita encendido.

Repito, de confirmarse la mayoría calificada que el 1NE
otorgó a la coalición Sigamos Haciendo Historia, López
Obrador tendría el poder para cambiar a sus anchas la Cons
titución. Pero se vale soñar. El Presidente en funciones ya
ejerció el poder a plenitud durante casi seis años. Ahora el
futuro le corresponde a Sheinbaum.

El Presidente podría ser magnánimo con su sucesora y
permitirle gestionar las 18 reformas constitucionales del plan
C como ella mejor considere. López Obrador tiene suficien
tes garantías de continuidad porque ambos coinciden en el
proyecto a seguir. Por qué obligarla a comenzar con la dis
cordia. Por qué obligarla a pagar los costes de una reforma
tan controvertida. Por qué no permitirle, tal y como ella lo
anunció, hacer foros de parlamento abierto que no sean una
parodia. Por qué persistir en que los conocedores del derecho
"no se metan", como dijo en la mañanera del lunes respecto
a los investigadores del Instituto de Investigaciones Jurídicas.

Con o sin reforma, la Corte ya no tendrá la fuerza numé
rica para frenar los proyectos del Ejecutivo. Tampoco tendrá
la posibilidad de detener, mientras se resuelve el fondo, las
reformas aprobadas por la mayoría pero que se presumen
inconstitucionales porque ya fue publicado en el Diario Ofi
cial el decreto que lo impide.

Hay muchas formas de confirmar y reafirmar el legado del
Presidente. Considero que la ratificación estuvo en las urnas
y que constituiría un gesto para la República y para su suce
sora permitir que una reforma de la envergadura que quiere
emprender en el Poder Judicial sea discutida a profundidad.

Esto ayudaría a Claudia en muchos frentes. En el econó
mico, pues ya se vio con toda claridad cómo reaccionaron
los mercados. En el ámbito del ejercicio del poder, porque a
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pesar de haber respaldado las reformas en campaña (no le
quedaba de otra) también inició con un gesto de apertura.
En el de la conciliación, porque se mostraría el valor demo
crático de apertura y diálogo.

En medio de la polarización existe un consenso sobre la
necesidad de reformar al Poder Judicial. Que Claudia vaya
por ese consenso. Se vale soñar.
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Colapsa el Tren Maya,
¡otra vez!...

Las encuestas "malceadltas" son lo de hoy
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Oxkintok, se produjo el despren
dimiento de partes del concreto
de la zona superior del puente
Maxcanu. 
Todos los incidentes fueron

acreditados a las intensas lluvias
y vientos huracanados que se
han producido en Quintana Roo
a consecuencia del embate del
llamado ciclón tropical 1. Nada
a otras razones, como tampoco
lo fueron accidentes que se vie
nen produciendo a todo lo largo
de la ruta —el descarrilamiento
de un vagón que circulaba a una
velocidad de ¡10 kilómetros por
hora! cerca de Tixkokob en abril,
por ejemplo— desde su puesta en
operación y construcción.
¿Prisas, improvisación, falta

de profesionalismo y capacidad?, lo cierto es que tal como
ahora en el Tren Maya, situaciones similares se han vernido
presentado lo mismo en la edificación u operación de las
otras obras emblemáticas del lopezobradodrismo: la irefi
nería de Dos Bocas que continúa sin refinar un primer barril
de crudo, el Aeropuerto (Internacional) Felipe Ángeles, que
sólo de manera obligada operan aerolíneas de pasajeros y
carga y más, sin que, hasta ahora, al menos, exista un ex
plicación seria sobre lo ocurrido...

En la obra

hay ¿prisas,
improvisación,,
falta de

profesionalismo
y capacidad?

O
ASTERISCOS

* Serán finalmente los magistrados Felipe Fuentes y Felipe
De la Mata a quienes tocará evaluar todas las impugnacio
nes y denuncias que pudieran aportar a la declaratoria de
validez o eventual nulidad de la pasada elección presid en
cial. Será antes del 6 de septiembre cuando su propuesta
de sentencia sea entregada al pleno del Tribunal Electoral
federal...
* En medio de un encendido debate orientado a "apu rar"
la salida de su cuestionado dirigente Marko Cortés, la Co
misión Permanente del Partido Acción Nacional dará hoy
la voz de arranque para la elección de su nuevo Comité
Ejecutivo Nacional que, por razones de índole estatutaria,
no se producirá sino hasta fines de septiembre...
* Ahora sí que ¡vaya cara dura! la de la cada vez más cues
tionada neomorena Mara Lezama, gobernadora quintana
rroense, que mientras Chetumal y su gente trataba de salvar
la vida y bienes en medio de la más grave inundación d e: las
últimas décadas, ella y sus familiares se pasean por lujosos
enclaves canadienses. Así las cosas con la 4T...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Restauración fast track
A la velocidad a la que el antiguo cácaro rebobinaba la cinta de
celuloide después de la función, así va corriendo, de reversa, la
película de la democracia mexicana

La serie de reformas constitucionales impulsada por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador podría terminar con
años, décadas y hasta un siglo de historia, de un plumazo, en
caso de ser aprobada por el Congreso.

Se dice, con razón, que la mayoría que ganó el bloque oficia
lista en la Cámara de Diputados y el Senado, en las elecciones
del 2 de junio, es la más grande que ha habido desde la que se
llevó el PRI, el entonces partido hegemónico, en los comidos de
1985. Lo que no se dice es que en aquel momento de la historia
del país, el régimen político surgido de la Revolución Mexica
na tenía ánimo de apertura así fuera tenue, no de cerrazón

Éste se había iniciado en 1963, a fines del sexenio de Adolfo
López Mateos, con la reforma que creó los diputados de parti
do, antecedente de los legisladores plurinominales, que permi
tieron ampliar la presencia de la oposición en la Cámara baja

A esa reforma le siguió la que redactó Jesús Reyes Heroles,
secretario de Gobernación en el sexenio de José López Portfflo,
que legalizó a los partidos Comunista Mexicano y Demócrata
Mexicano, adherido, este último, a la Unión Nacional Slnarquis
ta Ambas organizaciones, representantes de las visiones más
extremas de la izquierda y la derecha mexicanas, habían sido
proscritos en los años 50.

En el gobierno de Miguel de la Madrid se amplió el número
de diputados, de 400 a los actuales 500. Los cien adicionales
eran plurinominales, con ello creció la presencia de las oposicio
nes en San Lázaro. También se crearon las regidurías de repre
sentación proporcional en los ayuntamientos, lo que hizo que
se diversificaran las voces que se expresaban en los cabildos.

Visto en retrospectiva esas tres reformas, que se dieron en
un lapso de poco más de dos décadas, si bien eran insuficien
tes para dar. cabida a la pluralidad que existía entonces en la
sociedad mexicana fueron la puerta de entrada en el gobierno
de fuerzas políticas distintas al PRI y el comienzo del declive
de ese partido y su pérdida de mando.

Hoy vamos en sentido contrario, en una ruta de concentra
ción del poder. Y, como digo arriba esta restauración autoritaria
está sucediendo a una velocidad mayor a la de aquella apertura

La reforma energética que busca López Obrador acabaría
con la competencia en el sector establecida el sexenio pasado y
complicaría la transición hacia la electricidad de fuente limpia

La cancelación de los órganos constitucionales autónomos,
revertiría dos décadas de edificación de instituciones como
el Inai y la Cofece, indispensables para el empoderamiento
ciudadano.

La eliminación de los plurinominales contemplada en la
reforma electoral nos regresaría 60 años.

La transformación del Poder Judicial pondría en jaque la
existencia de un contrapeso fundamental en la República y
echaría atrás una historia de tres décadas de construcción de
una Suprema Corte, unos tribunales de Circuito y unos juzgados
de Distrito independientes del Ejecutivo. Ésa había sido una
aspiración de los constituyentes de 1917, como le relaté aquí
en una entrega anterior.

Asimismo, forzar la elección de los juzgadores por el voto
popular, además de politizar los órganos de administración de
justicia sin tocar a las fiscalías ni a los Poderes Judiciales de los
estados nos regresaría al siglo XIX, con la salvedad de que las
elecciones de aquellos tiempos eran indirectas.

Los cambios que quiere López Obrador también volvería
permanente la salida de los militares de sus cuarteles, algo con
trario a lo que procuraron los presidentes Lázaro Cárdenas.
Manuel Ávila Camacho y Miguel Alemán, quienes se esme ;
raron por lograr que la política fuese cosa exclusiva de los dviles. ¦

En resumen, el presidente López Obrador busca en estos •
últimos cien días de su sexenio, dar una frenética marcha atrás ¦
a las manecillas del reloj, y borrar los avances que le permitie
ron a él llegar a Palacio Nacional. Y hacerlo sin siquiera dar pie ;
a que su sucesora pueda explayarse sobre si esos cambios son,
en este momento de la vida pública lo más benéfico para los :
mexicanos y la economía nacional.
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1 Salud de hierro Andrés Manuel López
•Obrador confirmó que se sometió a un chequeo

médico en el Hospital Central Militar, desmintiendo
rumores sobre su salud. Cada seis meses se revisa

para asegurar que está "al cien". Explicó que el
chequeo es necesario para monitorear su condición
cardiaca, especialmente el stent coronario que le
colocaron hace una década tras un infarto. Con

humor, respondió a sus críticos que lo acusan
de chochear, destacando que está en óptimas
condiciones y tomando su "buen coctel" de
medicinas. Su salud parece lista para seguir dando
batalla. ¡Y ganas no le faltan!..

2 Perdidos. La oposición mexicana está más
• dividida que una pizza en reunión familiar.

Aunque numéricamente podrían frenar a Morena,
la lucha de egos entre Dante Delgado, líder de
MC; Alejandro Moreno, líder del PRI, y Marko
Cortés, líder del PAN. parece insalvable. Dante
juega al separatismo, bloqueando cualquier acción
conjunta. Mientras tanto. Alito y Marko se lanzan
miradas asesinas desde sus respectivos feudos. Las
ambiciones personales y rencillas políticas nublan
la estrategia colectiva. En resumen, el Bloque de
Contención es el próximo fracaso de la política
mexicana. ¿Unidad opositora? Sólo en sus sueños.

3 Buenos deseos Mario Delgado, líder de
• Morena, asegura que el "mandato del pueblo"

está detrás de Claudia Sheinbaum y las reformas
que tiene previstas, al asumir como Presidenta de
México. Anunció que Morena, PT y Partido Verde
impulsarán cambios constitucionales, prometiendo
acabar con los males del pasado, como el Fobaproa

y los gasolinazos. A los diputados de Sigamos
Haciendo Historia les toca construir el "segundo
piso" de la transformación, advirtió. Mario Delgado
se esfuerza en pintar un cuadro heroico, pero la
realidad es dura. Que sus planes se hagan realidad,
por el bien de México.

4Fake Andrés Manuel López Obrador
• desmintió haber "palomeado" el gabinete de

Claudia Sheinbaum. la virtual Presidenta electa.
Insiste en que no es líder moral ni cacique y respeta
la independencia de su sucesora. Sheinbaum,
según López Obrador, tiene un equipo competente
y comprometido con la transformación. Declara
muerto el dedazo. esa reliquia del pasado. Mientras
tanto, sus adversarios seguirán especulando.
Advierte que no intercederá por nadie ante
Sheinbaum. Promete retirarse a su rancho en
Palenque y dedicarse a escribir. Se alejará por
completo de la política y no interferirá en el próximo
gobierno. ¿O no le creen?

5Impactante. El presidente Andrés Manuel
• López Obrador confirmó que Salvador

Villalba Flores, alcalde electo de Cópala, Guerrero,
fue "ajusticiado" en un ataque directo. Los sicarios,
haciéndose pasar por asaltantes de un camión,
bajaron a los pasajeros y atacaron al exmarino.
En el teléfono de uno de los agresores se encontró
una foto del hoy occiso, confirmando que era
un asesinato planeado. El primer mandatario
lamentó el hecho y aseguró que se están llevando
a cabo investigaciones locales para capturar a
los responsables. Urgen estrategias efectivas
contra el crimen organizado. Evelyn Salgado, la
gobernadora, está al tanto. No tardan.
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La tremenda mayoría
La contundente victoria de la coalición MorenaPTPVEM
en las recientes elecciones ha dejado un panorama político
sin precedentes en México. La impactante mayoría obteni
da, tanto en las cámaras legislativas federales como en los
congresos locales, y que fue materialmente evidente en el
encuentro sostenido ayer con la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, abre un abanico de oportunidades,
pero también conlleva enormes responsabilidades y ries
gos para un partido que se ha convertido, prácticamente,
en hegemónico en un país con los complejos problemas
que enfrenta México.

Por un lado, esta mayoría brinda a Morena y sus aliados
un poder inmenso para impulsar su agenda de transforma
ción y llevar a cabo cambios profundos en el país. Con un
control casi total del Poder Legislativo, la coalición tendrá
la capacidad de aprobar leyes y reformas de manera ex
pedita, sin enfrentar mayores obstáculos de la oposición.
Esto podría permitirles avanzar en temas clave, como la
lucha contra la corrupción, la reducción de la desigualdad,
la mejora de los servicios públicos y la atención a los grupos
más vulnerables.

Sin embargo, esta concentración de poder también con
lleva una enorme responsabilidad. Morena y sus aliados
deberán demostrar que son capaces de ejercer este poder
con prudencia, transparencia y en beneficio de todos los
mexicanos. La tentación de abusar de esta mayoría para
imponer una agenda unilateral o para silenciar a la oposi
ción podría ser grande, pero caer en ella sería un grave error
que socavaría la legitimidad del gobierno y la confianza de
la ciudadanía.
Además, el hecho de convertirse en un partido casi

hegemónico en un país con los problemas que enfrenta
México también implica riesgos significativos. La falta de
contrapesos efectivos y de una oposición sólida podría de
rivar en una maquinaria más cerrada, menos receptiva a la
crítica y menos dispuesta a corregir sus errores. Y eso por
no tocar el tema del debate y la construcción de consensos.
Asimismo, la concentración del poder en un solo partido

podría generar un ambiente propicio para la corrupción y
el clientelismo, dos males que han lastrado históricamente
al país y que Morena ha prometido combatir.

Para evitar estos riesgos, será fundamental que Morena
y sus aliados se comprometan con la transparencia, la ren
dición de cuentas y el diálogo con todas las fuerzas políti
cas y sociales del país. La virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, tendrá un papel clave en este sentido, pues
deberá ejercer un liderazgo incluyente y conciliador, que
busque construir consensos y que evite la polarización y la
confrontación estéril.

Asimismo, será crucial que la coalición gobernante se
enfoque en atender los problemas más apremiantes del
país, como la inseguridad, la pobreza, la desigualdad y la
falta de oportunidades. La mayoría legislativa debe ser uti
lizada para impulsar políticas públicas efectivas y basadas
en evidencia, que tengan un impacto real en la vida de los
mexicanos. De lo contrario, se corre el riesgo de que esta
mayoría se convierta en un fin en sí mismo en lugar de un
medio para transformar el país.

©
La impactante mayoría obtenida por Morena y sus aliados
representa una enorme oportunidad para transformar a
México, pero también conlleva grandes responsabilidades
y riesgos. De cómo se ejerza este poder dependerá en gran
medida el éxito o fracaso del próximo gobierno. Si Morena
y la virtual presidenta electa. Claudia Sheinbaum, logran
ejercer un liderazgo responsable, incluyente y enfocado en
resolver los problemas del país, esta mayoría podría ser un
parteaguas en la historia de México. Pero si caen en los
vicios del pasado y sucumben a la tentación del poder sin
contrapesos, esta mayoría podría convertirse en un lastre
para el país y para el gobierno mismo. La pregunta que to
dos debemos hacernos, ellos incluidos, es: ¿qué tanto harán
con este poder inmenso que les ha dado el pueblo? ¿Qué
querrán hacer con esa tremenda mayoría?
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El mundo nos envidia
En 17 minutos, Claudia Sheinbaum sintetizó lo que espera de
la mayoría oficialista en el Congreso: no dar marcha atrás en
la Cuarta Transformación.

Era el primer discurso pronunciado como la virtual primera
presidenta de México ante legisladores electos del oficialismo,
reunidos en el WTC. Diputados que la acompañarán hasta la
mitad de su sexenio y senadores que, como ella, concluirán
su mandato hasta el 2030.

La virtual Presidenta electa habló de las reformas constitu
cionales y legales que tienen su respaldo.

Deliberadamente, no mencionó la del Poder Judicial de la
Federación, que es una prioridad para López Obrador y una
pesadilla para los 1,695 juzgadores que serán cesados cuando
la reforma se haga ley.

¿Una forma de reflejar su desacuerdo con esta reforma ca
lificada, técnicamente, como "golpe de Estado" por la magis
trada Paula María García Villegas, hija de la senadora Olga
Sánchez Cordero? Es pregunta.
* Antes de terminar su discurso, Sheinbaum pidió a los legis
ladores electos ponerse de pie y repetir el precepto guía de los
morenos y sus aliados: "No mentir, no robar, no traicionar" al
pueblo de México,

Los legisladores que serán mayoría en la próxima legislatu
ra obedecieron. Ya de pie repitieron a coro estos tres manda
mientos de la 4T, que no se cumplieron cabalmente durante
el mandato de López Obrador, sobre todo en lo que se refiere
a no mentir.

En el inmenso salón del WTC estaba la cúpula oficialista.
Sólo faltaba el guía moral, aunque su nombre estuvo en el
discurso y en boca de los legisladores electos: ¡Es un honor
estar con Obrador!
Mario Delgado, presidente del guinda, y Citlalli

Hernández, secretaria general, flanqueaban a la virtual Pre
sidenta electa. En tribuna, también las otrora corcholatas,
Ricardo Monreal. Marcelo Ebrard, Adán Augusto López
Hernández, Gerardo Fernández Norofta y Manuel Velasco.

Los presidentes del PT, Alberto Anaya y del PVEM, Karen
Castrejón, completaba la imagen de unidad. Todos bajo un
icónico letrero: "Mayoría del Pueblo".

''No dejar a nadie solo, no dejar a nadie atrás", fue una de
tós frases afortunadas de Claudia Sheinbaum.

I ,o demás es como un estribillo: en México hay menos des
igualdad, menos pobreza, menos desempleo. Somos, dijo, la
12a economía del mundo, el principal socio comercial de Es
tados Unidos. El peso es una de las monedas más sólidas.

"El humanismo mexicano —dijo— ha demostrado que se
puede construir un país más justo, democrático, con un prin
cipio básico: la prosperidad, que debe ser compartida o no
será o, dicho de otra forma, por el bien de todos, primero los
pobres". El mundo nos envidia.
* Margaret Satterthwaite, relatora especial de la ONU, ma
nifestó su preocupación sobre la independencia de ministros,
magistrados y jueces en México, y el maltrato del que son obje
to por parte de López Obrador, de los legisladores oficialistas
y de la FGR "Han agredido verbalmente y amenazado a jueces
que emiten resoluciones con las cuales estarían, aparente
mente, en desacuerdo", dice lá relatora de la ONU.

El documento de Satterthwaite es del 16 de abril pasado,
pero López Obrador ni se inmutó. Ya no sólo los ataca. Los
quiere desaparecer. En la mañanera de ayer volvió a la carga:

"Se necesita una reforma en el Poder Judicial porque hay
mucho influyentismo, corrupción, nepotismo, muchos vicios,
y se deja en libertad a delincuentes de cuello blanco y de la
llamada delincuencia organizada si hay dinero de por medio,
si tienen buenos abogados.

"Esto debe leerse de abogados influyentes, no necesaria
mente que sean buenos juristas, sino que tienen buenas aga
rraderas o son duchos en el tráfico de influencias. Eso lo sabe
la mayoría del pueblo". Ni cómo ayudarlo, dirían en mi pueblo.
* Muy graves las acusaciones que hace Juan José Rodríguez
Prats exsenador, tres veces diputado federal, a Marko Cortés.

Hablamos con él vía teléfono celular. Nos dijo que hace tre
ce años, cuando era delegado del PAN en Michoacán, denun
ció en los órganos correspondientes que el actual jefe nacional
del PAN es un mercenario.

"Me confesó haber recibido dinero con la promesa de ha
cer negocios con el gobierno. Su argumento es espeluznante:
todos lo hacen", dijo e! veterano panista.

Se preguntó: "¿Por qué una gente así llega a cargos de res
jExjnsabilidad política?" Él mismo respondió:
'¦"Ante una amenaza similar, los panistas no deberíamos

permitirlo. La condescendencia con la deshonestidad ha sido
el origen de nuestros males".
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Rodríguez Prats fue candidato del azul al Congreso local
de Tabasco en las pasadas elecciones del 2 de junio. More
na le pasó por encima. Él mismo nos dice que el PAN perdió
el registro en el estado que dio vida a López Obrador. Hizo
notar que la composición del Congreso local no permitirá la
deliberación.

La alianza Morena PVEM y PT obtuvo 27 diputados; el PRD,
cuatro; MC, 3; el PRI, uno, y el PAN, ninguno.
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Haití: llama a la acción
de todos los caribeños
y latinoamericanos
Pese a que la evidencia más.reciente muestra señales de
mejora en la inseguridad alimentaria en América Latina y
el Caribe, en Haití y en algunos sectores de esta subregión
los datos revelan una preocupante tendencia al alza. La si
tuación en Haití es particularmente alarmante: la violencia,
una prolongada crisis económica y fenómenos climáticos
extremos han llevado al país a un punto crítico, con con
secuencias devastadoras para su población. Se proyecta un
deterioro aún mayor en la inseguridad alimentaria aguda
entre junio y octubre de 2024.

Haití es el único país en la región que está considerado
en crisis alimentaria prolongada, es una de las nueve na
ciones del mundo que corren el riesgo de sufrir hambruna
y se encuentra entre los cinco países con más del 10% de la
población en emergencia. Esto se traduce en que 1.6 millo
nes de personas tienen carencias de consumo de alimentos,
reflejadas en una malnutrición aguda muy elevada y un
exceso de mortalidad que sólo pueden mitigar mediante
estrategias de subsistencia de emergencia y la liquidación
de sus activos. Por otro lado, casi la mitad de la población,
alrededor de 5.5 millones de personas, podría estar enfren
tando altos niveles de inseguridad alimentaria aguda.

El fenómeno de El Niño provocó pérdidas de cosechas en
el 2023 y este año los pronósticos advierten de una mayor
intensidad en los huracanes debido a La Niña, ocasionando
inundaciones y deslizamientos de tierra, causando daños
adicionales a cultivos, medios de vida e infraestructuras.

La Organización de las Naciones Unidas para la Ali
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mentación y la Agricultura (FAO),
comprometida con el apoyo a
Haití, trabaja intensamente para
mitigar los impactos de la crisis
humanitaria mediante asistencia
agrícola de emergencia, el forta
lecimiento de la resiliencia de los
medios de vida y asistencia téc
nica especializada, garantizando
siempre el nexo entre la respues
ta humanitaria, la resiliencia y el
desarrollo. La FAO estimó que
requeriría 42.6 millones de dó
lares para asistir a 528 mil per
sonas, pero, hasta el momento, sólo ha recibido el 6 por
ciento del financiamiento.

En 2023, la FAO llegó a unas 120 mil personas en todo
Haití a través de intervenciones agrícolas y ganaderas de
emergencia para apoyar la producción local de alimentos
y sosfenerlos medios de vida rurales. En 2024, la FAO con
tinuó brindando asistencia de emergencia en Haití, con un
fuerte énfasis en la seguridad alimentaria y la resiliencia
agrícola én medio de los desafíos globales, asistiendo a
44 mil beneficiarios en varios departamentos del país.

Ante el aumento de la violencia y la crisis alimentaria, la
FAO hace un llamado a donantes y gobiernos a intensificar
su apoyo. Se necesitan 10 millones de dólares para asistir a
80 mil personas y asegurar la protección de sus medios de
vida, cubrir necesidades mínimas alimentarias, mejorar la
disponibilidad y el acceso de los hogares más vulnerables
a los alimentos.

Desde FAO valoramos los esfuerzos de autoridades lo
cales por buscar la estabilización del país a través del nom
bramiento de Garry Conille como primer ministro interino.
Tenemos la confianza de que pasos como éstos ayudarán a
Haití a iniciar un camino de normalización.
La situación de inseguridad alimentaria en Haití re

quiere una acción urgente y coordinada. Una respuesta
rápida, eficaz y la movilización de los recursos necesa
rios permitirá mitigar el impacto de esta crisis, apoyar a
la población vulnerable y ayudar a Haití a recuperar su
camino hacia la seguridad alimentaria y la estabilidad. La
ayuda humanitaria debe llegar aquienes más la necesitan.

'Subdirectorgeneral de la FAO y representante
regional de la FAO para América Latina y el Cañbe
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Votemos si se pagan impuestos, ¿no?
Si la opinion del pueblo" es la que va a decidir lo

que se hace o no se hace en este y en el próximo
gobierno, sugiero que Morena organice una

encuesta en la que le pregunte a la gente si quiere se
guir pagando impuestos o si prefiere no hacerlo.

Le aseguro que la abrumadora mayoría de los
entrevistados le van a responder que prefieren no
pagar impuestos.

Pero, pueden preguntarse otras cosas más. Por
ejemplo, se puede preguntar si el gobierno mexicano
debería seguir pagando su deuda externa o si esos
recursos debieran destinarse a los programas sociales
y los proyectos de inversión.

Ninguna de las dos decisiones es posible ni conve
niente.

Tan claro es el asunto que, de acuerdo con la
propia Constitución, los temas fiscales no pueden ser

objeto de las consultas populares.
Qué impuestos cobrar, a quién o a quiénes, a qué

tasa y demás detalles son producto de una política
fiscal que es elaborada por los especialistas y no es
votada por los contribuyentes.

Igualmente, los gobiernos tienen en términos
generales la cordura de no someter a consulta el
pago de los compromisos externos, a sabiendas de
que una gran parte de la población se inclinaría
por no pagar sin tomar en cuenta que esa decisión
podría generar muchos más problemas que los que
pretende resolver.

¿Por qué entonces sí debiera estar sujeta a la deci
sión de la gente la designación de ministros, magis
trados yjueces?

Le comentaba ayer, que luego de lo señalado por
el presidente López Obrador, al calificar de inamo
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vible este precepto, a los opositores a la reforma
les queda el recurso de minimizar el daño que la
reforma constitucional hará en materia de certeza

jurídica para el país.
El gran riesgo que existe es que los procedimien

tos votados por Morena en las cámaras conduzcan
a la conformación de un Poder Judicial hecho a la
medida de una presidencia autocrática.

Si se crea esa impresión, tenga la certeza de que
aun las empresas que han dado el beneficio de la
duda al nuevo gobierno empezarían a considerar
seriamente un cambio en su visión respecto a la
posibilidad de invertir en México.
Menudo problema es el que enfrentarán Claudia

Sheinbaum y su equipo.
Por un lado, tendrían que conciliar con las pro

puestas que López Obrador formuló, pues él sigue
siendo el presidente constitucional hasta el 30 de
septiembre próximo.
Pero al mismo tiempo deben convencer a los

inversionistas y a los mercados de que el daño que
habrá de padecer la certeza jurídica luego de que
la reforma se realice, va a ser menor y que pueden
tener la confianza de seguir invirtiendo en México.

En los próximos días y semanas veremos si el go
bierno de Sheinbaum y las cámaras del Congreso con
las que su gobierno habrá de operar, tienen el talento
suficiente para contener los temores.

La depreciación del peso frente al dólar se con
tuvo, pero eso no garantiza que la estabilidad haya
regresado al país.

Los consejos de administración de una buena
cantidad de empresas que tienen planes en México
están evaluando con cuidado las implicaciones de
una hipotética reforma judicial.

Lo que percibo es que van a dar el beneficio de la
duda hasta que ésta ocurra en septiembre, pero si se
percibe que pueda ser un problema, tendremos un
fin de año bastante complicado en materia finan
ciera.
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Cónclave de Sofornes en Santa Fe
Este jueves 20 de junio, Santa Fe se convierte en el epicentro del
sistema financiero del país con la reunión anual de la Asocia
ción de Sociedades Financieras de Objeto Múltiple en México
(ASOFOM). Este encuentro, considerado el más relevante de la
industria en la región centro del país, promete ser un espacio de
innovación y debate para fortalecer el sector financiero mexicano.
Encabezado por Emmanuel González,presidente nacional

de ASOFOM, y José Ignacio Díaz, presidente regional Centro
ASOFOM, el evento reúne a la élite de la industria para abordar
temas cruciales en conferencias y talleres impartidos por espe
cialistas destacados. Entre los asuntos a discutir se encuentran la
ciberseguridad, la inteligencia artificial en servicios financieros, el
aprovechamiento del nearshoring y las nuevas regulaciones, todos
fundamentales para el desarrollo y modernización del sector.

"Este encuentro (...) promete ser un
espacio de innovación y debate para
fortalecer el sector financiero mexicano"

Una solución para la escasez
de agua en México
En un momento crítico donde la escasez de agua afecta a millones
de hogares mexicanos, Grupo SYTEC, un destacado conglome
rado industrial, anunció un avance significativo en la tecnología
de saneamiento. Gracias a una alianza estratégica con la Universi
dad de Cranfield en el Reino Unido, SYTEC obtuvo una de las tres
Licencias de Tecnología otorgadas globalmente para desarrollar y
comercializar el Circular Toilet en el continente americano.

El Circular Toilet fue creado por León Williams en el marco del
programa "Reinvent the Toilet Challenge" de la Fundación Bill y
Melinda Gates; este dispositivo actúa como una planta de trata
miento de aguas residuales en el hogar, eliminando la necesidad
de conexión a la red de drenaje y reutilizando los líquidos tratados
para el riego y la limpieza doméstica. Además, los residuos sólidos
se convierten en ceniza útil para composta.

La implementación de esta tecnología en México no solo pro
mete mejorar la calidad de vida de quienes no tienen acceso a un
saneamiento seguro, sino también generar ahorros significativos,
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estimados en 28 billones de pesos relacionados con la produc
ción de agua. Según datos recientes, cerca del 47.1 por ciento de
los hogares en México carecen de suministro constante de agua,
subrayando la urgente necesidad de soluciones como el Circular
Toilet.

El proyecto, que ya ha atraído inversiones superiores a los 18.3
millones de dólares desde 2011, se perfila no solo como una res
puesta eficaz a la crisis de agua, sino también como un impulsor
económico, con un mercado proyectado de 6 billones de dólares
hacia el 2030 en tecnologías de saneamiento.

"Creemos que el Circular Toilet puede coadyuvar a mejorar la
calidad de vida en muchas comunidades. Los beneficios económi
cos y sociales, marcados por la protección de nuestro recurso más
valioso, el agua, son imposibles de ignorar.", aseveró Jorge A.

Ramírez H, director Administrativo de Grupo SYTEC.

Potenciando el comercio electrónico en
México

Hoy, la Ciudad de México será sede de Ecomm Connect 2024,
una conferencia que reunirá a líderes de la industria y expertos
en eCommerce para fomentar el crecimiento de las empresas
mexicanas. Organizado por Melonn, una startup de logística
omnicanal. Alejandro Celis, director de Ventas de Melonn,
subraya la importancia del evento para identificar y resolver los
retos del eCommerce, desde la logística hasta la omnicanalidad.
México, con el segundo mercado de comercio online más grande
de América Latina, alcanzó ingresos de 30 millones de dólares en
2023, según Statista.
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Sembrando vientos en tiempo de huracanes
Una vez más ha quedado

demostrado en días

recientes que por mucho
que el Presidente de México ignore
al mundo, el mundo no nos ignora
a nosotros. Y una vez más quedó
también evidenciado, de manera
palmaria, que la evisceración del
Estado mexicano, por un lado, y la
falta de norte geopolítico, reduc
ción de banda ancha en la agenda
de seguridad e intercambio en
materia de inteligencia con Esta
dos Unidos y nuestros enormes
y crecientes déficits en términos
de capacidades institucionales en
esta materia, por el otro, pueden
acabar echando por la borda la
relación con nuestro principal
socio diplomático y comercial en
detrimento de la prosperidad,
seguridad y el bienestar de México
y de los mexicanos.

Y es que el miércoles pasado, el
gobierno estadounidense divulgó
que el FBI había detenido en Los
Angeles, Filadelfia y Nueva York
a ocho ciudadanos tayikos con
posibles vínculos con el grupo
terrorista ISIS que cruzaron hace
varias semanas a territorio esta

dounidense a través de la frontera
con México. Para cuando el análi
sis de inteligencia estadounidense
estableció la potencial conexión
terrorista de estos hombres, los
mismos ya habían sido procesados
por oficiales de inmigración y
obtenido permiso para internarse
en el país. Aunque no parece haber
pruebas fehacientes que indiquen
que fueron enviados a EU para
planear o ejecutar un ataque
terrorista, al menos algunos de los
tayikos habían recurrido a retórica
extremista, ya sea en redes socia
les o en comunicaciones privadas
entre ellos.

El episodio se produce mientras
funcionarios y exfuncionarios
de inteligencia han formulado
advertencias públicas sobre condi
ciones prevalecientes (en Gaza en
particular) que elevan el riesgo de
un ataque terrorista en suelo esta
dounidense a su nivel más alto en
la última década. Pero de manera
más alarmante para nosotros,
los arrestos también han vuelto
a poner el foco de atención en la
frontera con México, tanto por el
contexto que impera en Medio

Oriente como por el número ex
ponencial e inédito de migrantes
y refugiados que están llegando
a nuestro país de todas partes del
mundo. Este es un tema que los
republicanos, trumpizados y en un
año de elecciones presidenciales,
han amplificado y alcahueteado,
tanto en su esfuerzo por arrin
conar a la administración Biden
como en abono a su narrativa de
que el verdadero peligro a la segu
ridad nacional de EU no reside en
la agresión y el revanchismo ruso
o el poder ascendiente de China
o lo que ocurre en el Levante,
Irán y el golfo Pérsico, sino en las
vulnerabilidades que le abren
México y su frontera. Por si fuera
poco, este caso se suma a lo que
ya había ocurrido el año pasado
cuando se descubrió que un grupo
de uzbekos que cruzaron a EU
había llegado a México gracias a
un contrabandista de migrantes
turco con vínculos y apego a ISIS.
En 2023,160 migrantes y refu
giados cuyas identidades empa
tan con individuos en la lista de
"personas de interés" del gobierno
estadounidense fueron detenidos

Fecha: 19/06/2024

Página: 27

Area cm2: 353

1 / 2

Columnas Políticas

Arturo Sarukhan

Costo: 92,556

Página 62 de 198 Índice



al intentar cruzar la frontera; en
2022 sumaron 100.

Lo que está claro es que con la
demolición del Inami y el Cisen,
cortesía de López Obrador, México
hoy carece de los instrumentos
más básicos para vigilar y con
trolar suelo mexicano y abonar y
garantizar la seguridad de nuestro
vecino y principal socio comercial.
Aya más de dos décadas del 11 de
septiembre de 2001, sus conse
cuencias geoestratégicas, políticas
y éticas se han vuelto más eviden
tes, particularmente con la fluidez,
volatilidad e incertidumbre
que hoy caracterizan al sistema
internacional de siglo 21. Pero ese
momento aciago para EU tuvo
un efecto transformador en un

área que siempre había quedado

rezagada en el cambio tectónico
de la relación bilateral provocado

una década antes por la decisión
de negociar un acuerdo de libre
comercio. Impulsados primero por
la enorme convergencia socioe
conómica desencadenada por el
TLCAN y luego por la creciente y
más asertiva cooperación en mate
ria de seguridad e inteligencia que
surgió de los imperativos de segu
ridad detonados por el colapso de
las Torres Gemelas, ambos países
empezaron a construir de manera
paulatina una asociación estraté
gica y con visión de futuro basada
en la responsabilidad compartida.
Sin duda lo que impulsó esto fue
la constatación cardinal de que si
EU llegase a percibir que México y

una frontera porosa encarnaban
una vulnerabilidad de seguridad
nacional que pudiesen capitalizar
terroristas, la agenda comercial y
económica y la relación en su con
junto que se había forjado con el
TLCAN colapsarían como un cas
tillo de naipes. Hoy México tiene
que asumir la necesidad imperiosa
de profundizar y ampliar la coo
peración para restaurar y relanzar
un paradigma norteamericano co
mún de seguridad. No es menor lo
que está enjuego y México tanto
el gobierno en funciones como el
próximo no puede seguir, en el
mejor de los casos, chiflando en
la loma, o activamente minando
los cimientos fundacionales de la
relación moderna y de futuro
con Norteamérica.
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Los líderes del Congreso
La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, aseguró,
en la reunión con senadores y diputados electos, que "los
acuerdos se cumplen". Según Ricardo Monreal, en
la encerrona, la morenista se refirió al acuerdo firmado
entre quienes fueron suspirantes a la candidatura presi
dencial del oficialismo las corcholatas, pues, en el cual
se estableció que dos de ellos serían los coordinadores
parlamentarios en Senado y Cámara de Diputados, y otro
se sumaría al gabinete. En consecuencia, se prevé que
Ricardo Monreal se convierta en líder de la bancada
guinda en San Lázaro y Adán Augusto López su homó
logo en la Cámara alta, mientras que Marcelo Ebrard
podría acomodarse en el gabinete.

Góbers del PRI, ¿aplaudidores
o institucionales?
Una y otra vez, Rubén Moreira, apuntado ya para la
dirigencia nacional del PRI en relevo deAlito Moreno,
sostuvo ayer que los gobernadores de Coahuila, Manolo
Jiménez, y de Durango, Esteban Villegas, no son aplaudi
dores, "son institucionales". En el evento en Durango con
el presidente López Obrador y Claudia Sheinbaum, "ellos
fueron a cancha ajena porque son institucionales", pero
lo hicieron "con el gobierno federal, no con Morena, que
es muy distinto". Y de que ovacionaran a Sheinbaum, dijo:
"¿Y qué querían, que le silbaran? No, para nada, somos
institucionales", insistió. Ah, ok...

Beatriz ¿aún cree
en los Reyes Magos?
Y hablando del PRI, y a contrapelo de lo declarado por
Alito Moreno, la senadora priista Beatriz Paredes
señaló que su grupo votará a favor del exhorto de los foros
o parlamento abierto para la reforma judicial. Pero eso
sí, hizo un llamado a "que no sean ejercicios de simula
ción" y que cuando existan aportaciones y elementos con
razón de peso "puedan ser sopesados y valorados", y no
se queden en "ejercicios fársicos para legitimar decisiones
previamente tomadas". ¿Peca de ingenuidad la legisla
dora? Ya lo veremos.

Rehúye Dante el debate
con Alfar o
Dante Delgado le puso hielo al conflicto con Enrique
Alfaro. Ante los embates del gobernador de Jalisco, que
atacó fuertemente a la cúpula de MC, al considerar que ya
perdió el rumbo, el coordinador nacional naranja se limitó
a decir "él ha tomado sus decisiones y las hemos respe
tado". A lo mejor con cabezas frías se entienden los dos
líderes del movimiento, pero ¡que no le saquen a debatir!

Cae la canciller
en la fake news
La canciller Alicia Bárcena se fue con la finta de la
muerte del filósofo Noam Chomsky. A través de sus redes
sociales, la secretaria de Relaciones Exteriores destacó
en honor del académico su "coherencia, compromiso
con las mejores causas de la humanidad y una inteligencia
desafiante que labraba argumentos portentosos al servicio
de la igualdad, la justicia y la dignidad". Bárcena con
cluyó su mensaje diciendo: "Vuela alto admirado Noam
Chomsky". La funcionaría borró el mensaje una vez que se
dio a conocer que el también lingüista seguía vivo, por lo
que parece que fue una víctima más de la desinformación
que corrió por todos lados este martes.
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Hurto electoral en la
Ciudad de México

En la reciente elección al

Congreso de la Ciudad de
México, la coalición del

gobierno recibió 2 millones 710
mil votos, el 50.5 por ciento,
mientras que las opciones
opositoras sumaron 2 millones
659 mil votos, el 49.5 por ciento.
Una elección cerrada, práctica
mente dividida en dos mitades
iguales en términos del sufra
gio popular. Sin embargo, el
Instituto Electoral de la Ciudad
de México (IECM), en el último
momento y alterando sus acuer
dos previos, le otorgó a la coali
ción oficial el 65.2 por ciento de
los diputados locales, dándole
una sobrerrepresentación ilegal
de casi 15 puntos porcentuales
que deberá de corregirse juris
diccionalmente. Veamos el caso
en cinco breves apartados.

Primero: el convenio electo
ral del oficialismo. En febrero

de 2024, Morena y sus aliados
presentaron un convenio de
candidatura común para con
tender de forma conjunta en 29
de los 33 distritos uninominales
de la capital. En su convenio,
los partidos señalaron que de
las 29 candidaturas a diputados
de mayoría relativa local, 24
serían postulaciones de Morena,
tres del PVEM y dos del PT. Así
lo aprobó el Consejo General

del IECM, el acuerdo quedó en
firme, y así se llegó a la jornada
electoral.

Segundo: resultados electo
rales y distribución de diputados
locales conforme a la norma.
Los partidos de la coalición del
gobierno ganaron 27 de los 33
distritos electorales locales: 22
con postulaciones de Morena,
más las tres del PVEM y las dos
del PT. Morena obtuvo el 28.8
por ciento de los votos de los
capitalinos al Congreso local,
por lo que al aplicar el límite
constitucional de sobrerrepre
sentación de 8 por ciento, a
lo más podría recibir 36.8 por
ciento de los 66 diputados loca
les, es decir, 24 legisladores. El
PVEM obtuvo el 12.4 por ciento
de los votos, así que con sus tres
diputados uninominales, recibi
ría cinco de representación para
sumar ocho, el 12.1 por ciento
de los asientos. El PT, con 9.9
por ciento de la votación y dos
triunfos uninominales, tendría
derecho a cuatro plurinominales
para llegar a 6 diputaciones, el
9.1 por ciento del Congreso. La
coalición del gobierno, con 50.5
por ciento de los votos se haría
con 38 diputados locales, el 57.6
por ciento del total, todo dentro
del límite de ocho puntos de so
brerrepresentación que ordena

la Constitución. Las oposiciones
se quedarían con 28 diputacio
nes, el 42.4 por ciento de los
asientos. Esa fue la asignación
que se consignó en el proyecto
de acuerdo que iba a votar el
Consejo General del IECM.
Tercero: la burda trampa.

Una vez contados los votos y an
tes de que se hiciera la distribu
ción de plurinominales, el 8 de
junio, siete candidatos postu
lados por Morena que ganaron
en sus distritos, dijeron que
preferían ser reconocidos como
del PVEM y del PT. Así, Morena
pasaría de tener 22 triunfos a
solo 15, con lo cual en vez de
recibir 2 plurinominales se haría
de nueve. El PVEM tendría no
ocho sino once diputados y el
PT iría de seis a ocho. Una treta
para ganar en la mesa, cam
biando las reglas después del
partido, seis diputados adicio
nales y llegar a 43, el 65.2 por
ciento de la Cámara, con una
sobrerrepresentación de 14.7
por ciento y, a la vez, comprimir
a la oposición al 35 por ciento de
los diputados cuando obtuvo el
49.5 por ciento de los votos de la
ciudadanía capitalina.

Cuarto: la autoridad electo
ral se somete al poder y viola
la ley. La zafia trampa habría
sido solo una anécdota de no
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haber sido avalada por cinco de
los siete consejeros electorales
del IECM. Patricia Avendaño,
Mauricio Huesca, Sonia Pérez,
Ernesto Ramos y Bernardo
Valle son los consejeros que,
habiendo protestado hacer valer
la Constitución, consumaron el
timo. Desconocieron las reglas
del convenio de coalición que
ellos mismos habían aprobado y
reasignaron diputados al antojo

del gobierno. Al no solo ignorar,
sino violentar los principios
constitucionales en materia
electoral de independencia,
autonomía, certeza, objetividad
y legalidad, incurrieron en una
abierta causal de remoción de

sus cargos.
Las consejeras Carolina del

Ángel y Erika Estrada, en una
digna demostración de que es
posible mantener la integridad

personal y profesional, no se
prestaron a la maniobra.

Quinto: la ruta para limpiar
el desaseo. Corresponde al
Tribunal Electoral local o, en
última instancia, al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación restituir la legalidad
en la integración del Congreso
de la Ciudad de México, en
apego a la voluntad popular
depositada en las urnas.

1:1 ll (M otoigó a la coalición oficial el
6.5.2ao de los diputados locales, dándole una
sobrerrepresentación ilegal de casi 15 puntos
porcentuales que deberá de corregirse...

Corresponde al Tribunal I Iectoral local
o, en última instancia, al Hi\H restituir
la legalidad en la integración del
Congreso de la Ciudad de México...

Fecha: 19/06/2024

Página: 28

Area cm2: 408

2 / 2

Columnas Políticas

Ciro Murayama

Costo: 90,902

Página 66 de 198 Índice



El golpe blando

Llámenle "blando", "popu
lar" o "técnico", lo que va a
ocurrir en septiembre en el

Congreso es la consumación de
un golpe de Estado.
Van a transferir un poder

público autónomo, el Judicial, a
un partido, Morena.

Así, el actual partido mayori
tario tendrá el control de los tres
poderes de la Unión: el Ejecutivo,
Legislativo y Judicial.

Sólo la acendrada resistencia
a llamar a las cosas por su nom
bre ha evitado que hablemos de

lo que significa transferir los tres
poderes a un solo partido.

Morena y sus aliados, con me
nos de 55 por ciento de los votos,
tendrán en la siguiente legisla
tura una mayoría calificada que
los votantes no le concedieron.

Hay un vacío en la ley que le
permitiría a la coalición gober
nante arrogarse una discutible
sobrerrepresentación más allá
del ocho por ciento que la Cons
titución establece como límite
máximo.

Además de cambiar 16 artícu
los de la Constitución para que
jueces, magistrados y ministros
sean electos por voto popular,
también lo harán para desapare
cer el INE y crear un Instituto Na
cional de Elecciones y Consultas,
cuyos integrantes también serán
electos por votación popular.

Es decir, Morena tendrá el
control de los tres poderes, y
también del órgano que funge
como árbitro de las elecciones.

Lo que tenemos en curso es
un golpe de Estado. Incruento,
blando, pero golpe de Estado.

Con esos controles, Morena
seguirá en el poder por el tiempo
que sea y no habrá manera de
sacarlos de Palacio Nacional.

El Presidente ha dicho que
en la reforma judicial pueden
cambiar lo que quieran, menos
una cosa: la elección por voto
popular de jueces, magistrados,
consejeros de la judicatura y
ministros.

Lo fundamental, pues, es que
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el partido mayoritario, Morena,
controle el poder que en todas
las democracias es autónomo,
independiente: el Judicial.

Como explicó Luis Carlos
Ugalde ayer en estas páginas, los
(30) candidatos a ministros de la
Corte (nueve plazas) dispondrán
de un periodo para hacer cam
paña, pero sin dinero público ni
privado para financiarlas.

¿Entonces?
De por sí la mayoría de la

gente (señalan las encuestas de
Morena) desconoce la existencia
de un proyecto de reforma judi
cial, ¿cómo se va a enterar de los
mejores perfiles a elegir de entre
una treintena de aspirantes a la
Suprema Corte?

Quien cuente con el respaldo
de una estructura partidaria, y
la del gobierno, va a ganar. Es
decir, aquellos que sean promo
vidos por Morena.

Igual sucederá con los can
didatos a ocupar los mil 800
cargos del Poder Judicial que se
elegirán.

Habrá quienes argumenten
que a los actuales miembros
de la Corte también, en última
instancia, los nombra el presi
dente. En el extremo de los casos
(cuando no hay acuerdo en la
pluralidad del Senado), así es.

Lo que ha permitido que los
ministros sean autónomos a pesar
de haber sido propuestos por tal
o cual presidente de la República,
es su condición de inamovibles.

De ahí que hayamos tenido,
por ejemplo, al ministro Arturo
Zaldívar que se desempeñó con
independencia del presidente
Calderón, que lo propuso.

O la ministra Margarita Ríos
Farjat, que asumió su papel sin
tener que pagar el favor al man
datario que la propuso, AMLO.

Con la reforma que aprobarán
Morena y aliados se elimina la
condición de inamovible.

El Tribunal de Disciplina
Judicial, que creará la reforma,
podrá remover a los ministros,
entre otros motivos, por corrup
ción.

Según el Presidente, todos
los ministros y jueces que han
frenado disposiciones suyas, por
ilegales o francamente inconstitu
cionales, son corruptos.

El Tribunal de Disciplina,
electo por votación popular, es
decir por Morena, será la espada
que tendrá el partido gobernante
sobre la cabeza de los ministros.

Los miembros del tribunal,
electos con el apoyo y voto de
Morena, vigilarán el comporta
miento de los ministros que tam
bién habrá elegido en las urnas el
partido mayoritario (Morena).

No habrá manera de quitárnos
los de encima.

Ni Estado de derecho.
Lo que hay es un golpe de Es

tado, a concretarse en septiembre.
Y si además de asumir el

mando de los tres poderes,
Morena se apropia del árbitro
electoral y elimina la representa
ción proporcional en el Congreso,
¿cómo se puede llamar a ese tipo
de gobierno?

Durante cinco años el Presi
dente y sus propagandistas en
los medios estuvieron hablando
de que en México se fraguaba un
"golpe de Estado blando".

Tenían razón. Era el suyo.

Fecha: 19/06/2024

Página: 34

Area cm2: 346

2 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart

Costo: 77,088

Página 68 de 198 Índice



Burbujas
Se publicaron los datos de

oferta y demanda agre
gadas al primer trimestre

del año. Con las series deses
tacionalizadas, la economía
creció a un ritmo de 2.8%
anual en los últimos dos años,
que no es nada excepcional. De
1980 a 2018, crecíamos 2.2%
cada año, pero de 2018 a 2022
el crecimiento fue de 0.3%
anual. Es decir, aunque de
2022 a la fecha el crecimiento
es muy moderado, comparado
con los cuatro años previos,
parece el paraíso.

Ese 2.8% resulta de un
crecimiento que sí es extraor
dinario: el consumo creció
a un ritmo de 4.6% anual,
impulsado por remesas,
apoyos e incrementos salaria
les, mientras que la inversión
(dicen) creció al 11.5% anual.
Esta cifra, ya sabe usted, me
parece que es errónea, pro

ducto de la manera en que
Sedeña informa a INEGI de la
construcción del Tren Maya.
No hay manera de que el valor
agregado de la construcción de
obras de ingeniería civil sea el
doble del que fue en el sexenio
pasado si la inversión pública
es menor.

El gran crecimiento del
consumo seguro es cierto,
porque se ha visto reflejado en
la confianza del consumidor y,
sobre todo, en la elección del
2 de junio. Por cuarta ocasión,
los mexicanos se rinden ante
el consumo de corto plazo.
Nos pasó entre 1973 y 1976,
cuando Echeverría impulsó la
economía de forma artificial,
contratando deuda externa;
nos volvió a ocurrir entre 1978
y 1981, cuando López Portillo
lo hizo pensando que el petró
leo pagaría todo; lo repetimos
entre 1990 y 1994, cuando Sa

linas favoreció un peso fuerte y
crédito fácil. En las tres ocasio
nes, el resultado fue una crisis
mayúscula, en buena medida
porque las cuentas externas no
aguantaron.

Hoy eso no debería ser
problema, de acuerdo con los
datos de la Balanza de Pagos.
Ahí podemos ver que, a pesar
del gran crecimiento en el
consumo y la inversión, que se
orientan esencialmente a com
pras en el exterior, tenemos un
gran margen: las remesas. Si
no fuera por ellas, el déficit en
Cuenta Corriente del primer
trimestre de 2024 hubiera sido
de 6% del PIB, la cifra que nos
hizo quebrar en 1976,1982
y 1994. Ahora, le digo, no es
así, gracias a las remesas, que
pagan más de la mitad de ese
déficit.

Sin embargo, algo no
cuadra, porque en los datos de
oferta y demanda que se publi
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carón ayer, el déficit implícito
con el exterior fue de 10%
del PIB en ese trimestre. De
hecho, en el último año pro
medió 8%. En estos datos no
se incluyen remesas, que no
son parte ni de la oferta ni de
la demanda del país, y por eso
la diferencia, pero aún consi
derando eso, no es lo mismo
6 que 10. En algún lado hay
un problema de medición,
y vuelvo a insistir en que la
inversión se ha sobreestimado
de forma extraordinaria en
los últimos 18, tal vez 24
meses.

Si en lugar de tomar los
datos desestacionalizados,
vamos a los originales, es
posible que encontremos
una parte del problema. En
estos últimos se incluye un
rubro llamado "discrepancia
estadística", que durante
los últimos cinco trimestres
alcanza niveles superiores a
lo normal, en el orden del 5%
del PIB. Se utiliza esta serie
para acomodar cosas que no
están claramente ubicadas en
un trimestre, o que no pueden
localizarse adecuadamente,
pero el nivel de los últimos
dos años es el mayor regis
trado.

En suma: como en las tres
ocasiones anteriores, se cons
truyó una burbuja con el con
sumo que favoreció la opción
oficial en las elecciones. Para
ello, se utilizaron recursos
públicos en exceso, que hoy
representan un déficit fiscal
del 6% del PIB. No hemos te
nido impacto con las cuentas
externas por el colchón de las
remesas. Hay un posible error
en inversión que no es menor.
Finalmente, recordar que
todas las burbujas terminan
explotando, y con frecuencia
lo hacen al tercer año.
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México y Marruecos, dos mundiales
de fútbol y un futuro en común®
El mes pasado, el diario Le

Monde publicó una nota
reveladora que tituló "Mé

xico, Vietnam y Marruecos son
los nuevos países conectores de la
mundialización", donde analizan
que junto con Indonesia, estos
países son correas de transmisión
dentro de un proceso de globa
lización "engarrotado" por las
tensiones geopolíticas y el auge
del proteccionismo.

Mientras que México es uno de
los conectores naturales hacia el
mercado más grande del mundo,
Estados Unidos, Marruecos lo es
para Europa y el resto de África.

Al sur del río Bravo han
comenzado a llegar empresas
de todo el mundo, muchas de
ellas asiáticas. Por su parte, en
Marruecos se producen más de
700 mil vehículos al año, y cuenta
con uno de los puertos más influ
yentes del mundo, Tánger Med,
desde donde se mueven 122

millones toneladas de bienes, la
mayor cantidad de contenedo
res de África y el Mediterráneo,
consolidándolo dentro del top 20
a nivel global.

Ahora imaginemos lo que
podría suceder si esos dos países
"conectores" se unen para gene
rar sus propias cadenas de valor.
Aunque la proximidad no solo
debe ser geográfica y diplomá

tica, sino también normativa,
cultural y lingüística, la mesa
está puesta para reimpulsar una
nueva etapa comercial, política y
turísticocultural entre México y
Marruecos.

Un factor que debe aprovechar
es que ambas naciones, tienen la

fortuna de organizar consecutiva
mente la Copa del Mundo de Fút
bol. Un fenómeno universal que
mueve cantidades industriales
de recursos. Dentro de dos años,
México junto con Estados Unidos
y Canadá, serán anfitriones de
ia mayor competición deportiva
internacional, pero dentro de seis
años, será el turno de Marruecos,
Portugal y España.

Marruecos está creando una

infraestructura sin igual rumbo
al 2030, quien no solo busca
superar el cuarto lugar obtenido
en Catar 2022. Va más allá del

pódium, al establecer proyectos
transversales, multisectoriales y
apostar en convertirse en uno de
los principales centros globales
del comercio y la inversión.

Desde 2019, inauguraron el
Centro Mohammed VI de Fútbol
en Rabat, donde a partir de
instalaciones de primer nivel,
forman a 16 categorías, incluidas
las selecciones nacionales varo
niles y femeniles, y cuentan con

45 convenios con asociaciones
europeas y africanas. Su director,
Hassan Kharbouch, afirmó en
exclusiva a un grupo de periodis
tas latinoamericanos, que uno de
sus objetivos es apoyar a talentos
desde una perspectiva integral,
tomando como base la educación
(muchos jóvenes son de escasos
recursos).

A pesar de que el Centro
Mohammed VI ha recibido a
clubes como el Real Madrid, aún
no se han estrechado lazos con

equipos latinoamericanos. Esto
significa una gran oportunidad
de desarrollo para instituciones
mexicanas de fútbol que compar
ten la misma filosofía, como el
Club Pachuca, cuya figura actual
es precisamente un marroquí,
Oussama Idrissi, y quien en más
de una ocasión ha pisado esas ins
talaciones, al ser convocado por
la selección marroquí.

Sabemos que los mundiales de
fútbol trascienden lo futbolístico,
por ello Marruecos ya impulsa
proyectos a gran escala para que,
a partir de la infraestructura que
ya se construye, sea sede y lidere
proyectos tanto deportivos como
culturales. Así lo reconoció el
ministro de Juventud, Cultura y
Comunicación, Mohamed Mehdi
Bensaid, quien recientemente es
tuvo en México y ahora nos com
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parte desde sus oficinas en Rabat,
que estos grandes planes globales
dependen de un Consejo Minis
terial, que permitirá además,
reformular la industria cultural
y organizar otros torneos, como
la Copa de África 2025. A su vez,
todo ello impulsará a Marruecos
en ser un polo global de nuevas
inversiones.

Marruecos ya construye tres
grandes estadios en Tánger, Ma
rrakech y Agadir, y otro más que
coronará las sedes mundialistas,
el Gran Estadio de Casa Blanca,
cuya capacidad será de 115 mil
aficionados, convirtiéndolo en el
coloso más grande del mundo y a

la par de los más modernos. Este
recinto se convierte en el favorito
para albergar la final de la Copa
del Mundo 2030, aunque claro,
tendrá fuertes rivales como el

Santiago Bernabéu, de la capital
española.

Dos países que los une el
Trópico de Cáncer y que para los
mexicanos es tan fácil llegar a
Marruecos, como lo es aterrizar
en España o Francia, y viceversa.
Además, los puertos de Tánger
Med y el de Dajla (en proceso de
construcción), son puntos estra
tégicos naturales para inversio
nistas visionarios que se atrevan
a comerciar a través del Atlántico

usando los puertos de Matamo
ros, Tampico o Veracruz.

Los Mundiales de fútbol
representan una clara oportuni
dad para fomentar inversiones,
comercio y turismo. Por ello es
tiempo de que México y Marrue
cos se alineen, y se conviertan en
dos países que, juntos, muevan al
mundo.

México, bajo un nuevo lide
razgo de la mano de la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, y
Marruecos, cuyo desarrollo es
notorio, gracias a la postura
visionaria del Rey Mohamed VI,
deben pasar a otro nivel de rela
ciones, pero de eso, ya hablaré en
mi próxima columna.

"... es tiempo
de que México
y Marruecos
se alineen, y se
conviertan

en dos países (pie,
juntos, muevan al
mundo"
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Reforma judicial atenta
contra la Constitución

Es importante que exista
un foro para expresar las
opiniones, principalmente

de los juristas, legisladores y
expertos, en torno a la pretensión
presidencial de reformar el Poder
Judicial, mediante la elección
directa de jueces, magistrados y
ministros. Sin embargo, eso de
engañar a los ponentes con que
algunas de sus consideraciones
se incorporarán en la susodicha
reforma, es una falacia, toda vez
que la orden imperial es que no se
cambie ni siquiera una coma.

Hay que considerar que la elec
ción de los jueces es contraria a la
misma existencia de esta figura
central de impartición de justicia,
ya que no van a representar a na
die como lo hacen los diputados
o senadores, es decir, no lleva el
criterio del elector, sino que lleva
el suyo propio, especializado y
docto para interpretar la ley que
no esté a disposición de las pasio
nes ni a un origen viciado por una
contienda electoral.

Sin división de poderes no
hay democracia y viceversa,
luego entonces, todo el castillo
de naipes que se construye como
justificación para relevar a los
ministros, magistrados y jueces,
por personas nombradas a través
del voto, es una farsa, ya que
estos, seguramente afines a la
4T, se plegarán, sin duda, a los
designios del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

En tiempos de la dictadura
perfecta del PRI, no se movía
nada sin la venia del presidente

en turno; a la caída del priismo
en el 2000, se empezaron a llevar
a la práctica los ordenamientos
constitucionales relativos a lo
que señala el artículo 49 consti
tucional en torno, precisamente
a la división de poderes y ello,
de suyo vino a fortalecer los
contrapesos al Poder Ejecutivo
federal y todo iba caminando en
este sentido, hasta que llegó a la
Presidencia de México Andrés
Manuel López Obrador, y como
los cangrejos regresamos al
pasado con la instauración de la
presidencia imperial.

Hemos insistido en otras

colaboraciones en que la primera
mujer presidenta no necesita este
tipo de armaduras autoritarias
para que su gestión sea acepta
ble, al contrario, mientras más
se fortalezca el respeto a la Carta
Magna y a los derechos funda
mentales, más encomiable sería
su administración.

Ni AMLO es Sheinbaum, ni la
doctora tiene el mismo ADN auto
ritario del tabasqueño, por ello, es
menester que le flanqueen el paso
hasta el 1 de octubre, fecha en
que asumirá la Presidencia de la
República, para entonces mostrar
su auténtica dimensión.

El coletazo del totalitarismo,
propio de las dictaduras de la
región, al pretender someter al
Poder Judicial, no ayuda a los
que menos tienen y menos a
mejorar la impartición de justicia;
en cambio, con la efervescencia
que ha causado en la devalua

ción del peso frente al dólar, la
caída de la bolsa de valores y el
incremento de los intereses que
paga el gobierno mexicano, con
motivo de la deuda pública, se le
pone en serios escollos a Claudia
Sheinbaum en el arranque de su
gestión.

De hecho, en los primeros cien
días se verá qué tanto empuje
propio tiene y sobre todo, obser
var que las promesas vertidas
en la campaña política se hagan
realidad.

Decíamos ayer que el estigma
del Maximato persigue a la
doctora, toda vez que le ha sido
impuesta una agenda en la que no
necesariamente está de acuerdo,
como la propia reforma al Poder
Judicial, también se le está
diseñando un gabinete al gusto
del presidente actual, además de
que el famoso bastón de mando lo
tiene AMLO y así será hasta que la
presidenta quiera.

Mientras tanto, tendremos
que estar en el debate público
en torno a la reforma judicial,
al establecer claramente que es
inadmisible la concentración del
poder público en uno de los tres
poderes.

Los partidos políticos de opo
sición han establecido su rechazo
a la reforma, empero hay que
observar la vehemencia con la

que se oponen, porque una cosa
son las declaraciones y otra la vo
tación que harán en el Congreso
y su disposición a tener listos los
recursos de inconstitucionalidad
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para evitar a toda costa que este
'Frankenstein'legislativojurídico,
tenga vida propia.

Dante Delgado, líder nacio
nal de Movimiento Ciudadano,
señaló que el sometimiento de

los poderes es un acto de des
lealtad que genera corrupción,
ya que subordinar a la justicia es
pervertirla.

No es exagerado decir que sin
la autonomía plena del Poder
Judicial, no habría democracia

y menos se podrá garantizar
el irrestricto respeto a la Carta
Magna, porque los asuntos tora
les en donde hay controversia,
los resolverá el presidente de la
República a través de sus jueces
electos por elección directa.
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Responsabilidad, deuda y segundo
piso de la transformación

ecientemente, las auRitoridades hacendarías
.informaron que nuestro

país "redujo la deuda externa
del país que vence en 2025 en
894 millones de dólares, con el
objetivo de dar mayor flexibili
dad a la siguiente administra
ción en su primer año", según un
comunicado de la Secretaría de
Hacienda.

Se trata de una buena noticia

sobre la cual, sin embargo, debe
precisarse que no se trata de una
reducción real de la deuda del sec
tor público, sino de un refinancia
miento anticipado, como señala el
mismo anuncio de la SHCP.

El 13 de junio, el subsecreta
rio Gabriel Yorio dio información
adicional: "Hoy continuamos
con las operaciones de mercado
para disminuir la deuda de
2025,2026 y 2027, ahora en el
mercado local refinanciamos
181,000 millones de pesos".
El funcionario añadió que se

trató de la quinta operación de
deuda en el mercado local para
reducir los vencimientos de los

que deberá hacerse cargo la
siguiente administración.

"México cuenta con un mer

cado financiero sólido y sobreca
pitalizado, así como con reservas
internacionales históricas",
expuso Yorio.

Es sabido que, en general, el
saldo de la deuda pública que se
va acumulando a través de los
años no se liquida, ya que solo
se pagan los intereses que se ge
neran y la parte de la deuda que
vence en cada año se refinancia
mediante la contratación de
nuevos endeudamientos.

La deuda, tanto interna como
externa, aumentó entre 2018 y
abril de 2024.

El comportamiento de la
deuda externa depende de tres
factores: la contratación de
nuevos financiamientos, el refi
nanciamiento de vencimientos y
el tipo de cambio. Como puede
verse, en 2023 la deuda externa
se redujo respecto a 2022 porque
el tipo de cambio disminuyó,
lo que no implica que se haya
pagado deuda.

Durante la presente adminis
tración se ha dado prioridad a la
deuda interna sobre la externa.
En 2018,36.6% de la deuda era
de origen externo y en 2023 este
porcentaje bajó a 24.3%, y así se
ha mantenido prácticamente en
2024.

Es más importante la sosteni
bilidad de la deuda que su monto
absoluto. Excepto en 2021, la
deuda del sector público se ha
mantenido por debajo del 50%
del PIB, que para México se con
sidera como un nivel sustentable

de acuerdo con las calificadoras
internacionales.

Una muestra de lo anterior es

que la tasa de interés implícita
(costo financiero entre monto
total de la deuda) se ha mante

nido prácticamente constante, a
excepción de 2023 en el que las
tasas de interés aumentaron en
todo el mundo.

Por otra parte, el costo finan
ciero como porcentaje del PIB
se mantuvo por debajo del 3%
en los primeros cuatro años de
la administración, pero en 2023
se incrementó a 3.3% debido al
crecimiento de las tasas de inte
rés. No obstante, sigue siendo un
nivel sustentable.

El comportamiento y manejo
de la deuda del sector público
es una prueba de la disciplina
con que se han administrado
las finanzas públicas, lo que
ha contribuido a la estabilidad
macroeconómica, al crecimiento
económico, la creación de em
pleos y el considerable aumento
del poder adquisitivo de la
población.

Como parte de ese manejo
responsable, se han realizado
las operaciones anunciadas por
las autoridades hacendarías
para favorecer el arranque del
gobierno que desde el primer día
de octubre encabezará la doctora
Claudia Sheinbaum.
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El segundo piso
de la mañanera
Claudia Sheinbaum parece

destinada a mantener
la mañanera. El polé

mico modelo de comunicación
gubernamental podría traspasar
al sexenio y a su inventor, e ins
talarse como rutina inescapable
porque le daría a la presidenta
control del debate y emoción a
su electorado.

Ahora que se buscan explica
ciones a la victoria de Morena
habrá que volver a revisar lo que
ha sido la mañanera este sexenio
y su posible evolución en el que
arrancará el 1 de octubre.
La mañanera es un insumo

de contenidos propagandísticos
para todo un universo de medios
y plataformas, convencionales
o innovadoras, que a diario se
aprovechan de la popularidad,
incluidas sus polémicas, del
presidente López Obrador.

Porque AMLO es un producto
mediático demandado diaria

mente por miles (¿millones?)
de consumidores; y no pocos
medios se benefician, directa
o indirectamente, de las infor
maciones, proclamas, diatribas,
puntadas, réplicas, gracejadas
y mensajes del Presidente en
Palacio.

Si gobernar es comunicar, el
éxito ha sido rotundo: por más
que se haya puesto en duda lo
que dice AMLO cada mañana
entre semana, por más que se
haya denunciado que emite una
cantidad elevada de mentiras o
medias verdades, su convocato
ria no mermó.

Hay quien atribuye buena
parte de la efectividad del ejer
cicio a la disciplina y las tablas,
probadas desde sus tiempos
como jefe de Gobierno capita
lino, de López Obrador a la hora
de comparecer ante la prensa
en su peculiar espacio, medio
amaestrado medio libre.

Y a su talante rijoso y comba
tivo, por supuesto. Por lo mismo,
porque se le ve como un formato
que se ajustó a la personalidad
del tabasqueño y no al revés, se
ha abierto la pregunta de qué
tipo de comunicación ejercerá
la próxima presidenta de la
República.

Fecha: 19/06/2024

Página: 38

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 65,948

Página 76 de 198 Índice



Viéndola en conferencias re
cientes en su casa de excampaña
es evidente que la virtual pre
sidenta electa ensaya su propia
manera de hacer conferencias,
pero ¿qué tan lejos está de deci
dirse a llevar a cabo mañaneras
en su propio estilo?

Las ventajas de hacerlo son
más que las desventajas de
regresar a un modelo convencio
nal de esporádicas salidas frente
a la prensa, de actos protocola
rios donde con discursos se dé
la nota, o enviando boletines
o publicando videos en redes
sociales y medios públicos.

Morena, por definición, gana
estableciendo un "ellos contra
nosotros". Eso no terminará en

el traspaso de poder. El discurso
que anula a la oposición como
ente legítimo para la interlocu
ción permanecerá. La dialéctica
descalificación/autoafirmación
continuará.

Claudia no abrirá la posibili
dad de que medios dominen la
conversación a partir de agendas
que imponga alguien distinto
o contrario a los intereses del

gobierno. ¿Por qué renunciar a
ese control cuando tan efectivo

ha resultado el método?
El copar a los medios en el día

a día con temas que fija la ma
ñanera, además de nutrir a las
plataformas afines y saturar a las
no afines, minimiza el riesgo de
que la prensa, en su rol de vigi
lante del poder, de auditor de la
función pública, logre atención
con sus denuncias.

Este sexenio, desde la ma
ñanera los asuntos delicados

revelados por la prensa fueron
desmentidos o minimizados

tachándolos de exagerados o
falaces, producto de adversa
rios que buscan privilegios; ese
mecanismo dio enorme margen
de maniobra al Presidente.

Con el estilo que imponga
la próxima presidenta, pero la
mañanera, que tiene medios y
periodistas paleros por con
veniencia e incluso genuinos
militantes además, claro está,
de reporteros profesionales,
seguirá.

La mayoría pide mañane
ras. Si acabarán los excesos en

contra de la prensa y de otros
actores, si habrá un debate más
técnico, más científico que hoy,
ese es otro tema.
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Time Ceramics
y Grupo Modelo,
dueños del agua

de Hidalgo

CAFÉ CON CONCHA

• ^"1 e acuerdan que el pasado 22 de
J mayo les conté que el agua de los
(jL/ indígenas de Apan, Hidalgo, tenía
nuevo dueño y eran los chinos? Bueno,
pues agárrense, porque hoy les puedo ase
gurar que serán dos dueños.

INHALE Y EXHALE

Y la novedad es que el socio de los
chinos en este "agandalle del agua
hidalguense" es nada más y nada

menos que una cervecera mundial: Grupo
Modelo. ¡Quihúboles!

Seguro no me lo van a querer creer,
pero llegó a mis manos, en exclusiva, que
la empresa china Time Ceramics, que fue
clausurada a principios de año por explo
tar pozos de agua de manera ilegal y por
tener chinos indocumentados trabajando,
está aliada con Grupo Modelo para "el
huachicoleo de agua" desde sus instalacio
nes hasta la planta de Time Ceramics, a 25

kilómetros de distancia.

¡ASÍ COMO LO ESTÁN LEYENDO!

Resulta que está en proceso la
construcción de un ducto de 25
kilómetros que llevará el agua que

no utilice Grupo Modelo hasta la línea de
producción de Time Ceramics. Esta obra,
incluso, contará con el financiamiento del
góber Julio Menchaca.

FUERTE DOBLE

Imagínese, dinero público financiando
una obra privada.

Mientras tanto, los indígenas y
agricultores de Apan están sin una gota de
agua, peleándose las aguas negras para
regar sus cultivos.

Agárrense, pues es muy claro que hay
un esfuerzo enorme por pavimentarle el
camino a los chinos por parte del gobierno
de Hidalgo y, ahora, por parte de Grupo

Modelo. Todo porque las concesiones de
agua que Time Ceramics compró, junto con
el terreno agrícola de 80 hectáreas en Emi
liano Zapata, no terminan de aprobarse.

Claro que Germán Martínez, de Cona
gua, no quiere echarse ese muerto encima
porque, a todas luces, es ilegal transferir las
concesiones para que tengan uso indus
trial, cuando un decreto federal protege
el acuífero de Tecocomulco y el Valle de
Apan, siendo éste exclusivamente agrícola
y para uso de los indígenas y pobladores de
la región.

De hecho, el pasado 20 de mayo el
presidente López Obrador se pronunció
al respecto en la mañanera y dijo que
intervendría para que se realice la consulta
indígena que no se ha llevado a cabo, tal
como defiende la ministra carnal, Lenia
Batres.

Estoy segura de que el Presidente
estará muy sorprendido porque este
intento de privatización del agua por parte
de Time Ceramics y Grupo Modelo, en
Hidalgo, es "un complot" sin precedente
en México. Y, quizá, una nueva forma de
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hacer negocios por parte de empresas
internacionales, a costa del sufrimiento de
los más desprotegidos.
FUERTE A PICO DE BOTELLA

o sólo por lo
que acaba
de leer sino por lo que viene.

AHORRADORES DE LIBERTAD
SERVICIOS FINANCIEROS, ALERTA

Qué les cuento, que en Libertad
Servicios Financieros andan muy
molestos porque dije que no pue

den emitir obligaciones subordinadas y me
mandaron tremendo derecho de réplica y
les contesto y repito, ahorradores, ¡aguas!

Primero, Libertad ya se ha visto
envuelta en escán
dalos.

Segundo, ¿por
qué motivo lleva más
de dos años en pro
ceso de autorización?

Tercero, ¿de qué
forma tienen garan
tizados los ahorrado
res su dinero?

Cuarto, Silvia La
valle, Jorge Conde,
etcétera, son exem
pleados de la CNBV

y en su momento
fueron compañeros
de la actual VP de
desarrollo regulato
rio, lo cual configura
un serio conflicto de
interés.

Quinto, la norma
tividad le prohibe la emisión de obligacio
nes subordinadas, pues sus ahorradores no
son clientes institucionales.

Sexto, la CNBV no les ha revocado la
autorización de la metodología que dejó de
aplicar desde septiembre de 2023.

Séptima, ¿cómo Berenice Zubieta
puede asegurar que Libertad cumple con
lo autorizado?

Octavo, pues desde un inicio al interior
de la CNBV la opinión de un área no es
favorable para que se lleve a cabo esa
emisión.

Noveno, y no es por amargarles la
tarde, pero hasta Fine Servicios ya ha
prevenido a la comisión y ésta no ha hecho
nada, al grado de que hay un escrito soli
citando que la CNBV se pronuncie por las
inconsistencias de Libertad.

Décimo, en resumidas cuentas, Li
bertad no está tan bien como dicen, y qué
confianza pueden tener sus ahorradores si
ya incumplió con lo autorizado y encima

pretende una nueva autorización que
regulatoriamente no es viable.
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la miraLatinus, enEl anuncio de Carlos Loret
de que tomaría dos meses
de vacaciones y que su

noticiero en Latinus tendría una

pausa, generó especulaciones
entendibles. Ningún periodista
en el mundo toma 60 días de
vacaciones al año, ni un noti
ciero queda en suspenso. Pero
tampoco, ni en los tiempos más
álgidos de la polarización que
llevó al presidente Donald Trump
a enfrentarse con CNN, ni del pre
sidente del gobierno español José
Luis Rodríguez Zapatero, cuando
chocó con El País, un periodista y
un medio habían sido sometidos a

la virulencia vitriólica de un presi
dente como Andrés Manuel López
Obrador, que se valió de informa
ción confidencial y datos fiscales,
violando flagrantemente la ley

Loret y Latinus han sido una
molestia permanente para López
Obrador desde que la plataforma
digital comenzó sus operaciones
el 7 de marzo de 2020, porque su
énfasis ha sido en la investigación
del Presidente y su entorno, en
presuntos actos de corrupción y
evidentes ilegalidades de per
sonas cercanas a él, convirtién
dose en una poderosa caja de
rendición de cuentas del poder.
La plataforma ha evolucionado
hacia un sitio de noticias, pero
ciertamente, sin las revelaciones
de su equipo de reporteros de
investigación, no es un medio
indispensable.

Latinus es propiedad de Lati
nUs Media Group LCC, una socie
dad de responsabilidad limitada
registrada en diciembre de 2019
en Dover, la capital de Delaware,
donde mejores condiciones fis
cales existen en Estados Unidos.
Surgió como una idea de Miguel
Alonso Olamendi, que había sido
secretario particular del exgo

bernador de Michoacán, Silvano
Aureoles, y del empresario
Christian González Guadarrama,
por lo que desde su nacimiento
fue descrito como un medio con

intereses políticos. La llegada de
dos nuevos socios, Alexis Nickin
Gaxiola y Federico Madrazo
Rojas, yerno e hijo de Roberto
Madrazo, que derrotó a López
Obrador por la gubernatura de
Tabasco en los 90, contribuyeron
a la percepción.

Pero el trabajo de Latinus ha
sido fundamental para el conocí

miento general. Por la plataforma
se supo de dinero en efectivo
trasladado del gobierno de
Chiapas, cuando Manuel Velasco
era gobernador, a los hermanos
del Presidente. Se conoció de la
casa en Houston donde vivía el

primogénito del Presidente con su
esposa, que era propiedad del eje
cutivo de una empresa petrolera
texana que tenía negocios con
Pemex. Reveló una amplia red
de presuntas complicidades de
amigos muy cercanos a dos hijos
de López Obrador que supuesta
mente se beneficiaron de adju
dicaciones y contratos en varias
de las megaobras del sexenio, así
como negocios cuestionables y
beneficios fiscales de personas
ligadas a Palacio Nacional.

Las plumas orgánicas del
lopezobradorismo dicen que
no sirvió para nada ese tipo de
trabajo o la crítica al Presidente y
su gobierno, porque el electorado
no prestó atención y votó abru
madoramente por la candidata
presidencial Claudia Shein
baum y Morena. Los medios, sin
embargo, no buscan movilizar a
los electorados, no es su función
y mucho menos su papel. Los
medios pueden movilizar a los
agentes de cambio reales que
pueden cambiar las cosas, como
sucedió con The Washington
Post y su investigación sobre
Watergate, que obligó al Con
greso a investigar al presidente
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Richard Nixon y a la Suprema
Corte a preparar su desafuero,
que no llegó porque renunció. Las
instituciones y las organizaciones
políticas en México no son como
las de Estados Unidos. Si a la
oposición le pasaron una división
Panzer por encima el 2 de junio,
fue por sus propios errores. Si no
supieron utilizar lo que revelaron
los medios durante el sexenio y,
sobre todo, lo que aportó Latinus,
es problema de ellos. Los medios
y los periodistas deben seguir
haciendo su trabajo. Pasó una
elección, pasará otro sexenio.
Se cierran capítulos y se abren
nuevos.

Pero el contexto de la co

bertura agresiva, en ocasiones
beligerante de Latinus y Loret
sobre el Presidente y su entorno,
con sus vacaciones prolongadas
y la salida del aire del noticiero,
desató la especulación. No puede
ser por el impacto general que
pudieran tener, pues su audien
cia es limitada y no ha crecido,
sino por el contexto político en
el que sucede. Cuáles fueron las
motivaciones de los propietarios
de Latinus y de Loret, sólo ellos
lo saben. Pero más allá de éstas,
sí tienen un problema real con el
poder, actual y el que viene.

Hay toda una maquinaria
en marcha para ahogar a Lati
nus, cortándoles sus fuentes de
financiamiento. Sus aparentes
socios principales en la actuali
dad, GaxiolayMadrazo, están
en el negocio de las medicinas,
que ha sido el primer objetivo del
gobierno de López Obrador, y

lo será de la próxima presidenta
Sheinbaum, que, de acuerdo con
sus colaboradores, tiene fuertes
agravios contra el periodista y el
medio. Por lo pronto, los contratos
de medicinas en dos estados del

centro del país ya fueron cance
lados y, de acuerdo con lo que ha
trascendido, seguirán cancelando
sus relaciones comerciales con sus

empresas. Se desconoce si tienen
otras fuentes de financiamiento
para mantener vivo a Latinus,
aunque cuando estaban anali
zando asociarse en la plataforma
decían que sus flujos estaban
resueltos.

Loret es su eje y motor. El
periodista ha sido sometido a un
espionaje político prácticamente
a lo largo de todo el sexenio.
Tienen interceptadas sus comuni
caciones, clonados sus teléfonos
y, además, de manera perma
nente tiene un seguimiento
militar físico. No hay ningún
otro periodista en México al que
hayan sometido a una vigilancia
sistemática como a Loret, quien
sin embargo ha enfrentado las
agresiones, las intromisiones y
la hostilidad directa del Presi
dente con entereza. En la última

edición del noticiero dijo que
regresaría pasando el verano
para seguir ejerciendo su trabajo
"al costo que sea".

Loret ha dado muestras

cabales a lo largo de los años, no
se agachará ni reculará en lo que
hace. Los socios de Latinus han

caminado ya varios años sin ha
cerlo tampoco. Deben saber hace
tiempo que los tienen en la mira
y que quieren asfixiarlos finan
cieramente. Probablemente no le

alcanzará el tiempo a López Obra
dor, pero el cambio de gobierno
no será diferente. La presidenta
Sheinbaum también irá por ellos.
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... sí tienen un problema real con el poder, actual y el que
viene. Hay toda una maquinaria en marcha para ahogar
a Latinus, cortándoles sus fuentes de financiamiento
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Acuerdos parlamentarios
I pacto de El Mayor fue ratificado por unanimidad
por los diputados federales y los senadores electos
de la Cuarta Transformación. Claudia Sheínbaum
será respaldada, tanto en la concreción de su
agenda legislativa, como en el nombramiento de

los coordinadores de las bancadas morenistas.

Adán Augusto López Hernández regresará a la Cámara
Alta, ahora como pastor de la mayoría oficialista, y Ricardo
Monreal, a San Lázaro, mientras que Marcelo Ebrard se
incorporará al gabinete de la futura presidenta de México.
Manuel Velasco y Gerardo Fernández Noroña asumirán
sus cargos legislativos y si permanecen en esa posición o se
integran al equipo del gobierno, será una decisión personal.
Sheínbaum cumplió con el pacto de El Mayor y propuso

a los legisladores de la nueva súper mayoría un paquete de
cinco reformas legales que deberán procesar en el primer
mes de trabajos de la LXVI Legislatura, en septiembre próxi
mo. La extensión de los programas sociales, el reconoci
miento a los pueblos indígenas y afromexicanos, la reforma
al sistema de pensiones de los trabajadores a! servicio del
Estado y la prohibición de la reelección de legisladores.
¿Y la reducción de los aparatos legislativos? En su cam

paña presidencial, Sheínbaum había propuesto eliminar las
curules y los escaños de representación proporcional.
La súper mayoría tiene agenda y coordinadores per

filados. A nivel federal, deberá prevalecer el acuerdo
645/2023, aprobado por ios consejeros electorales el 7 de
diciembre del año pasado. El criterio de afiliación efectiva
adoptado desde los comicios del 2018 definió el método
que aplicarán las autoridades y que procurará "la mínima
intervención y la menor lesión o daño a los derechos de los
partidos políticos y candidaturas, y que a su vez materialice
el espíritu de la reforma en materia de paridad transversal".

El oficialismo tomará control de la agenda legislativa en
todo el país. Para el Congreso de la Ciudad de México se
perfilaba Víctor Hugo Romo, exdelegado en Miguel Hidal

go, quien hizo equipo con los senadores Gabriel García y
César Cravioto dentro del equipo de la campaña de Clara
Brugada. En el frente opositor lo responsabilizan de la gue
rra sucia contra Xóchitl Gálvez y los panistas no lo reconocen
como un interlocutor válido.

Cravioto —quien compitió por un distrito federal en la
GAM— buscaría llegar a la secretaría general de Gobierno,
respaldado por Claudia Sheínbaum. La jefa de gobierno
electa valora dos perfiles para coordinar a la bancada
morenista: Martha Avila —quien repite como legisladora y
buscó la candidatura a la alcaldía Iztapalapa en la interna
partidista— y PabloTrejo, quien fue diputado local de mayo
ría, contralor y dos veces tesorero en la ALDF, donde ayudó
a Alejandro Encinas en el diseño de la parte institucional de!
Constituyente.

¿Un perfil conciliador o los puros, para dirigir los parla
mentos? En el Estado de México, donde Morena también
obtuvo carro completo en las elecciones que renovaron las
125 alcaldías y las 70 diputaciones locales, la gobernadora
Delfina Gómez propondrá aun paisano para encabezar al
Congreso, el más numeroso del país.

¿Sus iniciales? Francisco Vázquez, médico texcocano, con
experiencia legislativa.

Efectos secundarios
AUSENCIAS. Quiso la fortuna que la gobernadora de
Quintana Roo, Mara Lezama, estuviera fuera del territorio
nacional cuando una tormenta atípica impactara en Che
tumal y Bacalar. Durante las horas críticas, las autoridades
municipales, francamente rebasadas por la dimensión de
acontecimiento, recurrieron a la mandatario morenista,
sin éxito, mientras que la secretaria general de Gobierno,
Cristina Torres, asumía el mando. Los pobladores de aque
lla entidad recuerdan lo ocurrido hace 22 años, cuando
Joaquín Hendricks se encontraba en Europa en un viaje de
placer, mientras los quintanarooenses sufrían por el paso del
huracán ¡sidore y enfrentaban la amenaza del Lilly.
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PELOTA. El aná
lisis técnico de las

reformas propues

tas por el presiden^
te de la República
en febrero, por par
te de un grupo de
académicos del
Instituto de Inves
tigacionesjurídi
cas de la UNAM,
generó revuele a

tal grado que dio
lugar a un repro
che por partede
AMLO en la maña
nera del lunes. Hu

bo quienes espera
ban una respuesta
por parte de la ca
sa de estudios, pe

ro lo únicoque hu
bo fue un mensaje
en redes, donde se
desmarcó de la au
toría del documen
to presentado la
semana pasada, y
se comprometió a
convocar posterior
meritf a foros para

analizar el tema, lo
cual amainó la tor
menta, pero dejó
en ascuas a quier
nes esperaban una
postura de la ins
titución ante el re
clamo más acor
de con su carácter
autónomo.
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El G7: ¿desfile de zombis?
La cumbre del G7 en Italia ftie criticada

como iin "Desfile de zombis", donde la
primera ministra italiana, Giorgia Me
loni, recibió a líderes impopulares, l is
to contrasta con la esperanza de rege
neración del G7 del año pasado, ahora
cuestionada por la falta de cohesión y
la crisis de liderazgo.

¦ € ómo pueden cambiar las
cosas en tan poco tiem
po! La quincuagésima
cumbre del G7, celebra
da en Italia el pasado

fin de semana, fue un triste espectácu
lo ("Desfile de zombis", tituló un perió
dico alemán) donde Giorgia Meloni, la
cada vez más popular primera minis
tra italiana, recibió a sus seis colegas
del grupo, todos ellos muy vilipendia
dos y poco queridos en sus respectivos
países.
Apenas el año pasado hablábamos

de una regeneración del G7, sometido
a severos cuestionamientos desde ha

ce tiempo, pero que parecía recuperar
transcendencia en un mundo donde cre

cen las rivalidades estratégicas entre las
grandes potencias y cada espacio in
ternacional es susceptible a convertirse
en un campo de batalla. "Ciertamente
(decíamos entonces), el G7 ha perdido

capacidad para configurar los asuntos
económicos mundiales, pero aún con
serva cohesión de propósitos y capaci
dad de actuación común en los temas
de gobernanza mundial". Sin embar

go, el notable quebranto de casi todos
los líderes presentes en la cumbre de es
te año nuevamente cimbra las bases de
una institución internacional, cuyos re
ferentes esenciales son la decisión de
defender la democracia y los derechos
humanos a nivel global y su fe inque
brantable en el libre mercado.
En Estados Unidos, las encuestas in

sisten en darle ventaja a Donald Trump
sobre el cansino Joe Biden. En Japón,
el gobierno del primer ministro Kishi
da Fumio se enfrenta a una paupérrima
aprobación pública de apenas el 21
por ciento, un mínimo histórico, y po
dría pronto ser expulsado de la jefatu
ra del Gobierno por su propio partido.
En Alemania, el gobierno del canciller

Olaf Scholz difícilmente podría ser más
impopular y no acaba de digerir la hu
millante derrota de su partido, el social
demócrata, en los comicios europeos:
apenas obtuvo el 13.5% de los votos.
En Francia, el poco apreciado Em

manuel Macron convocó a elecciones

parlamentarias anticipadas después de
su también contundente derrota ante la
extrema derecha en las europeas. Tiene
muy pocas posibilidades de salir triunfa
dor. Asimismo, el malhadado primer mi
nistro británico, Rishi Sunak, se enfrenta
a una casi inminente derrota, que po
dría ser la mayor del Partido Conser
vador en su larga historia. En Canadá,
Justin Trudeau simplemente es un "pato
cojo" con el índice de popularidad más

miserable para un jefe de Estado en 50
años. La anfitriona Giorgia Meloni es la
excepción en esta patética lista: su fuer
za dentro de Italia y su prominencia en
la UE no ha hecho sino incrementarse.

La debilidad simultanea de los go
biernos francés y alemán, motores de la
integración europea, es un fenómeno in
édito y podría significar una reconfigu
ración de los centros de poder dentro de
la UE. Por supuesto, también se cierne
la posibilidad de un segundo mandato
de Trump, lo cual sacudiría a la alianza
transatlántica, arrojaría a la incertidum
bre la respuesta de Occidente a Rusia y
podría socavar la coherencia del G7 co
mo reunión de las principales naciones
del mundo democrático liberal.

En cualquier caso, toda esta incer
tidumbre no impidió ciertos logros del
G7 en la pasada cumbre, como el
acuerdo de otorgar un préstamo de
50,000 millones de dólares a Ucrania
utilizando como garantía los intereses
devengados por los activos rusos con
gelados en Occidente. Pero no dejó de
hacerse presente una poderosa sensa
ción de estrés excesivo en los líderes re

unidos. ¿Tiene futuro el G7? Después de
todo, el obituario del G7 ya se ha sido
escrito antes varias veces y a pesar de
ello el grupo ha demostrado tener una
resiliencia notable.
Pero mirando hacia atrás, dentro de

algunos años no sería del todo asom
broso ver la cumbre del 2024 como el
final definitivo de la viabilidad del G7.
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No le creen a las
mujeres que Hamas
agredió sexualmente
Cuando ocurrió el ataque el 7 de oc

tubre, yo estaba de vacaciones con
la familia. Después del shock inicial,
empezó a llegar información sobre
violaciones, agresiones sexuales y

mutilaciones genitales. Una parte de mí quería que
todo fuera exageración, pero al mismo tiempo que
ría saber exactamente qué había ocurrido.
Ocho meses después, sabemos que lo ocurrido

superó incluso la imaginación más morbosa. El al
cance de la violencia, el terror y el dolor registra
dos en un corto período es aterrador. En un día se
cometieron atrocidades, que normalmente ocurren
en uno o dos años de guerra.

En el Día Internacional para la Eliminación de la
Violencia Sexual en los Conflictos, no se puede se
guir ignorando esta terrible cuestión.
Sabemos que decenas de mujeres fueron vícti

mas de violencia sexual el 7 de octubre. No se tra

ta sólo de violación; se trata de violencia de gé
nero, que puede adoptar diversas formas. Pueden
ser tocamientos, violaciones y, a menudo, violacio
nes en grupo. Puede ser mutilación, y sabemos que
hombres y mujeres recibieron disparos en la zona
genital. Pasear un cuerpo desnudo por las calles
de Gaza también es violencia de género.

El mes pasado, una mujer israelí que fue secues
trada por Hamas durante el ataque del 7 de oc
tubre se presentó y habló abiertamente sobre la
violencia sexual y la tortura que sufrió durante su
cautiverio. Era la primera vez que una víctima de
la organización terrorista daba testimonio sobre
los trágicos acontecimientos que vivió.
Mientras tanto, un informe de la ONU publica

do a principios de marzo confirmó las acusacio

nes formuladas por Israel sobre violencia sexual
por parte de Hamas el día del ataque y durante la
toma de rehenes en Gaza, violencia que, según el
informe, aún continúa.
Las reacciones de las organizaciones feministas

me resultaron completamente desalentadoras, así
como la de activistas de derechos humanos. Esta

no es una cuestión política y la violación no se pue
de encuadrar. En este caso, no importa si apoyas
a Israel o Palestina. No importa.
Sabemos sin lugar a dudas que los cuerpos de

las mujeres se vuelven parte del campo de batalla.
Esto no es algo que acaba de suceder en Israel; ha
ocurrido a lo largo de la historia de la humanidad.
Desde Corea hasta Ucrania y Chipre en 1974, las
mujeres soportan la violencia en tiempos de gue
rra. Sin embargo, a las mujeres israelíes no se les
cree, vimos un apoyo mínimo y mucho escepticis
mo. ¿Por qué?
Hay 1 20 rehenes, de los cuales 1 8 son muje

res. Sabemos, no por fuentes israelíes, que son ob
jeto de violencia sexual constante, incluidas viola
ciones. ¿A dónde se fue el sentimiento de "Le creo"
del movimiento #MeToo?

En el Día Internacional para la Eliminación de
la Violencia Sexual en los Conflictos, es más impor
tante que nunca, en el caso de Israel y en cualquier
otro lugar, mantenernos firmes y seguir hablando
sobre este tema. Debemos creer a las hermanas is

raelíes, ucranianas y australianas y estara su lado.
Esto es lo que deberían hacer las feministas: per
manecer unidas.

* Abogada israelí, exfiscal y activista por los dere
chos de las mujeres.
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Auctoritas

Carlos Alberto Martínez
drcnrrartinez@hotmail.com

La moral en
la economía
Desde sus orígenes en la an

tigua Grecia en el año 362
a. C.j la economía es con
siderada como una ciencia

social que surge a partir de
la corriente conductista cuyo objeto es
estudiar la mejor manera de administrar
los recursos escasos para satisfacer las
necesidades del ser humano. Es hasta

Adam Smith, considerado el padre de
la economía moderna, que a ésta se le
comienza a relacionar científicamente

con la filosofía, la historia, la psicología,
el desarrollo y, sobre todo, la ética. Es
justamente a partir de Smith y hasta Marx,
Keynes, Cortina, Sen, Kahneman y Tiróle
en dónde se vincula indubitablemente a la

economía con la ética y la moral e incluso
las emociones. En alguna medida la eco
nomía desde su origen siempre ha estado
fuertemente vinculada a la filosofía moral.
Ha sido, sin embargo, la economía logísti
ca la que se ha alejado enormemente de
fundamentos esenciales como las virtudes

humanas, los conceptos de felicidad, sim
patía y empatia y, desde luego, la ética.
Hemos pasado de la noción de adminis
trar recursos escasos al acaparamiento,
la sobrexplotación, la ganancia sobre la
ganancia y la especulación desmedida.
Incluso hemos llegado a la barbaridad de
conceder el premio Nobel a economistas
como Milton Friedman fundador de la
escuela de Chicago conocida como Chi
cago Boys cuyos postulados de expansión
monetaria y supresión del estado han

demostrado que no funcionan eficiente
mente entre otras, porque cayeron en las
mismas contradicciones de los estatistas al

ver al otro como enemigo; el estado no es
enemigo del mercado y éste tampoco es
enemigo del estado.
En este momento en el que el mundo

enfrenta los retos de rehacer la arquitec
tura económica global, afrontar los altos
niveles de inflación con tasas de interés
altísimas, terminar de pagar las facturas
del Covid y, más importante, cerrar la
brecha entre pobres y ricos; es pertinente
promover desde el ámbito académico,
pero sobre todo político; el regreso de
los modelos económicos a los preceptos
fundamentales de la filosofía moral para
volver a entrelazar la economía con la

ética. Lo anterior sería la garantía de que
las teorías de desarrollo se orienten so

bre la base de lo social, humano alejado
del egoísmo y la indiferencia, así como
poner en el centro la dignidad humana.
El momento histórico que vivimos con la
formación de dos grandes bloques econó
micos encabezados por EU y China en un
ambiente de desaceleración, altos niveles
de precios, y la que probablemente, sea
la etapa de mayor tensión geopolítica
con periodos electorales en 76 países este
2024, invita a pensar en una economía
que sirva a las personas y no servirse de
ellas tal y como fue concebida en el Siglo
XVIII. La humanidad ya no soporta más el
enriquecimiento de unos cuantos a costa
del uso y abuso de los demás.
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RuizHealy
Times
Eduardo RuizHealy

@ruizheaíy

Las causas del ocaso

de la frágil democracia
mexicana
Para entender la regresión democrática que

experimenta México, es importante conside
rar lo que la periodista e historiadora Anne
Applebaum señala en su libro Twilight of
Democracy: The Seductive Lure of Autho

ritarianism (Knopf Doubleday Publishing Group,
2020), cuya versión en español se titula El ocaso de
lo democracia: El atractivo seductor del autoritarismo

(DEBATE, 2021).
En su libro, Applebaum advierte sobre la regre

sión democrática en países que, tras la caída de
regímenes autoritarios, vuelven a prácticas autorita
rias. Basándome en sus ¡deas, explico las razones
del ocaso de nuestra frágil democracia.
Después de décadas bajo el PRI, México intentó

democratizarse a partir del 2000. Sin embargo, la
erosión de las instituciones democráticas persiste.
Hay corrupción e interferencia política en el Poder
Judicial y los organismos electorales y autónomos,
lo que debilita los controles y equilibrios esenciales
para una democracia.
El populismo nacionalista y seductor del presiden

te Andrés Manuel López Obrador, con sus promesas
de cambio radical, ejemplifica esta tendencia. Su
gobierno centraliza el poder y nombra leales en po
siciones clave, socavando la eficiencia y los controles
institucionales. Su narrativa de restaurar mitológicas
glorias pasadas resuena con una población desilu
sionada.
Hasta noviembre de 2018, los medios fueron

cooptados mediante subsidios gubernamentales.
AMLO suspendió estos subsidios buscando reducir
la corrupción, pero dejó a muchos medios financie
ramente vulnerables. Hoy, él controla la narrativa a
través de sus conferencias matutinas y redes sociales,
marginando a la prensa crítica; la desinformación

prospera y la capacidad del público para acceder a
información veraz es restringida por el uso extendido
de redes sociales cuyos algoritmos solo presentan
la versión de la realidad que cada usuario desea.
El desencanto con la democracia liberal también

es evidente. La percepción de que la democracia no
ha cumplido sus promesas, aunada a la corrupción,
la violencia y la desigualdad económica, ha gene
rado una gran desilusión, haciendo atractivas las
soluciones autoritarias del populista que prometió
seguridad y un cambio rápido y decisivo.
México carece de una tradición democrática, lo

que facilita el resurgimiento del autoritarismo. Ade
más, las presiones internas del crimen organizado
socavan las instituciones democráticas, contribuyen
do a la inestabilidad. Las dinámicas regionales e
influencias externas complican aún más la situación.
Después de la aplastante victoria de Morena el

2 de junio pasado, tal vez ya sea demasiado tarde
para proteger y fortalecer las instituciones democrá
ticas, combatir una regresión autoritaria, fomentar
medios independientes, asegurar la integridad insti
tucional, abordar el desencanto público y promover
una cultura democrática que valore la participación
ciudadana y la transparencia.
La vigilancia constante y las medidas proactivas

de quienes somos demócratas son esenciales para
contrarrestar la regresión democrática. Si el gobierno
de la presidenta entrante Claudia Sheinbaum no for
talece la educación cívica, promueve la rendición de
cuentas y garantiza que las instituciones operen de
manera independiente, será muy difícil que nuestra
frágil democracia sobreviva.
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MonrealyAdán
Tras la encenona que sostuvo la Presidenta electa Claudia Sheinbaum con diputados
y senadores electos, queda claro que Adán Augusto López y Ricardo Monreal son
las cartas que tiene el movimiento para, en el caso del primero, coordinar la bancada
de senadores y, en el del segundo, asumir la coordinación del grupo parlamentario de
Morena en la Cámara de Diputados. Y es que, nos dicen, la próxima mandataria federal
citó el acuerdo que se dio cuando se abrió el proceso interno para buscar la candidatura
presidencial. Con ello, Marcelo Ebrard pinta para tener un lugar en el gabinete. Por lo
pronto, ayer Adán Augusto tuvo una intervención, algo que también se dio con Monreal
y con nadie más. En el caso del zacatecano se conoció también de expresiones de unos
150 legisladores electos que, nos dicen, muestran respaldo en su favor. Es además, la
única figura del guinda en Diputados que tiene la condición de corcholata.

Y de refilón, el mango
Pues con la novedad de que la medida que determinó aplicar Estados Unidos de frenar
la inspección de aguacate y con ello su importación desde Michoacán, también incluyó,
de refilón, al mango. Así lo confirmó el embajador Ken Salazar, luego de dar cuenta
de una agresión sufrida por dos verificadores del Servicio de Inspección Sanitaria de
Animales y Plantas (APHIS, por sus siglas en inglés). Y si la cosa se complica con el
tema del aguacate, conocido también como "oro verde", la situación con el mango no
es menor, porque resulta que México es uno de las principales proveedores del fruto a
Estados Unidos. Y también lo es del mundo, pues al cierre de 2023, Michoacán exportó
12 millones 316 mil cajas y tiene una participación del 8.7% en la producción, ubicán
dose en la sexta posición a nivel nacional. Ahí el dato.

¿Lo hizo bien o mal?
Y fue la directora del Conahcyt, María Elena Álvarez Buylla, la que antes de que pu
diera darse el eventual caso de no ser convocada en la próxima administración, el pa
sado 16 de junio anunció que regresará a su quehacer universitario. "Satisfecha con la
labor lograda en el encargo más honroso recibido en mi vida... terminaré mi ciclo en la
Administración Pública Federal el 30 de septiembre próximo", refirió. Y también comu
nicó que desde la academia "seguiré empeñándome en contribuir al avance científico
en y para mi querido México y el bien de la humanidad, formar a nuevos investigadores
y luchar con colegas y estudiantes por la democratización y transformación de nuestras
Instituciones de Educación Superior". Para todo esto, ¿lo hizo bien o mal? Pendientes.
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"El peor de los argumentos"
Y a propósito de los señalamientos que han venido encontrando eco entre quienes sos
tienen que avalar la reforma judicial implica atender un mandato de las urnas dado el
pasado 2 de junio, fue la senadora Beatriz Paredes la que ayer planteó, ante una inter
vención, precisamente en ese sentido, del senador morenista Israel Zamora, durante
la reunión de la Primera Comisión Permanente del Congreso de la Unión, lo siguiente:
"Yo le tengo un enorme respeto al senador... y a su juventud, porque seguramente por
su juventud no conoce que los 30 años que formé parte de la mayoría, nunca usé como
argumento la mayoría, es el peor de los argumentos. El argumento verdadero es la ra
zón. Cuando las mayorías no tienen razón suceden aberraciones históricas. Esperemos
que no estemos ante esos hechos". ¿Qué tal?

Porunpelito
Con la novedad de que Morena y aliados están a un pelito de rana calva de obtener la
mayoría calificada también en el Senado. Y es que resulta que, según se ha revelado en
diversos espacios periodísticos, en el INE circula ya un documento en el que se perfila
que, en conjunto, las bancadas de Morena y las del Partido Verde y del Partido del Tra
bajo tengan un total de 83 escaños. Esto es, sólo dos menos de los que le permitirían
tener las dos terceras partes del total de los escaños de la llamada Casa del Federalismo.
En la proyección, se ha señalado, que hasta ahora no puede considerarse como oficial,
Morena alcanza 60 senadurías, el PVEM14 y el PT 9. En tanto, en la trinchera opositora
el PAN se quedaría con 22 escaños, el PRI con 16, el PRD con dos y Movimiento Ciuda
dano con cinco. En espera de que se conozca la distribución final de los espacios en el
Senado, lo que está más que claro es que será el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación el que tenga la última palabra al respecto. Por lo pronto, pendientes.

De convocatorias, mareas y partidos
Y lo que sigue viento en popa es la intención del Frente Cívico Nacional, una de las
organizaciones que promovieron las acciones de la llamada Marea Rosa, de consultar
entre los ciudadanos lo que debe ocurrir en adelante con la sociedad civil, tras el triunfo
electoral de la 4T. Con cierto recelo, nos comentan, por las lecturas que se le puede dar,
están manejando con pinzas que uno de los puntos principales a definir es si se debe
construir una nueva fiierza política. Ayer, por lo pronto, la agrupación, cuya cabeza
más visible es Guadalupe Acosta, dio cuenta en las benditas redes de la convocatoria
para el próximo 6 de julio. En el mensaje se incluye ya una liga para anotarse y dejar
propuestas. También se señala que la actividad se realizará en la Ciudad de México
aunque aún no se dice exactamente dónde. Pendientes.
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UN LAMENTABLE
DESLINDE

La distancia y hasta cierto punto el desdén
que tiene el Presidente hacia la UNAM

podría extenderse a las instituciones de edu
cación superior sin importar si son públicas
o privadas. Las críticas han ido de la mano de
observaciones a lo que según él han dejado de
hacer las universidades.

El Presidente añora un modelo de educación superior que
para entenderlo habrá que contextualizarlo en las sociedades
de los 60 y 70. La Guerra Fría era el factor para el desarrollo o
no de cualquier país. Su pertenencia a uno u otro bloque exigía
adecuarse a uno de los dos grandes bloques.

La educación superior, particularmente en el área de las
ciencias sociales, se vio inevitablemente influida por todo ello.
Las doctrinas sociales, altamente ideologizadas, se seguían
dentro los terrenos de la militancia pasando a menudo a se
gundo plano los procesos de enseñanzaaprendizaje integrales.
Muchos elementos en diferentes áreas de conocimiento

de las ciencias se enquistaron y ciertamente en algunos casos
terminaron por responder a los dictados de los regímenes que
tomaron nuevas dimensiones a partir de la caída del Muro de
Berlín. Por más obvio que sea, el mundo cambió y en algunos
casos para bien y en muchas otros continúan bajo cuestiona
mientos en las aulas universitarias.
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Sin embargo, en medio de los dramáticos cambios prevale
ció la crítica y la pluralidad particularmente en la UNAM. La Uni
versidad nunca ha dejado de ser el eje del pensamiento crítico y
propositivo de la sociedad. Ha sido y es formadora de cuadros
que son fundamentales para el mercado de trabajo, divulgado
ra de la ciencia y la cultura y el mayor centro de la investigación
científica en nuestro país.

Señalarla como parte del neoliberalismo con la intención de
desacreditarla es perder de vista lo que cotidianamente hace la
Universidad. Si bien ha pasado por muchos problemas debido
a que su espíritu liberal provoca ser centro de innumerables
provocaciones, mantiene una convicción democrática y plural
la cual es asumida por el personal y los estudiantes como parte
fundamental de su ejercicio laboral y escolar.
La UNAM es una caja de resonancia y es una extraordina

ria productora de conocimiento. Sus publicaciones en todas
las áreas son referente y materia básica para el proceso de
enseñanzaaprendizaje.

En la UNAM se producen una gran cantidad de documentos
que tienen que ver con la dinámica nacional. Cualquier asunto
que coyunturalmente resulta importante sus investigadores
no lo dejan pasar y tratan a través del conocimiento y la inves
tigación de explicarlo a la sociedad ofreciendo caminos para
entender muchas cosas que escapan a nuestro conocimiento.

Bajo estas consideraciones el Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM hizo un muy atendible análisis sobre la
reforma judicial propuesta por el Presidente. La reacción de
López Obrador vino a confirmar que no quiere atender la criti
ca a la cual no voltea a ver y señala sin siquiera revisar a detalle
lo que en este caso se plantea a través de 20 diferentes trabajos
sobre el tema.

En lugar de que el Presidente viera el estudio como un ele
mento para fortalecer y enriquecer su propuesta se dedicó de
nuevo a cargar de adjetivos a la UNAM de manera inopinada.
La reacción muestra el desdén al conocimiento sólo porque las
conclusiones del estudio son criticas a la propuesta de reforma.

A esto se sumó la reacción fuera de lugar de las autoridades
de la UNAM pintando su raya al estudio, lo que los puede obli
gar a que a partir de ahora cada vez que se haga un trabajo pro
ducido por la Universidad que incomode al régimen tenga que
seguir el mismo camino de pintar la raya.

RESQUICIOS.
La razón por la que EU ha dejado de importar aguacate es por
un asunto de seguridad de sus inspectores, según las autorida
des del vecino país y de su embajador. No es un asunto electoral
Lo que padecieron los inspectores es una versión menor de lo
que padecen los productores de aguacate.

LA UNIVERSIDAD

nunca ha dejado
de ser el eje del

pensamiento crítico
y propositivo de la
sociedad. Ha sido

yesformadorade
cuadros que son

fundamentales para
el mercado de traba

jo, divulgadora de la
ciencia y la cultura y
el mayor centro de la
investigación cientí
fica en nuestro país.
Señalarla como par
te del neoliberalismo
con la intención de
desacreditarla es

perder de vista lo
que cotidianamente
hace la Universidad
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PLAN NACIONAL

DE VACUNACIÓN,
¿A CONSULTA?
POR VALERIA LÓPEZ VELA

No deberíamos estar buscando héroes,
deberíamos estar buscando buenas ideas

Noam Chomsky

Aristóteles, en el siglo V a. C., dijo
que la democracia era el menos

malo de los tipos de gobierno; el esta
girita tenía claro los riesgos de some
ter decisiones delicadas a la voluntad
de los griegos; esta misma inquietud
la expresaron los lógicos medieva
les en la falacia adpopulum: aquella
que consiste en confundir la opinión
doxa de la mayoría del pueblo con
la verdad.

Los políticos y lógicos clásicos sabían que este tipo de
razonamientos erróneos podrían apoderarse fácilmente de
las discusiones de la ciudad polis desviando la atención
de otras soluciones; les preocupaba, además, que la violen
cia de la mayoría —hybris se impusiera sobre la razón de
los pocos logos en contra de los intereses del Estado.

No se equivocaron. Todos sabemos de grandes injusti
cias realizadas por medio de la democracia: desde la con
dena a muerte de Sócrates o de Jesús de Nazaret hasta las
elecciones de Adolfo Hitler o de Hugo Chávez.

La democracia, en efecto, tiene sus riesgos, pero no por
ello hay que descartarla. Mas bien, hay que ser conscientes

y prevenimos de cometerlos.
Hagamos un experimento mental Pensemos en el caso

de las vacunas en Francia; si se hiciera un plebiscito para consi
derarmanteneroretirar la vacunación universal, hay grandes
probabilidades que fuera abolido por voto popular, pues 33%
de la población se reconoce como antivacuna. Si a este por
centaje sumamos el abstencionismo, el programa podría abo
fase; aunque no sería una decisión sabia, moral o estratégica

Tras conocerse el resultado, imagino que éstos podrían
ser algunos de los comentarios:
 ¡Qué bueno! A mí siempre me dieron miedo las

inyecciones
 ¡Vencimos a las farmacéuticas!
 ¡Esto es una locura! Yo me iré a vacunar a Londres.
 ¡Salvamos a los niños del autismo!
Ninguno se antoja razonado; suenan, más bien, a un pu

ñado de emociones contenidas, de prejuicios anquilosados,
de miras cortas. Y cada uno es dueño de su cuerpo, puede
decidir si se vacuna o no, pero es distinto cuando se trata de
reformas estructurales. Para hacerlas, debemos escuchar las
razones de la ciencia, armonizadas con la ética del Estado.

¿Cuándo se darían cuenta los franceses del error come
tido? En la primera ola de sarampión o de viruela; cuando
volvieran a ver a personas con poliomielitis; cuando cerra
ran las fronteras o les impusieran sanciones a sus productos.

No recuerdo a ningún presidente que atendiera su salud
con un médico que se hubiera graduado por aplausos. En
las redes sociales, los médicos influencers no son los que
mejor operan.

¿Se vale dar la espalda a la ciencia? ¿Dejar de oír a los ex
pertos? Sé que no. Hay que tomamos la democracia en serio.
Las reformas no son caprichos, ni ocurrencias ni revanchas;
en ellas, nos jugamos la vida de los ciudadanos y el futuro
de nuestros países.
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REUNIÓN SHEINBAUM
LEGISLADORES
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al reunirse con diputados y se
nadores de Morena y aliados,

que formarán la LXVI Legislatura
del Congreso, la virtual Presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, les pi
dió cumplirle al pueblo, no dar mar
cha atrás a la 4T, elevar a rango cons
titucional algunas de sus iniciativas
de campaña, pero omitió referirse a
la reforma judicial.

No fueron pocos los que así lo advirtieron, cuando
Ricardo Monreal, líder del actual Senado, que lo será
seguramente de la Cámara baja, se refirió al trabajo le
gislativo, como "la definición de la ruta que se seguirá
para la reforma judicial" que propuso el Presidente
López Obrador, quien ya declaró que será aprobada
en septiembre.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Seria advertencia de la magistrada Paula Maña
García Villegas, hija de la ministra de la Corte en reti
ro, Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación
al inicio del sexenio y actual senadora de Morena, al
llamar a reconsiderar la reforma al Poder Judicial de la

Federación, por estimar que su desaparición sería "un
golpe de Estado técnico".
A través de un video que subió a su cuenta de X y

que después, explicación al canto, borró— la integran
te del Décimo Primer Tribunal Colegiado en Materia
Administrativa de CDMX, sostuvo que los concursos
de conocimientos son el mejor sistema para elegir a
los juzgadores, no el voto popular.
Después de bajar el video, rogó madurez y que sus
palabras fueran tomadas con ánimo de sumar, unir
y no de restar, ni para generar polémica porque hay
mucho que hacer por la justicia, que se ha quedado
corta, y considerar que sí es necesaria una reforma
judicial.
Ignacio Morales Lechuga dio inmediata respuesta
al Presidente López Obrador, quien en su mañanera lo
mencionó, junto con Diego Valadés, como prospectos
para presidir la Suprema Corte. El ampliamente reco
nocido Notario Público y ex Procurador de Justicia del
ex DF y de la entonces PGR, reveló que este año cum
ple 50 años como Notario y lo seguirá siendo, además
de que no está de acuerdo con la reforma judicial que
AMLO propone.
Recuperada, tras el examen médico por un pro
blema diabético, dofia Ceci Flores, de las Madres
Buscadoras de Sonora, buscará otro refugio fuera de
Querétaro, en el que permaneciera hasta ser localizada
y trasladada a un hospital.
Durante su presencia en la Cámara de Diputados
para le entrega de constancias de mayoría a quienes
ganaron, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei,
se congratuló del carácter "pacífico" del proceso
del 2 de junio, que pareció broma de mal gusto por
tantos candidatos y aspirantes ejecutados, y de
que no hubiera comicios en algunos distritos por la
violencia.
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Ha comenzado la temporada de
lluvias y huracanes y, como le

decíamos hace apenas unos meses,
cuando estuvimos en el Instituto de

Ciencias déla Atmósferay Cambio Cli
mático delaUNAM, el2024será el año
con los fenómenos naturales de este

tipo más intensos desde que se tienen
mediciones y mucho tiene que ver con
el cambio climático.
Los océanos están con temperaturas más al
tas que las cotidianas, y eso hace que una tor
menta incremente de intensidad para conver
tirse en ciclón o huracán mucho más rápido.
Justo es lo que sucedió durante el hura

cán Otis, que empezó siendo una tormenta
tropical y pasó a huracán nivel 5 en tan sólo
unas pocas horas.
Las autoridades no previeron que el fenó

meno se intensificara tan rápido y creciera
tan rápido en fuerza. Tras esta terrible expe
riencia, ahora se han tomado medidas mu
cho más drásticas para cuidar a la población.
Para empezar, se ha difundido ampliamente
la llegada de Alberto, el primer ciclón tropi
cal de la temporada que podría intensificarse.
Ya se han evacuado zonas enteras y en

algunos lugares del país se han suspendido
clases y otras actividades. Y es que el primer
ciclón de la temporada en México entró por
Yucatán y su trayectoria continúa hacia Ta
maulipas. Ya hay intensas lluvias e inunda
ciones en 12 de 32 estados del país.
En Chetumal, capital de Quintana Roo, el

domingo pasado decenas de personas lo per
dieron todo ante el colapso del drenaje luego
de una lluvia atípica. Hasta el momento mil
500 personas tuvieron que ser desalojadas.
Un drenaje por cierto muy precario, que nunca
se construyó desde la fundación de la ciudad.
Lo que sucedió en el Pacífico mexicano

es lo que está ocurriendo en este momento

en el océano Atlántico, que es que el sobre
calentamiento de sus aguas y esto genera
ciclones, tormentas y huracanes de mucha
mayor intensidad.
Según el pronóstico, será una tempora

da "extremadamente activa". En el Atlánti
co se prevén 23 tormentas con nombres, in
cluyendo 11 huracanes, cinco de los cuales
serán potentes.
En el Pacífico, la temporada de huracanes

comenzó el 15 de mayo y se espera que haya
entre 8 y 9 tormentas tropicales y de 7 a 9
huracanes, tres de ellos serían de una cate
goría superior a 3.
El aumento de la temperatura de los océa

nos está asociado a la quema de combusti
bles fósiles, como carbón, gas y petróleo. Las
emisiones contaminantes son las causantes
de que los océanos se calienten.
El doctor Francisco Estrada Poirúa, inves

tigador titular B en el Instituto de Ciencias
de la Atmósfera y Cambio Climático, nos
explicó por qué vienen tormentas y huraca
nes con mucha mayor fuerza y que pueden
generar daños enormes.
"El aumento en el calor de los océanos

está despertando preocupaciones de que
este2024 sea otra temporada de huracanes
hiperactiva en el Atlántico. Siete de las últi
mas ocho temporadas han sido superiores
a lo normal, y ahora el clima ha incremen
tado aún más.

"Lo que pasó con Otis es un fenómeno que
se llama 'intensificación rápida', y esto tiene
que ver con qué tan caliente está el océano.
No es la única vez que ha ocurrido en la
historia, pero digamos, no se esperaba que
ocurriera ahorita, no estábamos preparados
para esto. Lo que vemos es que, por ejemplo,
ahorita, con estas temperaturas promedio
tan elevadas, por decirte una cosa, llevamos
un año rompiendo los récords de la tempe
ratura en la superficie del océano a nivel del
planeta, un año sin que hayamos caído por
abajo, hemos estado desde hace más de 365
días por arriba, eso no lo hemos visto antes.
"Este año vamos a estar pasando a condi

ciones neutras después del fenómeno de El
Niño y luego La Niña, y además de eso, aho
rita todo el Atlántico está más caliente como

nunca lo hemos registrado en la vida, enton
ces, cuanto más calor haya en el océano hay
más huracanes como una máquina de vapor.
Cuanto más calor le das, más energía vamos
a tener, y eso es lo que todos los centros de
pronóstico nos están diciendo ahora, vamos
a tener más huracanes, tanto del lado del At
lántico como del Pacífico, y la intensidad de
estos huracanes va a ser mayor que la que
normalmente vemos".

Tras las experiencias que hemos vivido,
por ejemplo, en el caso de Otis, hace apenas
8 meses, hay que tomar precauciones ex
tremas. Y es que en el caso del huracán, la
fuerza del fenómeno natural se intensificó
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muy rápido a categoría 5, en muy pocas horas.
En un principio se pensó que seria un ciclón o
una tormenta tropical. Nunca en la historia de
Guerrero se había vivido un huracán de esta

magnitud.
El mismo especialista de la UNAM asegura

que tenemos que estar preparados para este
tipo de fenómenos de cada vez mayor fuerza.
"Son condiciones de cambio climático, que

hay muchas cosas que todavía no entende
mos. ¿Por qué ocurrió de esta manera?, ¿cómo
se expresó esta intensificación?, tenemos que
estar mucho más reactivos. Si se pronostica
un huracán Categoría 2, se puede convertir en
5 en pocas horas. Tenemos también por tem
peraturas extremas, como las que estamos
viviendo y por precipitaciones extremas, y un
estudio que hicimos recientemente, el año pa
sado, nos muestra que las probabilidades de
ocurrencia de estos fenómenos extremos, de
temperaturas muy altas, y de precipitaciones
extremas, no es que hayan aumentado un po
quito. las probabilidades se han multiplicado
por cinco, o sea, son cinco veces más proba
bles, en el caso de las temperaturas, y tres, en
el caso de las precipitaciones".
Y es que pocos están conscientes de que el

cambio climático está generando graves es
tragos, y este tipo de fenómenos traen con
sigo grandes pérdidas, desde lo económico
hasta humanas.

Los daños en viviendas, turismo, trabajo
pueden ser muchos. Hay que trabajar para
estar prevenidos y mitigar estos cambios de
temperaturas.
La temporada de ciclones, tormentas y hura

canes apenas comienza. Los estragos de Alber
to, este ciclón tropical que puede intensificarse
en cualquier momento, ya se están viviendo.

¿COMO ESTAR PREPARADOS

PARA ENFRENTAR UN FENÓMENO
CLIMATOLÓGICO?

• HAY QUE MONITOREAR la información sobre el
desarrollo de la tormenta. Tener un radio de pilas y
un celular cargado.

• HAY QUE SABER dónde están nuestros seres
queridos y tener un punto de reunión en caso de
que se pierdan las comunicaciones.

• DESCONECTAR todos los aparatos y el interrup
tor de energía eléctrica.

• CERRAR las llaves de paso de gas y agua.
• TENER lámparas de pilas.

• TENER localizados los albergues, por si se tiene
que trasladar a uno de ellos.

• CONTAR con víveres y agua suficiente para por lo
menos tres días.

• SI TIENE mascotas, tener suficiente alimento.

• GUARDAR documentos importantes en un sobre
de plástico,

• TENER una mochila con todo lo necesario, inclu
yendo medicamentos.

ELEMENTOS del Ejército apoyan a la pobla
ción afectada en Chetumal. el sábado.
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EL SUBMARINO RUSO Y LA
BANALIZACIÓN DE LA GUERRA
POR RAFAEL ROJAS

Una flota de guerra del gobierno
de Rusia, que incluyó una fraga

ta, dos naves logísticas y un subma
rino de propulsión nuclear, estuvo
fondeada durante una semana en el

puerto de La Habana. No es primera
vez que se siente la renovada presen
cia militar rusa, ni es raro que esa au
todenominada "maniobra naval de

paz" coincida con otras de Estados
Unidos, Canadá y Venezuela en ese
puerto del Caribe.

Se trata de todo un sistema de ordagos o señales nostál
gicas de la Guerra Fría que, de tiempo en tiempo, activan
gobiernos interesados en que el mundo se divida clara
mente en dos bandos. Ya sabemos que la política y, especí
ficamente, la geopolítica son continuaciones de la guerra
por otros medios. En tiempos de guerras simultáneas, en
Ucrania y Gaza, los intentos de multiplicar o amplificar
conflictos se vuelven más perceptibles.

Varios líderes rusos (Putin, Zajarova, Peskov y Lavrov)
se han referido, desde que comenzó la invasión a Ucrania,
a casos hipotéticos en los que el Kremlin reforzaría su pre
sencia militar en Cuba, la frontera de México con Estados
Unidos o las islas Malvinas. Esas declaraciones funcionan

como amagos o trampantojos de coyunturas inflamables.
El paso de la flotilla rusa por el puerto de La Habana

va un poco más allá y raya en la provocación. Es una ver
dadera suerte de que, a pesar de los llamados de sectores
belicistas en la opinión pública de Estados Unidos, la pro
vocación no surtiera efecto. Pero el hecho se presta a una
capitaladón mediática en la que confluyen el gobierno
cubano y sus aliados en América Latina, sin descartar pe
riódicos mexicanos.

El pasado domingo, uno de ellos presentaba una foto
del submarino Kazán visto desde el malecón habanero

por una hilera de pioneros cubanos. El texto trasmitía el
mensaje de que el pueblo de la isla saludaba o celebraba
el ambo del submarino, tal y como en los tiempos de la
URSS y los socialismos reales de Europa del Este se agra
decía el subsidio soviético, que permitió a la economía y la
sociedad cubanas alcanzar los mayores niveles de ingre
sos y, también, sus políticas sociales más exitosas, entre los
años 70 y 80 del pasado siglo.

Sin embargo, en las últimas semanas hemos visto
desfilar por el Malecón habanero a decenas de cubanos
con sus iPhones, y lo cierto es que sus testimonios en
Instagram, Facebook y X no siempre son de gratitud o
conformidad con la presencia de la flota rusa. Muchos han
recordado las intervenciones militares de Estados Unidos,
sobre todo, en la primera mitad del siglo XX, y no pocos
han demandado al gobierno cubano no frivolizar o exoti
zar la situación

La misma demanda podría hacerse a quienes, desde
México, alientan el rejuego geopolítico de La Habana,
mientras suscriben la diplomacia contenida de su propio
gobierno. No habría que olvidar que ese espectáculo naval
en el Caribe tiene como telón de fondo una guerra atroz,
cuyas víctimas, hace unos meses, se calculaban en más de
500 000 entre rusos y ucranianos
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MIENTRAS TANTO. EN EUROPA...

POR HORACIO VIVES SEGL

Mientras nos vemos el ombligo y
rumiamos nuestras desventuras

democráticas, en Europa ocurrieron, al
menos, dos sucesos de gran relevancia:
las elecciones al Parlamento Europeo del
9 de junio y la Cumbre de Paz para Ucra
nia, celebrada el fin de semana en Suiza.
En los cinco años desde las últimas elecciones europeas, hubo
fuertes sacudidas, entre ellas, la pandemia de Covid19, la in
vasión de Ucrania por parte de Rusia con las consecuentes
afectaciones energéticas, alimentarias y económicas regiona
les y mundiales y la reactivación exacerbada de la migración,
específicamente la proveniente de países musulmanes, tras el
confinamiento. En esa lógica, estas elecciones han de leerse
en dos niveles: como una evaluación doméstica en cada país
y como el agregado que genera una tendencia en el conjunto,
ya sea de continuidad o de cambio.

Tiene razón Ursula von der Leyen, presidenta de la Comi
sión Europea quien con el resultado electoral, prácticamen
te ve garantizada su permanencia en el cargo— en que "ganó el
centro", es decir, la tendencia principal fue hacia la continui
dad. Dentro de la "gran coalición" pro europeísta que la apoya,
el Partido Popular Europeo (centro derecha demócrata cristia
no) ganó 14 escaños (de 176 a 190) y la Alianza Progresista de
Socialistas y Demócratas (centro izquierda socialdemócrata)
perdió sólo 3 (de 139 a 136); pero los liberales de centro (entre
ellos, la coalición del presidente francés Emmanuel Macron)
sufrieron mía fuerte pérdida de 22 escaños (de 102 a 80).

Alcanzará sin problema para refrendar el mandato de

la presidenta (los tres grupos suman 406 de los 720 eu
rodiputados, el 56% del total), pero no hay que perder de
vista el importante avance de los partidos de derecha ra
dical: consolidaron al gobierno de Giorgia Meloni en Italia;
dieron un revés importante al partido del canciller alemán
Olaf Scholz, relegado al tercer lugar, detrás de los demócrata
cristianos y la extrema derecha de Alternativa por Alemania
(AfD); y, sobre todo, el fuerte descalabro de Juntos (Ensem
ble!), la coalición gobernante en Francia, ante el avance de
la ultraderechista Agrupación Nacional (RN) de Marine Le
Pen, que le dobló en votación. El presidente francés deci
dió de inmediato disolver la Asamblea Nacional francesa

y convocar a elecciones anticipadas, una muy arriesgada
jugada que, al parecer, le saldrá muy cara y le complicará
el resto del mandato. Así pues, el centro político en el Viejo
Continente tuvo un indudable corrimiento hacia la derecha.

En cuanto a la primera cumbre internacional por la paz en
Ucrania, fue un éxito diplomático contundente para el presi
dente Volodímir Zelenski. Si bien la declaración final no fue

firmada por todos los asistentes y la paz aún se percibe lejos,
se trató de un renovado y necesario esfuerzo para encontrar
una salida al conflicto bélico más grave en Europa desde la
Segunda Guerra Mundial. Zelenski contó con 80 países asis
tentes y sumó a su causa a la inmensa mayoría de la Unión
Europea, Estados Unidos, Canadá, Japón y el bloque invitado
de América latina (Argentina, Chile y Ecuador). Rusia por
supuesto, no invitada dejó sentir su influencia en el bloque
de los BRICs, ya que China no asistió y Brasil, Sudáfrica e India
no suscribieron la declaración final. Otra vez, muy mal Méxi
co, tanto en sus argumentos (pretender incluir en el diálogo
a Putin, un criminal de guerra) como en su posicionamiento
(en la penosa compañía de países como Arabia Saudita mo
narquía absoluta, Tailandia dictadura militar o Libia es
tado fallido con facciones paramilitares en disputa).
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Mando Supremo, con mirada de mujer

En una de las esquinas de la Plaza
de la Lealtad en la Secretaría de la
Defensa Nacional, se encuentra la
estatua de una mujer militar, de

casco, con un fusil de alto poder; se llama Sol
dado Moderno del Ejército Mexicano, una
imagen develada el pasado 6 de man: o y que
linde un homenaje al papel femenino en esta
institución, con una mayor participación al
paso de los años.
En 1934, María Gonz ález de Cárter se con

virtió en la primera mujer que causó alta en
el servicio activo del Ejército, como afana
dora. .. 90 años después el Mando Supremo
de las Fuerzas Armadas estará en manos de

una mujer.
Claudia Sheinbaum, la primera Presidenta

de México encontrará a un Ejército con res
ponsabilidades que van más allá de la seguri 
dad y defensa de la soberanía nacional lo que
generó también un reacomodo en su interior.
La tarea principal de las Fuera as Armadas

es claramente preservarla seguridad nacio
nal; pero ahora, con presencia en sectores
como infraestructura, movilidad, turismo y
comercio, se dedican a ser también un órga
no administrador.

Estos nuevos alcances de la dependencia,
encabezada ahora por Luis Cresencio San
doval, abren también la posibilidad de que
el titular de la Sedeña pudiera tener un perfil
más administrativo que operativo, o ambos,
y ya hay candidatos.
El mejor ejemplo de esos líderes castrenses

es el general Gustavo Vallejo Suárez, ingenie
ro constructor delAIFAydelTrenMaya, quien
con sus apariciones constantes enla conferen
cia de prensa de Andrés Manuel López Obra
dor, ha sido colocado como posible candidato

a suceder al general secretario Luis Ci escencio
Sandoval, por aquellos que ven en ese cargo
más a un administrador que a un operador.
Otro ejemplo de lo anterior es el actual

Jefe del Estado Mayor de la Sedeña, General
RicardoTrevillaTrejo, quienno solo destaca
por sus habilidades administrativas, sino
también operativas. Al igual que él, también
divisionario y Diplomado del Estado Mayor,
operativo y administrativo es el subsecreta
rio de la Defensa, el general Gabriel García
Rincón, es el presidente del Consejo de Ad
ministración del AIFA.

La mayoría de los generales del Ejército es
tán convencidos de que, más allá del objetivo
de involucrar a la Sedeña en actividades que
en el papel se observan más rentables, las
Fuerzas Armadas no deberían apartarse de
su tarea primordial: garantizar la soberanía
y la seguridad de la nación.
En este marco, el clamor de los altos man

dos, incluso de las tropas, es que el equipo
de Sheinbaum Pardo haga un análisis a pro
fundidad para designar al nuevo titular de
Sedeña, en el que se ponga especial atención
en la experiencia y capacidad para actuar
principalmente, más que como un adminis
trador, como un militar.

#LOB OSAPIENSSAPIENS
CUOTAS PARA LOS CUATES
La Reforma Judicial no solo se trata de la

elección directa de jueces, ministros y ma
gistrados, sino también, entre otras cosas,
de la forma en que serán postulados. Para la
elección de ministrosy magistraturas del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración y del naciente Tribunal de Disciplina
Judicial, el Poder Ejecutivo (el Presidente)
podrá proponer 10 perfiles; la Cámara de
Diputados 5 y la Cámara de Senadores otros
5, todos votados por mayoría calificada; y
el pleno de la Suprema Corte impulsará 10
más... ¿A quiénes creen que impulsarán el
Ejecutivo y el Legislativo?
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Coordinador del Verde
Nos comentan que el exgobernador chiapaneco Manuel
Vel asco se quedará en el Senado para liderar la bancada
del PVEM. Sibien tanto los ecologistas como los del Partido
del Trabajo pueden reclamar varios espacios en el Gobierno
Federal por los resultados obtenidos en la pasada elección,
dicen que la próxima Presidenta ocupará sus habilidades
políticas en temas de operación legislativa, mientras que
los perfiles técnicos serán responsables de las principales
dependencias de la administración pública. ¿Será?

El tiempo lo dirá
Respecto al proceso de asignación de diputados plurino
minales, al interior del Consejo General del INE se dio la
primera luz sobre la interpretación que darán a la sobrerre
presentación en la Cámara de Diputados y ésta se tomará
literal como dice la Constitución por partido y no por
coalición, conlo quebajo ese principio Morenay aliados
obtendrían la mayoría calificada, aunque la última pala
bra la tiene el TEPJF. EnelSenadoque darían a dos escaños
de llegar a la mayoría calificada y poder cambiar la Cons
titución sin oponentes, pero quienes conocen los métodos
de presión y costumbres que se dan en la Cámara Alta dicen
que es cuestión de tiempo esa mayoría absoluta. ¿Será?

Trabajo en el Senado
Hablando del Senado de la República, dicen que es un
hecho que la coordinación de la bancada de Morena estará
a cargo del exsecretario de Gobernación, Adán Augusto

López; mientras que los diputados de ese partido serán
dirigidos por el zacatecano Ricardo Monreal. Aunque se
esperaba que los senadores estuvieran bajo la batuta del ex
canciller Marcelo Ebrard, existen amplias posibilidades de
que éste deje su escaño para integrarse en el equipo técnico
de la próxima presidenta de la República. ¿Será?

Posicionamiento
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

ya registró los dos juicios madre contra el triunfo de Clau
dia Sheinbaum, en uno el PRD y PAN impugnan los resulta
dos de la elección presidencialy también de diputados y
senadores, y en otro, el PRI señala que hubo irregularidades
graves y determinantes por intervención de AMLO y el
crimen organizado, por lo que piden anular la entrega de la
constancia de presidenta electa; dicen que pedir no cuesta
naday esas quejas obligarán al TEPJF a posicionarse sobre
esas presuntas anomalías. ¿Será?

ElPanchito4T
Nos comentan que Humberto Morgan, conocido como
ElMorgan, uno de los exintegrantes de aquella legendaria
banda de los Panchitos en los rumbos de las barrancas de

Alvaro Obregón y actual maestro enfilosofíaymiembro
del Observatorio de Seguridad Ciudadana, fue un factor
importante en el triunfo electoral de Javier López Casarín.
¿Será?
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Chomsky, a favor; Foucault...

Tal vez Noam Chomsky estaría más
interesado en el vínculo entre refor

ma judicial y transformación para
desplazar la desigualdadreafirman

do una disrupción epistemológica popular
mente liberadora desde el lenguaje. A favor
de la reformajudicial.
Michel Foucault enfatizaría el nexo entre el

micropoder de los juzgados y la cotidianidad
casi biológica del poder de la norma presun
tamente vigilada y castigada por los jueces
en un orden para la clase dominante siempre
adaptable.
De aquella discusión casi fetiche de 1971,

entre el intelectual no fallecido ayer pero víc
tima de los propios medios cuestionados por
él, y Foucault, aquejado por el virus de aque
llos años 80 y nunca de su genio, nos queda
recordar la utilidad de la inteligencia crítica
e, indirectamente, la conveniencia inmediata
de la concisión periodística.
En los corrillos financieros de la CDMX se

aborda esta hipótesis respecto de la reforma
judicial: no será conocida en su magnitud
hasta la asunción plena del poder por Claudia
Sheinbaum. Del estilo de poder de la primera
Presidenta, mediante el modo específico de
implementación de la reforma, conocere
mos sólo después de la conclusión delmando
formal del presidente Andrés Manuel López
Obrador.
¿Pueden personas ajenas al conocimiento

del Poder Judicial elegir con votación directa

a quienes representarían los mejores perfiles
de un poder por definición equidistante de los
otros? Debate en curso. Chomsky estaría a fa
vor, Foucault sería escéptico del traslado del
control a la asamblea de votantes del pueblo.
Desde la oposición se insiste en la presunta

inconstitucionalidad de una supuesta pér
dida de contrapesos ante el Ejecutivo. Algo
similar a la discusión contra las reformas

emprendidas en 2011 por el Gobierno de
izquierda de Rafael Correa en Ecuador, país
ahora gobernado por el derechista Daniel
Noboay con el cual México rompió relaciones
tras la irrupción en su embajada.
Comenzaron con una consulta popular,

un Consejo de la Judicatura de Transición,
la reestructuración de la Corte Nacional de

Justicia y la destitución de jueces para selec
cionar nuevos. En un año, el índice de riesgo
medido por el Emerging Markets Bond pasó
de 800 amil lOOpuntosylainversión extran
jera directa cayó de 579 millones de dólares
a 568 millones. Conforme las reformas mos
traron resultados, la percepción de riesgo
mej oró y en 2014 la IED alcanzó 772 millone s
de dólares.
La iniciativa mexicana tiene otros matices:

"Acabar con fueros y privilegios", ha dicho
Clara Brugada, jefa de Gobierno electa de la
CDMX y sucesora de Martí Batres; o el cues
tionamiento a la "ineficacia" del Poder Judi
cial federal según la ministra Lenia Batres.
Hay ya un ejemplo sudamericano de la

discrepancia entre la opinión financiera y la
estabilizaciónposterior del clima económico.
Chomsky para la grilla. Foucault para una
inteligencia distinta. Sorry a los fundamen
talistas.
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Perfílan a Lázaro Cárdenas para Pemex

El equipo de campaña oficial es un
hervidero.

Todosjuegan a las adivinanzas.
Pero sólo una, Claudia Shein

baum, sabe cómo prepara la integración de
su gabinete por sí misma o por recomenda
ción de quien ha prometido retirarse a su ran
cho elide octubre.

Y ahí se apuestan muchos nombres.
Desde semanas atrás hemos hablado en

esta columna de la gran ascendencia de
Cuauhtémoc Cárdenas y su hijo Lázaro
Cárdenas, quien estaría en posibilidad de ne
gociar su cargo con la ganadora presidencial.
Le interesan, dijimos, la diplomacia o una

actividad relacionada con energía, tanto la
secretaría del ramo si recupera la rectoría o
Petróleos Mexicanos (Pemex), en honor a la
expropiación de su abuelo en 1938.
Hasta ayer seguía vigente esta aspiración,

aunque muchos todavía mencionan a Raquel
Buenrostro a partir de una realidad: el pro
blema de la empresa productiva del Estado es
de orden administrativo, porque ven graves
fallas con Octavio Romero.

PREMIO A CORCHOLATAS
El deporte político no termina ahí.
Vea usted:

Con peso se inclinan por lo adelantado aquí
hace tres semanas: las condiciones económi

cas del paísy los pleitos en puerta conEstados
Unidos y Canadá por el TMEC obligan a man
dar a alguien inmerso.
Es, ya lo sabemos, Marcelo Ebrard.
Suyas fueron las negociaciones para apa

gar el fuego cuando Donald Trump amagó
con imponer aranceles a todos los productos
mexicanos si no se contenía el flujo migrato
rio hacia Estados Unidos.

Hoy vería muchos aspectos, desde el con
flicto por el maíz transgénico hasta poroduc
tos antidumping y cuantos se presenten por
violación mexicana a las reglas del tratado.
Del equipo actual seríanreubicados varios:

Rosa Icela Rodríguez, actual secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, tiene
garantizado un espacio importante.
Lleva tiempo encargada de lareorganización

del ISSSTE y quizá sea la oportunidad de lim
piarte corrupción ahí imperante y la influencia
de manos aj enas en los grandes negocios.
Juan Ramón de la Fuente ha sido, es y será

un gran activo en la siguiente administración y
puede rendir en todos lados, sea enla Secretaría
de Gobernación o en la de Relaciones Exteriore s.

Los liderazgos legislativos también pare
cen estar resueltos, a partir del compromiso
impuesto por Andrés Manuel López Obra
dor, cuando dio elbanderazo de salida el 6 de
junio de 2023 en la competencia interna en el
restaurant eElMayor.

Todas las corcholatas, dijo, tendrían aco
modo y ya está: Adán Augusto López en la
Cámara de SenadoresyRicardo Monreal en
la de Diputados.
Si alguna duda había al parecer quedó resuel

ta ayer: Alfonso Ramírez Cuéllar, de la máxima
confianza de Claudia Sheinbaum, declinó para
dar cumplimiento a la promesa presidencial.
EL PAN EN SU MARAÑA
En teoría hoy comienza la renovación del
Partido Acción Nacional.

En teoría, porque la Comisión Permanente
se reúne... ¡para escuchar el informe del diri
gente Marko Cortés sobre las elecciones del
2 de junio!
Como sinadie supiera el balance.
Luego seguirán varias acciones hasta ter

minar con la renovación del cuerpo directivo
con una elección conformatopor decidir pero
seguramente abierto a la militancia, unos
200 mil.
Mañana habremos de abundar sobre el

particular.
Por ahora diremos: la convocatoria se lan

zará el 29 de junio y la elección será en octu
bre, cuando haya Presidenta de la república
en funciones.

Aviso: mi celular fue hackeado y piden
dinero en mi nombre. Por favor no hagan
caso y pronto espero recuperar mi servicio
de WhatsApp. Gracias.
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La batalla por el voto

En medio de una atmósfera marca

da por la polarización y un afán
por recuperar terreno electoral,
Joe Biden ha anunciado una nueva

política de asilo que permitirá que cónyu
ges e hijos indocumentados de ciudadanos
estadounidenses, soliciten la residencia
permanente sin tener que salir del país. Esta
medida, aunque beneficiosa y aplaudible
en términos socialesyhumanitarios, parece
estar motivada por aspectos tanto políticos
como económicos que no debemos pasar
por alto.
Desde la perspectiva económica, la inmi

gración ha sido clave para Estados Unidos,
dada la alta contribución de este sector a

las arcas federales. Sin embargo, también
ha supuesto una alta presión para los go
biernos estatales y locales, especialmente
en áreas como la educación pública o la

asistencia social; lo que ha hecho del equi
librio entre beneficios y costos de la inmi
gración un tema de debate constante en la
contienda.

Desde el punto de vista político y ante el

inminente debate presidencial, es crucial
reconocer la estrategia detrás de esta nueva
medida de asilo. En un año electoral donde

la reelección de Bideny el retorno de Trump
a la Casa Blanca están enjuego, el voto latino
se ha convertido en el trofeo más deseado,
pues este sector tiene el potencial de incli
nar la balanza hacia el bando demócrata o

republicano un hecho que ambos bandos
re conocen plenamente.
En ese marco, es importante señalar que

encuestas recientes indican que un 59% de
losvotanteslatinosrespaldaríaaBidenenun
enfrentamiento directo con Donald Trump,
quien obtendría un 39% de apoyo. No obs
tante, estos porcentajes se reducen al 47%
y 34%, respectivamente, si un tercer candi
dato entra enjuego. Esto se debe a que un
17% de los votantes latinos muestra interés
en una alternativa fuera del bipartidismo
tradicional.

Por lo que con cuatro millones de nue
vos votantes latinos en este ciclo electoral,
movilizar a este sector se vuelve vital, y las
acciones tanto del equipo de Biden como del
de Trump reflejan esta preocupación. Sin

embargo, aunque se ha advertido un ligero
cambio del voto latino hacia el Partido Repu
blicano, los expertos se muestran escépticos
sobre su significado. En ese sentido, lanueva
política de asilo puede ser vista como un es
fuerzo para recuperar este voto, ofreciendo
una respuesta tangible a las preocupaciones
de los inmigrantes y sus familias.
Ante tales circunstancias, la nueva política

de asilo de Biden no es sólo una cuestión de

derechos humanos yjusticia social; parece
ser también una estrategia económica y po
lítica en un año crucial para su reelección. De
modo que al mantener a las familias unidas
y facilitar el proceso de legalización, la admi
nistración busca equilibrar la balanza entre
las necesidades económicas del país y las
aspiraciones políticas de un electorado cada
vez más diverso y exigente.
Por lo que en un contexto donde la econo

mía y la inmigración son temas centrales,
esta medida podría ser el movimiento deci
sivo que defina no sólo a quien encabezará
el próximo gobierno, sino también el futuro
político de Estados Unidos y la integración
de este sector.
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Las listas "fakes" y la autopromoción

Laslistasdelospresuntosmiembrosdel
gabinete presidencial tienen mucho
de ficción, pero también un gran por
centaje de intento de autopromoción.

Así como así aparecen en redes sociales
listas de los "miembros del gabinete", sin que
se conozca el origen de las mismas.
Obviamente, le atinarán a dos o tres nom

bres, porque se trata casi casi de un juego
de lotería, pero la realidad es que Claudia
Sheinbaum se la ha tomado con calma.
Los morenistas, ansiosos de ver sus nom

bres en la nómina federal, dejaron atrás
aquella máxima de Fidel Velázquez de que
"el que se mueve no sale en la foto".
Al contrario, piensan que, si no se mueven,

se quedan fuera de la fotografía.
En el equipo de la candidata presidencial

ganadora ya saben quiénes son los ansiosos y
cómo tr atan de promocionar se.
De hecho, hay quienes se sienten seguros

por el apoyo que le brindaron a la exjefa de
Gobierno de la CDMX, pero en política, deben
recordar, nada es hasta que es.
O, mejor dicho, hasta que sus nombres no

salgan de la boca de la candidata ganadora,
todos están en el limbo, aunque haya habido
"acuerdos de palabra" durante la campaña.
Falta el filtro más importante, el que pasa

necesariamente por Palacio Nacional, que ya
se vio también tendrá sus "recomendados" en

el gabinete de la próxima Presidenta.
• • • •

De acuer do con las instrucciones que giró ayer
la candidata presidencial ganadora, Claudia
Sheinbaum, a sus diputados y senadores
electos, los coordinadores serán, en el Sena
do, Adán Augusto López y en la Cámara de
Diputados, Ricardo Monreal.
Si se cumplieran los compromisos que las

corcholatas presidenciales firmaron antes del
"proceso" de selección interna, corresponde
ría a Marcelo Ebrard ser el coordinador en el

Senado porque quedó en segundo lugar de la
"competencia".
Pero Ebrard tiene la mira más alta y se le

ha nombrado insistentemente como el fu

turo secretario de Economía, lo que sería un
premio a su disciplina pues pudiendo haber
renunciado a Morena por los dados carga
dos en la contienda que él mismo denunció,
aguantó malas caras y peores tratos, pero
se quedó.
Ornar García Harfuch también ganó una

senaduría, pero nadie duda de que se integra
rá al gabinete en alguna posición ligada a la
seguridad o a la inteligencia.
Ernestina Godoy también ganó la sena

duria por la CDMX, pero también se le ubica
como parte del gabinete de Sheinbaum, quiz á
en la Consejería Jurídica de la Presidencia,
por lo que por descarte solo queda Adán Au
gusto López como alternativa a pesar de que
quedó en cuarto lugar en la encuesta interna
para encabezar a los morenistas en el Senado
y ser el titular de la Junta de Coordinación
Política los próxi mos seis años.

• • • •

Quienes quieren ver un pleito entre la sena
dora B eatriz Paredes y el presidente del PRJ,
Alejandro Moreno, por el hecho de que la
tlaxcalteca anunció que la bancada tricolor
avalará los foros sobre la reforma al Poder

Judicial, traen la mira perdida.
Ya se había decidido que labancada tricolor

estuviera presente para hacerse oír, aunque
sus opiniones queden sólo como testimonios.
Le saldría más caro al PRI negarse a parti

cipar en dichos encuentros que asistir, aún a
sabiendas que su propuestas y protestas serán
testimoniales.

Seguramente lo mismo hará el PAN y lo que
queda del PRD.
Por cierto, mañana comienza oficialmente

la extinción del sol azteca como partido políti
co en un acto que se realiz ará en el INE.
Adiós, Nicanor.
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Finalmente, Alejandro
Reynoso Gil fue nombrado
titular de la Auditoria Superior
del Estado en una sesión

extraordinaria, tal como se
adelantó en este espacio.

Reynoso Gil tiene mucho
trabajo por resolver, incluso,
nos dicen que ya mandó
citar a varios funcionarios

del Conalep, por los actos de
corrupción que este medio ha
documentado puntualmente.

Pero, en esta sesión
extraordinaria, los diputados
del PAN y PRI aplicaron
una maniobra legislativa
para no cumplir con los 28
votos que se requiere para
los nombramientos de la

Fiscalía General, Fiscalía
Anticorrupción y Fiscalía
Especializada en Delitos
Electorales.

Lo que se argumentaron
fue que, por no contar con los
28 votos, decidieron hacerlo
por la vía de insaculación, una
opción que está establecida en
el proceso de designación.

Por lo pronto, mientras
los diputados de MC ven la
posibilidad de impugnar los
nombramientos, lo que se
haría ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, el PRI
y PAN ya tienen sentados a
personajes afines a ellos en las
diferentes fiscalías.

ELECCIÓN EN ENTREDICHO

Las inconsistencias no solo

ocurrieron el día de la elección,
durante el pasado 2 de junio,
sino previo a que los ciudadanos
salieran a emitir su voto en el

municipio de Zuazua.
Nos dicen que una

irregularidad, que incluso
pudiera ser causal de nulidad
y convocar a una elección
extraordinaria, es que el
presidente del Comité Municipal
Electoral, Javier Vázquez
Contreras, fue denunciado por
estar apoyando a Morena.

Es decir, estuvo en la campaña
de la candidata de este partido,
Elva Deyanira Martínez González,
hija de Jorge Martínez, quien está
en la dirección de Patrimonio

del municipio de Apodaca del
alcalde priista, Cesar Garza.

Martínez, resulta ser un
personaje cercano a César,
incluso, practican ciclismo en
Zuazua y realizan reuniones en
la cantina La Gaviota.

Jorge, quien ha sido alcalde
de este municipio, es primo
hermano del polémico exalcalde,
Pedro Martínez, una familia

que ha gobernado por años este
municipio. ¿Sabrá el gobernador
Samuel García que a este
municipio, hoy gobernado por MC,
llegará la hija de un funcionario del
priista César Garza?
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Siguen las pistas y despistes

En la víspera de que la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum de a

conocer a los primeros integrantes
de lo que será su gabinete a partir
del 1 de octubre, la exjefa de gobier
no de la Ciudad de México sostuvo

el día de ayer una reunión con
diputados y senadores electos de
Morena y sus aliados

Aunque oficialmente durante
la reunión no se tocó el tema del

gabinete, algunos de los próximos
legisladores vaya que están en las
quinielas para llegar a la adminis

tración federal después de pisar
el Legislativo, empezando por los
dos senadores por la Ciudad de
México, y cercanos a Sheinbaum,
Ernestina Godoy y Ornar García
Haifuch, quienes apuntan a la
Consejería Jurídica y a la Secreta
ría de Seguridad, respectivamente.

Pero, hay otros que quizá ntf
sean realmente considerados al

Anal, o que no se ha formalizado
la invitación o bien, que puedan
estar jugando al despiste, como el
excanciller y el aspirante presiden
cial Marcelo Ebrard, quien no se
quiso comprometer y dejó abierta
la posibilidad, o Manuel Velasco,

quien aseguró que irá a coordinar
a los senadores del Partido Verde

Ya este j ueves comenzarán a
resolverse las incógnitas aunque
seguro habrá desilusiones y
sorpresas

Tientan a perredistas

Por cierto, tal parece que en la
Cuarta Transformación siguen
barajando opciones para lograr
engrosar su próxima bancada en
la Cámara alta, y con ello alcanzar
o estar más cerca de la anhelada

mayoría calificada, por lo que ya
habrían comenzado los acerca

mientos con algunos legisladores
electos que compitieron con otros
partidos, entre los que hay dos que
llaman bastante la atención.

Se trata de Araceli Saucedo

Reyes, de Michoacán y José Sa
bino Herrera, de Tabasco ambos

llegarían al Senado después de
abanderar al PRD, pero quedarían
formalmente sin pertenecer a nin
gún grupo parlamentario tras la
pérdida de registro del sol azteca

Aunque desde la oposición
conAan en que se mantengan en la
coalición legislativa, tampoco sor
prendería que al Anal decidieran
sumarse a Morena. Atentos.
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caparamiento de cantida
des enormes de agua. Las
concesiones para la explo
tación de acuíferos crecie
ron descomunalmente de

2 mil a 514 mil durante 28

años, hasta 2020, El estrés
de manantiales y pozos se acentúa todavía
más por la sequía. Muchas poblaciones en el
país tienen sed y los alimentos se encarecen
más por la falta de agua para cultivarlos.

Jilotepec, históricamente una fuente natu
ral de agua en el norte del Estado de México,
es uno de muchos ejemplos. La empresa
Truper, beneficiaría de una ele esas conce
siones, inició en 2021 la construcción de un
centro deportivo en terrenos contiguos a su
planta industrial, por donde debe
pasar el canal a cielo abierto del
Distrito de Riego 044, el cual es
propiedad pública y su preser
vación, por ley, está a cargo c!e la
Comisión Nacional c!e Agua.

Sin los permisos cíe ninguna

autoridad, Truper destruyó esa
infraestructura hidráulica y obs
truyó así el paso del agua hacia al
menos 200 hectáreas agrícolas de la comu
nidad cíe San Pablo Huantepee, ocasionando
la pérdida de cultivos c!e frijol, avena, maíz,
frutas, y la muerte de muchos animales de
granja. La localidad es conocida también
por sus quesos de oveja. Más aún, Truper
instaló una tubería subterránea para drenar
las aguas pluviales de su club deportivo y
llevarlas hasta otro arroyo, mientras goza de
acceso al agua necesaria para sus activida
des industriales, proveniente de pozos en las
comunidades de Coscomate y El Durazno,
entre otras.

Ante la inacción de las autoridades fede

rales y lotales, el caso está teniendo un paso
desesperante y agónico en el área de quejas
de la Conagua y en el ámbito penal, primero
ante el Ministerio Público y después en los
juzgados, por las afectaciones a la zona agrí
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cola y al Río Coscomate. Por otra parte, si bien
el agua dulce continental no es un asunto tan
abordado en el TMEC y de hecho deja a los
gobiernosy sus leyes nacionales la gestión de
ese recurso natural, el capítulo 24sí privilegia
el intercambio comercial entre empresas que
respeten el medio ambiente y mantengan
políticas sustentables, que Truper estaría en
la cuerda floja de prestigio y competitiviciad.

Los parques industriales que operan en
Jilotepec gozan ele concesiones que amparan
el uso de 4.7 millones de metros cúbicos de

agua anuales, mientras la población sólo
recibe el líquido vital, cuando se puede, en
pipas cuyo costo hace estragos en su bolsillo.
Seguro que puede ser diferente aquíy en todo
el país. Desarrollo económico y sustentabi

I i el a el ambiental no tienen por qué
contraponerse.

MAS LLAGAS: En Bolivia, la re
forma judicial con elección de jue
ces y magistrados por voto popular
de 2011 costó i7 millones de dólares.

Un país con apenas el i0 por ciento
de la población mexicana y una
economía mucho más pequeña.

¿Ya le habrá comentado Arturo Zaldívara la
virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
y al presidente López Obrador el costo que
implica la liquidación y/o retiro de ios 1,691
jueces, magistrados y ministros actuales
más el de la organización de las elecciones
para sustituirlos?

La magistrado Paula María García Vi
llegas, hija de la ministra en retiro, Olga
Sánchez Cordero, sostiene que la elección
de juzgadores debe ser por conocimientos
demostrados en concursos de oposición y
no mediante elección popular, dado el nivel
de especialización, complejidad y carga de
trabajo que implica el trabajo en el Poder
Judicial.
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> Sin "titubeos ni regateos", los
legisladores federales del Parti
do Verde respaldarán el proyecto
de nación de la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum. Así lo afirmó

Manuel Velasco, ayer, previo a la
reunión que sostuvo la próxima
mandataria con diputados y se
nadores de Morena y aliados. El
chiapaneco aclaró, además, que
no estará en el gabinete que se
dará a conocer en las próximas
horas, pues él estará al frente del
grupo parlamentario del partido
del Tucán en el Senado.

) Por cierto, la próxima presiden
ta de México pidió que a la hora de
definir a los jefes de bancada se to
me en cuenta a las excorcholatas. En

la reunión con legisladores resaltó
la generosidad de Adán Augusto
López, Marcelo Ebrard Manuel
Velasco y Ricardo Monreal en la
contienda por la candidatura, por lo
que llamó a considerarlos.

> En Palacio Nacional dan por hecho
que los gobernadores de Duran
go y Coahuila, Esteban Villegas y
Manolo Jiménez respectivamen
te, darán su brazo a torcer en el te
ma de adherirse al IM5S Bienestar.

Y sería simbólico, pues en términos
políticos los dos únicos mandatarios
en activo emanados del PRI se esta

rían entregando, de facto, a la 4T.
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>Nos cuentan que Morena, dirigido
por Mario Delgado, y el PT, de Al
berto Anaya abrirán las puertas a
militantes del virtualmente extinto

PRD. El argumento es que en el pa
sado fueron compañeros de lucha,
aunque también tiene qué ver que el
sol azteca obtuvo un millón 121 mil

20 votos en la elección presidencial,
suma nada despreciable.

> Desayuno con el dirigente del PAN,
Marko Cortés, tendrá la excandi
data presidencial Xóchitl Gálvez
El encuentro será este jueves y la
hidalguense busca, dice, "cerrar ci
clos". De hecho, también se reunirá
en los próximos días con los líderes
del PRI Alejandro Moreno; y del
extinto PRD, Jesús Zambrano
que respaldaron su candidatura.
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> Nos cuentan que
la jefa de gobierno
electa, Clara Bra
gada, ha recibido
mensajes de la ma
yoría de los próxi
mos alcaldes para
ofrecerle trabajo
coordinado y plena
colaboración. En

tre los primeros en
hacérselo saber es
tán los de la alianza

PAN, PRI y PRD, y
se menciona que en
su momento ten

drán una reunión

para afinar detalles.

> Exonerado en los

hechos quedó el
empresario Carlos
Ahumada, artífi
ce de los videoes
cándalos de 2004.

Luego de que las
autoridades de la

FGR rechazaron pe
dir su extradición,
una juez mexicana
otorgó al argenti
no una suspensión
que cancela la ficha
roja que había en
su contra. Así que
puede andar como
si nada.
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E artículo 167 párrafo quinto de
la Ley Orgánica del Poder Judi
cial de la Federación señala que
"Para hacer la declaración de

validez y de Presidenta o Pre
sidente Electo de los Estados
Unidos Mexicanos, o para de
clarar la nulidad de tal elección,
la Sala Superior deberá sesio
nar con la presencia de por lo
menos seis de sus integrantes".

Ahora que se acerca la fe
cha de declarar la validez de la

elección del pasado 2 de junio y
entregar la constancia á Clau
dia Sheinbaum como Presi

denta Electa, esta disposición
cobra gran relevancia, porque
como se sabe la Sala Superior
del TEPJF lleva meses con dos
vacantes, de modo que sus ac
tuales cinco integrantes no al
canzarían el quorum requerido
para ejercer las competencias
señaladas. La cuestión impor
tante consiste en hacer una
adecuada interpretación del pá
rrafo señalado del artículo 167 a

efecto de que no haya una inte
rrupción del proceso electoral y
se pueda mantener la institu
cionalidad necesaria para ase
gurar la continuidad del siste
ma democrático mexicano.

La solución aparentemente

se encuentra en el párrafo ter
cero del mismo artículo, en el
cual se señala que en caso de
que exista alguna vacante defi
nitiva, en tanto se elige a quien
habrá de ocuparla, se puede
llamar a la magistrada o ma
gistrado de Sala Regional que
tenga mayor antigüedad o tenga
mayor edad, si es que existen
asuntos de urgente atención.

En los hechos ya se ha lla
mado a integrantes de Salas
Regionales, cuando por razón
de vacaciones o comisiones in

ternacionales, la Sala Superior
no logra el quorum para temas
ordinarios respecto de los cua
les el párrafo primero del mis
mo artículo 167 señala que de
berán estar presentes cuatro
magistrados.

La única interpretación posi
ble consiste en permitir que la
sesión respectiva se lleve a ca
bo mediante la presencia de los
actuales cinco integrantes de
la Sala Superior y un integran
te de Sala Regional que se suma
para lograr el quorum que re
quiere la Ley Orgánica.

Esto sé puede lograr me
diante una interpretación "fun
cionar' del artículo 167: consiste

en hacer una interpretación que
permita a la norma interpreta
da lograr los objetivos, finalida
des o propósitos para los cuales
fue creada, en vez de impedir
su funcionamiento práctico. Es
evidente que el artículo 167 tie
ne como finalid ad asegurar las
condiciones para que la Sala
Superior pueda funcionar ade
cuadamente. No fue creado ese

precepto para obstaculizar o
bloquear los trabajos jurisdic
cionales que tiene a su cargo la
Sala Superior.

Parafraseando al gran juris
ta alemán Konrad Ilesse, po
demos decir que la tarea de la
interpretación jurídica es llegar
a un resultado constitucional
mente correcto, a través de un
procedimiento hermenéutico
racional y controlable, de mo
do que podamos crear por vía
de la interpretación certeza y
previsibilidad jurídicas (vér su
libro"Escritos de derecho cons
titucional", Madrid, CEPC, 2011,
P 58).

Al integrar el quorum de la
Sala Superior se alcanzaría la
solución más racional y atendi
ble posible.

"Director del Centro de Es
tudios Jurídicos Carbonell A.C.
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Siguen en la lucha por los desposeídos, como
diputados o senadores, las dinastías Barbosa, Cota,
Gutiérrez Luna, Monreal, Delgado y... Nachito Mier

o nos confundamos: el Doctor Patán ve

con alegría cómo las mejores familias de
este país, otra manera de decir: de este
movimiento, se adueñan de las dos cá
na ras en un afán de servir al pueblo; de
darle continuidad a su vocación ele servicio.

Vaya, que su Doctor no sólo acata, sino que
celebra las decisiones del Segundo Piso de la Cuarta Trans
formación (SPCT), emanada del mandato popular.

Está la pura aristocracia del espíritu. Siguen en la lucha
por los desposeídos, como diputados o como senadores, las
dinastías Barbosa, Gutiérrez Luna, Monreal (es una lástima
que a la Caty se le esté complicando lóele la alcaldía, pero ya
llegará su hora: es muy joven), Cota, Delgado y, lo mejor de
todo, un hijo de nuestro matadólares, Nachito Mier, el azote
del imperialismo yanqui, que representará orgullosamente
a Chalchicomula. Tiembla, bolsa de valores.

¿Que a su Doctor le hubiera gustado participar en este
poder de la unión, en la época gloriosa del SPCT?

Sin duda: Senado o diputación, federal o ele perdida local.
Cualquiera.
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¿Que su señora está que ni man
dada a hacer para representar a Tlax
cala, la tierra gloriosa que vio nacer a
su familia, ese enclave civilizatorio?
Tampoco hay lugar para el escep
ticismo.

Sí. No obstante, el pueblo es pri
mero, y no hay duda de que esas cu
rules, esas sillas, las están ocupando
los mejores entre los mejores. Esta

es una labórele equipo.
No hay lugar para intereses mezquinos, para egoísmos,

o hemos podido comprobar durante este sexenio. Familias
enteras entregadas al servicio público.

Ya saben: los propios Monreal, que entre otras cosas llevan
a lo más alto el nombre ele Zacatecas, los Alcalde, los Taclei
(no hay nómina pública que se les resista) y, por supuesto, los
Batres, que, luego ele bendecir a esta ciudad, han conseguido
lo impensable: darle una necesaria pátina ele cine popular a
la Suprema Corte.

Sobre todo, su Doctorestá tranquilo porque se vienen los
nombramientos del gabinete, dónele sin duela encontrará un
lugar. Es, dicho con tocia humildad, imposible que mi nombre
no esté subrayado para alguna posición ele relieve.

"Un secretario ele Salud a la altura ele Tota Alcocer", dirán las
amables lectoras, los amables lectores. No, no aspiro a tanto,
y sospecho que ya hay un favorito para ese nombramiento.

De nuevo, esta es una labor ele equipo, y no hay lugar para
el egoísmo. Por lo demás, soy materia dispuesta.

Estoy convencido de que puedo aportar al movimiento
en el lugar que la Compañera Presidenta Electa disponga.

Pemex, por decir. O Hacienda. O Cultura, obviamente. O, e
insisto en que es hora ele empezar a repatriar priistas, en el
servicio diplomático.

A la patria también se le puede servir cíesele una capital
europea, por decir algo. Luego, con la sensación del deber
cumplido, ele regreso a mi México. Tlaxcala puede esperar.
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LISTA LA REFORMA
AL PQDER JUDICIAL,
¿QUE SIGUE?

comoclé lugar, la reforma al Poder Judicial
A de la Federación quedará lista antes del

3Q de septiembre, para que el 1 octubre
Claudia Sheinbaum rinda protesta como
presidenta, con un pendiente menos.

Como sabemos, el espíritu del proyecto
legislativo va en dos vertientes: elegir a

jueces, ministros y magistrados por el voto popular y trans
formar de raíz al Consejo de la Judicatura.

Según los planes, la materialización de esta reforma se
daría antes de que concluya el año.

Al menos esas son las proyecciones que hicieron la se
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mana pasada el presidente Andrés Manuel LópezObrador
y la mandataria electa, en Palacio Nacional.

El primer paso se dio con la encuesta del fin de semana
y, el segundo, con la reunión que ayersostuvo Claudia con
los nuevos diputaclosy senadores de Morena y los aliados.

En el Congreso de la Unión la instrucción es avasa
llar a la posición, cerrar cualquier posibilidad de que la
reforma se caiga.

Y al interior del Poder Judicial, iniciaron una campaña
de conclentización y convencimiento.

Están jugando un papel importante Arturo Zaldívar,
así como las ministras Yasmín Esquivel, Lenia Batres
y Loretta Ortiz, quienes han sostenido
reuniones con jueces y magistrados.

Les han dicho que esta es la "última
llamada" para subirse al tren c!e la trans
formación, porque no hay marcha atrás.

Además, los han invitado a participar con
su apoyo a la reforma y con su inscripción
a los procesos "electorales" que se ciarán
una vez aprobada.

Hasta ahí todo suena bien. El punto es
que todavía no está definido quién organizará la elección,
cómoserá la convocatoria ni quiénes podrán inscribirse.

Plantean que sea el INE, que encabeza Guadalupe
Taddei, el encargado c!e organizar la elección. Lo malo
es que, al menos para este año, no hay un presupuesto
destinado para ese fin.

Sobre quiénes podrán participar, prevén que sean
jueces, magistrados y ministros.

También, académicos y litigantes que cumplan con el
perfil. Aunque todos los detalles, incluido el presupuesto,
se conocerán en las leyes secundarias.

Mientras tanto, en el caso de funcionarios en activo, el
gobierno creó una base de datos de los impartidores de
justicia y, los primeros que quedarán fuera son los que
tengan malos antecedentes.

Entre ellos se encuentran quienes han puesto en libertad
a "narcotraficantes" o delincuentes de cuello blanco, como
los "factureros", o impartidores de justicia que liberan a
presuntos delincuentes los fines de semana. No habrá
ninguna contemplación con ellos, porque su mala praxis
es la que dio pie a tan polémica reforma.

***

EL CORREDOR INTEROCEÁNICO del Istmo de Tehuan
tepec será una de las obras emblemáticas de la 4T que
quedarán inconclusas en este gobierno. Aunque AMLO
confía en que la presidenta electa terminará.

Es un proyecto que permitirá conectar al Golfo de México
con el Océano Pacífico, de Veracruz a Oaxacs.

  En toda su ruta se construyeron patios para
naves inclustrialesque no han sido ocupadas
ni han generado interés.

Esa es la razón por la que AMLO y Shein
baum realizarán una gira por la zona este fin
de semana. Estarán acompañados de Alta
gracia Gómez y Juan Ramón de la Fuente,
sobre quienes recaerá la responsabilidad de
atraer inversiones para detonarlo.

***

DESDE EL PALACIO DEL ANTIGUO AYUNTAMIENTO, me
dicen que se prendieron las alertas en la oficina del jefe cíe
Gobierno, Martí Batres, debido a las denuncias ele extor
sión en contra de un personaje de nombre Víctor Juárez.

Se autodenomina como líder de los vecinos de la zona

de Polanco y amenaza con bloquear cualquier obra en la
alcaldía Miguel Hidalgo si no atienden sus peticiones.

***

Y como di ce el filósofo... Nomecicuerdo: "Reformar el poder
judicial es como intentar cambiar una rueda mientras el
coche está en marcha: necesario, pero difícil".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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UNIDAD, AUSTERIDAD
Y HUMILDAD

I lopezobradorísmo ya es caso ele estudio.
¿Qué carajos está pasando en México?
¿Fenómeno político o riesgo grave?

Se pitorreaban del auto compacto, de
que viajaba en aviones comerciales y
se hospedaba en hoteles modestos. Se
burlaban de sus ropas nada finas y sus

corbatas pasadas de moda. Después de casi seis años, y hoy
que se ratificó de manera masiva en las urnas, ya se analiza
qué pasó y qué está pasando aquí.

Reportajes internacionales hablan del rompimiento del
PRI, cíe la derrota del PRD, del gran desperdicio del PAN en
el poder, pero sobre todo del recorrido impensable de un
hombre (municipio por municipio) con un mensaje: el poder
para ustedes y combatiremos la corrupción.
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¿Cómo es posible que ganaron en el 2018, ratificaron la
mayoría simple en la elección intermedia y ahora tendrán
de nuevo mayoría calificada en el Congreso? ¿Cómo fue
que de no tener ni un solo gobernador, ahora tendrán 24?

Para quien odia la situación que aquí se vive es el popu
lismo, la compra de votos a través de los apoyos sociales,

el sometimiento c!e un dictador a

todos los contrapesos y que seguirá
mandando desde su rancho; pero
algunos en el extranjero hablan de
un trabajo político de filigrana para
obtener estos resultados. Y lo que
más sorprende a analistas asiáticos,
europeos, centro, nortey sudameri
canos, es que ese señor se jubilará.

Ayer la virtual presidenta electa,
ClaudiaSheinbaum, reunida con sus legisladoresfederales
aliados mancló un mensaje claro:

Unidad.No se puede desunir el triángula político, com
puesto por MorenaPTVercie. Así la oposición está muerta.

Austeridad.Les solicitó a los futuros hacedores de leyes
que vivan con moderación, sin excesos; que dejen a un laclo
los lujos,y que demuestren que pueden vivircomo represen
tantes populares prudentes.

HumildadPracticar esa virtud humana de aceptar errores,
ser agradecidos, saber escuchar, sencillos, respetar al otro
que no piensa como yo, y fomentar la empatia.

Ya se habla del fenómeno mexicano; también se habla de
una nueva escuela de hacer política en pleno siglo 21, donde
el candidato y gobernante tiene que ser sencillo, humilde y
austero. Esto que se está viviendo aquí, y que muchos aún
no entienden; tampoco lo entienden en muchas partes del
mundo. Por eso México está en boca de todos.

• ••

COLOFÓN: +E! 9 de octubre conoceremos la senten
cia contra García Luna La cadena perpetua contra el

calderonista podría ser la cereza en el pastel de la toma de
posesión, 8 días después.

+Reginalda Sancloval, Man real y fiaren Castreján
serán los líderes de sus bancadas en la Cámara de Dipu

tadas

+Alherta Anaya, Adán Augusto y Manuel Velasco se
rán los líderes de sus respectivas bancadas en el Senado
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• Será el cantante

estadounidense Bruno

Mars el encargado de
reestrenar el nuevo Foro

Sol, que va a recibir un
nuevo nombre —patro
cinado por una compañía
de seguros—, el 10 de
agosto, tras seis años de
ausencia en México.

• El ídolo adolescen

te de los 2000, Justin
Timberlake, fue arres
tado en Nueva York por
conducir en estado de

ebriedad. Las autoridades

lo detuvieron luego de
que se pasara un alto y
no pudiera mantener su
vehículo en línea recta.

• El exentrenador de los

Patriots y seis veces ga
nador del Super Bowl, Bill
Belichick, fue criticado por
sus fans, pues el hombre
de 72 años de edad tiene

ahora una novia de 24

años, a quien conoció
cuando la joven aún esta
ba en la universidad.
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*Layda, celos por Biby *Kumomoto, la gran
decepción *Nahle, a cobrar facturas * Pesquería, fin
a cacicazgo * Seguridad: Huacho ratifica a Saidén

I Congreso ele Nuevo León, que preside
Eel panista Mauro Guerra, reinicia el plei

to contra el gobernador cíe MC, Samuel
García, por mandar sólo el presupuesto
ele Ingresos. Enviaría el de Egresos cuando
el primero fuera aprobado. Esto enfureció
al PRIAN.Para negociar, Samuel el ice tener

actas notariadas de incidencias en la elección que perdió su
esposa Mariana Rodríguez a la alcaldía ele Monterrey. Busca
derribar al priista Adrián de la Garza que ganó por más ele
7 puntos. La guerra escala y legisladores quieren destituir a
García. Si esto ocurre después ele octubre, citarían a elecciones:
puede ganar Morena con Waldo Fernández o Andrés Mijes.

CAMPECHE: Quien aportó menos votos para la elección
presidencial ele Morena, fue Layda Sansores. Acorralada
por MC, que logró las 4 alcaldías estratégicas; Morena ganó
en alianza PT y PVEM en 7. Biby Rabelo, naranja, ganó su
reelección en la capital, que le dolió a Laycla. Biby puede ir
por la gubernatura en el 2027.

JALISCO: Cruel fue el castigo del electorado al que parecía
un líder con futuro. Pedro Kumamoto escaló pronto en lasim
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patía social. Lo veían como un joven
brillante que buscaba el bienestar
de la comunidad. Sin embargo, la
ambición lo nubló. Fundó un partido,
Futuro, que se alió a Claudia Delga
dillo, ele Morena. Eso fue su perdición.
Ganó dos diputaciones localesy una
alcaldía; pero no perdió el registro y
el dinero público. El pueblo rechaza
traiciones en lo oscurito,

VERACRUZ: Es hora ele cobrarfacturas. La cancliclata gana
dora al gobierno del Estado, Rocío Nahle, ele Morena, busca la
destitución ele la fiscal del Estado, Verónica Hernández, por
tardar 3 años en investigar al panista Miguel Ángel Yunes
Márquez. Mientras la nuera ele éste, alcaldesa del Puerto,
Patricia Lobeira, es presionada por el gobernador Cuitlá
huac García, para que sancione a la empresa Grupo Más,
protegida ele los Yunes y concesionaria del agua y drenaje en
esa ciudad. Contra los Yunes se enfocan las baterías ele Rocío.

Rocío Nahle
busca destitución

de ¡a Fiscal

del Estado

PESQUERÍA: El pueblo tiró el cacicazgo ele los Lozano. Al
amparo del PAN, Miguel y su hijo Patricio, se alternaron el
poder por 2 décadas. Miguel fue 4 veces alcalde y buscó la
quinta, para ocupar la silla calientita que cleja Patricio; pero
el pueblo se cansa ele tanta transa y decidió ciarle el poder a
Gilberto Martínez, ele MC. Tanto va el cántaro al agua, hasta...

YUCATÁN: Como diría Groucho Marx, "tengo estos prin
cipios. Si no les gustan, tengo otros", el diputado electo por
el PVEM, Bayardo Ojeda, implora el perdón del gobernador
electo Joaquín Díaz Mena, a quien insultó durante la campaña.
Ahora le da la espalda al candidato clel PRIAN, Renán Barrera.
La gente cambiar muy rápido. Por cierto, Joaquín ratificó a Luis
Felipe Saidén, quien desde 2007 es secretario de Seguridad.

HIDALGO: Jugada maestra ele Julio Menchaca. Ganó Mo
renaPTPVEM, 71 ele 84 alcaldías. Cercanos a él triunfaron:
Jorge Reyes, Pachuca: Lorena García Tulancingo; Christian
Martínez, Tula; Eduardo Medecigo, en Mineral ele Reforma.
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A través de un nuevo proyecto de Ley, e¡
expresidente Donald Trump podría tener su
nombre en aguas costeras de Estados Unidos

arecería broma, pero es en serio. En pro 
yecto de ley propuesto por un diputado
republicano de la Cámara de Represen
tantes cambiaría el nombre de las aguas
costeras de Estados Unidos en honor al ex

presidentey ahora candidato presidencial
Donald Trump, cuya administración revocó

docenas c!e normas ambientales mientras estuvo en el cargo.
Sería absurdo, algo como lo que los mexicanos llamaríamos

"lambisconería",y da pena recordarque a lo largo de nuestra
historia no estamos exentos de rendir homenaje en vivo a
nuestro gobernante del momento.

La legislación presentada porel representante de Florida,
Greg Steube, cambiaría el nombre de la Zona Económica
Exclusiva de Estados Unidos a "Zona Económica Exclusiva

de Estados Unidos Donald John Trump".
Esa área abarca aproximadamente 4.3 millones de millas

náuticasy "no se extiende más de 200 millas náuticas desde

la línea de base del mar territorial y es adyacente al mar terri
torial de 12 millas náuticas de Estados Unidos"y sus territorios,
según el Servicio Oceánico Nacional estadounidense.

La verdad, también hay que decir
que la legislación tiene muy pocas

Esta área posibilidades de ser aprobada. Se
presentó durante lo que ya se pueabarca
de decir es la parte final del período4.3 millones
legislativo en año electoral, y aunque

de millas
los republicanos controlan la Cámara

  baja, sus rivales demócratas tienen
la mayoría en el Senado.

Trump es hoy por hoy el caudillo republicano, con "lam
biscones" como Steube y muchos otros dispuestos a
brincar cuando Trump se los pida y tan alto como se los exija,
el exmandatario no es exactamente popular, fuera de ese
ámbito republicano.

Hace ya unos 35 años, un grupo de republicanos se puso
en campaña para tratar de lograr que hubiera un sitio llamado
Ronalcl Reagan en cada municipio de Estados Unidos.

Reagan, Presidente de 198Q a 1988, había sido un man
datario popular al que se acredita con las políticas que en
1990 llevaron a la caída del Imperio Soviético y la disolución
de la Unión Soviética, hoy Federación Rusa. Un formidable y
carismático orador, Reagan sostenía brutales confrontaciones
con sus adversarios demócratas en el Congreso, en especial
el presidente de la Cámara baja.Thomas TipO'Neill, con quien
al final del día solía reunirse en la Casa Blanca para compartir
una copa de whisky y reducir tensiones. Nadie espera que
Trump tenga un gesto similar.

Ignoro francamente cuál fue el resultado final de los es
fuerzos, pero de acuerdo con la Biblioteca Presidencial de
Ronalcl Reagan, hay más de 250 lugares que llevan el nombre
del expresidente repartidos en los 50 estados del país.

Y la verdad sea dicha, el esfuerzo se inició después de
que Reagan dejara la Presidencia, mientras enfermaba de
Alzheimer. Murió en 2004.

Los demócratas ya ofrecieron, por cierto, nombrar una
cárcel con el nombre de Dónale! J. Trump, pero no parece que
los republicanos estén muy impresionados por la generosidad.
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Rafael Cardona
T\vitter:@CardonaRafael

La UNAM, miedosa y medrosa

Quizá haya sido por el ama
go de investigación en tor
no de una ridicula falla fis
cal emprendida contra el
ex rector Enrique Graue, a

quien una cifra de criada le frenó la tran
quilidad, pero la alguna vez altiva Uni
versidad Nacional Autónoma de México,
contrapeso, equilibrio y hasta en ocasio
nes barricada contra el poder, se ha do
blado de manera notable (alguien diría
vergonzosa), ante los señalamientos crí
ticos y ya reiterados del presidente An
drés Manuel L.O., ahora con pretexto de
su infame reforma judicial.
Con motivo de la mojiganga de una

apertura parlamentaria con todo y en
cuestas de hojalata, para discutir una re
forma aprobada antes de nacer, los inves

tigadores del Instituto de Jurídicas (como
se le conoce en la UNAM), hicieron su tra
bajo, Y eso enfurenció (o por o lo menos
molestó) al señor presidente quien les dijo
en tono airado, "para qué se meten", ob
viamente en la discusión como si la demo

cracia requiriera de la mudez obsecuente
de quienes —por otra parte— tiene algo
por decir.

"Los directivos en la UNAM, todos muy

conservadores, se derechizó la UNAM. To
do esto lo puedo decir porque como ya me
quedan 100 días... Pero es cierto, o sea,
se fueron apoderando de las escuelas, de
institutos de investigación y todo. Hay ex
cepciones, desde luego, pero es clarísimo",
dijo furibundo el ciudadano presidente.
El documento causante de la ira fue

presentado así por los medios:

"(REFORMA). Investigadores de la
UNAM analizaron la iniciativa de refor
ma al Poder

Judicial pre
sentada por
el Presiden
te AMLO. Es
tos elemen
tos fueron ex
puestos como
preocupantes:
 Falta de neutralidad del Presidente

Andrés Manuel López Obrador rumbo al
cambio de Gobierno.

 Venganza tras llegada de Norma Pi
ña a la SCJN, que presuntamente busca
capturar poderes judiciales.

 Elección de jueces, ministros y ma
gistrados por voto.
 Reducir el número de integrantes
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del Pleno de la SCJN.
 Modificación de los requisitos de ele

gibilidad e incompatibilidades de futu
ros jurídicos.

 El régimen de ausencia.
 La revocación del mandato.
 La retribución económica.
 El valor del voto.
Todos estos puntos en medio de una

circunstancia dominante:
Las modificaciones propuestas tie

nen un fin
común: pur
gar primero
y luego cap
turar a todos

los poderes
judiciales del
País, comen
zando por la

Suprema Corte de Justicia de la Nación",
aseguró Javier Martínez Reyes, investi
gador de tiempo completo del IIJ.

"El método de designación es quizá el
mejor ejemplo del retroceso que implica
ría la aprobación del Plan C Judicial. Lo
que la iniciativa propone, en pocas pa
labras, es pasar de un (muy) imperfecto
proceso de designación, a otro que prác

ticamente aseguraría la captura y la par
ticipación de la judicatura".
Ante ese compendio analítico, el go

bierno se inconformó y la Universidad se
deslindó de su contenido.
""El documento sobre las 20 iniciati

vas de reformas presentadas por el Pre
sidente, elaborado por académicos del
Instituto de Investigaciones Jurídicas,
entre otras personas, y circulado profu
samente en las redes sociales durante el
pasado fin de semana, de ninguna ma
nera representa un posicionamiento de
la UNAM ni el sentir de su comunidad

"La UNAM convocará en su momento
a diversos foros académicos donde po
drá darse una discusión abierta y plural".
Una actitud semejante y resbaladiza

como esta nunca había sido advertida

en cuanto al respeto y sentido de cuerpo
universitario ante un trabajo académi
co cuyo mayor mérito es la oportunidad.

Dejar desde la rectoría a los miembros
de la comunidad universitaria solos ante

el empue de la censura del presidente de
la República equivale a un general cuya
orden fuera abandonar a los heridos en
el campo de batalla.

Es un camino seguro para la derrota»

Una actitud semejante y resbaladiza
como esta nunca había sido advertida
en cuanto al respeto y sentido de cuerpo
universitario ante un trabajo académico
cuyo mayor mérito es la oportunidad
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SUBE Y BAJA

Enrique Alfaro
Gobernador de Jalisco

Recibió al embaja
dor de EU en México,
Ken Salazar, quien
reconoció el traba

jo y colaboración del
gobernador en segu
ridad. migración y

economía. Alfaro reiteró que hasta el últi
mo día en su cargo, seguirá trabajando de
la mano con Washington.

Kim Jong Un
Dictador de Norcorea

Recibió en Pyong
yang a Vladimir Pu
tin, con lo que envió
un desafiante mensa

je a EU de que a pesar
de las presiones por
sus ensayos con misi

les. que representan amenazas para su veci
no del sur, minimiza reclamos de Washing
ton y la comunidad internacional.
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CODICE

Juan Manuel Asai
nacional@croracaCommx

El Ejército tendrá una Comandante Suprema

Desde hace años al interior
de las fuerzas armadas se
consideró la posibilidad,
hoy concretada por man
dato de las urnas, de que

El Ejército y la Marina Armada tuvieran
una comandante suprema; o sea, que
una mujer, en este caso la doctora Clau
dia Sheinbaum, asumiera el mando.
La cuestión del género no inquieta.

Las preguntas giran más bien alrededor
del papel que tendrán las fuerzas arma
das el próximo sexenio, derivada de la
formación de Claudia en el activismo
estudiantil. La doctora ha dicho una y
otra vez que su gobierno será el segun
do piso de la 4T, lo que quiere decir la
misma ruta, aunque diez metros arriba.
Esto supone que seguirá los pasos de

López Obrador. ¿También lo hará con
relación al Ejército?
El protagonismo del Ejército es el

rasgo más sorpresivo del actual sexe
nio. Nadie lo vio venir. Incluyo al pro
pio Andrés Manuel que en una de sus
inquietantes ocurrencias llegó a men
cionar la posibilidad de desaparecer al
instituto armado. Tal y como lo oye. No
sólo cambió de opinión, sino que se dio
cuenta que por su formación, discipli
na y eficacia las fuerzas armadas po
drían ayudarlo en una amplia gama de
tareas, además de las relacionadas di
rectamente con la seguridad. Entonces,
en cuestión de meses, dio un viraje de
180 grados.
Pasó de evaluar desaparecerlo a con

vertirlo en principal sostén de su go

bierno. Lo
metió a cons

truir trenes,
varios aero

puertos, cui
dar aduanas,
formar una lí
nea aérea, en
tre otras mu

chas tareas
no contempladas por la ley. La propia
doctora Sheinbaum al principio del se
xenio se mostró reacia a aceptar patru
llajes de la Guardia Nacional en la CD
MX. Si muchos lo han olvidado ahí es
tán las hemerotecas. Pocos años des
pués aceptó el despliegue de más de 6
mil elementos de la GN en las instala

ciones del Metro ante versiones de po
sible sabotaje. Se dirá que es de sabios
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cambiar de opinión. Solo que sea por
eso.

Lo más sano para la República es que
las fuerzas armadas retomen sus tareas

constitucionales. Son la piedra angular
del sistema democrático del país. Las
distracciones para beneficiar proyectos
políticos personalísimos, como los de
AMLO, no ayudan en nada. Desgastan

y exponen de ma
ñera innecesaria a

los mandos a ten

taciones que muy
pocos pueden es
quivar. La relación
de la virtual pre
sidenta electa con
las fuerzas arma
das será fluida, de

respeto de ida y vuelta y con la lealtad
que ha sido timbre de orgullo nacional
desde 1913. La pregunta pertinente es
cómo articularán esfuerzos soldados,
marinos y agentes de la GN con el área
a cargo de Ornar García Harfuch.

GLIFOS

Si usted, amable lector, está leyendo es
te texto en la versión impresa de Cróni

ca pertenece a una minoría ilustrada y
extravagante, que todavía considera a
los periódicos una fuente confiable de
información. Voy más lejos: una mino
ría que todavía cree en las noticias.
Las generaciones más jóvenes están

cada vez están menos interesadas en

los medios que proporcionan informa
ción procesada por profesionales. For
man sus opiniones en las plataformas
digitales. Los líderes de opinión emer
gentes son los así llamados influencers.
Digo que es motivo de alarma por

que el mundo es un sitio cada vez más
complejo y peligroso y que grandes con
tingentes de gente joven ni siquiera ten
gan interés en informarse no augura
nada bueno. Eluden las noticias cons
cientemente.

Los periodistas profesionales están
al margen de las redes que consumen
los jóvenes como Instagram Snapchat
y la china Tik Tok. Los periodistas más
viejos que estamos a pocos años del re
tiro ya hicimos nuestra parte. No he
mos logrado convencer a los jóvenes de
que estar bien informados es un patri
monio que les hará tener una vida más
plena»

Las preguntas giran más
bien alrededor del papel que
tendrán las fuerzas armadas el
próximo sexenio, derivada de
la formación de Claudia en el

activismo estudiantil.
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¡Tómenlos en cuenta!

Lo que se dice entre legisladores electos de
la coalición gobernante es que Adán Au
gusto López, que fue el primero en la lista
nacional de Morena para el Senado, tiene
amarrada la coordinación de la fracción
mayoritaria en la Cámara Alta.
También se considera al zacatecano

Monreal como el mejor calificado para
coordinar a los diputados de la mega ban
cada oficialista. Ambos dominan el oficio.

Las versiones se consolidaron después
de que la virtual presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, pidiera a los legisladores
no olvidar a las corcholatas que se porta
ron a la altura y evitaron rupturas en el
proceso interno.
En realidad, lo único que faltaría

por planchar es qué harán con Marce
lo Ebrard, que quedó en segundo lugar
en el proceso interno y que trata de ha
cer valer el apoyo que entonces recibió.

El nombre del excanciller se ha veni
do barajando para ser parte del equipo de
la doctora Sheinbaum pero él reveló que
hasta el momento no lo han invitado y los
nombres se darán a conocer mañana, de
modo que ya no queda tiempo para nada.

Biden aprieta y acaricia
Avanza la campaña en Estados Unidos y
Joe Biden, en plena campaña, se muestra
cada vez más rispido con el vecino del sur,
o sea México, para complacer al electora
do conservador.
Los albergues de migrantes deporta

dos ubicados en diferentes plazas de la

frontera están desbordados. Estados Uni
dos elude su responsabilidad y le pasa la
bolita a México. Biden quiere presumir
que es un deportador inclemente.
A lo anterior hay que añadir la deci

sión unilateral de suspender las impor
taciones de aguacate mexicano por pro
blemas de seguridad en Michoacán. Lo
que inquieta es que no regresarán las
inspecciones y por lo tanto las compras
de aguacate, hasta que "haya seguri
dad", lo es una frase ambigua porque
podrían pasar años, incluso décadas,
hasta que esa aspiración se cumpla.

Al mismo tiempo, para complacer a los
votantes hispanos se habla de nuevos pro
gramas que beneficiarán a miles de com
patriotas que emigraron.

La competencia política lo condicio
na todo.

Cambio de poderes pacífico
El INE hizo su parte para concretar la as
piración compartida de lograr un cambio
de poderes pacífico en el país. Lo hizo
notar la consejera presidenta, Guadalu
pe Taddei.

Gracias a la sólida estructura del órga
no electoral y al esforzado trabajo de los
funcionarios electores, se formaron nue
vos gobiernos que reflejan con nitidez la
voluntad popular expresada en las urnas,
que es lo más importante.
La jornada electoral no genera vio

lencia por sí misma, sino que las elec
ciones se registran en un ambiente muy

violento, con récord histórico de homi
cidios dolosos. Esa realidad cotidiana,
la de crimen sin castigo, se trasladó a
las competencias electorales. No podía
ser de otra manera.

La instalación de la próxima legisla
tura en San Lázaro está encarrilada, lo
que preparará el cambio de estafeta en
la Presidencia de la República del último
día de septiembre.

Temporada de huracanes
Después de la tragedia del huracán Otis
que pegó de lleno en Acapulco, ningún
estado del país tiene pretexto para no to
mar todas las precauciones posibles ante
un nuevo golpe de la naturaleza.

La llegada de "Alberto" a las costas de
Tamaulipas supone poner en práctica to
das las medidas de protección necesarias
para reducir al máximo los daños huma
nos y materiales.
La temporada de huracanes ya

arrancó y seguirá hasta el mes de no
viembre. Las autoridades de Protección
y Civil, los medios de comunicación y
los propios ciudadanos tienen respon
sabilidades concretas. Nadie puede de
cir otra vez que le avisaron tarde, que
desconocían el peligro, que los toma
ron por sorpresa. No más pretextos.

En Acapulco, más de medio año des
pués del golpe de Otis, siguen sin aparecer
los cuerpos de más de 30 personas que se
tragó el mar. Una negligencia criminal •
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CRATOLOGÍA

El discurso político del próximo gobierno
Joaquín Narro Lobo*
@JoaquinNarro

Con frecuencia, los conceptos
políticos son esquivos y su
significado se llena a partir
de consideraciones particu
lares que varían de acuerdo

con los intereses, el lugar y el momento
de quien los define. La justicia será una
noción muy distinta para la madre de
una persona desaparecida en el México
de 2024, que para un revolucionario fran
cés de 1789. Es por los contextos perso
nales, espaciales y temporales, que el dis
curso político de una sociedad es distinto
al de otra. Aunque nutridos por las ideas,
los conceptos políticos son determinados
por la realidad y moldeados por la domi
nación y la legitimidad. Se trata de la ma
terialización de la teoría weberiana referi
da a las nociones más elementales para la
convivencia humana. Si para los negocios
"el que paga, manda", para la política "el
que manda, define". Quizás, entonces, lo
primero que hay que conocer es la razón
por la que alguien manda (legitimidad),
para después analizar la manera en que
ejerce el poder (dominación).

En el caso mexicano, desde el triunfo
de Andrés Manuel López Obrador en las
elecciones de 2018, el discurso político se
ha transformado, adecuándose a una nue
va realidad a partir de una legitimación
obtenido mediante el voto mayoritario del
electorado gracias a su enorme populari

dad y ejercido a partir de una dominación
en la que el diálogo con la oposición y los
sectores disidentes no ha estado presen
te. Volviendo a los conceptos de la teoría
de Max Weber, la dominación y la legiti
midad del régimen lopezobradorista, han
sido de tipo racionallegal, pero teniendo
como elemento fundamental el carisma
del presidente. Después de la elección del
2 de junio, lo anterior parece reafirmarse
con un triunfo abrumador en número y lo
que parece ser una simpatía hacia Claudia
Sheinbaum que la coloca en una situación
similar a la de López Obrador.

Estas dos nociones, legitimidad y do
minación, moldeadoras del significado de
los conceptos políticos, están ya determi
nadas. Lo que queda para terminar de co
nocer el destino del discurso político, es
la realidad. Hoy la realidad es distinta a
la de hace seis años en cuanto a hechos

y percepciones. Hace seis años, Morena
y López Obrador arrasaron desde la opo
sición, mientras que hoy Claudia Shein
baum se construyó desde el poder. En
2018 había expectativa respecto de cam
bios profundos en la inseguridad, el com
bate a la corrupción y la mejora en las
condiciones económicas y de ingreso, en
tanto que al comienzo del próximo gobier
no los avances en estas materias parecen
ser más un buen deseo que algo tangible.
Entonces la oposición y la ciudadanía que
no respaldaba a la opción ganadora se en
contraban sorprendidas y no atinaron, si
no hasta que fue demasiado tarde, a unir
se y construir una alternativa que termino
por fracasar, pero ahora quedan ruinas y
vestigios a partir de los cuáles es posible
generar una resistencia.

Si la realidad no cambia, ya sea porque
la oposición y la ciudadanía así lo buscan,
o bien porque las condiciones económicas
y sociales sufren grandes cambios, el dis
curso político del próximo gobierno será
muy similar  acaso con mayor profun
didad  que el iniciado por el presiden
te López Obrador. La democracia seguirá
siendo un mecanismo a través del cual la

mayoría del pueblo podrá asumir decisio
nes políticas fundamentales para el Esta
do. La mayoría será la que votó por una
opción política y, por lo tanto, la que tie
ne la prerrogativa de definir el destino de
todos. El pueblo será un sector social ca
racterizado por su condición económica,
social y cultural, en detrimento de una
noción de sujetos politizados con plurali
dad de ideas y diversidad de opiniones. La
justicia se confirmará como aquello que, a
juicio de las víctimas es lo correcto, con
siderando con este carácter no a quienes
han sufrido el atropello de la ilegalidad,
sino la desventaja provocada por los pode
rosos de antes y así calificada por la opi
nión de una persona.

La razón y la manera en que la próxi
ma presidenta ejercerá el poder son in
cuestionables porque así lo determinaron
los resultados a partir de las reglas del
juego. Sin embargo, la construcción del
discurso político no puede dejarse al ar
bitrio de la realidad única de una mayoría
que pretende borrar a quienes no forman
parte de ella •
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"Nunca en la historia de nuestra ¡oven democracia se había
obtenido una victoria tan contundente. Ganamos siete de

nueve gubernaturas y llegaremos a 24; en total tendremos
10 mujeres gobernantes de Morena; 27 mayorías en congresos
locales se obtuvieron el 2 de junio pasado; en 10 de esos
estados se ganó carro completo: diputados locales, diputados
federales y el Senado de la República¡ se obtuvo la victoria en
mil 139 ayuntamientos, el 61 por ciento del total. Y claro, aquí
está la mayoría del pueblo: la mayoría calificada en la Cámara
de Diputados y casi en el Senado de la República", dijo ayer
MARIO DELGADO, el presidente nacional de Morena, en la
reunión que encabezó la virtual presidenta electa de México,
Claudia Sheinbaum Pardo, en el WTC de la Ciudad de México.
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Hablando de esa reunión. Pocas sonrisas soltó

Marcelo Ebrard. Aunque el excanciller dijo
apenas que no ha sido invitado al próximo ga
binete presidencial, cuentan que su nombre sí
está considerado en el listado de próximos fun
cionarios que se dará a conocer este mismo
jueves. Según dicen, las carteras que podría
ocupar son las de Economía o Relaciones Exte
riores, esto para aprovechar la relación que
mantiene con Estados Unidos y su participa
ción en el TMEC. Pero todavía queda la duda
en el equipo cercano de Sheinbaum, pues no se
les olvida que este poderoso personaje político
nomás no la aceptaba como la corcholata de
López Obrador.

***

Sobre la próxima administración que encabe
zará la doctora Claudia Sheinbaum, se adelanta
la creación de una nueva dependencia que lle
vará a cabo tareas de transparencia y antico
rrupción. Lo que falta definir ahora es si éste
auevo organismo sustituirá eventualmente al
Inai o si en algún momento trabajarán de ma
nera conjunta, por lo que aseguran que hay
nerviosismo en el edificio de Insurgentes Sur
debido a la incertidumbre por lo que ocurrirá
en el futuro cercano. Más después de que algu
nos se pusieron ingeniosos y pidieron una cita
con la futura presidenta de México, y hasta el
momento, nadie de los firmantes ha obtenido
respuesta. No los pelaron pues.

Al que tampoco le hicieron mucho caso ayer en
el World Trade Center de la colonia Nápoles fue
al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blan

co, quien se veía de un lado a otro como tratan
do de burlar a los defensas de la virtual presi
denta electa. Quería llegar a ella, cuentan los
que saben, porque quiere ponerse a sus órde
nes y recordarle que él siempre ha estado de su
lado, en las buenas y en las peores. Pero cuen
tan los chismosos de la 4Tque Sheinbaum no
lo quiere cerca, pues sabe que cualquier escán
dalo de Blanco o su hermano en Morelos puede
meterla en problemas antes de que tenga el
poder. Y que no importa, el exfutbolista ídolo
de las masas lo seguirá intentando, apelando a
su amistad con el presidente López Obrador y
su familia.

*?*

Por cierto, entre tanto perredista y priista re
convertido a la nueva religión, perdón, partido
político, comentaban que ya está listo el equipo
de trabajo que se encargará de hacer una in
vestigación a fondo alrededor de Claudio X.
González, este personaje que se presenta como
empresario a la sombra de su padre, pero que
desde hace años ha trabajado para juntar dine
ro en los supermercados en nombre de la edu
cación de los niños mexicanos, y que también

ha hecho intentos de político tras bambalinas.
Que en esta ocasión, o sexenio, no dejarán que
vuelva a mover dinero a través de represen
tantes de partidos de oposición o jubilados de
los medios de comunicación, para hacerle daño
a la narrativa y estructura de la Cuarta trans
formación. Y menos a la familia del presidente
saliente.

Y hablando de priistas, tómelo con sus asegu
nes, pero dicen que la sorpresa en el gabinete
podría traer esas siglas en la espalda. Hay his
torias recientes de personajes de ese grupo po
lítico que ayudaron mucho a este gobierno y
claro que no son malagradecidos. Que memo
ria tienen.

***

La renovación de la Cámara de Diputados ini
ció con la entrega de las constancias de mayo
ría y validez de los 300 ciudadanos que resul
taron electos como legisladores por parte del
Instituto Nacional Electoral (INE). La LXVI Le
gislatura se instalará el 1 de septiembre y toma
rá protesta a Claudia Sheinbaum ell de octubre
como presidenta de México.
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Black Cube, según México
Oro Negro, una contratista de perforación con bonos cotizados en Esta
dos Unidos, contrató a Black Cube para investigar acusaciones de co
rrupción contra la empresa estatal mexicana de petróleo, Pemex. Des
pués de que Oro Negro construyó cinco plataformas petroleras en las
costas de México, Pemex forzó a la cliente de Black Cube a la bancarrota
al cancelar contratos por valor de mil 500 millones de dólares.

Ese es un caso que presume Black Cube en su sitio, de más de 540 en
los que han participado como agencia de inteligencia.

"La investigación de Black Cube descubrió evidencia de corrupción
generalizada en Pemex, incluyendo sobornos aceptados por el CEO y el
consejo a cambio de contratos. La evidencia también reveló cómo se
estaba lavando el dinero de los sobornos y que Pemex había cancelado
los contratos porque Oro Negro se negó a pagar millones en sobornos a
altos funcionarios de Pemex. La evidencia fue presentada a la SEC y al
DOJ, lo que llevó a investigaciones criminales sobre Pemex, y la decla
ración de testigo de Black Cube fue proporcionada a un panel de arbitra
je del TLCAN que busca 700 millones de dólares en compensación para
Oro Negro".

El panel de arbitraje sigue abierto en el Centro Internacional de
Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones (CIADI). En uno de los
documentos, los Estados Unidos Mexicanos dice que B.C. Strategy UK
Ltd. es una firma que opera bajo el nombre de "Black Cube", que se
describe a si misma como un selecto grupo de veteranos de las unida
des de inteligencia élite israelíes que se especializa en soluciones a
medida para desafíos complejos de negocios y litigios.

"La realidad es que Black Cube lia cobrado fama por sus métodos
para obtener información sobre aspectos negativos de la vida privada
de los "objetivos" o "targets" de sus clientes. Las tácticas usadas por
Black Cube con frecuencia involucran el uso de identidades falsas, la
creación de sitios web de supuestos negocios, la divulgación de videos y
páginas en Linkedln. Con pretensiones falsas, Black Cube atrae a los
objetivos para que se reúnan con sus agentes, quienes registran el en
cuentro con cámaras y/o micrófonos ocultos".

En el escrito de contestación de la demanda contra México, Orlando
Pérez Gárate. Director General de Consultaría Jurídica de Comercio In
ternacional de la Secretaría de Economía, señala que en agosto de 2017.

la firma Quinn Emmanuel firmó una carta compromiso para contratar a
Black Cube. Describe como "objetivo del proyecto:

Apoyar el esfuerzo del Cliente para detener y revertir su posición
desfavorable en el mercado de perforación petrolera en México, asegu
rar su contrato y condiciones con Pemex, y proteger su propiedad de Oro
Negro. Este objetivo principal incluirá, pero no se limitará a, los siguien
tes subobjetivos:

a) Proporcionar inteligencia y evidencia sólida de que Oro Negro está
siendo discriminado estratégicamente por Pemex en el contexto de las
negociaciones de los precios revisados del petróleo. Este enfoque inclui
rá inteligencia y evidencia de que Pemex está presionando a Oro Negro
al suspender dos de sus plataformas de perforación, y que dicha presión
y ultimátum para firmar los nuevos contratos se utiliza para chantajear
a Oro Negro para que ceda a las demandas de Pemex.

b) Proporcionar inteligencia y evidencia sólida de que Pemex está
ofreciendo una posición más favorable a otras compañías de perfora
ción en México basándose en sobornos y/o otras condiciones ilegales.
Este enfoque incluirá inteligencia adicional sobre los competidores del
Cliente, su relación con Pemex, incluyendo cualquier soborno e inter
cambios ilegales, y cualquier papel que hayan desempeñado en conspi
rar contra el Cliente con Pemex.

c) Proporcionar inteligencia y evidencia sólida de que la mayoría de
los tenedores de bonos del Cliente han conspirado contra el Cliente al
entablar negociaciones directas con Pemex con el objetivo de tomar el
control de Oro Negro y expulsar al accionista de la empresa. Este enfo
que incluirá inteligencia sobre la participación de los principales tenedo
res de bonos y las acciones e implicación de los funcionarios de Pemex.

La Carta Compromiso de Black Cube estableció una lista de objeti
vos, incluidos funcionarios de Pemex, como el director de la empresa,
losé Antonio González Anaya, el CFO, luán Pablo Newman, y el Director
Administrativo, Carlos Alberto Trevifto Medina. Competidores y fami
liares, amigos y colaboradores de los objetivos.

La Carta Compromiso: aproximadamente 370 mil dólares por tres
meses de trabajo y 220 mil más si la "inteligencia" de Black Cube se
entregaba de manera deliberada a medios de comunicación, justamente
como ha ocurrido.
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Sin enemigos
En el triunfo arrollador de Morena, tanto a nivel local
como nacional, hay un esfuerzo por no dejar piedra
sobre piedra. Ha comenzado la reforma al Poder Judi
cial, el Consejo General del Instituto Electoral de la
Ciudad de México asignó sin legalidad alguna las plu
rinominales, Morena no ha reconocido el triunfo de
Pablo Lemus en Jalisco y, de paso, en la oposición aflo
ran los pleitos internos, ante la vergüenza de tener que
vivir con lo poco que quedó.

El Presidente saliente comparte espacios con la
Presidenta electa, aun cuando ésta todavía no puede
ostentar tal titulo mientras no se haya hecho la decla
ratoria formal en el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación. La última, de hecho, que hará
este organismo antes de ser copados por títeres su
puestamente electos por voto popular.

Una científica con piel de oveja tendrá que compar
tir el poder con el líder histórico del movimiento que
representa. Por mucho que niegue la subordinación y
la justifique en la afinidad ideológica, ahí estará la
sombra, ahí estarán otros políticos más radicales para
asegurar que no se salga del camino y que nunca vea el
letrero que tanto incomodó a Pascual Ortiz Rubio.

Con un discurso triunfalista, en un régimen de pro
paganda como el que vivimos, es imposible creer que
los enemigos están extintos. Hoy más que nunca, la
Cuarta Transformación necesita de enemigos. Tal vez
pronto empiecen las purgas internas.

Fidel Castro es el padre de una monarquía de ham
bre y prostitución, pero los cubanos no pueden seña
larlo porque durante 65 años han vivido el cuento de

un enemigo externo que les ha permitido justificar
ineptitudes, hambrunas y represiones.

La 4T se ha quejado de una Corte que supuesta
mente les bloquea todo, de un derecho de amparo que
¡vaya atrevimiento! podía suspender los efectos de ac
tos emitidos por el gobierno... hasta hace unos días,
pues el derecho juarista fue castrado por sus supues
tos pero falsos admiradores.

Ya la 4T no tiene frenos ni contrapesos, no tiene una
oposición fuerte, no tiene un derecho de amparo sóli
do, no tendrá un Poder Judicial independiente, y sí ten
drá un poder electoral reducido a una oficina en la Se
gob, un instituto de transparencia convertido en jefa
tura de trámites en la Función Pública, el recuerdo de
un ómbudsman y un aparato de Estado más neoliberal
que todo el neoliberalismo denunciado, con la única
obsesión de comprar conciencias a través de supues
tos programas sociales que siempre estarán bajo la
amenaza de una red de Cuervos del Bienestar.

La Cuarta Transformación, Morena, el Lopezobra
dorismo, es un régimen basura obsesionado por la
propaganda, que no dará espacio a una oposición se
ria, en el mejor de los casos. Por eso, ahora, ya sin ene
migos, no tengo la menor duda y sí la mayor preocupa
ción: ¿Qué nuevo villano fantástico encontrará este
régimen? ¿Será la alianza con Rusia y el Foro de Sao
Paulo el pretexto para que la heroína Sheinbaum se
enfrente al imperio, se tire a la basura elTMEC y otros
tratados de libre comercio? Sonaría una locura, lo que
sé es que los propagandistas no son nadie si carecen de
enemigos. Nosotros, la oposición, ya no lo somos.
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Cumbre del G7
y la seguridad
internacional
Entre el 13 v!5 de junio tuvo lugar en Apulia, Italia, la 50 Cum
bre del G7, mecanismo de diálogo de los líderes de las siete principales
gqjnoiiuasjesarrojkdas: EU, Canaca. Alemania, Francia, Italia, Reino
Unido y lapón, más la Unión Europea.

Esta cumbre adquiere rele
vancia no sólo por haber
reunido a los Jefes de Esta
do y Gobierno de estos paí
ses en un momento de visi

bles conflictos armados y
tensión internacional, sino por la defi
nición de prioridades del Grupo para la
agenda de seguridad internacional.
Al repasar el extenso comunicado

conjunto aprobado por los líderes, no
sorprende la consistencia con declara
ciones previas, y aunque se ha señalado
que algunos avances en temas en iden
tidad de género, aborto o derechos
LGTBI+ no encontraron cabida, en parte
por la visión de ultraderecha de la anfi
triona, la primera ministra Meloni, la
impronta de este documento para el
momento actual es muy clara en temas
de paz y seguridad.

El respaldo a Ucrania se asoma des
de el inicio. Con presencia en sala del
presidente Zelensky, los líderes acorda
ron un nuevo plan para proveer por has
ta 50 mil millones de dólares al gobierno
ucraniano, financiados en parte por los

intereses que generan los activos esta
tales congelados a Rusia; clara señal de
firmeza ante el gobierno de Putin.

El comunicado recoge una reafirma
ción del multilateralismo, y una alusión
directa a la Carta de las Naciones Uni

das y al papel de este organismo para
un orden internacional basado en re

glas. Estos mensajes parecerían retóri
ca, de no ser por el contexto de las ten
siones generadas por Israel con el Se
cretario General y las agencias de la
ONU, en especial UNRWA (Agencia pa

ra los Refugiados de Palestina en Medio
Oriente). Viniendo del G7, se recibe en
tonces una visión sobre paz y seguridad
internacionales que mantiene confian
za en la ONU.

Sobre Israel y Palestina, el grupo se
pronunció por la instrumentación del
plan para un cese al fuego definitivo es
bozado por Estados Unidos y el llamado
urgente de la ONU. En cuanto a las ten
siones con Corea del Norte, en el mar del
Sur de China y el estrecho de Taiwán, es
significativo que el G7 haya enmarcado
su posición con un fuerte señalamiento

en contra de lo que califican como prác
ticas económicas y comerciales injustas
del gobierno chino.
Pero fueron dos nuevos temas, en

comparación con cumbres anteriores,
los que adquirieron notoria prioridad en
esta ocasión: inteligencia artificial (I.A.)
y ciberseguridad. En cuanto a I.A., las
alusiones a un marco ético para su dise
ño y uso fueron centrales. Se dedicó una
sesión al máximo nivel para abordar los
desafíos que presenta esta tecnología, y
los beneficios que puede desencadenar
para el desarrollo, siempre que se cie
rren las enormes brechas digitales exis
tentes. Fue sin duda visible la participa
ción del papa Francisco como invitado
especial a la Cumbre, pero más relevan

te su llamado directo a la prohibición de
las armas autónomas letales, a sabien
das de que la visión del G7 es contraria,
más bien basada en el establecimiento

de estándares de uso responsable, así
como de controles para la seguridad
desde el diseño.

En estrecho vinculo con la discusión

sobre inteligencia artificial, pero con

Fecha: 19/06/2024

Página: 20

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Políticas

Isaac Morales

Costo: 10,908

Página 137 de 198 Índice



apartado propio en el comunicado con
junto, la ciberseguridad fue también
priorizada por el G7. La convergencia
resulta positiva, ya que el ciberespacio
es el habilitador de tecnologías como la
inteligencia artificial, y de ahí la necesi
dad de proteger y normar la infraestruc
tura critica de comunicaciones que crea
el ciberespacio y asegurar las cadenas
de suministro. La mención directa en el
comunicado al futuro Plan de Acción de

las Naciones Unidas como foro central,
deja testimonio de la preferencia del G7
para mantener en el ámbito de la Pri
mera Comisión de la Asamblea General

de la ONU donde se abordan los asun

tos de paz y seguridad internacionales
todos los temas de ciberseguridad.

A la vista de la participación, como
invitados, de otros Jefes de Estado co
mo Milei, o Lula en su calidad de presi
dente en turno del G20, conviene ad
vertir que se abre una ventana de
oportunidad para el próximo gobierno
de México no solo para consolidar
puentes con las economías desarrolla
das haciendo eco de los temas tradicio

nales de política exterior, sino para in
sertarse en la discusión sobre estos

nuevos temas de seguridad internacio
nal con visión propia e incorporando
enfoques más cercanos al desarrollo, la
cooperación y la necesidad de dismi
nuir las brechas tecnológicas.

Sénior Fellow de COMEXI. Es Director

Sénior para Ciberseguridad y Comunica
dones Estratégicas en FTI Consulting.

Miembro de grupos de expertos en ONU y
OEA, con amplia trayectoria previa en la
SRE. lsaac.Morales(a>fticonsuLting.com

Fueron dos nuevos temas, en comparación
con cumbres anteriores, los que adquirieron
notoria prioridad en esta ocasión: inteligencia
artificial (I.A.) y ciberseguridad.
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El derecho a la
protección de
datos personales
Un aspecto clave en la vi
sión contemporánea del Estado
Constitucional de Derecho es que
no es suficiente que el marco
jurídico establezca una serie de
derechos esenciales para el pleno
ejercicio de la dignidad humana.
Además, es necesario contar con
órganos e instancias que garanti
cen su protección efectiva.

Al hablar del Instituto Na

cional de Transparencia,
Acceso a la Información

y Protección de Datos
Personales (INAI), suele
relacionársele, de inme

diato, con la transparencia. Es cierto. El
INAI es la casa de la transparencia y del
acceso a la información, como institu
ción del Estado Mexicano,

imprescindible para conocer
la cosa pública.
Además, otro pilar en el

que el INAI funda y justifica
su existencia, es la de fungir
como garante en la protec
ciOn de flatos personales, en
tanto derecho humano reco
nocido en los artículos 6,
Apartado A, fracción II y 16 de la Consti
tución; y el cual, constituye la prerroga
tiva de las personas para decidir, de for
ma libre e informada, sobre el uso de su
información.

En tal sentido, son pocas las activi
dades, tanto en el ámbito público como
en el privado, que no implican la obten
ción, uso, divulgación y/o almacena
miento de datos personales.
Por ello, y a pesar de que el trata

miento resulta necesario para materia
lizar las distintas relaciones en materia
de salud, laborales, comerciales, entre
otras; este derecho debe protegerse a la
luz de los tratados internacionales, de la
propia Constitución, de las leyes de la
materia y de sus reglamentos.

El INAI se erige como protector en el
tratamiento de datos personales ya sea
en el sector público o por cuenta de par
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ticulares, con objeto de garantizar que
éste sea legítimo, controlado e informa
do; esto es, que se ajuste a los deberes y
principios que lo rigen.

Por lo que refiere al sector privado y
para el sector público federal, corres
ponde al Instituto verificar que, quie
nes traten datos personales, (sean per
sonas físicas o morales), garanticen
que el uso sea adecuado. Por ejemplo,
hacerlo de manera consentida; de ma
nera transparente; dar a conocer, me
diante el Aviso de Privacidad los alcan
ces del tratamiento.

Además de demostrar que los datos
personales son los necesarios para los
propósitos informados; acorde a las dis
posiciones legales que rijan el actuar de
los Responsables o Sujetos Obligados y,
por supuesto, generar condiciones en las
que se adopten medidas para el debido
tratamiento, privilegiando siempre el in
terés de las personas titulares.

Actualmente, México
forma parte de instancias

internacionales, que lo posi
cionan como referente. Tal
es el caso de la Asamblea

Global de la Privacidad y la
Red Iberoamericana de Pro
tección de Datos Personales.

En este sentido, es de des
tacar que, conforme al Con

venio 108 al cual nuestro país forma par
te, es necesario contar con un organismo
garante en la materia que goce de inde
pendencia. Sin omitir; por supuesto, el
compromiso internacional que se sumió
con la suscripción del TMEC sobre flujo
transfronterizo de datos personales.

De tal suerte, vale la pena abrir un
espacio de diálogo franco, de cara a la
sociedad, sobre la necesidad de que el
Estado mexicano siga contando, como
hasta ahora, con un organismo especia
lizado y autónomo que proteja dos de
rechos humanos invaluables en una de

mocracia constitucional: la privacidad
en su vertiente de la protección de los
datos personales, y el de acceso a la in

formación pública. Que así sea.

Comisionada del INAI

<s>JosefinaRomariV

El INAI tam
bien funge como
garante en la pro
tecdón de datos

a|e¡,
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COLUMNA INVITADA

La ciudad de la
utopía con orgullo

ANDREA
GUTIÉRREZ

Esta, belfa ciudad de las utopías, es tan diversa
Como la vida misma, aquí convergen dile
renles.expresiones culi Urales, por ello, sos
tengo que la grandeza en este lugar radica
en sus personas que abrazan la diversidad,
aquí Ja coinunidad l .( .1! I lo •. sale a.Ja calle
con profundo orgullo.

Cuando hablo del orgullo, aludo a los mayores que
cuentan sus historias, cuando lodo era peor, porque el
que nuestros derechos sean reconocidos, no significa
que las violencias se hayan ido. las agresiones verbales
y físicas, siguen presentes, quizá en menor escala, pero,
mientras haya una sola agresión, miradas que juzgan de
forma negativa y discriminación, queda lucha, quedan
nuestras voces para hacer ero en las consoiencias de
esta sociedad.

Ha blar del orgullo es ha blar también de lodas las per
sonas que al día de hoy no pueden ser quienes quieran
ser, que viven el acoso, Jas humillaciones:, agresiones, fies
apariciones, represiones, Jas que tienen que huir de casa
porque su familia les agrede, los que cambian de colegio
porque Ja escuela Jes violenta, i odos a quienes est a sude
dad y su maehismo arraigado les ¡mema reducir, ellos y
ellas también son orgullo, también son el orgullo de esta
ciudad tan utópica.

Porque el orgullo éS la libertad de poder mostrarnos,
en la casa, la escuela, el trabajoy la ralle romo queremos
y como somos, es poder expresar él amor qué sénlimos
por otra persona sin miedo, libres de estereotipos, el or
gullo es mi familia aliada fie la diversidad, el orgullo es
María, la diputada aliada de la,diversidad, que defiende

nuestras causas romo suyas, el orgullo es mi trabajo con
su equipo diverso, son Akli y Romi que sueñan con un
mejor píeseme, el orgullo es el amor que Siento por la
médico que lodos ios días salva vidas.

En nuestra ciudad se puede sentir el mes
del orgullo, en la radio, la tv y la calle
todo se pinta de areoíris. Aquí, estos días
parece que la comunidad LGBTIQ+, tiene
aliados por doquier, por un momento
estamos seguras y seguros, somos libres
y con ello felices. Desearía que junio
perdure en nuestra ciudad, para que
todos los meses podamos sentirnos
entendidos, unidos como sociedad,
con la libertad de ser y desarrollarnos
en cualquier espacio desde el amor.

La.comunidad LGBT1Q+ que vive en esta ciudad, aún
con los grandes pendientes en políticas públicas y agen
das legislativas,puede decir con toda.seguridad que nues
tra libertad se ¡É debemos a quiénes estuvieron antes, a
esta sociedad que de apoco se Iransforma en un espacio
más incluyente.

Este mes saldremos a las calles, porque marchares un
acto revolucionario, una reivindicación, porqué Somos la
manifestación de Ja vida misma, estamos y estaremos en
lodos los espacios, nuestro derecho a. ser lo defenderé
111 os hasta que esta democracia nos llame por nuestros
nombres, hasta que todos los días sean el día del orgullo,
porque nuestro amor es más grande queel miedo.
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DESDE EL CONFINAMIENTO

Pueblo, Corte y
• /

revictimizacion

ARTURO
ZÁRATE VITE

n el contexto cíe los resul
tados de las cnciiesias. ciin
cifras cont un den les para
que el pueblo elija a minis
tros, magistrados y jueceí¡ e
igual, con esa misma fuerza,
para crear un órgano inde

pendiente del Poder Judicial que vigile el
desempeño de los juzgadores, la Primera
Sala de la Suprema Corle de Justicia de la
Nación (SCJN) tiene programado para el
miércoles 26 fie junio resolver el recurso
de revisión 246/2023.

Un caso de trascendencia nacional que
de manera inusual lia llevado al senador
Emilio Alvarez icaza a plantear en dos
ocasiones el terna en el Salón plenario del
Senado.
r

Alvarez Icaza es secretario
de la Comisión de

Derechos Humanos }
es evidente que jamás
actuaría con ese énfasis
si no tuviera la plena
convicción de que se
ha cometido una grave

injusticia, por eso no
ha dudado en alertar a

ministrosy ministras de
dicha sala del riesgo de
caer en la revicí im ización.

Con la experiencia de haber sido Om
budsmaii en la Ciudad de México y secreta
rio ejecutivo de la Comisión Inleramerieana
de Derechos Humanos, por supuesto que
investigó antes fie fijar posición y defender
al periodista que ha. logrado dos resolucio
nes de inocencia de distintas autoridades.
Sabe que indebidamente se reabrió el

proceso penal y se revirtió en contra del
periodista, al que ve como víctima. Por eso
su llamado a integrante# de la Priméra Sa
la para que no lo vayan a revio!imizar.
Es un caso que llevá ya más dé once

años. Ha llegado a la Corte porque en el ca
mino encontró juzgadores que se aparta
ron de la imparcialidad y la ética. No hubo
quien los frenara, sancionara y corrigiera
sus fallas. Lo que se llama Consejo fie la
Judicatura Federal, que se supone tiene
esa misión, ha sido insuficiente, por su
papel ele juez y parte.
La Primera Sala de laCorte esta a tiem
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po de hacer justicia.
Por este solo caso sería excesivo genera

lizar y decir que todos los juzgadores Son
corruptos.
Hay que ver con detallé las encuéstas

elaborarlas por De las Heras, Enkoll y la Co
misión de Encuestas fie Morena.
A la pregunta, si lodos los ministros, ma

gistrados y jueces son corruptos, 20%,. 17%
y 17% fueron los porcentajes fie las respues
tas.

En una, segunda pregunta, si la mayoría
son corruptos, las.cilras aumentaron a
44% y 40%.

Ün año atrás, en 2023, el Instituto Nacio
nal de Estadística y Geografía detectó que
la percepción de corrupción en el Poder
Judicial era de S.'l.l'V

Es innegable que existe corrupción, los
juzgadores son fie carne y hueso, pueden
equivocarse e incurrir en irregularidades
que detériorén la salud y el patrimonio de
lamilias.

Por eso, es de considerarse
la creación de un órgano

independiente del Poder
Judicial como se ha
propuesto, para vigilar
y sancionar el trabajo
de Juzgadores, desde
jueces hasta ministros.

Lo que ahorase hace para supervisarlos,
no lu ncion a.

Con altos porcentajes en las encuestas
de Morena y de las dos empresas pi ivadas,
el pueblo también estuvo fie acuerdo en la
necesidad de la reforma judicial y en el voto
ciudadano para elegir a ministros,.magistra
dos y jueces
Ahora sigue el parlamento abierto.
Enhorabuena que los juzgadores hayan

decidido levantar la mano para participar,
debatir e intercambiar opiniones en los lo
ros organizados por él Poder Legislativo.
Hay consenso en que la instit lición debe

perfeccionarse.
Así lo quiere el pueblo.
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llraditos
EL MENSAJE DE SHEINBAUM

i la .presidenta
electa, Claudia Sheinbaum. a los
diputados y senadores de Morgna,
P.YEM yPT,al
pucdcn fallar a lacrn
entregó el poder sin cortapisas. Los
resultados de las elecciones pasadas
reduj e ron a su mínimaexpresión a
la oposición, mientras que Morena
y.alisdos.tienentodop
y.d?.?h#cer;;.P.?.ro. sobre todo, para
g e t i e r a i 1 o s c ainb i t > s q i i e ite c cí s i t a
México y generarel .crecimiento y
bienestar. Lamesa está puesta, ahora
les toca a ellos actuar de manera

positiva.
EL GOLPE DEL AGUACATE
•^Preocupante la resolución que tomó
eLgP.bierno ..estadounidense
las puertas a la exportación del
aguacate y mango mexicano, debido
a que en Michoacán no existen las
condiciones de;.s^uridad_para sus^
inspectores. Esta determinación
pega directamente a una de las
P.rjncipalesactiyidadesagríc
la entidad y muchas comunidades
.Que dependen de ello. Pero tamb^
es un llamado de atención a los tres
ni.Ye.ies de gobier no .para atender el
.?.ñejp..problemajde la.inseguridad
generada por los grupos delictivos,
.Que han. tomado el. control completo
.d.e.p.lantíos, sin. que alguien haga algo
P.3 r.3.ey i tarjo. Hoy el im pacto es pa ra
ips.productores.de.verdad.
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¿LOS BEMOLES DE LA
REFORMA JUDICIAL?
•La..quepusoenteladeju
reforma al Poder ..Judicial fue la
magjstrada_Paula García Villegas
Cordero hijade Ja. exministra_ e_n
retiro__y..exsecretaria:.de.Gpbe^^g^j^
Olga Cordero, al señalar que con
las modificaciones planteadas se
presentaría un golpe de estado. Todo
lo anterior lohi zo en u n vi de o que
grabó y publicó en rede
syp.qye.ínas tardelo .bajó, por lo
qu.e al .interior de'.Morena causó
rcsqucinOi;cs. .Pero, no es. jaúnica
que hizoi t al ..señalamiento , d
Estados Unidos, en especial la DEA,
.a.dyi.rtieronqueconlaelec
de.jueces;.y.magistrados se ab
posibilidadi deque ..los cárteles de la
droga impongan a sus candidatos.
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FUTURO COMPLICADO PARA LA
OPOSICIÓN PANISTA
•La grai í c11vc [^aji a 1 ai)pt >si< ki
es quién o quiénes .serán los personajes
C1.LE ra n d.CÍénSc!>•?.
nía s d£ dos mi ! de VOU >S £uc le
oLor^ronlosLcM3.5ÉS§:..Qo^o.di<^n
I>í 5! Aí». i3; í l ká [,(Ár
y_o_ > 5r^_k¿í o _1A ^ n_'_
(>u t ícitczn Mauriciolabc que
ganaron sus reelecciones en Coyoacán y
Miguel Hidal^e, nágpeclivamente. En el
Congrio de la CDMX, llegará el actual
dirigente del" PAN, Andrés Atayde,
.pero con unarupo de diputados con
poca experiencia y en un Cbngrcso

cogft ingyoria de Morena, PVEM y PT.
I.4S. pinLan complicadas para la
oposición panisia.

BRUGADA EN EL SALON
LOS ÁNGELES
•La Jefa de Gobierno electa, Clara.
Bragada. encabezó un evento en el
i: radie ion a L^.alc?Ll L(ls. A ngele s; dk mtle
J^[aa) cl hecho de cilu dorolo al
denominado Cártel Inmobiliario

P.or uni amplio"mar^en._Si b^nlos_
11; roeros a sí Ló. ''vl'Ai'i1.1..i y>.. yu •
.1^.r.c^'.Lierda n a ja próx ima manda ta r ía
capitalina que para ello utilizaron a
la Fiscalía ca^^^ ir i
los opositores durante casi un año y
medio. Por cierto, la fuente que cubre
^liS Sí
.porque de repente han dejado de
invitarlos a este tipo de eventos.
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RIVERO PRESENTARA 4 NUEVAS
INICIATIVAS, PERO NO HA
RESUELTO 489 DICTÁMENES
•P.e lardad queya ni .la burja_peróona d_

electo (por segunda vez) en Milpa Alta,
José Octavio Rivera Villaseñor,
Pycs coito > prcsitlcnLe de la Cqm is ion
de^ Acimiiisiración .y..Prqcuración de
Justicia del Congreso capitalino recibió
un total de 559 iniciativas, de las cuales
sólo dictaminó 65 y, obviamente,
deja pendientes .489, Aún asi, el

1Cr\. 1 i ^1'c f Al,» l?.í^:^ f:"111:1 T ^
este miércoles cuatro nuevas iniciativas.

.Quká por lodo ese:.trabajo.rue.por lo.
SM?. decidió regresar a su curui, aunque^
como^muchos.de lqsdiputadqs que

>n permiso regresa n porta
dieta I pJLboní 1 ele iiii ele le^islatl>iva
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COLUMNA INVITADA

Todas las escuelas con agua
saludable
ROSALIA
ZEFEI1INO

n 2002, mediante la < )bser
vación General No. 15: El

derecho al agua, el Comité
de Derechos Económicos,
Sociales y Culturales, esta
bleció que " 1.1 agua es un
recurso natura! limitado y

un bien público lundaniental para la vi
da y la salud. El derecho humano al agua
es indispensable para vivir dignamenl e y
es conclición previa para la realización de
oíros derechos humanos'Asimismo, deli
ne que es te derecho se cumple cuando los
seres h tímanos disponemos de agua sufi
ciente, saludable, aceptable, físicamente
accesible/y asequible para el uso personal
y doméstico.

En 2010, la Asamblea General ele las
NacioneSrUnidas reconoció explícitamen
te: el derecho humano al agua y al ssnea
miento, reafirmando lo establecido en el
Comité de Derechos Económicos, Sociales
y Culi m ales.
En consecuencia, en los mismos lér

minos, a través de una reforma consti
t ucional al párrafo sexto fiel artículo 4o.,
publicada el 8 febrero de2012 en el Diario
Oficial de la Federación, se elevó a rango
constitucional el derecho humano al agua
y saneamiento, enfatizando que él ",.«Esta
do garantiza rá este: derecho.. *

Sin embargo, en el tema del agua co
mo en muchos otros lemas, lo estable
cido en los Convenios, leyes y la misma
éonsiit tición son letra muerta, ya que en
nuestro país no ha habido un momento
en nuestra historia en la qué sé háyá re
gistrado que este derecho se haya cum
plido en todo el territorio nacional.

Esto sumado a que, en los últimos años,
se ha estado viviendo uno de los perio
dos dé Séqtiíw más graves, ponea grandes
sectores de la sociedad en un punto fie
vulnerabilidad que no solamente pone en
riesgo el ejercicio ríe este derecho, sino la
propia vida de quienes no tienen acceso
al agua o que tienen acceso, pero está no
tiene las características para ser conside
rada saludable y aceptable.

Este problema, ya de por sí grave, es
tema fie mayor preocupación cuando nos
enfocamos en las escuelas, ya que en lugar
de ser un lugar que propicié el sano desa
rrollo de las y los estudiantes, se vuelven
espacios én donde sé detonan hay enfer
medades de todo tipo, especialmente las
gasiroiniesiináiés y fHarreas, además de
que provoca la inasistencia fiel altimnado.

Ejemplo de esto,existen muchos', romo
las tres escuelas de educación básica, en
el municipio de \manalco. Estado de Mé
xico, que, en el mes de enero de este año,
permanecieron sin estudiantes 15 días
porqué las familias decidieron no llevar
a sus hijas e hijosa clases ante la falta de
éste servicio en el plantel.

Si el que no haya agua es un proble
ma grave, lo es también el que haya agua
y esta no tenga las características para
ser utilizada o bebida, como lo informa
la plataforma "CA 1,1 DAD DEL AMA EN
LAS IX l L1.AS" (htipsí/ágLiaenescLielaSv
mx/#pagina2), que nos permite ver los da
tos relacionados con la calidad del agua
que llega las escuelas de todo el país, per
mitiendo bajar un dictamen oficial en pdf,
que puede llevar la comunidad educativa
con las autoridades para demandar una
solución y garanticen el cumplimiento de
los Derechos Humanos al Agua y Sanea
miento, a la Salud y a la Educación.
Si bien, esta plataforma todavía no

cuenta con registros al cien por ciento, tie
ne un espacio en donde té fia la informa
ción para contactar y registrar la escuela
que quieres se revise y registre, para: que
en primer lugar todas las escuelas cuen
ten con agua potable y en segundo lugar
cumplan con la Norma Oficial Mexicana
127 (NOM127SSA1), y así entre tedas y
todos, como bien lo dice con tres palabras
en sus flos espacios activos: (< >\sl 1,1 \.
1NEÓRMATE Y ACí LA.
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SOCIEDAD
99El "Lopezobradorismo

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
YVJIRA

1 impacto del "lopezobrado
rismo"" ha cruzado las fronte
ras mexicanas. La forma en
que el gobierno fíe López
Obrador ha abordado lemas

como el cambio climático,

los derechos humanos y las
relaciones internacionales ha capí tirado
la atención de la comunidarl global. Al
gunos países han expresado su apoyo a
las polílicas fiel presidente mexicano, lo
qué subraya su influencia más allá del
territorio nacional.

El "lopezobradorismo"és tin fenóme
no político significativo cuya influencia se
siente en diversos ámbitos, desdé la eco
nomía y la justicia social hasta la política
exterior. Por ello, desde la academia será
esencial analizar y debatir las implicacio
nes y los desafíos que este movimiento
plantea para el territorio nacional y para
el mundo.

La creciente identificación fie los ciu
dadanos, con este movimiento es notable;

antes fie que la estafeta sea entregada a
su sucesora, Claudia Sheinbatim Pardo,

más del 90 por cient o del terriiorio nacio
nal será gobernado por el Movimiento fie
Regeneración Nacional (Morena), part ido
que fundó el político lahasqueño apenas
tina década atrás (9 fie julio de 2014).
Pero no es sorpresa para nadie que,

desde que asumió la Presidencia de la
República, López Obi ador ha impulsado
medirlas y programas sociales significati
vos. Eni re éstos sé encüeni mu la creación

fie becas para estudiantes, forlalecimien
to de programas de apoyo a los adultos
mayores o la implemeniación de proyec
tos dé infraestructura, que han tenido un
impacto palpable en la sociedad.
Y no será sorpresa qué Sheinbaum

Pardo le dé continuidad al Proyecto fie
Nación emanado del movimiento social,
pero con un impulso fresco y renovado;
también a part ir de la visión de cient íficos
ríe la talla de José Ramón de la Fuente; y
que incluyen a los aspirantes presiden
cíales Adán Augusto López Hernández,
Ricardo Monreal Avila, Marcelo Ebrard
Casa libón, Gerardo Fernández Noroña
y Manuel VélascoCoello.

El "lopezobradorismo" no es solo un
fenómeno político interno, sino un mu
\¡míenlo que redeline las políticas pú
blicas y las relaciones internacionales fie
México. La capacidad de López Obrador
para implemenlar su visión fie justicia so

cial y bienestar para todos será un legado
que influirá en las generaciones futuras.

No hay que olvidar que López Obra
flor ha edificar lo su base de ápoyO «luían
te décadas, involucrando a millones ríe
personas de iodos los rincones del país,
quienes, después de años de negarle su
simpa tía, ahora lo reconocen y apoyan en
todo el terriiorio nacional, producto de la
filosofía social, particularmente enfoca»

da a las personas más modestas riel país,
De ésta forma, los gobiernos de Mo

rena trabajan fie manera conjunta para
romper con la brecha de desigualdad
heredada de los gobiernos de oposición.
Ya que el objetivo es lograr que todos los
mexicanos vivan con bienestar, mediante
políticas que promuevan la equidad y la
justiciá social
Por este motivo, salla la pregunta,

¿quién podría negarse a aspirara mante
ner un entorno judicial más equitativo y
menos proclive a tener héchosde corrup
ción? Desde luego, se sabe que al interior
del circuito judicial sé tejen las histerias
más escabrosas fiel México contemporá
neo y donde la miseria campea rime las
personas más pobres y humildes del país.
PUNTO CERO
Mi reconocimienlo a lacolega Sara Lo
vera quien, con su activismo a favor del
movimiento feminista, abre brecha des
de lo más profundo fie los medios fié
comunicación.
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LA HERENCIA DE AMLO A SHEINBAUM

Los políticos dicen que es la herencia maldi
ta, los técnicos le llaman PreCriterios de
Política Económica, depende de lo azotado
que se pueda estar en contra de la 4T. Bue
no, pues finalmente se entregaron y lo más

importante es que presentan un recorte al gasto públi
co, un reflnanciamientD de deuda de cerca de 894 mi
llones de dólares, que vence en abril de2025, y cuentas
que no de broma cuadran con la realidad del país, por
ejemplo, la Pensión para Adultos Mayores, que creció
25% por año y ahora es de 6 mil pesos, tendría que
pagar en en el 2025 al menos 7 mil 500 pesos, pero solo
se tiene calculado para ese programa 480 mil millones
de pesos. Simplemente la inflación. Si junto con el pro
grama de adultos mayores se suman los recursos de
salud, educadóa carreteras y energía eléctrica se ten
drían que poner en los documentos un millón de millo
nes de pesos más un billón de pesos y si se suma la
propuesta de Claudia Sheinbaum de otorgar a las mu
jeres de 60 a 64 años una ayuda de 3 mil pesos bimes
trales se requerirían 18 mil millones de pesos. Así las
cosas, sólo haciendo cuentas básicas se tendría que
redondear un endeudamiento en 2 billones de pesos y
el gasto total para el próximo afio estaría cerca de los 10
billones de pesos. Un presupuesto como nunca dedica
do al gasto, no a la inversión pública.
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Por cierto, estos precriterios encienden
las alarmas, Mario Di Costanzo explicó
que estos números y la manera en que
se está promoviendo el gasto es que
que ha generado inestabilidad en el

mercado porque se considera que el Gobierno fe
deral tendrá serios problemas económicos que se
verán agravados por insistir en la reforma al Poder
Judicial que va a cambiar estructuralmente la eco
nomía. La propuesta fue la que ocasionó en la últi
ma semana que el peso se devaluara más de dos
pesos, al pasar de 16.50 a 18.50 pesos. Desde su
punto de vista, hay tres maneras de hacer frente a
este gasto para el próximo aflo: recorte al gasto pú
blico, aumentar la deuda con el riesgo de pagar
más intereses o, como última salida, una reforma
fiscal, donde la única manera de tener ese volumen
que falta es aplicarla al consumo, es decir al IVA,
medida que sería muy impopular.
Con el temporal encima y los pronósti

cos de continuación de lluvias to

rrenciales, la gobernadora Mara Le
zama se encuentra a todo lo que da,
siguiendo las acciones de protección

civil, así como de prevención en Quintana Roo.
Nos cuentan que su mayor preocupación no es
triba en la zona hotelera o los aeropuertos, sino
en las obras del Tren Maya. Se le puede ver en
todo momento al frente de las reuniones de con

su gabinete, no quiere ni en broma y toca made
ra, que le vayan a decir que no estaba al tanto de
una inundación o un fallo en pleno temporal. Pa

rece que ella sí aprendió en cabeza ajena, tras la
situación de Otis en Guerrero.

Le seguimos contando la novela del em
presario y ex ejecutivo bancario Óscar
Herrejón Caballero. Resulta que ya fue
aprehendido por la Interpol el pasado 13
de junio mientras se encontraba en Ro

ma. La orden de búsqueda internacional, emitida a
principios de mes por una acusación de violación,
resultó en su captura, y ahora se espera su extradi
ción a México. Herrejón había viajado a Italia para
asistir a la boda de su hijo, Manuel Herrejón Suá
rez, director ejecutivo de Masan Casa de Bolsa, una
firma que solicitó operar como banco. Las acu
saciones contra Herrejón Caballero datan de 2023
y la Fiscalía General de Justicia del Edomex emitió
una orden de aprehensión por violación equipara
da el 30 de mayo de 2024. Al descubrir que el acu
sado había abandonado el país, la fiscalía solicitó
una ficha roja, que fue aprobada el 6 de junio.
Se puede decir mucho del Plan Sonora y

todo lo que en torno a él existe. Pero
ayer el gobernador Alfonso Durazo se
anotó una buena noticia con el relan

zamiento del Puerto de Guaymas como
centro de logística internacional. Y es que con la
salida del barco que lleva automóviles de México al
pacífico norteamericano, nos cuentan, es el avance
más significativo que hay en el gobierno de Durazo
para aprovechar el "nearshoring" y posicionar a
Sonora como auténtico jugador global para el co
mercio en América del Norte.
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INSEGURIDAD EN EDOMEX

RUBÉN PÉREZ

Aunque los rumores sona
ban cada vez más fuerte,
por fin se concretó la sali
da de Andrés Andrade Té

llez como integrante del
Gabinete de la gobernadora del Estado
de México, Delfina Gómez Álvarez. El
funcionario, que venía desempeñán
dose como titular de la Secretaría de

Seguridad de la entidad presentó su re
nuncia, y hasta hoy no se conocen ofi
cialmente los motivos. Se supone que
Andrade Téllez venía dando resultados

positivos frente al espinoso tema de la
inseguridad, aunque claro, eso es lo
que pregonaba la retórica de la admi
nistración estatal. Cada semana se pre
sumían supuestas bajas en los índices
delictivos, y en las tertulias tipo Boy's
Only, o sea, en las llamadas Mesas de
Coordinación para la Construcción de
Paz, el gobierno estatal realzaba el tra
bajo de la Secretaria de Seguridad, en
coordinación con otras instancias fe

derales y estatales encargadas de com
batir al crimen organizado. ¿Si las co
sas marchaban bien por qué se fue el
responsable de la seguridad en el terri
torio mexiquense? Esa es la pregunta.
La tónica de los buenos resultados

siempre ha sido una dulce melodía pa
ra los oídos del gobierno. Sin ir más le
jos, ahí está el caso de Palacio Nacio
nal, donde los "otros datos" son la ver
dad absoluta. En el Estado de México el

discurso preparado para endulzar los
tímpanos de Delfina Gómez Álvarez

era precisamente eso: una supuesta
baja en los índices de delitos de alto
impacto. Sin embargo, datos del Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública advierten, por
ejemplo, que los homicidios en los pri
meros cinco meses de este año han si

do mayores a los registrados en el mis
mo periodo de 2023. De enero a mayo
de 2024 se tiene un acumulado de mil
603 homicidios frente a los mil 587 del

año pasado. En el delito de lesiones,
sólo por citar otro rubro más, también
hay un incremento de casos en el mis
mo periodo, pues las Carpetas de In
vestigación ante el Ministerio Público
por ese delito ascienden a 26 mil 630
contra los 25 mil 977 registradas en los
primeros cinco meses del año pasado.
Andrés Andrade Téllez estuvo nueve

meses en el cargo y la información ofi
cial en materia de seguridad se vana
gloriaba del desplome de la actividad
delictiva, aunque en la realidad los
grupos criminales siguen haciendo de
las suyas.

A RENGLÓN SEGUIDO
HARTOS de promesas incumplidas,
policías de Cuautitlán Izcalli decidie
ron protestar con un bloqueo frente al
palacio municipal, donde se supone
que despacha la presidenta municipal,
Karla Fiesco. Los uniformados mani

festaron que sus derechos laborales no
se respetan y ellos son víctimas de todo
tipo de vejaciones en la corporación,
una desgracia que no sólo sucede en
ese municipio, donde dicho sea de paso
ya no habrá la mínima intención de
arreglar lo descompuesto, pues tienen

poco más de cinco meses para levantar
la casa y dejarle la alfombra limpia a
Morena... PARA resaltar la creación de

nuevos empleos, así como el impulso al
sector empresarial mexiquense, el go
bierno de la maestra Delfina Gómez

Álvarez desplegó todo un escenario
donde el foco y el centro de un evento
que encabezó en la capital del estado
no fue precisamente la importancia de
la creación de nuevas plazas laborales,
sino la Paleta Payaso. A esta golosina,
en ocasión de su 50 aniversario, la
mandataria y todo su séquito de fun
cionarios rindieron tributo, y las críti
cas cayeron en cascada, pues el tem
plete principal lució de extremo a ex
tremo con la frase: "CELEBRACIÓN
DEL 50 ANIVERSARIO DE PALETA
PAYASO". En redes sociales los inter

nautas se desbordaron. Y es que ni al
Chocolate Abuelita, creado en 1939, le
hicieron tremendo festejo... SOMBRÍO
y sumiso será el papel que desempe
ñará la UNAM en los próximos años,
luego de que quienes están al frente de
esta grandiosa institución doblaran las
manos y se agacharan ante el poder. La
máxima casa de estudios del país, re
conocida a nivel mundial será pisotea
da y arrinconada para ponerle un bo
zal. Esto quedó demostrado tras las
opiniones de eruditos y expertos del
Instituto de Investigaciones Jurídicas
que dieron un punto de vista sobre los
planes del llamado segundo piso de la
4T. Más tarde que temprano llegó la
censura, y peor aún, el autoritarismo
confeso en aquello de "¡qué se tienen
que meter!". En fin, viene una etapa de
humillaciones para la UNAM.
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EJÉRCITO ELECTORAL
JOELSAUCEDO

Unos 45 días antes de la elección del 2 de junio se
celebró una importante reunión entre altos man
dos militares.

El encuentro se llevó al cabo en instalaciones
militares, con un único objetivo: la elección

Presidencial.

A través de una pantalla gigante revisaron cada entidad dé
la República, ciudades, municipios y distritos electorales.

Entre los jefes militares se repartieron el país y definieron
responsables del proceso electoral en puerta.

La mayoría se mostró de acuerdo, solo hubo una voz discor
dante, que no aceptaba la intervención de las Fuerzas Armadas
a favor de Morena.

Sin embargo, le advirtieron sobre el riesgo de perder su par
ticipación en las obras y licitaciones del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

Total que una vez solventadas las diferencias, concluyeron
el encuentro para poner manos a la obra en materia electoral.

Su injerencia en las elecciones no se puede entender sin la
instrucción de su jefe supremo, pues a las Fuerzas Armadas les
caracteriza la lealtad y la disciplina.

Casualmente, este martes López Obrador admitió: "Yo no
hubiese podido avanzar como lo hicimos sin el apoyo de las
Fuerzas Armadas".

"Son muy leales, disciplinados, tanto en la Marina como en
la Defensa. Yo no he tenido ningún problema, nadie me dice 'no
estamos de acuerdo'", señaló el mandatario.

Incluso dijo que las Fuerzas Armadas están preparadas para
tener una Comandanta Suprema.

Durante la conferencia matutina de ayer, el Presidente sos
tuvo que Sheinbaum no tolera la indisciplina, el autoritarismo
y la deshonestidad.

¿Es un mensaje cifrado o directo a los futuros titulares de la
Defensa y Marina?

Como ningún otro presidente, López Obrador le ha dado
todo a las Fuerzas Armadas, que participan en alrededor de
250 tareas de dependencias civiles.

Según un estudio hecho por el Centro de Investigación y
Docencia Económicas (CIDE), tienen intervención en seguri
dad pública, energía, hidrocarburos, educación, comunicacio
nes y salud.

Controlan y manejan el Tren Maya, la refinería Dos Bocas,
los aeropuertos Felipe Ángeles, Palenque, Chetumal y Tulum.

El Ejército sustituyó a la Policía Federal a través de la Guar
dia Nacional, además tiene bajo su mando la nueva aerolínea
Mexicana de Aviación.

Está visto el compromiso del Ejército, metido hasta la mé
dula del sistema político con el aval e impulso de su Coman
dante Supremo.

Así es como se explica esa reunión de alto nivel para trazar la
ruta de su participación en las elecciones del pasado 2 de junio.

En los hechos se trata de un golpe de Estado a los mexicanos
impuesto desde las entrañas del gobierno de la 4T. Todo el po
der al Ejército, convertido en maquinaria electoral.

PROSPECCIÓN Los resultados del trabajo de la Fiscalía
General de Justicia del Estado de México, coordinados con ins
tancias federales, se reflejan en las evaluaciones que se hacen
en la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz que
encabeza la gobernadora Delfina Gómez. Y también en los re
conocimientos hechos en Palacio Nacional al fiscal losé Luis
Cervantes Aguirre.
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Algo más que palabras
Mejorar el estado del mundo

Hay que salir de este mundo destructor, en el que
cada día más personas se hallan rodeadas por el sufrimiento;
dolor ocasionado en parte, debido al aluvión de conflictos y
guerras que nos acorralan. Bajo un panorama mundial en rá
pida evolución, nos merecemos también otros espacios que
nos complementen, que al menos rebosen espíritu armónico y
fomenten confianza. Por desgracia, son tantas las injusticias que
nos injertamos unos a otros, que las contiendas no entienden
de campos de batalla, sino que golpean indiscriminadamente
por cualquier lugar, fruto del salvajismo que nos hemos injer
tado en vena. Ciertamente, la inhumanidad se ha adueñado de
la humanidad y la deshumanización es tan acusada que, en el
momento actual, la ciudadanía continua muriendo de hambre,
es explotada como jamás, está condenada al desconocimiento,
carece de atención médica esencial e igualmente suele quedar
se sin techo, imposibilitando el poder crear su propio hogar.
De igual forma, hemos de reconocer, que todo parte de noso
tros: que precisamos aliento, pero también alimento; sentirnos
amados, pero además realizados; reencontrarnos como ciu
dadanos de bien, pero asimismo profesarnos como poetas en
guardia.

Realmente cuesta entender este río de miserias, que lo úni
co que acrecientan es la violencia, la agresión y la fragmenta
ción entre análogos, cuando lo que estamos predestinados es
a atendernos y a entendernos entre sí, lo que debe implicar el
sometimiento al bien común de la familia humana, en vez de
la estúpida e insolidaria búsqueda de poder y el privilegio in
dividual. Desde luego, si en verdad queremos corregir el esta
do del mundo, tenemos que potenciar el auténtico desarrollo
para todos, mediante la adopción de medidas coordi
nadas, ya no sólo para un beneficio equitativo, incluso
por la aplicación de normas éticas universales, que fre
nen los sistemas financieros abusivos o usureros. Lo

importante es avanzar hacia una economía poliglobal
que nos humanice y no nos pervierta; caracterizada
por el equilibrio, el balance justo y el respeto hacia
todos. Ahora bien, ningún problema económico tiene
una solución puramente mercantil, lo que nos exige la
debida consideración a las diferencias legítimas. Apar
te de que las personas que se bastan a sí mismas, son
temibles e inservibles para el horizonte de la concor
dia, pero incluso son una carga de despropósitos de
difícil encauzamiento.

Es verdad que, aunque nuestro momento parece
mostrar signos de un cierto retroceso, hemos de re

conocer que cada época debe retomar las luchas y las
conquistas de las generaciones pasadas, poniendo las
miras aún más elevadas, como revitalizar las finanzas,
responder a la amenaza del cambio climático y garan
tizar que la inteligencia artificial se utilice como una
fuerza positiva. Por ello, a mi juicio, es fundamental
el diálogo abierto, auténtico y transparente, para res
tablecer la entereza mutua entre individuos y nacio
nes. Indudablemente, no hay soluciones fulminantes, ni
tampoco remedios únicos. Se trata, eso sí, de abordar
todos los síntomas de forma holística y multilateral.
Sabemos que el reto al que nos enfrentamos no es
nada fácil, es la acción conjunta y colaborativa de la
entera familia de las naciones. Únicamente, de este
modo, dejando a un lado las lógicas visiones mezqui
nas, podremos avanzar y que nadie quede poster
gado. No olvidemos que todos formamos parte
de este pequeño planeta, cuya custodia es nuestra;
pero el itinerario tiene un fin, que ha de servirnos
para hacer el camino del verso y rehacer vidas sin
tormentos. Ojalá concurra el conocerse con el re
conocerse como parte de la inspiración anímica.

A propósito, mientras nos alegramos justamente
y agradecemos los extraordinarios desarrollos de
la tecnología y de la ciencia, también nos entristece
el no ser capaces de actuar de forma responsable,
respetando valores humanos fundamentales como
la inclusión, la seguridad, la privacidad, o el mismo
compromiso de actuar de manera ética, que es lo
que da sentido a ese orbe tecnocrático, necesitado
de conciencia crítica, tanto en nuestra vida per
sonal como comunitaria; porque tan significativo
como mantenerse en acción, es cuidarse corazón
a corazón. Por tanto, la coherencia entre el amor
y las relaciones, asunto decisivo para el desarrollo
humano y para poder afrontar todo tipo de crisis,
nos instan a continuar profundizando en la sana
ción de una sociedad que hoy está enferma. La re
generación del mundo, en consecuencia, comienza
por uno mismo; trabajando todos unidos, testimo
niando el codo con codo, para poder cultivar la
intrínseca dimensión social, comenzando por esa
salud física y mental que requerimos. Lo verdade
ramente paradisíaco, pues, radica en reconocernos
como parte creativa de la recreación; hallándonos
en los demás, como en nosotros mismos.
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Tercero Interesado
Finanzas internacionales

Y DECISIONES LOCALES

Carlos Tercero

En todo el mundo, los mercados

financieros y la política están
estrechamente vinculados; la esta

bilidad política es un factor clave para la
confianza de los inversores. Las decisio

nes y acciones políticas y de gobierno,
impactan la propia estabilidad de la
economía y los mercados financieros de
un país, a partir de diversos factores inclu
yendo la incertidumbre política, las deci
siones de orden económico del gobierno
y eventos extraordinarios y, en ello, nada
tiene que ver si se trata de un gobierno de
izquierda o de derecha, pues la ideología
del mercado es la de maximizar utilida

des, indistintamente de la ideología de su
entorno sociopolítico, lo cual se puede
observar con el fenómeno de caídas

importantes y de impacto similar en la
Bolsa de Valores en México y Francia, a
partir de circunstancias totalmente distintas:
la posibilidad de reformas constituciona
les, sobre todo en materia judicial y elec
toral en México; y la disolución de la
Asamblea Nacional y convocatoria a nue
vas elecciones por el presidente Emma
nuel Macron en Francia.

Ambos casos totalmente disímbolos, en
cuanto a su tendencia política y conforma
ción de gobierno, presentaron jornadas
con pérdida superior a 6 % en sus respecti
vos mercados de valores, lo cual evidencia
claramente que ni México es un caso de
excepción, mucho menos de desacierto,
y ni Francia, a pesar de su tradición como

nación de vanguardia en aspectos sociales,
políticos y económicos, está exenta de los
altibajos que la dinámica de la vida públi
ca y decisiones de gobierno pueden im
primir a la economía y los mercados fi
nancieros. El contraste con Francia es ilus

trativo, toda vez que su histórico legado de
contribuciones a la democracia, el constitu
cionalismo y la construcción de la Repú
blica, proporciona un contexto interesante
al ser referente de la democracia moder

na; la Revolución Francesa fue inspiración
de levantamientos sociales e independen
tistas en el mundo, su filosofía política y
pensamiento jurídico ha sentado bases para
el constitucionalismo y gobiernos republi
canos.

En las últimas décadas, Francia ha disfruta
do de una relativa estabilidad, con una
economía próspera y un sistema político
sólido; sin embargo, en la actualidad, expe
rimenta al igual que México inestabili
dad en los mercados financieros debido a

la actividad política, pero lo mismo sucede
en cada uno de los países que enfrentan
desafíos que se abordan buscando que la
certidumbre política se refleje en su eco
nomía.

En temas Más locales
Cada gobierno, cada gobernante, tiene la
prerrogativa de elegir a quienes confor
man su equipo, su gabinete y anunciarlo
cuando mejor convenga. En el caso del
Gobierno Federal, suena congruente que
la virtual presidenta electa esté pronta a
designar a algunos de los integrantes de
su gabinete, dado que el tiempo de transi
ción es corto para el tamaño y cantidad
de las instituciones que conforman la
estructura gubernamental del país, con
un periodo reducido en dos meses a lo
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acostumbrado (será el 1 de octubre y no el 1
de diciembre) y, por tanto, el anuncio dará
certeza a dicho proceso reiterando el orden
y continuidad en la vida pública de
México. Sin embargo, para el caso de los
gobiernos electos estatales y de la Ciu
dad de México, que comenzarán a tomar
posesión en el lapso entre septiembre y
diciembre, se están presentando ya algu
nos anuncios que parecen apresurados,
cuando la prudencia política obliga a calcu
lar los tiempos y, sobre todo, a cuidar en
medida de lo posible la designación, no sólo
de los mejores perfiles con base en la expe
riencia y trayectoria, sino que garanticen el
mayor consenso con cada uno de los secto
res en dichas entidades, vigilando contra
pesos y equilibrios.
Esta tarea no puede permitir presiones ni
premuras, lo que está en juego es el rumbo
de regiones importantes del país y el desti
no de millones de personas que merecen
gobiernos y gobernantes a la altura del
desafío de transformar positiva y verda
deramente.
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Matías Pascal

Palabra de Sheinbaum
designa liderazgos en el Congreso:
Adán Augusto, ai Senado;ZMonreal Avila, a San Lámro

Ayer martes fuimos testigos de una
partida maestra en el juego de Poker
Político en el World Trade Center...

Y es que el evento de Claudia Sheinbaum
con legisladores de la 4T en el WTC no fue
sólo una simple reunión, sino un verdadero
espectáculo de poker político. Con las car
tas marcadas y las fichas sobre la mesa, los
11suspirantes11 de Morena mostraron sus
mejores jugadas ante la inminente designa
ción del gabinete de la próxima presidenta.
Claudia Sheinbaum, como jugadora

principal, tiene la mano ganadora que le
permitirá definir el futuro político de quie
nes participaron en la contienda interna de
Morena. Las declaraciones posteriores al
evento indican que Ricardo Monreal será
el coordinador morenista en la Cámara

de Diputados, mientras que Adán Augusto
López ocupará un puesto similar en el
Senado. Estos movimientos no son simples
decisiones, sino jugadas estratégicas que
fueron acordadas hace tiempo, como parte
del "premio de consolación" para aque
llos que no lograron la candidatura presi
dencial.

El acuerdo, firmado después de las elec
ciones del Estado de México en 2023, esti
puló que los morenistas que quedaran en
segundo y tercer lugar tendrían un lugar
en la próxima legislatura, mientras que el
cuarto lugar estaría dentro del gabinete
presidencial. Así, los resultados de la

Ayer martes fuimos testigos de una
partida maestra en el juego de Poker
Político en el World Trade Center...

Y es que el evento de Claudia Sheinbaum

con legisladores de la 4T en el WTC no fue
sólo una simple reunión, sino un verdadero
espectáculo de poker político. Con las car
tas marcadas y las fichas sobre la mesa, los
11suspirantes11 de Morena mostraron sus
mejores jugadas ante la inminente designa

ción del gabinete de la próxima presidenta.
Claudia Sheinbaum, como jugadora

principal, tiene la mano ganadora que le
permitirá definir el futuro político de quie
nes participaron en la contienda interna de
Morena. Las declaraciones posteriores al

evento indican que Ricardo Monreal será
el coordinador morenista en la Cámara

de Diputados, mientras que Adán Augusto
López ocupará un puesto similar en el
Senado. Estos movimientos no son simples
decisiones, sino jugadas estratégicas que
fueron acordadas hace tiempo, como parte
del "premio de consolación" para aque
llos que no lograron la candidatura presi
dencial.

El acuerdo, firmado después de las elec
ciones del Estado de México en 2023, esti
puló que los morenistas que quedaran en
segundo y tercer lugar tendrían un lugar
en la próxima legislatura, mientras que el
cuarto lugar estaría dentro del gabinete
presidencial. Así, los resultados de la

encuesta interna de Morena, que dieron la
victoria a Sheinbaum con 39.4 % de los

votos, determinan ahora las posiciones
clare en su administración.

Marcelo Ebrard, con su 25.6 %, parecía
tener asegurado un lugar prominente. Sin
embargo, su insistencia en impugnar los
resultados de la elección interna lo dejó en
una posición precaria. Aunque se le men
ciona como posible secretario de Economía,
su destino final aún es incierto, lo que agre
ga un elemento de suspenso al juego.
Gerardo Fernández Noroña y Manuel

Velasco, ambos con escaños en el Senado,
también esperan sus cartas finales. Ve/asco,
al frente de su fracción del Partido Verde, y
Noroña, como senador por Morena, se
mantienen en la mesa de juego, esperando
las últimas movidas de Sheinbaum.

Mientras tanto, Ricardo Monreal, quien
brinca del Senado a la Cámara de Diputa
dos, ha afirmado que en Morena se cum
plen los acuerdos, recordando que dos de
los exaspirantes deben ir a la legislatura y
uno al gabinete. Su declaración no es sólo
una reafirmación de las reglas del juego,
sino una apuesta segura en un terreno polí
tico donde la palabra empeñada es la ficha
más valiosa.

La apuesta final

Mañana jueves se resolverá el misterio y
se conocerán los integrantes del equipo de
Claudia Sheinbaum. Este evento no es sólo

la revelación de un gabinete, sino el desen
lace de una partida de poker donde cada
jugador ha apostado su futuro político. Los
movimientos han sido calculados, las estra
tegias discutidas en privado y las alianzas
forjadas en cenas y reuniones a puerta
cerrada.

En este juego, Sheinbaum tiene la mano
ganadora, pero los otros jugadores aún tie
nen cartas por mostrar. La próxima presi
denta de México debe manejar con habili
dad su baraja, manteniendo a sus aliados
cerca y a sus rivales controlados, asegu
rándose de que las promesas se cumplan y
que cada ficha apostada rinda sus frutos en
la mesa política del país.
Así, mientras el país espera la revelación

del nuevo gabinete, la política mexicana
sigue demostrando que, al igual que en el
poker, la suerte favorece a los audaces, pero
la victoria final pertenece a quienes juegan
con inteligencia y estrategia.
Así pues, nos leemos mañana con un toda

vía misterioso mazo de ases en la mesa...

¡Ciaooo!
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ga un elemento de suspenso al juego.
Gerardo Fernández Noroña y Manuel

Velasco, ambos con escaños en el Senado,
también esperan sus cartas finales. Ve/asco,
al frente de su fracción del Partido Verde, y
Noroña, como senador por Morena, se
mantienen en la mesa de juego, esperando
las últimas movidas de Sheinbaum.

Mientras tanto, Ricardo Monreal, quien
brinca del Senado a la Cámara de Diputa
dos, ha afirmado que en Morena se cum
plen los acuerdos, recordando que dos de
los exaspirantes deben ir a la legislatura y
uno al gabinete. Su declaración no es sólo
una reafirmación de las reglas del juego,
sino una apuesta segura en un terreno polí
tico donde la palabra empeñada es la ficha
más valiosa.

La apuesta final
Mañana jueves se resolverá el misterio y

se conocerán los integrantes del equipo de
Claudia Sheinbaum. Este evento no es sólo

la revelación de un gabinete, sino el desen
lace de una partida de poker donde cada
jugador ha apostado su futuro político. Los
movimientos han sido calculados, las estra
tegias discutidas en privado y las alianzas
forjadas en cenas y reuniones a puerta
cerrada.

En este juego, Sheinbaum tiene la mano
ganadora, pero los otros jugadores aún tie
nen cartas por mostrar. La próxima presi
denta de México debe manejar con habili
dad su baraja, manteniendo a sus aliados
cerca y a sus rivales controlados, asegu
rándose de que las promesas se cumplan y
que cada ficha apostada rinda sus frutos en
la mesa política del país.
Así, mientras el país espera la revelación

del nuevo gabinete, la política mexicana
sigue demostrando que, al igual que en el
poker, la suerte favorece a los audaces, pero
la victoria final pertenece a quienes juegan
con inteligencia y estrategia.
Así pues, nos leemos mañana con un toda

vía misterioso mazo de ases en la mesa...

¡Ciaooo!
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Empresarios
La gobernadora Delfín? Gómez Álvarez
informó que la creación de empleos
representa La cifra más alta consegui
da en los üLtimos años por parte de
un gobierno estatal mexiquense, por
eso reconoció el impulso deL sector
empresariaLpara que, en tan solo nueve
meses, se tenga un récord histórico
en La generación de nuevos empleos
formales en La entidad mexiquense. De
hecho, se Lograron 68 mil 465 nuevos
empLeos formaLes en el sector privado
durante estos últimos nueve meses, *La
cifra más alta en Los últimos 27 años",
aseguró La gobernadora Delfina Gómez,
quien desde su campaña reconoció la
importancia deL sector empresariaL

EL presidente del PRD mexiquense
Agustín Barrera, dio a conocer que junto
con la míUtancia, dirigentes y autoridades
electas, van a definir La ruta deL Partido
de la Revolución Democrática, y para
eLLoserá fundamental dejar atrás los
vicios que ILevaron al SoL Azteca al peor
de sus escenarios, es decir, que después
de La arrastrada del 2 de junio y la posible
pérdida deL registro nacional, buscarán
convertirse en un partido estata.. Ba rrera
Soriano también comentó en conferen

cia de prensa, que realizarán un balance

electoral de la mano de la militancia,
dirigentes municipales, legisladores,así
como de autoridades electas como alcaL

des, síndicos y regidores, para definir si el
partido se debe mantener a La izquierda,
dar un paso al centro, la conservación o
cambio del nombre y emblema.
Bueno, eso de Las izquierdas y derechas
ya prácticamente no existe, porque Los
partidos ya están Llenos de polídcos de
toda clase de ideologías. No pueden
venir a contamos que E ru vi el Ávila o
Adrián Fuentes son de izquierda; ni
tampoco que eL PRD aliado con eL PAN
y el PRI mostraban su lado de izquierda,
porque al final todos van por Los intere
ses personales.

EL presidente municipaL Marco Antonio
Rodríguez y el Organismo PúbLico Des
centralizado para la Prestación de los
Servicios de Agua PotabLe, Alcantarilla
do y Saneamiento [OPDM), aprobaron
La condonación de muLtas y recargos
en un 100 por ciento en el pago de
agua potable y drenaje del 15 de junio
aL 21 de diciembre de 2024 para los
usuarios de uso doméstico, residencial,
comercial e industriaL que hayan sido
omisos en eL pago de agua potable del
tercer bimestre del 2024y anteriores.
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Luego de las irregu •
laridadí'S que se han detectado en
diferentes establecimientos de la
alcaldía Cuaubtémoc, que han es
tado a punto de terminar en trage 
dia, el alcalde Raúl Orteqa Rodri
guez llamó a propietarios de res
taurantesbardel Centro Histórico
y otf as zonas a evitar exceso de
aforo; por ello la alcaldía llevará a
cabo revisiones para comprobar
que los asistentes no sobrepasen
lo permitido, dicen que lo harán
junto con el gobierno de la CDMX,
aún no se ve coordinación en el pri 
mer cuadro de !a Ciudad.

go han querido presumir en el Go
bierno de la Ciudad de México,
junto con la Fiscalía Capitalina y la
Secretaría de Seguridad Ciudada
na es que la violencia contra la
mujer ha disminuido. Nada más
alejado de la realidad. Para mues
tra: ayer hubo una manifestación
que se prolongó durante horas
por el feminicidio de una enferme
ra la semana pasada en Iztapala
pa; también ayer se hizo público el
asesinato de una estilista en la al
caldía Venustiano Carranza y otra
mujer fue asesinada en un hotel
de la alcaldía Azcapotzalco, Habrá
cifras que cambien esta realidad.
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El Instituto
Electoral de la Ciudad de México
dio a conocer e¡ porcentaje de
electores que participaron en las
recientes elección por cada alcal
día. Es Benito Juárez el territorio
en donde más participación hubo
con 76.95% de su padrón. Con el
73% están otras tres alcaldías: Mi 
guel Hidalgo, Coyoacán y Cuaji
malpa. Las cuatro serán goberna
das, sí todo sigue como hasta
ahora, por la oposición. Las que
menos porcentaje tuvieron son:
Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco,
que con eso y todo alcanzaron un
63%, es decir más del 50% de su
padrón, lo que indica que en la ca 
pital de país los ciudadanos sí se
apoderaron de las urnas.
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DÍA CERO
LAS 20 INICIATIVAS DE REFORMAS
CONSTITUCIONALES Y LEGALES DEL
PRESIDENTE: UN ANALISIS CRÍTICO DE IIJ
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Recién esta semana se publicó el libro
"Análisis técnico de las 20 iniciativas

de reformas constitucionales y lega
les presentadas por el presidente de la Repú
blica" coordinado por Sergio López Ayllón, J.
Jesús Orozco Henríquez, Pedro Salazar y Die
go Valadés, del Instituto de Investigaciones
Jurídicas (IIJ) de la UNAM.

Este documento ofrece una radiografía
detallada de las reformas propuestas por el
presidente Andrés Manuel López Obrador el
5 de febrero de 2024. Del mismo modo, el
documento es un análisis que no solo abar
ca una variedad de áreas críticas, sino que
también pone en relieve las profundas impli
caciones que estas reformas podrían tener
en el tejido institucional y social de México.
Ocuparemos esta edición de Día Cero para
ver que suma el IIJ al debate en torno a estas
iniciativas legislativas.
AUSTERIDAD REPUBLICANA Y
REMUNERACIONES DE LOS SERVIDORES
PÚBLICOS

Una de las primeras iniciativas abordadas
en el libro es la reforma en materia de auste

ridad republicana y remuneraciones de los
servidores públicos. Esta propuesta busca
establecer un tope máximo a las remunera
ciones, fijado por el salario del presidente de
¡a República. La medida, aunque loable en su
intención de combatir la corrupción y el des
pilfarro, suscita preocupaciones sobre su efec
tividad real y su impacto en la funcionalidad
del sector público. Desde 2009, el artículo
127 constitucional ya establece límites en las
remuneraciones de los servidores públicos,

pero la implementación ha sido deficiente.
El análisis del IIJ señala que la nueva pro

puesta podría ser redundante si no se aborda
la raíz del problema: la falta de transparencia
y rendición de cuentas en la administración
pública. Además, la implementación de esta
medida podría desincentivar la atracción y
retención de talento en

el sector público, crucial
para una administración
eficiente y profesional.
Los investigadores sub
rayan que la austeridad
debe ir acompañada de
una revisión integral del
sistema de remunera

ciones y gastos públicos
para ser verdaderamen
te efectiva.

La iniciativa también

enfrenta críticas por su
falta de consideración
hacia las variaciones en

el costo de vida y la natu
raleza del trabajo en dife
rentes regiones y niveles
de gobierno. Establecer
un límite uniforme podría
ignorar las realidades lo
cales y las necesidades específicas de distintas
áreas del servicio público. En lugar de simple

mente imponertopes salariales, el libro sugiere
la necesidad de desarrollar un marco más com

prehensivo que considere la eficiencia del gas
to público sin sacrificar la calidad y motivación
de los servidores públicos.

BIENESTAR SOCIAL

El capítulo dedicado
al bienestar social abor
da reformas a los artícu

los 4 y 27 de la Cons
titución, destinadas a
constitucionalizar pro
gramas sociales como
las pensiones no contri
butivas y los apoyos al
campo. Estas reformas
son vitales para la po
blación más vulnerable

y reflejan un compromi
so con la justicia social.
No obstante, el análisis
del IIJ advierte que, sin
un financiamiento sos

tenible, estas medidas
podrían resultar insos
tenibles a largo plazo,
comprometiendo su
efectividad.
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Los expertos señalan que, aunque la
intención de garantizar derechos sociales
es noble, es esencial asegurar que existan
los recursos necesarios para su implemen
tación. La reforma constitucionalizaría pro
gramas que actualmente operan bajo el
presupuesto anual, lo que podría limitar la
flexibilidad fiscal del gobierno futuro para
responder a emergencias económicas o
cambios en las prioridades nacionales. El
análisis subraya la importancia de acompa
ñar estas reformas con políticas fiscales res
ponsables que aseguren su viabilidad.

Además, el análisis cuestiona si es apropiado
llevar políticas sociales específicas a la Constitu
ción, un documento que debe ser más general
y estable. La inclusión de programas específicos
en la Constitución podría dificultar futuras adap
taciones y reformas necesarias para responder a
cambios sociales y económicos. Por ello, los ex
pertos sugieren que las políticas sociales deben
ser lo suficientemente flexibles para evolucionar
con el tiempo, asegurando su relevancia y efec
tividad continua.

REFORMA ADMINISTRATIVA Y EXTINCIÓN
DE ÓRGANOS AUTÓNOMOS

Una de las propuestas más controvertidas
es la eliminación de los órganos constitucio
nales autónomos, como la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece) y el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). La
justificación del Ejecutivo es que sus funcio
nes pueden ser absorbidas por el Ejecutivo,
lo que supuestamente generaría ahorros y re
duciría la duplicidad de funciones. Sin embar
go, el análisis del IIJ advierte que esta medida
podría concentrar peligrosamente el poder
en el Ejecutivo y socavar la independencia y
eficacia de la regulación en sectores clave.

La desaparición de estos órganos podría
significar un retroceso significativo en térmi
nos de transparencia y rendición de cuentas.
Estos organismos autónomos fueron creados
precisamente para actuar como contrapesos
al poder del Ejecutivo, garantizando una re
gulación imparcial y técnica en áreas como
la competencia económica y las telecomuni
caciones. La eliminación de estos órganos no
solo reduciría la independencia regulatoria,
sino que también podría abrir la puerta a de
cisiones arbitrarias y politizadas.

Además, el análisis resalta la falta de una
evaluación adecuada de las consecuencias

de absorber estas funciones en el Ejecutivo.

La simplificación administrativa propuesta no
considera la complejidad y especialización
necesarias para regular eficazmente sectores
tan críticos. Los investigadores sugieren que,
en lugar de eliminar estos órganos, sería más
prudente mejorar su eficiencia y transparen
cia, asegurando que cumplan su mandato de
manera efectiva y responsable.
GUARDIA NACIONAL Y SEGURIDAD
PÚBLICA

La reforma de la Guardia Nacional es otro

tema de gran importancia. La propuesta de
convertirla en una fuerza armada permanente
bajo control militar ha generado amplio deba
te. Los autores del libro argumentan que esta
medida podría militarizar aún más la seguri
dad pública en México, contraviniendo prin
cipios constitucionales y recomendaciones
internacionales en materia de derechos hu
manos. La transición de la Guardia Nacional a

una fuerza militar plantea serias preocupacio
nes sobre el respeto a los derechos humanos
y la subordinación del poder militar al civil.

El análisis técnico destaca que la seguri
dad pública debe mantenerse bajo control
civil para asegurar la rendición de cuentas y
el respeto a las libertades civiles. La historia
reciente en América Latina muestra que la
militarización de la seguridad pública rara
vez conduce a mejoras en la seguridad y, en
cambio, puede resultar en violaciones de de
rechos humanos. El libro subraya que la pro
fesionalización y fortalecimiento de las fuer
zas policiales civiles deberían ser la prioridad
para mejorar la seguridad pública en el país.

Además, el análisis señala que la propues
ta de permitir que la Guardia Nacional investi
gue delitos sin estar subordinada al Ministerio
Público representa un cambio radical en el
sistema de justicia penal. Esto podría llevar a
abusos de poder y violaciones de los dere
chos procesales de los ciudadanos. El fortale
cimiento de las capacidades investigativas de
las fuerzas civiles, bajo un estricto control del
Ministerio Público, es presentado como una
alternativa más adecuada y respetuosa de los
derechos humanos.

INDUSTRIAS ESTRATÉGICAS DEL ESTADO
La iniciativa de reforma energética es otro

punto central del análisis. La propuesta del
Ejecutivo busca fortalecer el control estatal so
bre el sector energético, revirtiendo reformas
previas que abrieron el sector a la inversión
privada. Este enfoque, aunque bienintencio
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nado en su deseo de asegurar la soberanía
energética, enfrenta críticas por sus posibles
efectos adversos sobre la economía y el desa
rrollo tecnológico del sector.

El análisis del IIJ indica que un control exce
sivo del Estado podría desalentar la inversión
privada, esencial para el desarrollo de infraes
tructura y tecnología en el sector energético. La
experiencia internacional sugiere que la colabo
ración entre el sector público y privado puede
resultar en beneficios significativos, incluyendo
la transferencia de tecnología, la eficiencia ope
rativa y la expansión de la capacidad productiva.
Los investigadores sugieren que en lugar de
revertir las reformas, se debería buscar un equi
librio que permita la participación privada bajo
estrictas regulaciones estatales.

Además, el análisis advierte sobre los riesgos
de centralizar el control de industrias estratégicas
en el Ejecutivo. Este enfoque podría llevar a una
gestión ineficiente y politizada de los recursos
energéticos, con posibles consecuencias negati
vas para la economía y la seguridad energética
del país. El libro sugiere la necesidad de fortale
cer los marcos regulatorios y asegurar la transpa
rencia y rendición de cuentas en la gestión del
sector energético, en lugar de simplemente cen
tralizar el control en manos del Estado.

REFORMA PENAL Y PRISIÓN PREVENTIVA
OFICIOSA

La reforma para ampliar los supuestos de
prisión preventiva oficiosa es otro tema de gran
preocupación. La propuesta de incluir delitos
fiscales y de extorsión bajo este régimen ha sido
criticada por organismos de derechos humanos,
que señalan que podría vulnerar el principio de
presunción de inocencia. El análisis del IIJ subra
ya que la prisión preventiva debe ser una medida
de último recurso, utilizada únicamente en casos

donde exista un riesgo real de fuga o peligro
para la sociedad.

El análisis técnico destaca que la amplia
ción de la prisión preventiva oficiosa podría
llevar aun aumento en la población carcelaria
sin una mejora real en la seguridad pública.
Las cárceles sobrepobladas y mal gestionadas
pueden convertirse en focos de violencia y cri
men, en lugar de contribuir a la rehabilitación
y reintegración de los delincuentes. El libro
aboga por una reforma más integral del siste
ma de justicia penal, que incluya la mejora de
las capacidades investigativas y judiciales, así
como alternativas a la prisión preventiva.

Además, el análisis resalta la necesidad de

respetar los estándares internacionales de de
rechos humanos en la aplicación de la justicia
penal. La prisión preventiva debe ser aplicada
de manera proporcional y razonable, garanti
zando el debido proceso y la protección de los
derechos fundamentales de los acusados. Los

investigadores sugieren que las reformas deben
enfocarse en fortalecer el estado de derecho y la
eficacia del sistema de justicia, en lugar de recu
rrir a medidas punitivas excesivas.
MEDIO AMBIENTE Y SOSTENI BILI DAD

La reforma constitucional en materia de me
dio ambiente aborda temas cruciales como la

biodiversidad, el maíz transgénico, el agua, y la
minería a cielo abierto. Estas propuestas reflejan
una preocupación legítima por la protección del
medio ambiente, pero también plantean desa
fíos significativos en térmi nos de im plementación
y equilibrio con el desarrollo económico. El aná
lisis del IIJ subraya la importancia de establecer
marcos regulatorios claros y efectivos que prote
jan el medio ambiente sin comprometer el desa
rrollo sostenible.

El análisis técnico destaca que las políticas
ambientales deben ser integrales y considerar
los impactos económicos y sociales de las re
gulaciones. La prohibición de prácticas como
el fracking y la minería a cielo abierto, por
ejemplo, debe ir acompañada de estrategias
para promover energías renovables y alterna
tivas económicas para las comunidades afec
tadas. El libro sugiere que una transición justa
hacia un modelo de desarrollo sostenible es

crucial para garantizar la viabilidad y acepta
ción de las reformas ambientales.

Además, el análisis resalta la necesidad de
fortalecer las instituciones encargadas de la
protección ambiental, asegurando su indepen
dencia y capacidad para hacer cumplir las regu
laciones. La creación de mecanismos de partici
pación ciudadana y transparencia en la gestión
ambiental es fundamental para garantizar la efi
cacia y legitimidad de las políticas ambientales.
Los investigadores subrayan que el éxito de las
reformas ambientales depende en gran medida
de la capacidad del Estado para implementarlas
de manera efectiva yjusta.

En conclusión, el "Análisistécnico de las
20 iniciativas de reformas constitucionales

y legales presentadas por el presidente de
la República" ofrece una visión crítica y de
tallada de las propuestas de reforma pre
sentadas en 2024. A través de un enfoque
riguroso y multidisciplinario, los autores
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subrayan la importancia de un debate am
plio y participativo para evaluar adecuada
mente cada iniciativa y garantizar que las
reformas contribuyan al fortalecimiento de
la democracia y el Estado de derecho en
México. Debemos discutir este insumo en
el marco del inicio de la futura administra

ción presidencial.
*X:Travelerjm

La reforma de la Guardia
Nacional es otro tema

de gran importancia. La
propuesta de convertirla
en una fuerza armada

permanente bajo control
militar ha generado amplio
debate. Los autores del

libro argumentan que esta
medida podría militarizar
aún más la seguridad
pública en México,

contraviniendo principios
constitucionales
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GLORIETA DE COLON
PANISTAS QUIEREN A ROMO
COMO COORDINADOR; 'LE
TENEMOS UN ARSENAL'

estacadosDiI panistas de
la capital ven

muy favorable para ellos que Víctor Romo
fuera el coordinador de los diputados
de Morena en la Tercera Legislatura del
Congreso de la Ciudad de México. ¿Esa
opinión es porque lo consideran buen
legislador o negociador? No, para nada. Es
porque dicen que le tienen un arsenal de
irregularidades e ilegalidades de cuando fue
alcalde de Miguel Hidalgo, que no usaron en
la campaña, porque que fue innecesario, ya
que su candidato a esa demarcación, Miguel
Torruco, fue el peor de la CDMX. Todos esos
expedientes, nos afirman, les van a ayudar
mucho para ablandarlo a la hora de las
discusiones. "Nosotros felices de que Romo
sea el coordinador, es lo mejor que nos
puede pasar", dice un prominente panista.
Por cierto, el coordinador parlamentario por
el blanquiazul será Andrés Atayde. Sobre el
número de legisladores de cada bancada, a
reserva de que resuelva el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, por
ahora Morena tendrá 24 curules, 11 el

PVEM, 8 el PT, para sumar 43, a uno de la
mayoría constitucional. De la oposición,
hasta hoy, serán 23 legisladores: 16 para el
PAN; apenas 3 para el PRI y MC, y uno para
el PRD, que con trabajos rebasó el mínimo
del 3% para conservar su registro.
PABLOTREJO COMO COORDINADOR

Entre los diputados electos de Morena
ya empiezan a correr las voces de que
quisieran baraja nueva en la coordinación,
pero tampoco están de acuerdo en que
Víctor Romo sea su coordinador, porque
además de que en la interna apoyó a
Harfuch y atizó la anticampaña contra Clara
Brugada, no lo bajan de gandalla. En este
contexto empieza a sonar fuerte el nombre
de PabloTrejo, quien conocetodos lostejesy

manejes del Congreso, ha sido el encargado
del manejo de muchísimo dinero por varios
años y siempre ha salido limpio. Tiene
buena relación con Claudia Sheinbaum y
con Brugada, pero de manera notable es
experto en temas presupuestarios, que
serán la clave para que Clara pueda cumplir
todas sus promesas de campaña.
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LAS 20 INICIATIVAS DE REFORMAS
CONSTITUCIONALES Y LEGALES DEL
PRESIDENTE: UN ANALISIS CRÍTICO DE IIJ

Por Juan Manuel Aguilar Antonio*
Recién esta semana se publicó el libro

"Análisis técnico de las 20 iniciativas

de reformas constitucionales y lega
les presentadas por el presidente de la Repú
blica" coordinado por Sergio López Ayllón, J.
Jesús Orozco Henríquez, Pedro Salazar y Die
go Valadés, del Instituto de Investigaciones
Jurídicas (IIJ) de la UNAM.

Este documento ofrece una radiografía
detallada de las reformas propuestas por el
presidente Andrés Manuel López Obrador el
5 de febrero de 2024. Del mismo modo, el
documento es un análisis que no solo abar
ca una variedad de áreas críticas, sino que
también pone en relieve las profundas impli
caciones que estas reformas podrían tener
en el tejido institucional y social de México.
Ocuparemos esta edición de Día Cero para
ver que suma el IIJ al debate en torno a estas
iniciativas legislativas.
AUSTERIDAD REPUBLICANA Y
REMUNERACIONES DE LOS SERVIDORES
PÚBLICOS

Una de las primeras iniciativas abordadas
en el libro es la reforma en materia de auste

ridad republicana y remuneraciones de los
servidores públicos. Esta propuesta busca
establecer un tope máximo a las remunera
ciones, fijado por el salario del presidente de
¡a República. La medida, aunque loable en su
intención de combatir la corrupción y el des
pilfarro, suscita preocupaciones sobre su efec
tividad real y su impacto en la funcionalidad
del sector público. Desde 2009, el artículo
127 constitucional ya establece límites en las
remuneraciones de los servidores públicos,
pero la implementación ha sido deficiente.

El análisis del IIJ señala que la nueva pro
puesta podría ser redundante si no se aborda
la raíz del problema: la falta de transparencia
y rendición de cuentas en la administración
pública. Además, la implementación de esta
medida podría desincentivar la atracción y
retención de talento en

el sector público, crucial
para una administración

eficiente y profesional.
Los investigadores sub
rayan que la austeridad
debe ir acompañada de
una revisión integral del
sistema de remunera

ciones y gastos públicos
para ser verdaderamen
te efectiva.

La iniciativa también

enfrenta críticas por su
falta de consideración
hacia las variaciones en

el costo de vida y la natu
raleza del trabajo en dife
rentes regiones y niveles
de gobierno. Establecer
un límite uniforme podría
ignorar las realidades lo
cales y las necesidades específicas de distintas
áreas del servicio público. En lugar de simple
mente imponertopes salariales, el libro sugiere
la necesidad de desarrollar un marco más com

prehensivo que considere la eficiencia del gas
to público sin sacrificar la calidad y motivación
de los servidores públicos.

BIENESTAR SOCIAL

El capítulo dedicado
al bienestar social abor
da reformas a los artícu

los 4 y 27 de la Cons
titución, destinadas a
constitucionalizar pro
gramas sociales como
las pensiones no contri
butivas y los apoyos al
campo. Estas reformas
son vitales para la po
blación más vulnerable

y reflejan un compromi
so con la justicia social.
No obstante, el análisis
del IIJ advierte que, sin
un financiamiento sos

tenible, estas medidas
podrían resultar insos
tenibles a largo plazo,
comprometiendo su
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efectividad.

Los expertos señalan que, aunque la
intención de garantizar derechos sociales

es noble, es esencial asegurar que existan
los recursos necesarios para su implemen
tación. La reforma constitucionalizaría pro
gramas que actualmente operan bajo el
presupuesto anual, lo que podría limitar la
flexibilidad fiscal del gobierno futuro para
responder a emergencias económicas o
cambios en las prioridades nacionales. El
análisis subraya la importancia de acompa
ñar estas reformas con políticas fiscales res
ponsables que aseguren su viabilidad.

Además, el análisis cuestiona si es apropiado
llevar políticas sociales específicas a la Constitu
ción, un documento que debe ser más general
y estable. La inclusión de programas específicos
en la Constitución podría dificultar futuras adap
taciones y reformas necesarias para responder a
cambios sociales y económicos. Por ello, los ex
pertos sugieren que las políticas sociales deben
ser lo suficientemente flexibles para evolucionar
con el tiempo, asegurando su relevancia y efec
tividad continua.

REFORMA ADMINISTRATIVA Y EXTINCIÓN
DE ÓRGANOS AUTÓNOMOS

Una de las propuestas más controvertidas
es la eliminación de los órganos constitucio
nales autónomos, como la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece) y el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). La
justificación del Ejecutivo es que sus funcio
nes pueden ser absorbidas por el Ejecutivo,
lo que supuestamente generaría ahorros y re
duciría la duplicidad de funciones. Sin embar
go, el análisis del IIJ advierte que esta medida
podría concentrar peligrosamente el poder
en el Ejecutivo y socavar la independencia y
eficacia de la regulación en sectores clave.

La desaparición de estos órganos podría
significar un retroceso significativo en térmi
nos de transparencia y rendición de cuentas.
Estos organismos autónomos fueron creados
precisamente para actuar como contrapesos
al poder del Ejecutivo, garantizando una re
gulación imparcial y técnica en áreas como
la competencia económica y las telecomuni
caciones. La eliminación de estos órganos no
solo reduciría la independencia regulatoria,
sino que también podría abrir la puerta a de
cisiones arbitrarias y politizadas.

Además, el análisis resalta la falta de una
evaluación adecuada de las consecuencias

de absorber estas funciones en el Ejecutivo.
La simplificación administrativa propuesta no
considera la complejidad y especialización
necesarias para regular eficazmente sectores
tan críticos. Los investigadores sugieren que,
en lugar de eliminar estos órganos, sería más
prudente mejorar su eficiencia y transparen
cia, asegurando que cumplan su mandato de
manera efectiva y responsable.
GUARDIA NACIONAL Y SEGURIDAD
PÚBLICA

La reforma de la Guardia Nacional es otro

tema de gran importancia. La propuesta de
convertirla en una fuerza armada permanente
bajo control militar ha generado amplio deba
te. Los autores del libro argumentan que esta
medida podría militarizar aún más la seguri
dad pública en México, contraviniendo prin
cipios constitucionales y recomendaciones
internacionales en materia de derechos hu
manos. La transición de la Guardia Nacional a

una fuerza militar plantea serias preocupacio
nes sobre el respeto a los derechos humanos
y la subordinación del poder militar al civil.

El análisis técnico destaca que la seguri
dad pública debe mantenerse bajo control
civil para asegurar la rendición de cuentas y
el respeto a las libertades civiles. La historia
reciente en América Latina muestra que la
militarización de la seguridad pública rara
vez conduce a mejoras en la seguridad y, en
cambio, puede resultar en violaciones de de
rechos humanos. El libro subraya que la pro
fesionalización y fortalecimiento de las fuer
zas policiales civiles deberían ser la prioridad
para mejorar la seguridad pública en el país.

Además, el análisis señala que la propues
ta de permitir que la Guardia Nacional investi
gue delitos sin estar subordinada al Ministerio
Público representa un cambio radical en el
sistema de justicia penal. Esto podría llevar a
abusos de poder y violaciones de los dere
chos procesales de los ciudadanos. El fortale
cimiento de las capacidades investigativas de
las fuerzas civiles, bajo un estricto control del
Ministerio Público, es presentado como una
alternativa más adecuada y respetuosa de los
derechos humanos.

INDUSTRIAS ESTRATÉGICAS DEL ESTADO
La iniciativa de reforma energética es otro

punto central del análisis. La propuesta del
Ejecutivo busca fortalecer el control estatal so
bre el sector energético, revirtiendo reformas
previas que abrieron el sector a la inversión
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privada. Este enfoque, aunque bienintencio
nado en su deseo de asegurar la soberanía
energética, enfrenta críticas por sus posibles
efectos adversos sobre la economía y el desa
rrollo tecnológico del sector.

El análisis del IIJ indica que un control exce
sivo del Estado podría desalentar la inversión
privada, esencial para el desarrollo de infraes
tructura y tecnología en el sector energético. La
experiencia internacional sugiere que la colabo
ración entre el sector público y privado puede
resultar en beneficios significativos, incluyendo
la transferencia de tecnología, la eficiencia ope
rativa y la expansión de la capacidad productiva.
Los investigadores sugieren que en lugar de
revertir las reformas, se debería buscar un equi
librio que permita la participación privada bajo
estrictas regulaciones estatales.

Además, el análisis advierte sobre los riesgos
de centralizar el control de industrias estratégicas
en el Ejecutivo. Este enfoque podría llevar a una
gestión ineficiente y politizada de los recursos
energéticos, con posibles consecuencias negati
vas para la economía y la seguridad energética
del país. El libro sugiere la necesidad de fortale
cer los marcos regulatorios y asegurar la transpa
rencia y rendición de cuentas en la gestión del
sector energético, en lugar de simplemente cen
tralizar el control en manos del Estado.

REFORMA PENAL Y PRISIÓN PREVENTIVA
OFICIOSA

La reforma para ampliar los supuestos de
prisión preventiva oficiosa es otro tema de gran
preocupación. La propuesta de incluir delitos
fiscales y de extorsión bajo este régimen ha sido
criticada por organismos de derechos humanos,
que señalan que podría vulnerar el principio de
presunción de inocencia. El análisis del IIJ subra
ya que la prisión preventiva debe ser una medida
de último recurso, utilizada únicamente en casos

donde exista un riesgo real de fuga o peligro
para la sociedad.

El análisis técnico destaca que la amplia
ción de la prisión preventiva oficiosa podría
llevar aun aumento en la población carcelaria
sin una mejora real en la seguridad pública.
Las cárceles sobrepobladas y mal gestionadas
pueden convertirse en focos de violencia y cri
men, en lugar de contribuir a la rehabilitación
y reintegración de los delincuentes. El libro
aboga por una reforma más integral del siste
ma de justicia penal, que incluya la mejora de
las capacidades investigativas y judiciales, así
como alternativas a la prisión preventiva.

Además, el análisis resalta la necesidad de
respetar los estándares internacionales de de
rechos humanos en la aplicación de la justicia
penal. La prisión preventiva debe ser aplicada
de manera proporcional y razonable, garanti
zando el debido proceso y la protección de los
derechos fundamentales de los acusados. Los

investigadores sugieren que las reformas deben
enfocarse en fortalecer el estado de derecho y la
eficacia del sistema de justicia, en lugar de recu
rrir a medidas punitivas excesivas.
MEDIO AMBIENTE Y SOSTENI BILI DAD

La reforma constitucional en materia de me
dio ambiente aborda temas cruciales como la

biodiversidad, el maíz transgénico, el agua, y la
minería a cielo abierto. Estas propuestas reflejan
una preocupación legítima por la protección del
medio ambiente, pero también plantean desa
fíos significativos en térmi nos de im plementación
y equilibrio con el desarrollo económico. El aná
lisis del IIJ subraya la importancia de establecer
marcos regulatorios claros y efectivos que prote
jan el medio ambiente sin comprometer el desa
rrollo sostenible.

El análisis técnico destaca que las políticas
ambientales deben ser integrales y considerar
los impactos económicos y sociales de las re
gulaciones. La prohibición de prácticas como
el fracking y la minería a cielo abierto, por
ejemplo, debe ir acompañada de estrategias
para promover energías renovables y alterna
tivas económicas para las comunidades afec
tadas. El libro sugiere que una transición justa
hacia un modelo de desarrollo sostenible es

crucial para garantizar la viabilidad y acepta
ción de las reformas ambientales.

Además, el análisis resalta la necesidad de
fortalecer las instituciones encargadas de la
protección ambiental, asegurando su indepen
dencia y capacidad para hacer cumplir las regu
laciones. La creación de mecanismos de partici
pación ciudadana y transparencia en la gestión
ambiental es fundamental para garantizar la efi
cacia y legitimidad de las políticas ambientales.
Los investigadores subrayan que el éxito de las
reformas ambientales depende en gran medida
de la capacidad del Estado para implementarlas
de manera efectiva yjusta.

En conclusión, el "Análisistécnico de las
20 iniciativas de reformas constitucionales

y legales presentadas por el presidente de
la República" ofrece una visión crítica y de
tallada de las propuestas de reforma pre
sentadas en 2024. A través de un enfoque
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riguroso y multidisciplinario, los autores
subrayan la importancia de un debate am
plio y participativo para evaluar adecuada
mente cada iniciativa y garantizar que las
reformas contribuyan al fortalecimiento de
la democracia y el Estado de derecho en
México. Debemos discutir este insumo en
el marco del inicio de la futura administra

ción presidencial.
*X:Travelerjm

La reforma de la Guardia
Nacional es otro tema

de gran importancia. La

propuesta de convertirla
en una fuerza armada

permanente bajo control
militar ha generado amplio
debate. Los autores del

libro argumentan que esta
medida podría militarizar
aún más la seguridad
pública en México,

contraviniendo principios
constitucionales

Foto: Cuartoscuro

Foto: Cuartoscuro
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Sercjio López Ayllón, es profesor investigador de la División de Estudios
Jurídicos del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). (Foto:
Cuartoscuro)
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EL FUTURO DEL PAN EN LA CDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea

Sin considerar lo que decida
hacer el excandidato Santia

go Taboada con el enorme
capital político que logró el 2 de junio,
a mediano y largo plazo en la Ciudad
de México se irán posicionando y
consolidando liderazgos panistas
hacia 2027 y 2030, ya sin PRI ni PRD.

En el caso de los panistas, los
liderazgos femeninos más sobre
salientes son Alessandra Rojo de la
Vega, futura alcaldesa de la Cuauh
témoc; Luisa Gutiérrez, hoy diputada
local, que se perfila como presiden
ta del PAN en la Ciudad de México,
y Lía Limón, quien en dependerá de
lo que resuelva el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

sobre la impugnación a la elección
de la Alcaldía Alvaro Obregón, que
perdió de manera sorpresiva en los
cómputos, pero descubrió un cúmu
lo de irregularidades e ¡legalidades
por parte de Morena, ante lo cual pi
dió la nulidad de los comicios.

Rojo de la Vega tendrá años di
fíciles porque va estar bajo el ase
dio de Morena, que no termina de
asimilar su segunda derrota conse
cutiva en esa tan importante demar
cación, que es como la capital de la
capital del país. Superando ese pri
mer obstáculo, tendrá que buscar
su reelección en 2027, para lo cual
sin duda estará habilitada consti

tucionalmente, a pesar de que la
virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, va contra la elección
consecutiva. La Constitución prohi
be que se apliquen leyes de mane
ra retroactiva en perjuicio. Ella com
pitió el 2 de junio con el esquema
legal de que puede reelegirse.

Todo apunta a que Luisa Gu
tiérrez sea la primera mujer en la
historia en encabezar el PAN en

la CDMX. De hacerlo, su principal
reto será reencausar al partido por
sus principios de doctrina, y sin
tapujos definirse como de dere
cha, con cercanía hacia el centro.

Sin considerar lo que decida
hacer el excandidato Santia

go Taboada con el enorme
capital político que logró el 2 de junio,
a mediano y largo plazo en la Ciudad
de México se irán posicionando y
consolidando liderazgos panistas
hacia 2027 y 2030, ya sin PRI ni PRD.

En el caso de los panistas, los
liderazgos femeninos más sobre
salientes son Alessandra Rojo de la
Vega, futura alcaldesa de la Cuauh
témoc; Luisa Gutiérrez, hoy diputada
local, que se perfila como presiden
ta del PAN en la Ciudad de México,
y Lía Limón, quien en dependerá de
lo que resuelva el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

sobre la impugnación a la elección
de la Alcaldía Alvaro Obregón, que
perdió de manera sorpresiva en los
cómputos, pero descubrió un cúmu
lo de irregularidades e ¡legalidades
por parte de Morena, ante lo cual pi
dió la nulidad de los comicios.

Rojo de la Vega tendrá años di
fíciles porque va estar bajo el ase
dio de Morena, que no termina de
asimilar su segunda derrota conse
cutiva en esa tan importante demar
cación, que es como la capital de la
capital del país. Superando ese pri
mer obstáculo, tendrá que buscar
su reelección en 2027, para lo cual
sin duda estará habilitada consti

tucionalmente, a pesar de que la
virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, va contra la elección
consecutiva. La Constitución prohi
be que se apliquen leyes de mane
ra retroactiva en perjuicio. Ella com
pitió el 2 de junio con el esquema
legal de que puede reelegirse.

Todo apunta a que Luisa Gu
tiérrez sea la primera mujer en la
historia en encabezar el PAN en

la CDMX. De hacerlo, su principal
reto será reencausar al partido por
sus principios de doctrina, y sin
tapujos definirse como de dere
cha, con cercanía hacia el centro.

Esto implica que no vuelva a haber
alianzas con el PAN y el PRD.

En el bloque de los hombres,
los más destacados en la actualidad

son los alcaldes Giovani Gutiérrez,
de Coyoacán, y Mauricio Tabe, de
Miguel Hidalgo, quienes lograron
su reelección sin sobresaltos, y van
por su segundo periodo al frente
de su respectiva demarcación.

Los próximos tres años serán
clave para ellos, y su futuro hacia
una eventual candidatura a la Je
fatura de Gobierno en 2030 de

penderá de cómo cierren sus ad
ministraciones y qué hagan para
mantenerse vigentes, pero sobre
todo muy visibles y creciendo en
el conocimiento, aprobación y el
buen ánimo de los chilangos.

Giovani sorprendió desde 2021,
porque había quienes no le daban
muchas posibilidades de ganar,
pero con amplia ventaja sacó a
Morena de la Alcaldía Coyoacán, y
en este 2024 ratificó ese triunfo. En
ambas ocasiones su candidatura la

siglo el PRD, pero siempre muy cer
ca del PAN, partido en el cual ya mi
litó. El tiene a su favor que es aliado
y no subordinado del grupo panista
dominante en la capital.

En el caso de Tabe, su gran ven
taja es que nunca fue funcionario
de la Benito Juárez, por lo que no
le pueden achacar nada de lo que
Morena llama "cartel inmobiliario".

Su futuro político depende tam
bién de qué tanto crezca él por sí
solo, qué tanta autonomía logre en
el grupo panista al que pertenece,
que encabeza Jorge Romero, sin
necesidad de llegar a la ruptura.
Tampoco habrá que perder de
vista al futuro alcalde de Cuajimal
pa, Carlos Orvañanos, ni a Andrés
Atayde, próximo coordinador de
los diputados panistas. Su desem
peño y sus alianzas políticas serán
determinantes. Finalmente, Ta
boada tiene un enorme capital po
lítico y deberá reinventarse. Pero
esa es otra historia. Lo veremos.

Esto implica que no vuelva a haber
alianzas con el PAN y el PRD.

En el bloque de los hombres,
los más destacados en la actualidad

son los alcaldes Giovani Gutiérrez,
de Coyoacán, y Mauricio Tabe, de
Miguel Hidalgo, quienes lograron
su reelección sin sobresaltos, y van
por su segundo periodo al frente
de su respectiva demarcación.

Los próximos tres años serán
clave para ellos, y su futuro hacia
una eventual candidatura a la Je
fatura de Gobierno en 2030 de

penderá de cómo cierren sus ad
ministraciones y qué hagan para
mantenerse vigentes, pero sobre
todo muy visibles y creciendo en
el conocimiento, aprobación y el
buen ánimo de los chilangos.

Giovani sorprendió desde 2021,
porque había quienes no le daban
muchas posibilidades de ganar,
pero con amplia ventaja sacó a
Morena de la Alcaldía Coyoacán, y
en este 2024 ratificó ese triunfo. En
ambas ocasiones su candidatura la

siglo el PRD, pero siempre muy cer
ca del PAN, partido en el cual ya mi
litó. El tiene a su favor que es aliado
y no subordinado del grupo panista
dominante en la capital.

En el caso de Tabe, su gran ven
taja es que nunca fue funcionario
de la Benito Juárez, por lo que no
le pueden achacar nada de lo que
Morena llama "cartel inmobiliario".

Su futuro político depende tam
bién de qué tanto crezca él por sí
solo, qué tanta autonomía logre en
el grupo panista al que pertenece,
que encabeza Jorge Romero, sin
necesidad de llegar a la ruptura.
Tampoco habrá que perder de
vista al futuro alcalde de Cuajimal
pa, Carlos Orvañanos, ni a Andrés
Atayde, próximo coordinador de
los diputados panistas. Su desem
peño y sus alianzas políticas serán
determinantes. Finalmente, Ta
boada tiene un enorme capital po
lítico y deberá reinventarse. Pero
esa es otra historia. Lo veremos.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

GUARDIA NACIONAL,
NUNCA FUE NI SERÁ CIVIL

a derrota deÜla oposición
.en la com

posición del Poder
Legislativo implicará
una suerte de efecto

cascada, como será
el terminar con los

incipientes controles sobre la participación
de las fuerzas armadas en tereas que no les
corresponden.

La Guardia Nacional tendría que estar ads
crita a ¡a Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana y con un mando civil, ya que así lo
mandato la Suprema Corte de Justicia de la
Nacional en la acción de inconstitucional ¡dad

137/2022.
Desde enero ven

ció el plazo para que
esto ocurriera, pero
es probable que ya
no se cumpla, porque
se aprobará próxima
mente la iniciativa que
convierte a la Guardia

Nacional en una de

las ramas del Ejército,
junto a los soldados y
la Fuerza Aérea.

Es mucho el dine

ro que está enjuego,
y se ilustra con los
118 mil integrantes
de la Guardia Na

cional, los que de modo mayoritario son
soldados y a los que ya se les garantizó que

seguirán disfrutando de las prestaciones a
que tienen derecho y que no se dejarán de
sumar los años de servicio.

Es decir, nunca existió el propósito de crear
una institución civil, más allá del gato por liebre
legislativo que se montó en su momento en el
Senado de la República.

Vamos, ni siquiera se cumplió con nombrar
a un civil en las tareas de mando, que fue un
acuerdo para que los partidos de oposición
votaran en favor de la creación de la nueva cor

poración en 2019.
En septiembre del 2022, los legisladores

de Morena trataron de saltarse a la Constitu

ción por medio de disposiciones reglamen
tarias, pero como el Artículo 21 es claro en
lo que respecta a la Guardia, la intentona no
prosperó, porque una mayoría de ministros
en la SCJN lo impidió.

Por cierto, el entonces ministro Arturo Zal
dívar mostró los niveles del autoengaño o de
fantasía al sostener que la adscripción de la cor
poración a la Secretaría de la Defensa no impli
caba militarización alguna.

El presidente López Obrador siempre se
pronunció porque la Guardia Nacional formara
parte de la Secretaría de la Defensa, pero sus
operadores en la Cámaras nunca obtuvieron
los votos necesarios para lograrlo, aunque em
pujaron a una suerte de solución intermedia en
la que pusieron en papel, el carácter civil, que
luego se ignoraría en la práctica.

En teoría, para el 2028, ¡a Fuerza Armada
permanente tendría que dejar de auxiliar en
tareas de combate a los delitos.

Pero tampoco sucederá, porque el esque
ma que ahora se utiliza no lo permite, ya que no
existe proyecto alguno para el fortalecimiento

de las policías.
El daño está he

cho, y pronto será
permanente, porqueel propósito es otra de las 20 i nicia

institución civil, tivas presentadas por
el titular del Ejecutivogato por liebre
en febrero de estese montó en su año y que, de algu

Senado de la na manera, formaron
ni siquiera parte de la batería de

propuestas en la camnombrar a un
paña de Morena.de mando

La militarización

está en puerta y ten
drá carácter consti
tucional. Si a ello su

mamos lo que ocurrirá con el Poder Judicial el
próximo año, cuando se realice la elección de

jueces, el panorama

evidentes en lo que res
de los Derechos Hu

soldados no son policías

podría impedirque esto
en los planes de la vir
Sheinbaum, esté la de

de la estrategia de
como pudiera ser Ornar
seguramente no conge
ornato, en una secretaría

mando de las fuerzas
un cascarón vacío.

definiciones interesante, y
devolver la idea de

sea de modo incipien
generales.

también habrá una dis
seguridad misma.
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Nunca existió el propósito
de crear una institución civil,
más allá del gato por liebre

legislativo que se montó en su
momento en el Senado de la

República. Vamos, ni siquiera
se cumplió con nombrar a un
civil en las tareas de mando
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uando laCceguera
ideológica

impide ver la racio
nalidad del poder,
los primeros que se
tropiezan consigo
mismo son los intelectuales que debieran exigir
se un mayor rango de razonamiento democrá
tico, comenzando por entender las sabidurías
del adversario. El académico de la lengua Je
sús SilvaHerzog Márquez, nieto del legendario
economista que aportó un enfoque ideológico
marxista a la Revolución Mexicana y que partici
pó en la redacción del decreto de expropiación
petrolera, redujo su crítica a la reforma judicial al
argumento de la racionalidad de la arrogancia:
"tonterías".

El problema no radica en que los intelec
tuales que llamaron públicamente a votar por
el PRIAN de Xóchitl Gálvez Ruiz le saquen punta
a sus argumentos más agresivos e insultantes
para reducir la reforma judicial a un territorio de
la simplicidad conductual, pero con la intención
nada sana de eludir el verdadero debate en

torno a esa propuesta: no fue un regalo al presi
dente, no es un capricho, ni tampoco es un acto
de resentimiento.

La reforma judicial forma parte de una
reforma contraneoliberal a la reforma neoli

beral del Estado que
impusieron los pre
sidentes Miguel de
la Madrid Hurtado

y Carlos Salinas de
Gortari en 19831994

para terminar con el
ciclo políticoideo
lógicosimbólico de
la Revolución Mexi

cana. Los dos presi
dentes modificaron
la Constitución en

aquellos artículos
que le dieron perfil
revolucionario, como
lo explicó Jesús Silva
Herzog, el abuelo: re
forma agraria, derechos laborales, democra
cia de bienestar, control ideológico del catoli
cismo, es decir, dieron por clausurado el ciclo
del Estado social y crearon las condiciones
para un Estado de mercado autónomo de las
clases sociales no propietarias.

El Poder Judicial se quedó como el último
refugio de un equilibrio de poderes para garan
tizar la vigencia de esa Constitución neoliberal;
en ese sentido, el Poder Judicial que fundó el
presidente Zedillo en 1994 para dotarlo de un
poder absoluto constitucionalista en términos
de la Constitución neoliberal dirigente no fue un
contrapeso al absolutismo del Poder Ejecutivo,
sino un verdadero contrapoderjurídico para su
bordinaral presidente de la República que había
sido elegido por voto directo de ¡a ciudadanía.

El perfil conservador de los ministros de
la Corte designados por Zedillo, Fox, Calde
rón y Peña Nieto cincelaron las funciones de
la Suprema Corte para bloquear las faculta
des constitucionales y metaconstitucionales
del Poder Ejecutivo, siempre, claro está, en
nombre de la Constitución. Pero se trataba
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de la Constitución neoliberal que aprobaron
De la Madrid y Salinas de Gortari para liqui
dar al Estado social que era un obstáculo
para el modelo de explotación de mercado
del Tratado de Comercio Libre que se impu
so primero con el GATTy luego con el TMEC.

López Obrador le dio una oportunidad de
cuatro años a la Corte para encontrar cauces de
canalización para el proyecto de reorganización
popular del Estado, pero los ministros conser
vadores bloquearon e impidieron muchas re
formas hablando en nombre de la Constitución

vigente. La presidenta Claudia Sheinbaum no
podría cumplir sus compromisos de campaña
en materia de bienestar social y de reorganiza
ción de poderes fácticos con una mayoría de mi
nistros de la Corte garantes del orden neoliberal
de mercado.

El Poder Judicial como coritrapoder fue un
desvío del modelo neoliberal salmista, con ins
tituciones y funcionarios ajenos a una represen
tación social y dependientes de nombramientos
salidos de los grupos partidistas dominantes
desde la crisis de hege
monía priista de 1988:
el bloque de poder
PRIAN que se encargó
de todas las reformas

del Estado logró la com
plicidad del PRD de los
Chuchos como una for

ma de excluir cualquier
tipo de negociación po
lítica con los dos lideraz

gos sociales perredistas
Cuauhtémoc Cárdenas

y López Obrador.
La utilización del ca

lificativo de tontería a la

reforma judicial lopezo
bradorista por parte de

un académico de la lengua y un descendiente
de una mente estratégica marxista de la Revolu
ción Mexicana no señala sino la impotencia de
la alianza conservadora del PRIAN REDE, la dere
cha empresarial, la ultraderecha de la clase me
dia en proceso de pauperización y lumpenpro
letarización, la dominación de seguridad nacio
nal de Estados Unidos sobre México, la UNAM
priista y coronando la nueva interrelación de
intereses a intelectuales que salieron de su torre
de marfil para pedir el voto social a favor de una
candidata que representaba los intereses ideo
lógicos del PRIAN.

Un académico de la lengua como sil
vaHerzog Márquez debería saber lo que
dice el diccionario de la lengua española de
la palabra tontería: "nadería, insignificancia,
minucia, nimiedad, menudencia, pequeñez,
chorrada, fruslería, simpleza, banalidad, tri
vialidad, chuchería, bobada, bobería, caca
huate, babosería, babosada, pendejada".

Entonces para qué discutir de nada.
Política para dummies: la política, dice el dic

cionario de la Academia, es "la cortesía y buen
modo de portarse".
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

El académico de la lengua
Jesús SilvaHerzog Márquez,

nieto del legendario
economista que aportó un
enfoque ideológico marxista
a la Revolución Mexicana y
que participó en la redacción
del decreto de expropiación
petrolera, redujo su crítica
a la reforma judicial al

argumento de la racionalidad
de la arrogancia: "tonterías"
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EN CAMPANA
Por Armando Reyes Vigueras

Ala espera de que el jueves 20 de
junio Claudia Sheinbaum dé a
conocer a los integrantes de su

gabinete, el tema de la reforma al Poder Ju
dicial domina la discusión pública con una
encuesta que muestra un apoyo a llevarla a
cabo mayoritario, pero con observaciones
de que tampoco la mayoría conoce las im
plicaciones de que los jueces sean electos
por voto popular.

Ahora los foros acerca de esta refor

ma tendrán buena parte de la atención,
algo que se reflejará en los temas que la
candidata ganadora da a conocer en sus
conferencias de prensa, como la del pasa
do lunes, en la que fue el tema central, así
como la presentación de los resultados de
las encuestas sobre el particular.

La dinámica de trabajo ahora de Shein
baum Pardo retoma lo hecho antes del

inicio de la campaña electoral, etapa en la
cual los fines de semana eran dedicados a

las visitas a los estados y entre semana lleva
a cabo conferencias de prensa, entrevistas,
encuentros con algunos actores políticos,
entre otros eventos, algo que volverá de
nueva cuenta.

Sin duda el evento central esta semana

en la agenda de Claudia Sheinbaum será la
presentación de su gabinete, algo que em
pezará a ganar la atención pública confor
me se acerque ¡a fecha para el evento para
revisar las reacciones por los nombramien
tos y si coinciden con las especulaciones
que se han hecho recientemente.

Xóchitl Gálvez, en entrevista en Radio
Fórmula, señaló que está cerrando ciclos y

que le toca con los partidos que le apoya
ron y que mantienen el registro, además de
que, a pregunta expresa, aceptó que revisa
la posibilidad de crear un nuevo partido,
algo acerca de lo cual no ha tomado una
decisión, en tanto recorrerá el país inician
do su gira en León, Guanajuato y Jalisco.

APUNTES ELECTORALES

A través de sus redes sociales, Pablo
Lemus, candidato ganador en la elección
para gobernador en Jalisco, informó de su
reunión con la candidata de la alianza opo
sitora Laura Haro, acerca de la cual comen
tó "estoy seguro de que Laura Haro será
una gran líder para Jalisco en los próximos
años y su aporte contribuirá a que a nues
tro estado le vaya mejor".

La Sala Regional en la Ciudad de México
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF) informó que fueron
interpuestos en total 182 Juicios de Incon
formidad para contravenir resultados, de los
cuales 93 son resultados en la elección de

senadores y 89 por la elección de diputados,
siendo la capital del país, con 60, en donde
más se presentaron, en tanto que por partido
el PAN fue el que más presentó con 117, el
PRD con 57; el PRI con 3; PT y Morena con
uno cada uno y otros 3 por personas físicas.

Sube de tono el debate interno en el PAN

por el resultado electoral, incluso con amena
zas de renuncia como en el caso del exgober
nador de Querétaro, Francisco Domínguez,
además de reclamos de parte del exgoberna
dor de Aguascalientes, Martín Orozco, hacia
Marko Cortés, actual dirigente nacional.

SACACORCHOS

Apenas han pasado 15 días des
pués de las elecciones del 2 de
junio, pero ya se aprecia cómo
vendrán los seis años siguientes,
si es que no hay cambios radica
les en varios actores políticos.
En Morena, es claro que van por
todo y a pesar de que se viole la
ley, pues seguirán complaciendo
a su líder que busca imponer su
forma de ver el mundo y lo que
quiere para el país.
En la oposición, parece que seguirán
con la misma dinámica de siempre y
no se prevé grandes modificaciones
en sus comportamientos, además de
que tendremos más dirigentes parti
distas que aportarán poco.
Instituciones de las que se es
peraba más entrarán al redil y
los contrapesos serán mínimos,
algo que agradará al inquilino de
Palacio Nacional, quien con eso
pensará que su proyecto históri
co sigue por buen camino.
Finalmente, la ciudadanía puede
ser el factor central de un cam

bio, pero si empieza a exigir algo
más que declaraciones y deje de
lado esa tendencia a discutir por
cosas sin importancia o por pro
vocaciones en redes sociales.
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Foto: X / @Claudiashein
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CRONICA POLITICA

EL PLAN "C", ¿EL GOLPE
SOBRE LA MESA?

El llamado Plan "C" de AMLO, el pa
quete de 18 reformas a la constitu
ción que anunció en febrero de este

año y que en primera instancia se interpre
taron como una más de las estrategias del
morenismo para influir en el ánimo de los
electores, buscando el rechazo de la oposi
ción para reforzar el mensaje de la supuesta
necesidad de obtener la mayoría absoluta en
el Congreso federal, parece haber cumplido
su cometido al revisar el triunfo avasallador

del morenismo en el país.
Personalmente considero que las condi

ciones desiguales de la contienda, las cons
tantes violaciones a las leyes tanto del pre
sidente como de gobernadores y servidores
públicos de todos los niveles, sumado a la
presencia de la delincuencia organizada en
amplias regiones convierten en ilegítimo el
triunfo de Claudia Sheinbaum

A pesar de ello, llama la atención la ur
gencia en aprobar particularmente la refor
ma al poder judicial que amén de poner en
riesgo la independencia de jueces y magis
trados, posibilita la injerencia de! crimen or
ganizado también en este poder, autónomo

por definición. Pareciera que, al estilo de Sa
linas con el derribamiento de varias cabezas

del sindicalismo de su tiempo; la desorgani
zada e improvisada
guerra de Calderón
en contra del crimen

organizado, cuyas
consecuencias vivi

mos hasta la fecha
o la cancelación del

aeropuerto de Tex
coco, más allá de
toda lógica; acelerar
la reforma de! poder
judicial pretende ser
el golpe de autoridad
de Sheinbaum para
mostrar el músculo

a propios y extraños.
Curioso porque Clau
dia no habría rendido

protesta como pre
sidenta cuando esta

reforma se aprobaría.
Las formas de MORENA, impuestas por

AMLO, se transforman y ahora el presidente
le permite a su criatura mandar cuando él
aún no deja oficialmente de hacerlo.

Muchas cosas tienen inquietos a los mer
cados y a los inversionistas, y varias van más
allá de las reformas del Plan C. No hay cer
tidumbre en el futuro. Ante la sacudida del

tipo de cambio que en unos días pasó de
16.50 pesos por dolas a 18.50, Claudia res
pondió con la virtual ratificación del secreta
rio de Hacienda, pero eso no bastó.

En un par de días más anunciará nuevos
nombres para la integración de su gabinete,
seguramente con el mismo fin: calmar a los
mercados. Difícil tarea cuando en los hechos

no se demuestra seriedad en los plantea
mientos. Tal es el caso
de la llamada reforma

judicial. ¿Una encues
ta promovida por la
presidenta electa es
suficiente para decidir
sobre la reforma?

Estamos hablando

de uno de los tres po
deres que reconoce
la constitución como

los que deben regir,
desde una perspec
tiva autónoma, los
destinos del país. La
tentación presiden
cialista del régimen
ha provocado en dife
rentes momentos de

nuestra historia, que
el presidente entumo

pretenda imponer criterios o emitir senten
cias en ta! o cual sentido. Pero nunca nadie

se había atrevido a tanto: AMLO quiere so
meter a sus designios y a los del presidente o
presidenta en turno, al poder judicial.

Es lamentable que no se vean respuestas

El IndependienteFecha: 19/06/2024
Página: 9

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Políticas

Ulises Ruiz Ortiz

Costo: 20,358

Página 185 de 198 Índice



eficaces de los partidos de oposición y de la
propia ciudadanía.

Es hora de defender al país en el que
muchos creemos, o tendremos que lamentar
muchos años el no haber actuado a tiempo
contra los deseos de concentración del po
der en el presidente de México que visible
mente transpiran AMLO y Sheinbum.

En un par de días más
anunciará nuevos nombres

para la integración de su
gabinete, seguramente
con el mismo fin: calmar a
los mercados. Difícil tarea
cuando en los hechos no se
demuestra seriedad en los

planteamientos. Tal es el caso
de la llamada reforma judicial.

¿Una encuesta promovida
por la presidenta electa es
suficiente para decidir sobre

la reforma?
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POR LA ESPIRAL

UNA PAZ AGRIA

crama va

decaminoU
vivir su ter

cer invierno bajo las
bombas y la artillería
rusa. La resistencia de

la población es admi
rable como lo es la defensa de su patria, de
su territorio, de su bandera, de su himno y
de su futuro.

Los ucranios saben bien lo que se jue
gan: una identidad europeizada o caer en
las garras de ¡a autocracia y dejar la libertad
para vivir atizados bajo la moderna subyu
gación con libertades amordazadas y dere
chos minimizados.

Para Putin, es solo un botín histórico, es la
ambición territorial y recuperar a la fuerza lo
que él cree que nunca debió salir del espa
cio de influencia soviético.

Ya en 2003, Putin hablaba abiertamente
ante la prensa de su
país del error histó
rico cometido por el
expresidente Mijai
Gorbachov, mentor
de la Perestroika y la
Glasnost, que dieron
origen a un serie de
profundos cambios
en el eje soviético
como, por ejemplo,
la caída del Muro de

Berlín en 1989 y la
desintegración de la

URSS en 1991.

Ucrania proclamó
su independencia, el
16 de julio de 1990,
como un Estado independiente y democrático.

También lo hizo Armenia, luego Rusia;
después en 1991, se reconoció la indepen
dencia de Estonia, Letonia y Lituania.

En total, nacieron 15 nuevos países des
pués del desmoronamiento de la URSS.

Todo ello significó una pérdida de poder
económico y de influencia geoestratégica
que Putin ha ido recuperando bajo el tono
de sus amenazas y de expandir sus acciones
militares a través de grupos paramilitares y
de mercenarios como el Grupo Wagner.

La Rusia de Putin no tiene el brillo eco

nómico de China, ni su poder inversor para
crear un entramado tan costoso como la

Nueva Ruta de la Seda, pero ha recuperado
respeto internacional.
A COLACIÓN

Esto es como cuando los criminólogos
intentan meterse en la mente de los asesi

nos en serie, lo mismo pasa con la mente
de Putin todos quisiéramos saber qué está
pensando y hasta dónde pretende llegar
con su ambición denodada por recuperar
su influencia política y territorial.

Para el exagente de la KGB este desmoro
namiento de la URSS es "la mayor catástrofe
territorial del siglo XX" bajo esa óptica, él in
tenta resarcir y si por él fuera restablecería las
fronteras de enero de 1990 y todos volverían
a estar económicamente bajo su dominio.

En 2008, comenzaron las primeras manio
bras de Putin para ir poniendo gobiernos títe
res, con el pretexto de liberar a poblaciones
prorrusas de varios países como sucedió con
Georgia que perdió Osetia del Sur y Abjasia.

En 2014, hubo una serie de maniobras en
Crimea que es parte de Ucrania y que, des
de el Kremlin, han pasado a reconocer como
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parte de la Federación de Rusia tras un refe
rendo independentista fabricado por Putin; y
luego, la invasión, al resto del territorio ucra
nio consumada el 24 de febrero de 2022.

Putin ya consagró en la Constitución rusa
los territorios ucranios que domina como
son Jersón y Zaporiyia en el sur y Donets y
Lugansk en el este y no tiene ninguna inten
ción de dejarlos.

No va a dar marcha atrás.

¿Cómo se logra una paz sin perder te
rritorio? Zelenski que se ha convertido en
un líder mundial y que ha jugado con mu
cha sagacidad sus cartas de gobernante de
un país invadido por una potencia nuclear
llamada Rusia podría estar condenado a la
muerte o al fracaso.

Los próximos cinco meses serán cruciales
para el destino de Zelenski y de los ucranios:
en la Cumbre para la Paz de Ucrania que se
llevó a cabo en Suiza, han asistido manda

tarios y delegaciones
de la mitad de los

países del mundo; el
gobierno de Kiev es
claro en sus preten
siones para la paz: la
retirada de las tropas
rusas de todos los

territorios de Ucrania

incluyendo a Crimea.
Y, Putin, quiere lo

contrario: que Kiev
saque sus tropas de
los territorios que
reclama como suyos
y renuncie a formar
parte de la OTAN.

A la cita en Suiza

convocada por Zelenski y avalada por Was
hington, no asistió ninguna delegación rusa
que representase al agresor, ¿cómo se logra
una paz sin la presencia del agresor?

Putin solo tiene que esperar a que Trump
gane las elecciones el próximo noviembre
para continuar con sus planes y Zelenski po
dría verse solo, sin el financiamiento nortea
mericano y peor todavía, sin armamento.

Ha llegado el momento crucial de que
un grupo de mandatarios se conviertan no
solo en negociadores, sino en avales para
un alto el fuego en Ucrania y que Zelenski
y Putin, lleguen a un acuerdo en el que muy
probablemente Ucrania no recupere los te
rritorios que ya controla Rusia.

El IndependienteFecha: 19/06/2024
Página: 20

Area cm2: 397

2 / 3

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 21,569

Página 188 de 198 Índice



Y, luego nos quedará rezar, para que
Putin no invada un año después a Estonia,
Lituania, Letonia y Moldavia.

¿Cómo se logra una paz sin
perder territorio? Zelenski que
se ha convertido en un líder

mundial y que ha jugado con
mucha sagacidad sus cartas
de gobernante de un país
invadido por una potencia
nuclear llamada Rusia podría
estar condenado a la muerte

o al fracaso
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"n todo elE¦mundo, los
.mercados fi

nanderos y la política
están estrechamente

vinculados; la estabili
dad política es un fac
tor clave para la confianza de los inversores.

Las decisiones y acciones políticas y de
gobierno, impactan la propia estabilidad de
la economía y los mercados financieros de un
país, a partir de diversos factores incluyendo la
incertidumbre política, las decisiones de orden
económico del gobierno y eventos extraordina
rios y, en ello, nada tiene que ver si se trata de un
gobierno de izquierda
o de derecha, pues la
ideología del mercado
es la de maximizar utili

dades, indistintamente
de la ideología de su
entorno sociopolítico,
lo cual se puede obser
var con el fenómeno

de caídas importantes
y de impacto similar
en la bolsa de valores

en México y Francia, a
partir de circunstancias
totalmente distintas: la

posibilidad de reformas
constitucionales, sobre
todo en materia judi

cial y electoral en Mé
xico; y la disolución de
la Asamblea Nacional y convocatoria a nuevas
elecciones por el Presidente Emmanuel Macron
en Francia.

Ambos casos totalmente disímbolos, en
cuanto a su tendencia política y conforma
ción de gobierno, presentaron jornadas con
pérdida superior al 6% en sus respectivos
mercados de valores, lo cual evidencia clara
mente que ni México es un caso de excep
ción, mucho menos de desacierto, y ni Fran
cia, a pesar de su tradición como nación de
vanguardia en aspectos sociales, políticos y
económicos, está exenta de los altibajos que
la dinámica de la vida pública y decisiones
de gobierno pueden imprimir a la economía
y los mercados financieros.

El contraste con Francia es ilustrativo, toda
vez que su histórico legado de contribuciones
a la democracia, el constitucionalismo y la cons
trucción de la República, proporciona un contex
to interesante al ser referente de la democracia

moderna; la Revolución Francesa fue inspiración
de levantamientos sociales e independentistas
en el mundo, su filosofía política y pensamiento
jurídico ha sentado bases para el constituciona
lismo y gobiernos republicanos.

En las últimas décadas, Francia ha disfru
tado de una relativa estabilidad, con una eco
nomía próspera y un sistema político sólido;
sin embargo, en la actualidad, experimenta
al igual que México inestabilidad en los
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mercados financieros debido a la actividad

política, pero lo mismo sucede en cada uno
de los países del mundo que enfrentan de
safíos que se abordan buscando que la cer
tidumbre política se refleje en su economía.

ENTEMAS MÁS LOCALES
Cada gobierno, cada gobernante, tiene la

prerrogativa de elegir
a quienes conforman
su equipo, su gabinete
y anunciarlo cuando
mejor convenga.

En el caso del Go

bierno Federal, suena
congruente que la vir
tual Presidenta electa

esté pronta a designar
a algunos de los inte
grantes de su gabine
te, dado que el tiempo
de transición es corto

para el tamaño y canti
dad de las instituciones

que conforman la es
tructura gubernamen

tal del país, con un pe
riodo reducido en dos

meses a lo acostumbrado (será el 1 ° de octubre
y no el 1 ° de diciembre) y, por tanto, el anuncio
dará certeza a dicho proceso reiterando el orden
y continuidad en la vida pública de México.

Sin embargo, para el caso de los gobiernos
electos estatales y de la Ciudad de México, que
comenzarán a tomar posesión en el lapso entre
septiembre y diciembre, se están presentando
ya algunos anuncios que parecen apresurados,
cuando la prudencia política obliga a calcularlos
tiempos y, sobre todo, a cuidar en medida de lo
posible la designación, no solo de los mejores
perfiles con base en la experiencia y trayecto
ria, sino que garanticen el mayor consenso con
cada uno de los sectores en dichas entidades,
vigilando contrapesos y equilibrios que pronto
serán diferencia a favor de la gobernabilidad y
estabilidad política de cada entidad.

Esta tarea no puede permitir presiones ni
premuras, lo que está enjuego es el rumbo de
regiones importantes del país y el destino de
millones de personas que merecen gobiernos y
gobernantes a la altura del desafío de transfor
mar positiva y verdaderamente.

En el caso del Gobierno

Federal, suena congruente
que la virtual Presidenta

electa esté pronta a designar
a algunos de los integrantes
de su gabinete, dado que
el tiempo de transición
es corto para el tamaño y

cantidad de las instituciones

que conforman la estructura
gubernamental del país
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espués delDi(anuncio
de la pre

sidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, en
el sentido de que no

habrá marcha atrás en lo conseguido por la
4T (aunque sea muy poquito, acotan sus crí
ticos), y que vamos a continuar por el mismo
camino que le dejó trazado el presidente de
la República, diversos sectores de la sociedad
tratan de escudriñar el mensaje y preguntan
si se deben "abrochar los cinturones", "saltar
del barco" o resignarse a que en los próximos
seis años al país le va a ir "de la fregada".

A ver, a ver, a ver, si el lema de la Clau
dia es la "prosperidad compartida", entonces
no hay de qué preocuparse, dicen algunos
empresarios que des
pués del 2 de junio
se convirtieron en fie

les seguidores de ¡a
próxima presidenta
de México, y se des
hacen en elogios ha
cia su persona.

Esos empresa
rios son los mismos

a quien el presidente
López Obrador les
ha dicho una y otra
vez, que no tienen
de qué quejarse por
que en su sexenio les
ha ido muy bien, "de
pelos", pues.
Al que le preo

cupa lo que dice la
señora Sheinbaum no es al "pueblo sabio"
que en los últimos seis años ha sido el más
beneficiado con los programas sociales del
gobierno de la 4T, que fue el que le dio más
de 35 millones de votos, sino el "otro pueblo"
que está sumido en la incertidumbre porque
no sabe qué va a pasar el próximo sexenio; si
la 5T va a ser como la 4T, significaría, dicen,
que vamos a seguir igual o peor; con un cre
cimiento económico mediocre, con más inse

guridad, con violencia desbordada, con más
pobreza, con el abandono del campo, con la
insuficiencia alimentaria, con la informalidad
creciendo, con mayores índices de corrup
ción y otros males que aquejan al país.

A los del "otro pueblo", Claudia les recor
dó que "frente al modelo neoliberal que im
peró durante 36 años, que empobreció nues
tro pueblo y generó grandes desigualdades,
que elevó la corrupción y los negocios al am
paro del poder público a su máxima expre
sión, el humanismo mexicano ha demostrado
al mundo entero que se puede construir un
país másjusto, democrático, con un principio
básico: la prosperidad debe ser compartida
o no será o, dicho de otra forma, por el bien
de todos, primero los pobres".

¡Qué emoción, qué entusiasmo, qué
alegría, cuánta espe
ranza representamos
para nuestro pueblo!
Exclamó Claudia.

Y para que nadie
olviden al líder de

masas e ídolo de mul

titudes, el dirigente
de MORENA, Mario
Delgado, quien tiene
"hueso asegurado" en
el próximo gabinete,
aseguran los que sa
ben, dijo en el mismo
evento: Andrés Ma

nuel López Obrador
ha logrado inspirar a
nuestra nación regre
sando la política a su
esencia humanista, la

fraternidad, no el egoísmo, la honestidad, no
la corrupción, el amor, no el odio, y no pode
mos estar bien si los demás no lo están y por
el bien de todos primero los pobres, ese es
el legado de AMLO y su vigencia es nuestra
gran responsabilidad y radica en el ejercicio
diario del encargo que nos ha conferido el
pueblo de México".

¡Abróchense los cinturones o salten del
barco, pues!

Al que le preocupa lo que
dice la señora Sheinbaum

no es al "pueblo sabio" que
en los últimos seis años ha
sido el más beneficiado

con los programas sociales
del gobierno de la 4T, que
fue el que le dio más de
35 millones de votos, sino
el "otro pueblo" que está
sumido en la incertidumbre

porque no sabe qué va a
pasar el próximo sexenio

El IndependienteFecha: 19/06/2024
Página: 5

Area cm2: 424

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 24,592

Página 192 de 198 Índice



El IndependienteFecha: 19/06/2024
Página: 5

Area cm2: 424

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 24,592

Página 193 de 198 Índice



¿Apostando al olvido, Diego?
Diego Luna, actor y empresario
radicado en Estados Unidos, estuvo
en México para asistir aun festival,
en su visita, no perdió tiempo para
reunirse con la doctora Sheinbaum,
¿buscaría quedar en primer lugar
por si hay fideicomisos al cine y la
cultura?

Hace apenas dos años, Lima
encabezó una campaña para
la organización Seguridad Sin
guerra, un "colectivo que (según
su página) suma más de 300
organizaciones'1; surgido a raíz de
La. guerra de Calderón como un
intento ciudadano para evitar otra
masacre, contaba en principio con
familiares de victimas y la consigna
"No+Sangre" promovían la paz
y la justicia, sin embargo, muy
pronto fueron engullidos por los
thinktanks ("sin ánimo de lucro"
pero totalmente intervencionistas

en la política de los países) y se
convirtió en uno más de los que se
dedicaron a golpear al gobierno
del presidente López Obrador;
ligado a Causa en Común, de María
Elena Morera y por supuesto a
"Mexicanos contraía Corrupción
y la Impunidad", cuya actual
directora, María Amparo Cas sai
ha sido recientemente expuesta por
la corrupción con la que obtuvo su
actual pensión vitalicia.
Esas y más, forman parte de la

"cartera de clientes" con la que
Claudio X González litiga cu
contra de México y obtiene del
extranjero a través de esos tliink
tanks, cuantiosos recursos.
Lo que luna firmó en Agosto del

2022 dice entre otras cosas "Se

debe impedir el golpe de AMLO a
la constitución" (...) ' ni Calderón
o Peña se atrevieron" (..) "poco le

importa la constitución" todo en
oposición ala Guardia Nacional.
Esa que ha construido puentes,
caminos, aeropuertos y más.
Esa que enAcapulco con Otis
ayudó a repartir estufas, víveres y
refrigeradores.
¿Acaso no declaró Diego Luna

estar arrepentido de haber votado
por la 4T?, ¿ya no está en contra de
la Guardia Nacional? ¿regresará a
vivir a México o solo pretende un
cheque para regresar a liacer cinito
en USA?

Los grandes milagros de la4T
son también el de los muchos

conversos, míos dentro de Morena
y otros, peleando por "tomarse la
foto" al lado de la nueva presidenta.
Por fortuna, dudo mucho que

el gobierno entrante vuelva a los
apoyos por dedazo, fideicomisos
y subvenciones alas élites. Esos
tiempos por fortuna, se acabaron.
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Desarme de
violencia y
pesimismo
NI DE JUEGO LA VIOLENCIA

<fNi de juego la violencia", dijo el re
presentante del DIF de la CDMX an
te el programa Sí al Desarme Sí a la
paz, Miguel Humberto Jaramillo
Guzmán, Esa es la actitud y propósi
to de todo proceso pacificador.
En un contexto de mujeres en el

ejercicio deí poder político, Jarami
llo lamentó la persistencia de vio
lencia dentro del hogar e insistió en
la cercana probabilidad de su expul
sión. Denuncia y reconstrucción de
mas culinidades.

Es una agenda ciudadana e insti
tucional con la cual muchos organis
mos de la sociedad civil y gobiernos
de todo origen estamos de acuerdo.
Esta administración está en su

ocaso. También está muy próximo

el relanzamiento del segundo pi
so de la misma seguridad al haber
sido electa Clara Bragada Molina,
comprometida con la ampliación,
continuidad y profundización de la
estrategia a partir de octubre cuan
do tome posesión de la Jefatura de
Gobierno en reemplazo de Martí
Batres, quien mantuvo la misma y
por tanto el interés en el proceso de
desarme.

Ese programa es parte de la polí
tica iniciada por la actual Presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, opera
da entre otros por Ernestina Godov,
Ornar Garcíay empujada inicialmen
te en la CDMX y desde lo federal por
Rosa Icela Rodríguez. Así lo recordé
este martes en la parroquia de San
Simón Apóstol, a tres calles de don
de vivía Carlos Monsiváis y mi madre
tuvo una zapatería hace una treinte
na de años en el límite norte de la co

lonia Portales. Es la iglesia donde el
padre Carlos Rivas ha sido el párroco
desde hace casi cuatro años.

De este esfuerzo dio cuenta el se

cretario de Gobierno, Ricardo ftuíz;
"aquí estamos la diversidad de insti
tuciones y ciudadanos que podemos
seguir en el logro del éxito y del cam
bio". Todos los datos indican que la
CDMX ha disminuido incidencia de

lictiva y ha mejorado percepción de
seguridad. Que no se podía. Desar
mado el pesimismo del 2018.
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Día del padre
UN FESTEJO QUE MERECE MAS

El pasado domingo, en casi todo el
mundo se festejó "El Día del Padre",
aunque con menor euforia que la ce
lebración de las madres, por supues
to el entusiasmo se desbordó, no
faltaron invitaciones a comer y rega
los que casi nunca gustan, en fin, co
mo bien se dice, apapacharlos, pero,
al día siguiente la rutina del abando
no continuó.

Por lo anterior, me queda una vi
vencia en la Ciudad de Iguala, Gue
rrero, donde, a mis 7 años trabajé en
la panadería de "Doña Beta", en la ca
lle de Bravo y, un 10 de mayo, al reci
bir mi pago semanal, con motivo del
festejo del Día. fui a comprarle un re
galo a mi adorada madre, una jarra de
vidrio con 12 vasos de buen tamaño;
al recibirla Doña Clarita, como cari

liosamente nos referimos a ella, agra
deció con entusiasmo y emoción. Al
día siguiente me preguntó el costo
del obsequio, de inicio me negué a de
cirle, más a ella no se le podía mentir
y menos retrasar la información, pol
lo que le precisé, 12 pesos y comple
tó su interrogatorio al cuestionarme
donde la había comprado, con la inco
modidad del caso, le dije, en la "Casa
de Luis Pineda", una tienda impor
tante de la tamarindera ciudad, en
los años 40's. Me llevó a ella y para
mi sorpresa, la misma jarra se ofrecía
en 10 pesos, o sea, 2 menos de lo que
yo la había adquirido el día anterior.
Sin más, mi madre me dijo: "ayer no
fue Día de las Madres, fue el día del
comerciante Luis Pineda.,.; hijo, no
entres a la estafa del mundo del co

mercio, margínate, los regalos deben
ser siempre, todos los días y para mí,
el mejor es que te levantes tempra
no, que vayas a la escuela y obtengas
buenas notas, que no tenga queja de
tu comportamiento y ya que te gusta
trabajar, también cumple como debe
ser, se siempre el mejor obrero, el me
jor alumno y con ello me estarás sa
turando de dádivas..."

Cuánta razón en sus palabras. Esa
ha sido y será mi filosofía, regalar a
mis afectos, en reciprocidad, amor,
cariño y al menos una sonrisa.
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MAESTRO, ENRIQUE ALFARO QUIERE SER DI
RECTOR TÉCNICO DEL CLUB GUADALAJARA.

Es experto en meterle zancadillas al contrarío co
mo a la morenista Claudia Belgadillo para favorecer
a sus jugadores de playeras naranjas, y alterar el mar
cador en unos cuantos minutos y en fuera de lugar.
Morena mostrará que en Jalisco hubo actas clo
nadas y paquetes y boletas escondidos.
Las letras FF de fosfo fosfb se convirtieron en frau

defraude.

£1TEPJF conforma una comisión que elaborará
el proyecto de validez de la elección presidencial.
Más válido que casi 36 millones de votos, no hay.
Con qu e no invite a Claudio X, Xóchitl, Alito, Marko,
Zambrano, Dresser, Loret, Falazraki, Aguilar Camiti,
Laura Zapata. Pagés, Chume! y otros cuyo lema es "La
venta y el saqueo de la patria es primero".
Claudia dijo que el PRD perdió relación con el
pueblo y acabó de aliado con el PAN.
Sobre todo en 2018 cuando AMLO había sido suyo,
lo tenía y lo dejó ir... solo ala cúspide presidencial. Y
ya muy de rechizado, se fue con la ruda rudísima y

perdió hasta los calzones con todo y marca registra
da.

Zambrano citó que "el perredismo no ha tirado
la toalla ni bajado la cortina, y pelearemos para
preservar el registro".
El 2 de junio cayó a la lona, le contaron los 10 segun
dos de rigor, lo sacaron del ring en camilla y de ahí al
hospital, al Semefo y al velatorio.
Jesús agregó que "sólo se cerró un ciclo políti
co".

Se cerró un ataúd de color amarillo con franjas ne
gras y ahora está a 2.43% de metros bajo tierra.
Claudio X comentó que "la presidencia era difícil
y fuimos por contrapesos".
Le metió muchísima lana propia y ajena, y salió tras
quilado, prácticamente sin nada, con mucho pesar
pero sin ídem.
Gálvez indicó que se mantendrá activa en la po
lítica desde la sociedad civil, y cierra su ciclo con
el PKIy PAN déla mejor manera.
La estrepitosa derrota no fue la forma idónea, pero
es la única y ya 110 hay otra.
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